
DICTÁMENES A DISCUSIÓN DE LEY O DECRETO

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN
PARA EL EJERCICIO FISCAL DE 2017

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
En consecuencia, se somete a discusión y votación de in-
mediato el dictamen con proyecto de Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2017.

En tal sentido, tiene la palabra el diputado Alfredo del Ma-
zo Maza, presidente de la Comisión de Presupuesto y
Cuenta Pública, para fundamentar el dictamen, hasta por
diez minutos.

El diputado Alfredo Del Mazo Maza: Con su venia, se-
ñor presidente. Compañeras y compañeros diputados, el
día de hoy la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública
pone a su consideración el dictamen de Decreto de Presu-
puesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal
2017.

Se trata de un esfuerzo en el que todas las voces, tanto de
las fracciones parlamentarias representadas en esta sobera-
nía, como de la sociedad civil organizada, entidades fede-
rativas y municipios fueran escuchadas.

Este ejercicio requirió de presentar programas y proyectos
de mayor calidad e impacto social y económico, que se ma-
nejen bajo los principios claros de transparencia y rendi-
ción de cuentas.

El resultado es un presupuesto que fortalece las finanzas
públicas, privilegia las acciones responsables para hacer
frente a un contexto complejo, impulsa el crecimiento eco-
nómico y nos impone el reto de hacer más con menos.

Con base en la Ley de Ingresos que aprobamos, el Presu-
puesto de la federación contará con 4 billones 888 mil 892
millones de pesos para el año 2017. Si bien esta cifra con-
sidera 51 mil 300 millones adicionales a la propuesta del
Ejecutivo federal, es menor en 0.7 por ciento real respecto
del presupuesto 2016.

Esta disminución se concentra en la reducción del gasto
programable por parte del gobierno federal y de Pemex, a
la que se suma de forma responsable esta soberanía, al dis-
minuir sus recursos en 2.3 por ciento en términos reales.

La propuesta reasigna 67 mil 707 millones para fortalecer
áreas prioritarias, como el desarrollo social, el campo, la
justica, el combate a la corrupción, la infraestructura y el
federalismo; rubros que permiten en su conjunto mejorar
las condiciones de vida de los mexicanos.

En materia de desarrollo social destinamos cerca del 64 por
ciento del gasto programable, privilegiamos los programas
que contribuyen a la reducción de la pobreza, como Pros-
pera, para el cual se destinan 88 mil millones de pesos en
beneficio de casi 7 millones de familias.

En el mismo sentido, para contribuir a disminuir las caren-
cias sociales se destinan recursos importantes para el acce-
so efectivo a la salud, 622 mil 600 millones al Seguro So-
cial, 263 mil para el ISSSTE y 121 para la Secretaría de
Salud. Particularmente, el Seguro Popular contará con 69
mil millones, con los que seguiremos atendiendo a sus más
de 65 millones de beneficiarios.

En México se privilegia el desarrollo de las capacidades y
el empoderamiento de la mujer, por ello, con el objeto de
promover acciones para eliminar la discriminación y forta-
lecer una política pública con perspectiva de género, se
destinan 27 mil 425 millones para que programas que im-
pulsen la igualdad de género entre hombres y mujeres.

Asimismo, para integrar una sociedad con equidad e igual-
dad de oportunidades, asignamos 74 mil 800 millones para
el desarrollo integral de los pueblos indígenas; así como
319 mil 900 al Programa Especial Concurrente para el De-
sarrollo Rural Sustentable.

En términos generales, habremos de destinar 8 mil 439 mi-
llones más para el fortalecimiento del campo, recursos que
permitirán impulsar la productividad y la competitividad
de este importante sector.

Fortalecimos la política de desarrollo social con mayor in-
versión en Educación y Cultura. Al rubro educativo se le
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destinan mil 950 millones de pesos adicionales al original-
mente propuesto a esta soberanía, en tanto que la Secreta-
ría de Cultura contará con mil 400 millones adicionales.

Estamos convencidos de que la educación y la cultura son
las mejores rutas para la cohesión y la inclusión social, pa-
ra la prevención de la violencia y para el desarrollo integral
del individuo con el propósito de consolidar la impartición
de justicia, la protección a los derechos humanos, así como
fortalecer el estado de derecho. En materia de justicia se
están considerando 69 mil 400 millones de pesos para el
Poder Judicial, esto es cinco mil 800 millones adicionales
a lo que tenía en el 2016.

Hoy más que nunca existe un reclamo de la sociedad de
que es urgente atender y dotar al Estado de más y mejores
herramientas para combatir la corrupción. Por ello, se pro-
pone para la Auditoría Superior de la Federación, un pre-
supuesto de dos mil 200 millones de pesos, 956 millones
para el Instituto Nacional de Acceso a la Información y dos
mil 550 para el Tribunal Federal de Justicia Administrati-
va, lo cual fortalece con cinco mil 500 millones de pesos al
Sistema Nacional Anticorrupción.

En materia de infraestructura, este presupuesto impulsa in-
versiones con gran impacto social, como las destinadas a
las zonas económicas especiales, que en este ejercicio con-
tarán con dos mil millones de pesos para poner en marcha
proyectos que permitirán disminuir la pobreza y las bre-
chas de desigualdad.

Para aumentar el impacto de estas acciones proponemos
cinco mil 100 millones de pesos para la construcción de ca-
rreteras alimentadoras, caminos rurales, lo cual resulta estra-
tégico y fundamental para la inclusión de zonas marginadas
en nuestro país. Adicionalmente, recursos importantes pa-
ra el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, el
Tren México-Toluca, el Tren Eléctrico de Guadalajara, así
como 500 millones de pesos para el Metro de la Ciudad de
México, todos ellos proyectos estratégicos para elevar la
competitividad de nuestro sector productivo. En suma, en
materia de comunicaciones y transportes se propone una
asignación de 84 mil 628 millones en este presupuesto for-
taleciendo a la infraestructura.

El presupuesto que hoy se somete a su consideración forta-
lece también el federalismo. Cerca del 35 por ciento del
gasto total será aplicado directamente por los estados y los
municipios, esto equivale a 1.4 billones de pesos. En espe-
cial quisiera destacar el Fondo de Capitalidad para la Ciu-

dad de México para el cual se proponen dos mil 400 millo-
nes de pesos para el año 2017.

Hoy, más que nunca requerimos estar unidos, cuidar y for-
talecer el desarrollo de nuestro país, especialmente en
nuestras fronteras. Por ello, con el propósito de abatir la
pobreza, mejorar las condiciones de infraestructura y forta-
lecer la calidad de vida de los habitantes de los estados
fronterizos, proponemos asignar al fondo para fronteras
750 millones de pesos.

Compañeras y compañeros, los mexicanos siempre hemos
respondido ante la incertidumbre con la fortaleza, el carác-
ter y la determinación que nos han distinguido como una
gran nación.

Día a día, en cada acción que emprendamos debemos mos-
trar estos principios: Integridad, unidad y trabajo en con-
junto. Hoy podemos a hacerlo empezando con un amplio
respaldo y la aprobación de este Presupuesto, uno de los
más difíciles en la historia de nuestro país.

Sabemos que el próximo año será de sacrificios, pero tiene
un fin último. Preservar la estabilidad económica, mante-
ner las finanzas públicas sanas, y con ello posibilitar el de-
sarrollo integral de todos los mexicanos –niños, jóvenes,
mujeres y adultos mayores.

Quiero reconocer la voluntad, el diálogo y la disposición a
encontrar consensos de todos los grupos parlamentarios
aquí representados. De manera muy especial quiero reco-
nocer y agradecer el trabajo, el respaldo y la disposición al
diálogo de todos mis compañeros integrantes de la Comi-
sión de Presupuesto y Cuenta Pública. Su compromiso y
entrega nos ha permitido traer al pleno de esta soberanía
una propuesta de Presupuesto responsable que responde a
las necesidades de los mexicanos.

Hoy podemos dar ejemplo de unidad. De unidad que nos
ayude a construir un país más fuerte y equitativo. Hago un
llamado respetuoso a que analicemos y eventualmente
aprobemos esta propuesta con la misma responsabilidad y
sensibilidad con la que juntos la fuimos construyendo. Mu-
chas gracias.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Alfredo del Mazo Maza.

Esta Presidencia informa que se ha presentado propuesta
de moción suspensiva. En ese sentido tiene el uso de la tri-



buna el diputado Juan Romero Tenorio, del Grupo Parla-
mentario de Morena hasta por tres minutos, para funda-
mentar la moción. Hasta por cinco minutos.

El diputado Juan Romero Tenorio: Con la venia de la
Mesa Directiva. A las 05:50 del día de hoy se nos entregó
el dictamen por parte de la Comisión de Presupuesto; creo
que no ha habido el tiempo suficiente para una revisión de-
tallada de las modificaciones que se presentan en dicho
dictamen.

En comisión voté en contra el dictamen por diversas razo-
nes y por la inconsistencia que presenta el mismo. He en-
tregado a la Mesa Directiva el texto de la moción suspen-
siva pidiendo que se publique en el Diario de los Debates,
para que se conozcan los razonamientos jurídicos de nues-
tro voto en contra.

En tiempo de crisis es importante hablar con la verdad. Es
falso que este dictamen tenga elementos que abonen a la
transparencia y a la rendición de cuentas. Y pongo un solo
ejemplo: capítulo 1000 Sueldos y Salarios. En el decreto
que manda el Ejecutivo se regula en el artículo 17: Servi-
cios Personales. En el dictamen que se presenta este artí-
culo 19 para que se compare en las propuestas. Y voy a to-
mar un ejemplo muy concreto que es el sueldo del
presidente. El presidente tiene una remuneración anual de
3 millones 2,971 pesos. A esta remuneración anual de 3 mi-
llones se le agrega el ISR que se le descuenta de su per-
cepción, que es de 1 millón 311 mil pesos, para generar una
percepción bruta de 4 millones 314 mil pesos.

En el Tomo IX se presentan las percepciones que tiene to-
do servidor público en sueldos y salarios. En el analítico de
clave es capítulo 1000. En este Tomo IX se da cuenta de
que la Oficina de la Presidencia tiene mil 300 plazas, mil
300 plazas que con base a esta misma información generan
una percepción a un costo de 704 millones de pesos. En el
analítico de clave que es Capítulo 1000, revisando la mis-
ma oficina de la Presidencia nos arroja un costo total de mil
44 millones de pesos, la pura oficina de la Presidencia.

Hay una diferencia entre las plazas que se presupuestan en
el Tomo IX y el resultado que arroja el análisis del Capítu-
lo 1000. Esa diferencia es de 339 millones de pesos. ¿A qué
corresponden 339 millones de pesos? Al personal tempo-
ral, personal temporal sea eventual u honorarios asimilados
a salarios que quedan a la discreción del Ejecutivo federal
en la oficina de la Presidencia porque en el tomo IX no se

da cuenta de estas plazas, no se establece la percepción que
tendrá cada uno de los trabajadores eventuales o por hono-
rarios asimilados a salarios.

Esta situación se repite en todo el servicio público federal.
Servicio público federal que tiene una inconsistencia total
de miles de millones de pesos. Esa inconsistencia que no se
reporta en el Tomo IX, es de 50 mil 571 millones de pesos.

De esto no se da cuenta en el Tomo IX y tampoco se da
cuenta en el decreto que hoy se aprueba, esto contraviene
el artículo 127 constitucional que obliga a que cada servi-
dor público tenga señalado su salario, su percepción, to-
mando en cuenta las percepciones ordinarias y extraordi-
narias; se está violentando el 127 constitucional al dejar un
margen discrecional en el manejo de plazas eventuales o de
honorarios asimilados que genera un ejército gigantesco de
empleados que pueden ser manipulados para cuestiones
electorales, políticas, en beneficio de unos cuantos. Sim-
plemente este capítulo acredita que no hay transparencia y
no hay posibilidad de rendición de cuentas.

En 2014 y 2015 se generaron ampliaciones en este aparta-
do de eventuales, hay un sobre ejercicio o una ampliación
no justificada en este ramo que ha hecho la Presidencia, la
oficina de la Presidencia, únicamente en 2014, de mil 100
millones autorizados se incrementa a mil 466 millones
ejercidos.

En 2015 de mil 145 millones autorizados aumenta a mil
604 millones, hay una ampliación discrecional entre 300 y
400 millones de pesos, únicamente en la oficina de la Pre-
sidencia, y para 2017 no se da cuenta en el tomo 9, hay una
opacidad en los recursos humanos que se utilizan en la Pre-
sidencia, hay una opacidad en los recursos humanos que se
aplican para todas las entidades de la Federación.

Esta no es la transparencia que se dice aquí que se presen-
ta en este decreto. Tendremos que revisar exhaustivamente
cada uno de los tomos a partir de la presupuesta apresura-
da que hoy se presentó. Los anexos son 200 páginas, toda-
vía se siguen imprimiendo esas 200 páginas para poder es-
tudiarlas a detalle y ello derivará sin lugar a duda en una
responsabilidad administrativa que tendrá que conocer la
nueva responsable de responsabilidad administrativa. Es
cuanto, señor presidente.
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«Moción suspensiva respecto al dictamen de la Comisión
de Presupuesto y Cuenta Pública, con proyecto de Presu-
puesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal
de 2017, presentada por el diputado Juan Romero Tenorio
del Grupo Parlamentario de Morena

Diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar, Presidente de
la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados del Congre-
so de la Unión.— Presente.

Quien suscribe, diputado Juan Romero Tenorio, integrante
del Grupo Parlamentario de Morena, con fundamento en lo
dispuesto en el artículo 122 del Reglamento de la Cámara
de Diputados, moción suspensiva al dictamen de la Comi-
sión de Presupuesto y Cuenta Pública con proyecto de de-
creto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el
Ejercicio Fiscal 2017.

Exposición de Motivos

1. El proyecto con dictamen de decreto de egresos 2017,
que presenta la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca, al que este Pleno ha determinado como asunto, violen-
ta el proceso legislativo contenido en el artículo 72 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; 3,
20, 22, 23 y 34 de la Ley Orgánica del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos y 1, 59, 60, 61, 62, pá-
rrafo II; 63, 64, 76, 80 y 85 del Reglamento de la Cámara
de Diputados.

Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos

Artículo 72. Todo proyecto de ley o decreto, cuya reso-
lución no sea exclusiva de alguna de las Cámaras, se
discutirá sucesivamente en ambas, observándose la Ley
del Congreso y sus reglamentos respectivos, sobre la
forma, intervalos y modo de proceder en las discusiones
y votaciones:

(...)

F. En la interpretación, reforma o derogación de las le-
yes o decretos, se observarán los mismos trámites esta-
blecidos para su formación.

Ley Orgánica del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos

Artículo 3o.

1. El Congreso y las Cámaras que lo componen tendrán
la organización y funcionamiento que establecen la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
esta ley, las  reglas de funcionamiento del Congreso Ge-
neral y de la Comisión Permanente, así como los regla-
mentos y acuerdos que cada una de ellas expida sin la
intervención de la otra.

Artículo 20.

1. La Mesa Directiva conduce las sesiones de la Cáma-
ra y asegura el debido desarrollo de los debates, discu-
siones y votaciones del Pleno; garantiza que en los tra-
bajos legislativos prevalezca lo dispuesto en la
Constitución y la ley.

2. La Mesa Directiva observará en su actuación los
principios de imparcialidad y objetividad y tendrá las
siguientes atribuciones:

a) Asegurar el adecuado desarrollo de las sesiones del
Pleno de la Cámara;

b) Realizar la interpretación de las normas de esta ley y
de los demás ordenamientos relativos a la actividad
parlamentaria que se requiera para el cumplimiento de
sus atribuciones, así como para la adecuada conduc-
ción de la sesión;

c) Formular y cumplir el orden del día para las sesio-
nes, el cual distinguirá claramente los asuntos que re-
quieren votación de aquellos otros solamente delibera-
tivos o de trámite, conforme al calendario legislativo
establecido por la Conferencia para la Dirección y Pro-
gramación de los Trabajos Legislativos;

d) Incorporar en el orden del día de la siguiente sesión
del Pleno las iniciativas o minutas con carácter prefe-
rente para su discusión y votación, en el caso de que la
comisión o comisiones no formulen el dictamen respec-
tivo dentro del plazo de treinta días naturales;

e) Determinar durante las sesiones las formas que pue-
den adaptarse en los debates, discusiones y delibera-
ciones, tomando en cuenta las propuestas de los grupos
parlamentarios;

f) Cuidar que los dictámenes, propuestas, mociones,
comunicados y demás escritos, cumplan con las nor-
mas que regulan su formulación y presentación;



g) (...)

Artículo 22.

1. El Presidente de la Mesa Directiva es el Presidente
de la Cámara de Diputados y expresa su unidad. Ga-
rantiza el fuero constitucional de los diputados y vela
por la inviolabilidad del Recinto Legislativo.

2. (...)

3. El Presidente, al dirigir las sesiones, velará por el
equilibrio entre las libertades de los legisladores y de
los Grupos Parlamentarios, y la eficacia en el cumpli-
miento de las funciones constitucionales de la Cámara;
asimismo, hará prevalecer el interés general de la Cá-
mara por encima de los intereses particulares o de gru-
po.

4. El Presidente responderá sólo ante el Pleno cuando
en el ejercicio de sus atribuciones se aparte de las dis-
posiciones que las rigen.

Artículo 23.

1. Son atribuciones del Presidente de la Mesa Directiva
las siguientes:

(...)

f) Dar curso a los asuntos y negocios en términos de la
normatividad aplicable y determinar los trámites que
deban recaer sobre las cuestiones con que se dé cuenta
a la Cámara;

Reglamento de la Cámara de Diputados

Artículo 1.

1. El presente Reglamento tendrá por objeto normar la
actividad parlamentaria en la Cámara de Diputados,
así como establecer los procedimientos internos que ha-
gan eficiente su estructura y funcionamiento.

2. Lo no previsto en este Reglamento se ajustará a las
disposiciones complementarias que sean aprobadas por
el Pleno de la Cámara de Diputados.

Artículo 59.

1. La Mesa Directiva integrará el proyecto del Orden
del día de las sesiones que dará a conocer al Pleno con
las propuestas que reciba oportunamente de la Junta,
los dictámenes y resoluciones que le turnen las comi-
siones, así como los asuntos que reciba de la Cámara de
Senadores, los otros dos Poderes de la Unión, los pode-
res de los estados, los poderes locales de la Ciudad de
México, los Municipios y los organismos públicos o en
su caso, de los particulares.

2. Cuando la Junta remita los asuntos a la Mesa Direc-
tiva, señalará los nombres de los diputados o diputadas
que intervendrán en tribuna.

3. Tendrán prioridad aquellos asuntos que impliquen un
mayor interés público y los que por término constitu-
cional, legal o reglamentario, requieran discusión y vo-
tación inmediata en el Pleno.

Artículo 60.

1. El Presidente mandará publicar el Orden del día en
la Gaceta vía electrónica, a más tardar a las 22:00 ho-
ras del día anterior de cada Sesión.

2. Previo al inicio de cada Sesión, será distribuida de
forma electrónica y a solicitud, en forma impresa.

3. El Orden del día se proyectará durante las sesiones,
en las pantallas electrónicas dispuestas en el Recinto
para tal efecto. La proyección deberá actualizarse, ca-
da vez que el Pleno acuerde la modificación del Orden
del día.

Artículo 61.

1. En la publicación del Orden del día se deberán dis-
tinguir los asuntos que requieran discusión y votación,
de aquellos que sean de carácter informativo.

Este Pleno de la Cámara de Diputados, no tiene poderes
plenipotenciarios, está obligado a observar, en el dictamen
que se presenta, lo dispuesto en la Constitución Política, la
Ley Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos y su propio Reglamento en lo relativo al proce-
so de aprobación del decreto de Presupuesto de Egresos de
la Federación para el Ejercicio Fiscal 2016.

La constitucionalidad y legalidad en los acuerdos y resolu-
ciones de esta Cámara de Diputados no puede estar subordi-
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nada a intereses políticos en torno a temas de trascendencia
nacional y que afectan principios de constitucionalidad y le-
galidad en la aprobación del decreto de Egresos en cuestión.

Violaciones constitucionales y legales en el dictamen al
proyecto con decreto de Presupuesto de Egresos de la
Federación para el Ejercicio Fiscal de 2017, que pre-
senta la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de
la Cámara de Diputados al Pleno.

En el Capítulo III, de los Servicios Personales, artículo 19,
del proyecto de decreto que presenta la comisión, se ex-
presa lo siguiente:

Artículo 19. Las remuneraciones autorizadas a los ser-
vidores públicos de la Federación se detallan en el Ane-
xo 23 de este Decreto y en el Tomo IX de este Presu-
puesto de Egresos, conforme a lo dispuesto en el
artículo 127 de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos:

I. Las remuneraciones se integran, conforme a lo dis-
puesto en la referida disposición constitucional y en el
artículo 2, fracciones XXXIII, XXXIV y XLVI, de la Ley
Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria,
con la suma de la totalidad de percepciones ordinarias
y extraordinarias que perciben los servidores públicos
de la Federación.

Las percepciones ordinarias incluyen la totalidad de los
elementos fijos de la remuneración. Las percepciones
extraordinarias consideran los elementos variables de
dicha remuneración, la cual sólo podrá cubrirse con-
forme a los requisitos y la periodicidad establecidos en
las disposiciones aplicables.

Las contribuciones a cargo de los servidores públicos
que se causen por las percepciones señaladas en el pá-
rrafo anterior, forman parte de su remuneración;

II. La remuneración total anual autorizada al Presiden-
te de la República y los tabuladores de remuneraciones
para la Administración Pública Federal se presentan en
el Anexo 23.1. de este Decreto, conforme a lo siguiente:

a) Los límites mínimos y máximos de percepciones or-
dinarias netas mensuales para los servidores públicos
de la Administración Pública Federal, las cuales inclu-
yen la suma de la totalidad de pagos fijos, en efectivo y

en especie, se presentan en el Anexo 23.1.1. de este De-
creto y comprenden los conceptos que a continuación se
señalan con sus respectivos montos, una vez realizada
la retención de impuestos correspondiente:

i. Los montos correspondientes a sueldos y salarios, y

ii. Los montos correspondientes a las prestaciones.

Los montos presentados en dicho Anexo no consideran
los incrementos salariales que, en su caso, se autoricen
para el presente ejercicio fiscal, las repercusiones que
se deriven de la aplicación de las disposiciones de ca-
rácter fiscal, ni las adecuaciones a la curva salarial del
tabulador;

b) Los montos máximos de percepciones extraordina-
rias que perciban los servidores públicos de la Admi-
nistración Pública Federal que, conforme a las disposi-
ciones aplicables, tengan derecho a percibirlas, se
detallan en el Anexo 23.1.2. de este Decreto.

En aquellos puestos de personal civil y militar de las
dependencias cuyo desempeño ponga en riesgo la segu-
ridad o la salud del servidor público de mando, podrá
otorgarse la potenciación del seguro de vida institucio-
nal, y un pago extraordinario por riesgo hasta por el 30
por ciento sobre la percepción ordinaria mensual, por
concepto de sueldos y salarios. Lo anterior, conforme a
los límites establecidos en el Anexo 23.1.2. de este De-
creto y a las disposiciones que para tal efecto emita la
Función Pública, la cual evaluará la gravedad del ries-
go y determinará el porcentaje del pago extraordinario
en función del riesgo y, en su caso, autorizará el pago,
previo dictamen favorable de la Secretaría en el ámbito
presupuestario, y

c) La remuneración total anual autorizada al Presiden-
te de la República para el ejercicio fiscal de 2017 se in-
cluye en el Anexo 23.1.3. de este Decreto, en cumpli-
miento a lo dispuesto en la Base II del artículo 127 de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos;

III. (...)

De la revisión del contenido del anexo 23 Remuneración
de los Servidores Públicos de la Federación. En el numeral
23.1.1. Límites de percepción ordinaria total en la admi-



nistración pública federal (neto mensual) (pesos), se pre-
senta una tabla de percepciones ordinarias con mínimos y
máximos en sueldos y salarios; prestaciones y percepción
ordinaria total, de personal de mando (de presidente a per-
sonal de enlace), personal operativo y personal de catego-
rías (del Servicio Exterior Mexicano, hasta de las Fuerzas
Armadas).

En el Anexo 23.1.2. Límites de percepción extraordinaria
total en la Administración Pública Federal (netos mensua-
les) (pesos). Tipo de personal que recibe pago extraordina-
rio por riesgo y potenciación de seguro de vida institucio-
nal, con mínimo y máximo de personal civil (de presidente
a jefe de departamento) y personal militar.

En el anexo 23.1.3. Remuneración total anual del Presi-
dente de la República (pesos), se informa que el Presiden-
te tendrá una remuneración anual neta de 3,002,971 (tres
millones dos mil novecientos setenta y un pesos), a la cual
si se le suma el Impuesto Sobre la Renta retenido (35 por
ciento) por 1,311,727 (un millón trescientos once mil sete-
cientos veintisiete pesos), se obtiene la percepción bruta
anual por 4,314,698 (cuatro millones trescientos catorce
mil seiscientos noventa y ocho pesos), misma que se inte-
gra de la suma de las percepciones ordinarias por
3,460,475 (tres millones cuatrocientos sesenta mil cuatro-
cientos setenta y cinco pesos) y percepciones extraordina-
rias por 854,223 (ochocientos cincuenta y cuatro mil dos-
cientos veintitrés pesos).

En el Tomo IX Analítico de plazas y remuneraciones. Ra-
mo 2, oficina de la Presidencia de la República, sector cen-
tral, se presenta información de 1,307 (mil trescientas sie-
te) plazas que comprende al Presidente de la República
hasta personal operativo. De cada una de estas plazas in-
forma de la percepción ordinaria bruta.

El decreto, en su artículo 19 y en la información que pre-
senta en el Tomo IX no se cumple con lo dispuesto en el ar-
tículo 127 de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos; 1,2, fracciones XXXIII, XXXIV y XLVI,
18, 33, 64, 65, de la Ley Federal de Presupuesto y Respon-
sabilidad Hacendaria, al no presentar la remuneración de
las 1,307 plazas de la oficina de la Presidencia. Solo pre-
senta las percepciones ordinarias sin dar cuenta e incluir las
percepciones extraordinarias. Esto es, no presenta el costo
bruto total de las plazas, abonando a la opacidad de la in-
formación, como se ejemplifica con la percepción ordina-
ria bruta del presidente de la República equivalente a
3,460,475.

El artículo 127 constitucional determina que la remunera-
ción de los servidores públicos de la Federación será deter-
minada anualmente en el presupuesto de egresos. La remu-
neración es toda percepción en efectivo o en especie,
incluyendo dietas, aguinaldos, gratificaciones, premios, re-
compensas, bonos, estímulos, comisiones, compensaciones
y cualquier otra. En particular, la fracción V, señala que las
remuneraciones y sus tabuladores serán públicos, y debe-
rán especificar y diferenciar la totalidad de sus elementos
fijos y variables tanto en efectivo como en especie.

Artículo 127. Los servidores públicos de la Federación,
de las entidades federativas, de los Municipios y de las
demarcaciones territoriales de la Ciudad de México, de
sus entidades y dependencias, así como de sus adminis-
traciones paraestatales y paramunicipales, fideicomi-
sos públicos, instituciones y organismos autónomos, y
cualquier otro ente público, recibirán una remunera-
ción adecuada e irrenunciable por el desempeño de su
función, empleo, cargo o comisión, que deberá ser pro-
porcional a sus responsabilidades.

Dicha remuneración será determinada anual y equita-
tivamente en los presupuestos de egresos correspon-
dientes, bajo las siguientes bases:

I. Se considera remuneración o retribución toda per-
cepción en efectivo o en especie, incluyendo dietas
aguinaldos, gratificaciones, premios, recompensas,
bonos, estímulos, comisiones, compensaciones y cual-
quier otra, con excepción de los apoyos y los gastos su-
jetos a comprobación que sean propios del desarrollo
del trabajo y los gastos de viaje en actividades oficiales.

II. Ningún servidor público podrá recibir remunera-
ción, en términos de la fracción anterior, por el desem-
peño de su función, empleo, cargo o comisión, mayor a
la establecida para el Presidente de la República en el
presupuesto correspondiente.

III. Ningún servidor público podrá tener una remune-
ración igual o mayor que su superior jerárquico; salvo
que el excedente sea consecuencia del desempeño de
varios empleos públicos, que su remuneración sea pro-
ducto de las condiciones generales de trabajo, derivado
de un trabajo técnico calificado o por especialización
en su función, la suma de dichas retribuciones no debe-
rá exceder la mitad de la remuneración establecida pa-
ra el Presidente de la República en el presupuesto co-
rrespondiente.
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IV. No se concederán ni cubrirán jubilaciones, pensio-
nes o haberes de retiro, ni liquidaciones por servicios
prestados, como tampoco préstamos o créditos, sin que
éstas se encuentren asignadas por la ley, decreto legis-
lativo, contrato colectivo o condiciones generales de
trabajo. Estos conceptos no formarán parte de la remu-
neración. Quedan excluidos los servicios de seguridad
que requieran los servidores públicos por razón del car-
go desempeñado.

V. Las remuneraciones y sus tabuladores serán públi-
cos, y deberán especificar y diferenciar la totalidad de
sus elementos fijos y variables tanto en efectivo como
en especie.

VI. El Congreso de la Unión y las Legislaturas de las
entidades federativas, en el ámbito de sus competen-
cias, expedirán las leyes para hacer efectivo el conte-
nido del presente artículo y las disposiciones constitu-
cionales relativas, y para sancionar penal y
administrativamente las conductas que impliquen el
incumplimiento o la elusión por simulación de lo esta-
blecido en este artículo.

En complemento la Ley Federal de Presupuesto y Respon-
sabilidad Hacendaria, determina que la remuneración es la
retribución económica que constitucionalmente correspon-
da a los servidores públicos por concepto de percepciones
ordinarias y, en su caso, percepciones extraordinarias.

Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacen-
daria

Artículo 1. La presente Ley es de orden público, y tiene
por objeto reglamentar los artículos 74 fracción IV, 75,
126, 127 y 134 de la Constitución Política de los Esta-
dos Unidos Mexicanos, en materia de programación,
presupuestación, aprobación, ejercicio, control y eva-
luación de los ingresos y egresos públicos federales.

Los sujetos obligados a cumplir las disposiciones de es-
ta Ley deberán observar que la administración de los
recursos públicos federales se realice con base en crite-
rios de legalidad, honestidad, eficiencia, eficacia, eco-
nomía, racionalidad, austeridad, transparencia, con-
trol, rendición de cuentas y equidad de género.

La Auditoría fiscalizará el estricto cumplimiento de las
disposiciones de esta Ley por parte de los sujetos obli-

gados, conforme a las atribuciones que le confieren la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos
y la Ley de Fiscalización Superior de la Federación.

Artículo 2. Para efecto de esta Ley, se entenderá por:

(...)

XXXIII. Percepciones extraordinarias: los estímulos,
reconocimientos, recompensas, incentivos, y pagos
equivalentes a los mismos, que se otorgan de manera
excepcional a los servidores públicos, condicionados al
cumplimiento de compromisos de resultados sujetos a
evaluación; así como el pago de horas de trabajo ex-
traordinarias y demás asignaciones de carácter excep-
cional autorizadas en los términos de la legislación la-
boral y de esta Ley;

XXXIV. Percepciones ordinarias: los pagos por suel-
dos y salarios, conforme a los tabuladores autorizados
y las respectivas prestaciones, que se cubren a los ser-
vidores públicos de manera regular como contrapresta-
ción por el desempeño de sus labores cotidianas en los
Poderes Legislativo y Judicial, los entes autónomos, y
las dependencias y entidades donde prestan sus servi-
cios, así como los montos correspondientes a los incre-
mentos a las remuneraciones que, en su caso, se hayan
aprobado para el ejercicio fiscal;

(...)

XLVI. Remuneraciones: la retribución económica que
constitucionalmente corresponda a los servidores públi-
cos por concepto de percepciones ordinarias y, en su
caso, percepciones extraordinarias;

Artículo 18. ...

Sin perjuicio de lo dispuesto en el artículo 54, no pro-
cederá pago alguno que no esté comprendido en el Pre-
supuesto de Egresos o determinado por ley posterior;
en este último caso primero se tendrá que aprobar la
fuente de ingresos adicional para cubrir los nuevos gas-
tos, en los términos del párrafo anterior.

En la misma ley, artículo 33, se determina que en el pro-
yecto de presupuesto de egresos se deberá presentar en
una sección específica las erogaciones correspondientes
al gasto en servicios personales. Asimismo, en los artícu-



los 64 y 65 que determina que el gasto en servicios perso-
nales aprobado en el presupuesto de egresos comprende
la totalidad de recursos para cubrir las remuneraciones
que constitucional y legalmente correspondan a los ser-
vidores públicos de los ejecutores de gasto por concepto
de percepciones ordinarias y extraordinarias; las aportacio-
nes de seguridad social; las primas de los seguros que se
contratan en favor de los servidores públicos y demás asig-
naciones autorizadas en los términos de las normas aplica-
bles, y las obligaciones fiscales que generen los pagos a
que se refieren las fracciones anteriores, conforme a las
disposiciones generales aplicables.

Artículo 33. En el proyecto de Presupuesto de Egresos
se deberán presentar en una sección específica las ero-
gaciones correspondientes al gasto en servicios perso-
nales, el cual comprende:

I. Las remuneraciones de los servidores públicos y las
erogaciones a cargo de los ejecutores de gasto por con-
cepto de obligaciones de carácter fiscal y de seguridad
social inherentes a dichas remuneraciones, y

II. Las previsiones salariales y económicas para cubrir
los incrementos salariales, la creación de plazas y otras
medidas económicas de índole laboral. Dichas previ-
siones serán incluidas en un capítulo específico del Pre-
supuesto de Egresos.

Una vez aprobada la asignación global de servicios
personales en el Presupuesto de Egresos, ésta no podrá
incrementarse.

Artículo 64. El gasto en servicios personales aprobado
en el Presupuesto de Egresos comprende la totalidad
de recursos para cubrir:

I. Las remuneraciones que constitucional y legalmen-
te correspondan a los servidores públicos de los ejecu-
tores de gasto por concepto de percepciones ordinarias
y extraordinarias;

II. Las aportaciones de seguridad social;

III. Las primas de los seguros que se contratan en favor
de los servidores públicos y demás asignaciones autori-
zadas en los términos de las normas aplicables, y

IV. Las obligaciones fiscales que generen los pagos a
que se refieren las fracciones anteriores, conforme a las
disposiciones generales aplicables.

Artículo 65. Los ejecutores de gasto, al realizar pagos
por concepto de servicios personales, deberán observar
lo siguiente:

I. Sujetarse a su presupuesto aprobado conforme a lo
previsto en el artículo 33 de esta Ley;

II. Sujetarse a los tabuladores de remuneraciones en los
términos previstos en las disposiciones generales apli-
cables;

Los servidores públicos recibirán una remuneración
adecuada e irrenunciable por el desempeño de su
función, empleo, cargo o comisión que deberá ser
proporcional a sus responsabilidades. Ningún servi-
dor público podrá recibir remuneración mayor a la
establecida para el Presidente de la República en el
Presupuesto de Egresos.

III. En materia de incrementos en las percepciones, de-
berán sujetarse estrictamente a las previsiones salaria-
les y económicas a que se refiere el artículo 33 fracción
II de esta Ley aprobadas específicamente para este pro-
pósito por la Cámara de Diputados en el Presupuesto
de Egresos.

IV. Sujetarse, en lo que les corresponda, a lo dispuesto
en las leyes laborales y las leyes que prevean el esta-
blecimiento de servicios profesionales de carrera, así
como observar las demás disposiciones generales apli-
cables. En el caso de las dependencias y entidades, de-
berán observar adicionalmente la política de servicios
personales que establezca el Ejecutivo Federal;

V. No se autorizarán bonos o percepciones extraordina-
rias salvo autorización previa de la Secretaría o en el
caso de los Poderes Legislativo y Judicial, y los entes
autónomos, en los términos de las disposiciones que les
resulten aplicables.

Las percepciones extraordinarias son aquéllas que no
constituyen un ingreso fijo, regular ni permanente, ya
que su otorgamiento se encuentra sujeto a requisitos y
condiciones variables. Dichos conceptos de pago en
ningún caso podrán formar parte integrante de la base
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de cálculo para efectos de indemnización o liquidación
o de prestaciones de seguridad social;

VI. Las dependencias deberán cubrir los pagos en los
términos autorizados por la Secretaría y, en el caso de
las entidades, adicionalmente por acuerdo del órgano
de gobierno;

VII. Las adecuaciones presupuestarias al gasto en ser-
vicios personales deberán realizarse conforme a lo dis-
puesto en los artículos 57 a 60 y 67 de esta Ley y a las
disposiciones que establezca el Reglamento;

VIII. Abstenerse de contraer obligaciones en materia de
servicios personales que impliquen compromisos en
subsecuentes ejercicios fiscales, salvo en los casos per-
mitidos en esta Ley. En todo caso, la creación, sustitu-
ción de plazas y las nuevas contrataciones sólo proce-
derán cuando, se cuente con los recursos previamente
autorizados para cubrir todos los gastos inherentes a
las contrataciones, incluyendo las obligaciones por
concepto de impuestos, aportaciones a seguridad social
y demás pagos y prestaciones que por ley deban cubrir-
se. Los recursos para cubrir obligaciones inherentes a
las contrataciones que tengan un impacto futuro en el
gasto deberán constituirse en reservas que garanticen
que dichas obligaciones estén en todo momento plena-
mente financiadas;

IX. Abstenerse de contratar trabajadores eventuales,
salvo que tales contrataciones se encuentren previstas
en el respectivo presupuesto destinado a servicios per-
sonales;

X. Sujetarse a las disposiciones generales aplicables
para la autorización de los gastos de representación y
de las erogaciones necesarias para el desempeño de co-
misiones oficiales, y

XI. Las dependencias y entidades deberán sujetarse a la
estructura ocupacional o a la plantilla de personal au-
torizada por la Secretaría y la Función Pública en el
ámbito de sus respectivas competencias.

XII. Las condiciones de trabajo, los beneficios econó-
micos y las demás prestaciones derivadas de los con-
tratos colectivos de trabajo o que se fijen en las condi-
ciones generales de trabajo de la Administración
Pública Federal, no se harán extensivas a favor de los

servidores públicos de mandos medios y superiores y
personal de enlace.

Los titulares de las entidades, independientemente del
régimen laboral que las regule, serán responsables de
realizar los actos necesarios y la negociación que sea
procedente, durante  los procesos de revisión de las
condiciones generales de trabajo o de los contratos co-
lectivos de trabajo, así como durante las revisiones de
salario anuales, para que los servidores públicos de
mando y personal de enlace al servicio de las entidades
queden expresamente excluidos del beneficio de las
prestaciones aplicables al personal de base, en los tér-
minos del artículo 184 de la Ley Federal del Trabajo, en
aplicación directa o supletoria según se trate, con ex-
cepción de las de seguridad social y protección al sala-
rio.

Es el caso que en el articulado, los anexos y los tomos del
decreto de Egresos para el Ejercicio Fiscal 2017, no se
cumple con el mandato constitucional y legal que permita
conocer con objetividad, transparencia y máxima publici-
dad, las remuneraciones autorizadas para los servidores pú-
blicos de la Federación.

Abona a la opacidad y consecuentemente a la presunción
de actos de corrupción la inconsistencia de la información
del decreto de Egresos para el Ejercicio 2017.

Situación que se acredita en el Tomo IX, Analítico de Pla-
zas, para efectos de la Presidencia de la República, no se
considera la totalidad de plazas para los servidores públi-
cos adscritos a la misma. Esto es, en la nómina de las pla-
zas de la Presidencia, no se considera al personal eventual
y el contratado por honorarios asimilados a salarios.

Inconsistencia que se presenta en la mayoría de las de-
pendencias federales.

De un total de 973, 052 plazas que se registran en el Tomo
IX, Analítico de Plazas y  Remuneraciones, excluyendo a
las entidades, que pagan su nómina con gastos propios, se
obtiene un costo total de 302, 268,694,326.00 (trescientos
dos mil doscientos sesenta y ocho millones, seiscientos no-
venta y cuatro mil trescientos veintiséis pesos), contra
352,840,381,190 (trescientos cincuenta y dos mil ocho-
cientos cuarenta millones trescientos ochenta y un mil
ciento noventa pesos), que se obtienen del Analítico de
Claves 2017. Resultando que no se informa la aplicación



de 50,571,686,864 (cincuenta mil quinientos setenta y un
millones seiscientos ochenta y seis mil ochocientos sesen-
ta y cuatro pesos), que corresponden a la nómina de perso-
nal eventual.

Lo anterior acredita la inconsistencia entre el Analítico de
Plazas y Remuneraciones y el Analítico de Claves (presu-
puesto asignado a capítulo de Servicios Personales 1000),
generando incongruencia en la información del presupues-
to en relación al costo real de las plazas.

Acudimos a un ejemplo, la opacidad y discrecionalidad
en Servicios Personales de la Oficina de la Presidencia
de la República.

En el Tomo IX Analítico de Plazas y Remuneraciones, ra-
mo 2, oficina de la Presidencia de la República, se da cuen-
ta del presupuesto de 1,307 mil trescientas siete plazas, con
base a percepciones ordinarias brutas (sueldos y salarios)
con un costo de 704,923,499.00 (Setecientos cuatro millo-
nes, novecientos veintitrés mil cuatrocientos noventa y
nueve pesos), cantidad que no coincide con el Analítico de
Claves de datos abiertos de la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público, que para el presupuesto de Servicios Per-
sonales de la Presidencia 2017, resultan 1,044,256, 606.00
(mil cuarenta y cuatro millones, doscientos cincuenta y seis
mil seiscientos seis pesos), presentando una diferencia de
339, 333,107.00 (trescientos treinta y nueve millones, tres-
cientos treinta y tres mil ciento siete pesos).

Existe discrecionalidad en la aplicación del gasto de la Pre-
sidencia en servicios personales de servidores públicos
adscritos a la Presidencia, que niega políticas de austeridad
o recorte. Con base a la Cuenta Pública de 2014, 2015 y los
informes de ejercicio del gasto al mes de junio de 2016, re-
sulta lo siguiente:

La Presidencia de la República presenta una ampliación de
recursos en servicios personales en 2014 de
365,302,561.40 (trescientos sesenta y cinco millones, tres-
cientos dos mil quinientos sesenta y un peso 40/100); en

2015 de 458,841,952.86; y de acuerdo al gasto modificado
a junio de 2016; en esta anualidad presenta una ampliación
de recursos de 194, 469,008.30. Destacando la ampliación
del recurso en la contratación del personal eventual.

Para el ejercicio 2017, de acuerdo al contenido del Tomo
IX, no se incluyen las plazas de personal eventual, ni de
honorarios asimilados a salarios, así como tampoco se
cuantifican en su totalidad las plazas del personal de es-
tructura, ni operativos, al no corroborar las percepciones
extraordinarias.

Es grave la omisión del costo total de las remuneraciones
del personal de Federación, la falta de información de cos-
to individual de la nómina del personal temporal, genera
discreción y opacidad en el ejercicio del gasto en servicios
personales, generando violaciones constitucionales y lega-
les en el decreto que se presenta al Pleno de la Cámara de
Diputados.

Artículo 69. Los ejecutores de gasto podrán celebrar
contratos de prestación de servicios profesionales por
honorarios con personas físicas con cargo al presupues-
to de servicios personales, únicamente cuando se reúnan
los siguientes requisitos:

I. Los recursos destinados a celebrar tales contratos de-
berán estar expresamente previstos para tal efecto en sus
respectivos presupuestos autorizados de servicios perso-
nales;

II. Los contratos no podrán exceder la vigencia anual de
cada Presupuesto de Egresos;

III. La persona que se contrate no deberá realizar acti-
vidades o funciones equivalentes a las que desempeñe el
personal que ocupe una plaza presupuestaria, salvo las
excepciones que se prevean en el Reglamento;

IV. El monto mensual bruto que se pacte por concepto
de honorarios no podrá rebasar los límites autorizados
conforme a los tabuladores que se emitan en los térmi-
nos de las disposiciones aplicables, quedando bajo la es-
tricta responsabilidad de las dependencias y entidades
que la retribución que se fije en el contrato guarde es-
tricta congruencia con las actividades encomendadas al
prestador del servicio. En el caso de los Poderes Legis-
lativo y Judicial y de los entes autónomos, no podrán re-
basar los límites fijados por sus respectivas unidades de
administración.
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Tratándose de las entidades, además se apegarán a los
acuerdos de sus respectivos órganos de gobierno, los
que deberán observar y cumplir las disposiciones gene-
rales aplicables.

La Función Pública emitirá las disposiciones generales
y el modelo de contrato correspondiente para las con-
trataciones por honorarios de las dependencias y entida-
des.

Los ejecutores de gasto deberán reportar en los informes
trimestrales y la Cuenta Pública las contrataciones por
honorarios que realicen durante el ejercicio fiscal.

Resultando que la comisión en su absoluta mayoría vota un
proyecto con decreto de Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración para el Ejercicio Fiscal de 2017, que violenta el
proceso legislativo contenido en el artículo 72 de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos; 3, 20,
22, 23 y 34 de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos y 1, 59, 60, 61, 62, párrafo II,
63, 64, 76, 80 y 85 del Reglamento de la Cámara de Dipu-
tados; por ello solicito atentamente a la Mesa Directiva de
la Cámara de Diputados lo siguiente:

Único. Se devuelva a la Comisión de Presupuesto y Cuen-
ta Pública el dictamen con proyecto de decreto de Presu-
puesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal
2017.

Atentamente

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de noviembre de 2016.—
Diputado Juan Romero Tenorio (rúbrica).»

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Romero Tenorio. Consulte la Secretaría
a la asamblea si toma en consideración inmediatamente pa-
ra su discusión la moción suspensiva presentada.

El Secretario diputado Raúl Domínguez Rex: En vota-
ción económica, se pregunta si se toma en consideración
inmediatamente para su discusión, la moción suspensiva.
Los diputados y las diputadas que estén por la afirmativa
sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los diputados que
estén por la negativa sírvanse manifestarlo. Señor presi-
dente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha.

Esta Presidencia informa que se han registrado para fijar la
posición de su grupo parlamentario las siguientes diputa-
das y diputados, quienes harán uso de la palabra hasta por
cinco minutos cada uno.

El diputado Manuel Jesús Clouthier Carrillo; la diputada
Cynthia Gissel García Soberanes, del Grupo Parlamentario
del Partido Encuentro Social; el diputado Mariano Lara Sa-
lazar, del Grupo Parlamentario de Nueva Alianza; el dipu-
tado Germán Ernesto Ralis Cumplido, del Grupo Parla-
mentario de Movimiento Ciudadano; el diputado Vidal
Llerenas Morales, del Grupo Parlamentario de Morena; el
diputado José Antonio Arévalo González, del Grupo Parla-
mentario del Partido Verde Ecologista de México; el dipu-
tado Sergio López Sánchez, del Grupo Parlamentario del
PRD, la diputada Alejandra Gutiérrez Campos, del Grupo
Parlamentario del Partido Acción Nacional, y el diputado
Charbel Jorge Estefan Chidiac, del Grupo Parlamentario
del PRI.

Tiene le uso de la tribuna hasta por cinco minutos, el dipu-
tado independiente Manuel Jesús Clouthier Carrillo.

El diputado Manuel Jesús Clouthier Carrillo: Gracias,
presidente. El paquete económico, que recibimos el pasado
8 de septiembre por parte del Poder Ejecutivo, considera
ingresos y egresos. Sabemos que este se recibió en un am-
biente de debilidad de los ingresos petroleros y, a su vez,
en un alto riesgo de la economía mundial. 

La parte positiva de lo que hoy estamos analizando es que
este paquete económico considera un superávit en el ba-
lance primario; es decir, plantea un 0.4 por ciento del PIB
de balance primario, superávit que no se tenía desde 2008.
Esto es positivo.

Sin embargo, el déficit presupuestal total, que incluye in-
cluso la inversión de Pemex, sigue siendo muy alto, habla
del 2.4 por ciento del PIB, y esto nos lleva precisamente a
que debe reducirse el gasto público. 

Señala la Secretaría de Hacienda que la contención del gas-
to se basa en cuatro criterios. Nos dice en este Presupuesto
que la reducción del gasto que se considera en servicios
personales en una reducción también en los gastos de ope-
ración. Estos dos son, pues, en gasto corriente. Sin embar-
go, a la hora de que vemos la propuesta de Presupuesto es-
to no se ve respaldado con los números.



El tercer criterio que nos dice la Secretaría de Hacienda es
que se privilegiarán los programas que contribuyan a la re-
ducción de la pobreza.

Por otro lado, nos dice también que el cuarto criterio es dar
prioridad a la inversión productiva y, sin embargo, una vez
más, los números no respaldan este planteamiento, sino
que vemos que hay una reducción importante en la inver-
sión, en el gasto de inversión y que, por otro lado, se bus-
ca compensar, como ya lo hemos venido diciendo, con las
asociaciones público privadas y, muy en particular, en el te-
ma carretero y en el tema de salud, en particular hospitales.

Mis amigos, cuando hablamos de recursos escasos, como
es la situación, se hace urgente priorizar y este Presupues-
to no tiene claras las prioridades y mucho menos están ali-
neadas a las prioridades nacionales.

Por un lado, tenemos que la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos ya considera el derecho huma-
no al agua potable de calidad y, sin embargo, en el Ramo
16, en el concepto de medio ambiente y recursos naturales,
se plantea una reducción importante en el programa S074
que considera el agua potable, drenaje y tratamiento, cuan-
do esta reducción, por otra parte, nos ofrece que el 80 por
ciento de la población en el país, reciben servicios de agua
potable con algún tipo de tandeo.

Por otro lado, hemos creado el sistema nacional antico-
rrupción, donde se crean nuevas instituciones y a su vez
hay nuevas responsabilidades para las que ya están esta-
blecidas y, sin embargo, no se les asignan los recursos co-
rrespondientes.

A su vez, hablamos de una reforma educativa que no avan-
za por falta de recursos, y por otro lado, porque los gobier-
nos estatales no están alineados a la misma.

Tenemos que en el tema de salud el manejo presupuestal es
inercial cuando la población objetivo crece de manera im-
portante, tanto en el Seguro Social como en el Seguro Po-
pular, así como la población de adultos mayores, que es
atendida.

Tenemos por otro lado, que la vivienda económica es una
actividad detonadora del crecimiento económico y que ele-
va la calidad de vida. Sin embargo, los recursos para este
están siendo restringidos.

La seguridad en el país, el Estado pierde su territorio ante
la delincuencia y, sin embargo, no se está atendiendo tam-
bién adecuadamente este tema. Ya hemos señalado el pro-
blema de pensiones que está presionando las finanzas pú-
blicas y tampoco es atendido correctamente este renglón en
materia presupuestal.

Se siguen concentrando los recursos con criterios clientela-
res y electorales en gasto social, que como lo ha dicho ya
la Auditoría Superior de la Federación se gastan más re-
cursos en gasto social y, sin embargo, no se reduce la po-
breza. Porque hay un dicho esquimal, mis amigos, que nos
dice, que los esclavos se hacen con regalos, como los pe-
rros de trineo se hacen con el látigo.

Si queremos cambiar este país, tenemos que asignar recur-
sos adecuados para cerrar la brecha de la desigualdad y no
para seguir regalando recursos con criterios clientelares
electoreros. Es cuanto, señor presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Manuel Jesús Clouthier Carrillo. Tiene
el uso de la tribuna la diputada Cynthia Gissel García So-
beranes, del Grupo Parlamentario del Partido Encuentro
Social.

La diputada Cynthia Gissel García Soberanes: Buenas
noches. Con su venia, señor presidente. Honorable asam-
blea, en las últimas horas hemos sido testigos y protago-
nistas de lo mejor del consenso y la negociación. De lo que
somos capaces las fuerzas políticas que queremos el mejor
porvenir para México. De quienes no atendemos objetivos
facciosos o electorales.

Para nuestro partido, Encuentro Social, las recientes elec-
ciones en Estados Unidos representan una valiosísima, y
quizás irrepetible oportunidad para que por encima, y a pe-
sar de nuestras diferencias internas actuemos unidos como
sociedad para enfrentar los embates del exterior.

Por ello, desde esta tribuna hacemos un sincero llamado a
la unidad a todos aquellos actores políticos para olvidar
rencores y viejas rencillas, cerrando filas en torno a Méxi-
co con la finalidad de enfrentar todo tipo de escenarios.

Un Presupuesto racional para el 2017 significa un extraor-
dinario reto económico para explotar nuestra creatividad y
talento, a fin de coadyuvar a nuestro país para que transite
por cualquier crisis de manera exitosa.
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Tenemos que cuidar las variables macroeconómicas procu-
rando que las condiciones económicas impacten en las me-
sas y los bolsillos de los mexicanos y sus familias.

Durante todo el año se escucharon voces críticas exigiendo
al gobierno sacrificios económicos. Son las mismas voces
que durante la reciente discusión del Presupuesto cambia-
ron de parecer, olvidaron lo prometido y guardaron un omi-
noso silencio.

Son las mismas que pretenden hacer hoyos para tapar otros
y quitar a ciegas recursos de una partida a otra sin ton ni
son, replicando una práctica añeja que exhibe una forma de
hacer política tan nociva como demagógica. Un diseño pre-
supuestal serio precisa que con transparencia se fortalezcan
los programas sustantivos, los que han demostrado su efi-
cacia, eliminando los que han probado ser estériles e inefi-
cientes y opacos.

Somos la legislatura que ha sentado las bases para que la
rendición de cuentas, transparencia y combate a la corrup-
ción sean el método y objetivo de todas las decisiones que
afectan a los mexicanos.

En esta nueva época de luminoso progreso y evolución de
la configuración legal e institucional del sistema de justicia
no hay lugar para el manejo discrecional y perverso de los
recursos públicos.

Compañeros diputados, Encuentro Social propone que no
pugnemos por más esquemas deshonestos que empañan la
justa distribución del dinero. No más discursos sobre ho-
nestidad con declaraciones de bienes poco creíbles y que
contrastan con las conductas abiertamente alejadas de la
austeridad republicana y el decoro. Nunca más actitudes
protagonistas, sobreexposiciones mediáticas o intereses
político-electorales por encima del bienestar de los mexi-
canos. 

La fracción parlamentaria del Partido Encuentro Social,
por mi conducto, reitera su compromiso de ser vigilante del
ejercicio justo y racional del gasto. Desde nuestra trinche-
ra hemos dado cuenta de congruencia, hemos puesto el
ejemplo de acabar con el abundante y grosero financia-
miento público a los partidos políticos que tanto ofende a
la sociedad.

El próximo ciclo fiscal se percibe como una alta compleji-
dad económica y social, sin embargo, en unidad como so-
ciedad y Estado, siendo más prudentes y conscientes que

nunca, seremos capaces de crear las mejores oportunidades
de desarrollo y crecimiento para todos los mexicanos.

Trabajando por nuestro país no hay pretextos para no salir
avante ante cualquier eventualidad. Afortunadamente, el
Presupuesto de Egresos de la Federación se ha presentado
de tal forma que sea socialmente útil y financieramente res-
ponsable.

Desde Encuentro Social seguiremos aportando para que le
vaya muy bien a México. Los invitamos a hacer a un lado
nuestras diferencias e impulsar nuestras coincidencias. Re-
cordemos lo dicho por Vicente Guerrero: “La Patria es pri-
mero”. Es cuanto, señor presidente, muchísimas gracias.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada García Soberanes. Tiene el uso de la tri-
buna el diputado Mariano Lara Salazar, del Grupo Parla-
mentario del Nueva Alianza, hasta por cinco minutos. 

El diputado Mariano Lara Salazar: Diputado presiden-
te, compañeras y compañeros legisladores, como recorda-
rán, hace dos meses se nos entregó en esta Cámara de
Diputados el paquete económico para el Ejercicio Fiscal
2017. Como esperábamos, en él nos encontramos un pre-
supuesto que presentaba fuertes recortes al gasto. Aun así,
el proyecto de presupuesto que vamos a votar el día de hoy
es el más grande ejercicio programático-presupuestal que
realizamos año con año.

Y debemos decirlo con mucha responsabilidad. A pesar de
contar con recursos limitados, tratamos de cubrir las nece-
sidades de todo México. Evidentemente, necesitamos ma-
yor presupuesto para atender los rezagos que tenemos en
educación, en salud, desarrollo social, medio ambiente, el
campo, la cultura, entre otros sectores importantes para
nuestro país.

En este sentido, este presupuesto nos indica que debemos
encontrar más y mejores fuentes de financiamiento. Si bien
es cierto que las condiciones internacionales son adversas
y limitan nuestro desempeño económico, debemos seguir
impulsando nuestro mercado interno, para que con ello el
Estado cuente con más recursos y pueda hacer frente a las
demandas de la sociedad.

Hoy más que nunca debemos estar unidos como mexica-
nos, dados los resultados de las elecciones en Estados Uni-
dos. Ante este escenario complejo y adverso, el que atra-
viesa la economía mexicana y la mundial, es momento de



actuar de manera consciente y prudente, a fin de no caer en
tentaciones ni de elevar impuestos o de endeudamientos
para hacernos de mayores recursos.

En este marco, las y los legisladores de Nueva Alianza ac-
tuamos de manera responsable para no poner en riesgo las
finanzas del país. Partiendo de este principio participamos
en todas las discusiones que se presentaron dentro de la
Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, en la Secreta-
ría de Hacienda y Crédito Público o con el Centro de Estu-
dios de las Finanzas Públicas, así como otros actores de la
vida política y social de nuestra nación.

En cada espacio y con oportunidad reiteramos que un tema
prioritario para nuestra fracción parlamentaria radica en la
educación. En este sentido no hemos quitado el dedo del
renglón, mejor educación hoy se traducirá en un mejor pa-
ís mañana. Es así que tenemos la confianza que se contará
con los recursos suficientes para emprender acciones enca-
minadas a fortalecer programas como escuelas de tiempo
completo, desarrollo profesional docente, las becas que se
otorgan a las y los estudiantes, entre otros programas fun-
damentales para la consolidación de la reforma educativa.

De igual manera, seguros estamos que a pesar de las limi-
taciones presupuestales se tendrán los recursos suficientes
para otorgar los estímulos a los docentes que así lo merez-
can y que así lo hayan ganado en el marco de la Ley Ge-
neral del Servicio Profesional Docente. Es evidente que no
solo nos ocupa lograr las mejores condiciones en las aulas
o para los maestros, también estamos conscientes que uno
de nuestros principales retos es ampliar la cobertura en la
educación media superior.

Los recursos presupuestales que están destinados a los jó-
venes en este presupuesto 2017 contribuyen parcialmente a
atender su problemática, debemos reconocer que aún nos
falta mucho por hacer. Es importante que la sociedad sepa,
desde nuestro espacio, en cada oportunidad, que las y los
legisladores turquesa planteamos opciones viables para
una mejor distribución de los recursos.

Propusimos reasignaciones presupuestales, estuvimos
abiertos al diálogo, escuchamos y acompañamos aquellas
propuestas de todas las fuerzas políticas que benefician a la
sociedad. Tal es el caso que derivado de la aprobación de
la Ley de Ingresos se tuvieron recursos por más de 51 mil
millones de pesos, de los cuales Nueva Alianza propuso
destinos de este gasto encaminados al beneficio de la so-
ciedad.

El ejercicio presupuestal no termina con una votación. El
compromiso de Nueva Alianza es dar seguimiento a la eje-
cución del gasto público y estar al pendiente que se cumpla
conforme a lo planeado y estipulado.

Si bien es cierto que el gobierno federal continúa con una
política de ajuste al gasto, es una responsabilidad compar-
tida vigilar que los programas presupuestales cumplan con
sus objetivos. 

Esperamos y vigilaremos que este Presupuesto sea ejercido
con transparencia, con responsabilidad, con eficiencia y
eficacia en todas las entidades federativas, los organismos
autónomos, las secretarías de Estado y todos aquellos entes
que reciban recursos de la federación.

De esta manera reiteramos nuestro compromiso con la ciu-
dadanía y con los diversos sectores de la sociedad, sabedo-
res que cumplimos con una ley y conscientes que aun nos
queda mucho trabajo por realizar en aras de brindar y esta-
blecer las mejores condiciones para todos los mexicanos.
Es cuanto, señor presidente, muchas gracias.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Lara Salazar. Tiene el uso de la tribuna
el diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido, del Grupo
Parlamentario de Movimiento Ciudadano.

El diputado Germán Ernesto Ralis Cumplido: Muchas
gracias, diputado presidente. Muy buenas noches, compa-
ñeras y compañeros legisladores. El Presupuesto que se
presenta propone aprobar un monto general de alrededor de
4.8 billones de pesos para el ejercicio del próximo año
2017.

Este monto equivale a más del 23 por ciento del producto
interno bruto con todo y los ajustes al gasto que durante el
ejercicio fiscal de este mismo año se anunciaron por más
de 164 mil millones de pesos.

Las diputadas y diputados ciudadanos hemos analizado
con mucha responsabilidad los diferentes recortes en los
ramos del Presupuesto. No estamos de acuerdo con el sa-
crificio de varios programas. De manera respetuosa hemos
pronunciado al respecto nuestras diferencias debidamente
justificadas, y nuestras propuestas debidamente sustenta-
das en las comisiones correspondientes.

Movimiento Ciudadano ha venido insistiendo en la impor-
tancia de fortalecer y proteger el mercado interno. Ahí es
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donde se generan los empleos que verdaderamente sostie-
nen la economía nacional.

Sin embargo la distribución que se presenta de los recortes
presupuestales, merma la dinámica interna. La duda co-
mienza con la gran diferencia entre los recortes: 8 por cien-
to en el gasto corriente y más del 26 por ciento en el gasto
para inversión. Esta diferencia no va en favor del desarro-
llo, y debe abonar a la disminución de la brecha de des-
igualdad social.

Contrariamente sostenemos que es la inversión a la que se
debe proteger, no disminuir, pues el escaso impulso merma
la generación de empleos bien remunerados.

El gobierno de los Estados Unidos que entrará en funcio-
nes en enero del próximo año, significa para México la ur-
gente necesidad de fortalecer, sí, el mercado interno.

Sostenemos también que es el financiamiento a municipios
lo que debemos de fomentar, y no condicionar el fondeo de
sus proyectos a las cargas fiscales. Por esa razón no esta-
mos de acuerdo en la dimensión del recorte en los ramos y
programas que fondean los proyectos de los municipios de
manera directa.

El diseño presupuestal observa una disminución del 9.2 por
ciento del Presupuesto para Desarrollo Económico con res-
pecto a 2016 donde el campo, el turismo, las comunicacio-
nes, son afectadas notoriamente. Ya ni qué decir de la in-
versión que genera los proyectos del Fondo Metropolitano
cuyo financiamiento fue recortado por más de 7 mil millo-
nes de pesos.

Aunque habría que reconocer que gracias a una propuesta
de Movimiento Ciudadano, y sí, a Red Urbana, un movi-
miento social, al activismo social, al activismo de organis-
mos y organizaciones de la sociedad civil, hoy el 15 por
ciento de dichos fondos tendrán que ser destinados a la mo-
vilidad sustentable, a la movilidad no motorizada; en pocas
palabras, a construir ciudades más amables.

Otro tema que quiero resaltar aquí, y que es de suma im-
portancia, es el futuro para el sector hídrico, el cual es muy
complejo, con el esquema que se presenta. La Comisión
Nacional del Agua observa un recorte superior al 36 por
ciento con relación al 2016. Pero más lamentable es que el
61 por ciento de esta reducción corresponde a proyectos de
agua potable que de 12 mil 500 millones de pesos baja a
sólo 3 mil 400 millones de pesos.

Movimiento Ciudadano ha dicho en reiteradas ocasiones
que faltan controles presupuestales que aseguren el ejerci-
cio presupuestal tal como se aprueba, pues la responsabili-
dad de este proceso es mutua entre el Legislativo y el Eje-
cutivo federal.

El gobierno de la federación exige a la Cámara de Dipu-
tados asuma su responsabilidad en la aprobación del Pre-
supuesto, pero de nada sirve aprobar montos por ramos y
programas que reportarán sobreejercicios presupuestales;
por eso nuestra insistencia en los controles. La bancada
ciudadana solicitó de manera respetuosa al titular de Ha-
cienda que se presentara una propuesta de nuevos contro-
les presupuestales para vigilar el ejercicio eficiente y sin
clientelas políticas del mismo. Nunca, amigos, hubo res-
puesta.

Compañeras y compañeros, los riesgos macroeconómicos
de hoy obligan a tener presente la posibilidad de que el fi-
nanciamiento fiscal para cubrir el monto del presupuesto
sea insuficiente. Tendríamos de frente la gran tentación de
que el gobierno federal aumente la deuda pública, más allá
de lo estimado.

Esto significa una alerta que a todos nos toca cuidar, con
mucha, pero mucha responsabilidad. Por primera vez, en
10 años, el costo financiero de la deuda será superior al fi-
nanciamiento mismo.

La Secretaría de Hacienda tiene pendiente la respuesta a
una propuesta muy clara que Movimiento Ciudadano hizo
en esta tribuna, la cual era diseñar controles presupuestales
que aseguren el correcto ejercicio en tiempo y forma del
presupuesto que hoy se aprueba.

Hoy más que nunca el presupuesto debe de ofrecer ciuda-
danos, una definición clara del que significa gastar, pero
sobre todo de lo que significa gastar bien. Es cuando, dipu-
tado presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Ralis Cumplido. Tiene el uso de la tribu-
na el diputado Vidal Llerenas Morales, del Grupo Parla-
mentario de Morena, hasta por cinco minutos.

El diputado Vidal Llerenas Morales: Con su permiso,
diputado presidente. El presupuesto que hoy se va a apro-
bar, nuestro voto será en contra, es un presupuesto obvia-
mente en un momento de incertidumbre, en un momento
complicado para México, para el mundo.



Desgraciadamente no es un presupuesto que apuesta a la
inversión, que apuesta a los programas productivos, que
apuesta a que sea éste un instrumento de reactivación eco-
nómica. Nos preocupa que estos bajos niveles de inversión,
nos preocupa que programas de vivienda, de inversión en
agua generen un ciclo negativo para la economía.

Las proyecciones que hoy vemos de los distintos bancos,
distintos organismos hablan que la economía mexicana
puede crecer 1, 1.5 el año pasado, cuando este presupuesto
tiene 2.5 como meta de crecimiento estimado.

Me temo que pronto, en los primeros meses del año que en-
tra, la Secretaría de Hacienda hará un recorte a este Presu-
puesto y ojalá lo haga con esta Cámara de Diputados, y oja-
lá nosotros, el Congreso de la Unión, que somos los
encargados de vigilar el gasto, participemos en este ejerci-
cio.

La apuesta por supuesto es que este país siga adelante, que
este país esté firme, que la economía crezca y sabemos que
el desastre no es inevitable, pero eso requiere de responsa-
bilidad, requiere que ahora en adelante nosotros asumamos
un papel distinto en la vigilancia del gasto público.

Buena parte de los niveles de endeudamiento que hoy en-
frentamos y de la mala calidad del gasto que precisamente
no reactiva la economía, tiene que ver con que hemos re-
nunciado a ser los que vigilemos todo el tiempo al gobier-
no y le exijamos que gaste bien y gaste de manera…

El gobierno tiene que hacer durante el año un recorte del
gasto no prioritario para mantener y para incrementar los
niveles de inversión pública en México, ésta tiene que ser
una responsabilidad. El recorte que hoy tiene a ese tipo de
gasto no es suficiente, es menos, hay mucha tela de dónde
cortar para que ese dinero del gobierno sí sirva para reacti-
var la economía, para que ese dinero del gobierno vaya a
poder expandir de nuevo el Seguro Popular, a poder ex-
pandir de nuevo el Programa de Escuelas de Tiempo Com-
pleto, a invertir en agua, que en este Presupuesto tiene un
recorte tan importante.

Eso es lo que vamos a exigir todo el tiempo, porque lo que
el país necesita es responsabilidad y eso parte porque la
oposición tengamos también la capacidad de hacerle rendir
cuentas al gobierno.

México también ha tenido un problema de déficit de opo-
sición, de déficit de oposiciones claras que le exijan al go-

bierno que en materia de finanzas públicas dé resultados, y
para eso también necesitamos más transparencia.

Hay una agenda de transparencia que no se resuelve en es-
te Presupuesto. Seguimos sin saber cuáles son los proyec-
tos de alto impacto de los que habla el gobierno cuando no
los incluye en el déficit público. Seguimos sin tener una re-
lación clara de cuáles son los proyectos que son financia-
dos por deuda pública, porque lo que hicimos en los últi-
mos 10 años fue incrementar la deuda del gobierno sin
saber con precisión la calidad del mismo. Ahí falta mucho,
y falta mucho para que el gasto entonces sí sirva para reac-
tivar la economía.

Nosotros votamos en contra, porque creemos que no es con
Presupuesto que va a servir a que la economía de México
salga de un momento tan complicado, tan complicado co-
mo que en los próximos años va a ser muy difícil que po-
damos seguir colocando deuda pública en pesos, ante la
nueva circunstancia del mercado cambiario.

Muy complicado, porque va a seguir habiendo un proble-
ma de mala calidad del gasto público. Muy complicado,
porque no va a poder ser el libre comercio, así lo queramos,
quien pueda ser el motor de la economía.

Las circunstancias han cambiado y eso requiere repensar al
país, requiere de nuevas alternativas, requiere de una polí-
tica económica distinta, ante una que no dio resultados y
que no va a dar resultados ante estas circunstancias.

En ese sentido, vamos a proponer, por ejemplo, que todo el
gasto público en infraestructura tenga un mínimo de conte-
nido nacional, para que de nuevo, contenido nacional, mer-
cado interno, sí sea el motor de la economía y sí nos ade-
cuemos a una nueva circunstancia cada vez más compleja.

El país está de pie. La economía no necesariamente va a
caer en una crisis, pero no va a suceder si cada uno de no-
sotros asumimos la responsabilidad que nos corresponda.
La nuestra es exigirle cuentas al gobierno, exigir que re-
duzca el gasto no prioritario, exigir que incremente el de
inversión, exigir que mejore la calidad de los servicios pú-
blicos. Ese será nuestro papel, lo seguiremos haciendo y
seguiremos trabajando como diputados que nos interesa
México, que queremos a este país y que, por lo tanto, va-
mos a seguir proponiendo y vigilando de manera muy cla-
ra, muy precisa y muy firme al gobierno de la República.
Gracias.
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El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Llerenas Morales. Tiene el uso de la tri-
buna el diputado José Antonio Arévalo González, del Gru-
po Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México,
hasta por cinco minutos.

El diputado José Antonio Arévalo González: Con su ve-
nia, señor presidente. El Grupo Parlamentario del Partido
Verde destaca el esfuerzo realizado en la conformación del
presente proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federa-
ción 2017, para lograr la eficiencia operativa y la calidad
en el gasto pública, sin descuidar la satisfacción oportuna
de las necesidades de los mexicanos, además de privilegiar
el bienestar socioeconómico de las familias.

Hoy más que nunca ha sido necesario replantear la distri-
bución presupuestaria de los ramos autónomos, adminis-
trativos y generales, así como de las entidades de control
directo, indirecto y empresas productivas del Estado, para
analizar con detenimiento todos los pormenores involucra-
dos en las aras de tomar la mejor decisión posible y darle a
la economía de nuestro país el rumbo que necesita.

Nuestra labor implica asegurar la continuidad de proyectos
productivos para acercar los bienes y servicios necesarios
para el desarrollo a todas las comunidades del país, lo cual
indudablemente es un importante componente para un ma-
yor crecimiento económico y un fortalecimiento del tejido
social.

En sintonía con los argumentos, tenemos que colaborar con
todas las entidades federativas y municipios en busca de
mayores y mejores oportunidades de desarrollo, al mismo
tiempo de generar efectos multiplicadores con la participa-
ción efectiva de la sociedad, a través del fomento de miles
de proyectos productivos a nivel regional y nacional, con el
interés puesto en el desarrollo económico, político y social
de los mexicanos.

Requerimos ser congruentes con los objetivos y priorida-
des nacionales. Todos en este recinto buscamos la existen-
cia de una mayor cohesión social e igualdad sustantiva en-
tre los mexicanos, lo cual obtendremos sólo al maximizar
la asignación de recursos y admitir que el gasto corriente
tenga una significativa reducción de manera consistente y
sostenida.

Por ello, el Partido Verde seguirá impulsando la eficiencia
en el ejercicio de los recursos públicos, el reto que enfren-
tamos no es menor, demandamos consolidar las reformas

estructurales, generar un superávit primario, reducir el cre-
cimiento de la deuda, con la meta de revalidar el compro-
miso de contar con finanzas públicas sanas, fuertes y trans-
parentes.

En este tenor, debemos seguir con políticas públicas capa-
ces de incidir en el crecimiento económico de México y
continuar apuntalando los avances en materia social, a par-
tir de una buena planeación, organización institucional y el
seguimiento de la activa participación de los sectores so-
ciales productivos del país. Un elemento a destacar es la
asignación de recursos destinados a programas de reduc-
ción de la pobreza, los cuales han funcionado y que esta-
mos seguros de que seguirán rindiendo frutos para abatir la
desigualdad y la marginación que padecen diversos grupos
de la población. A quienes no podemos olvidar por su con-
dición de vulnerabilidad.

En materia de cambio climático quiero subrayar el com-
promiso con la preservación de recursos naturales y el apo-
yo a la promoción de acciones para reducir de manera im-
portante y sostenida las emisiones de carbono, puesto que
el Anexo 16, Recursos para la adaptación y mitigación de
cambio climático, está comprometido a seguir las políticas
y líneas de acción del Acuerdo de París.

El Partido Verde destaca que el gobierno de la República
mantiene su compromiso ineludible con el financiamiento
de las tareas primordiales del Estado, lo cual representa un
reto titánico en las condiciones que hoy enfrentamos.

El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación
tiene ese espíritu de responsabilidad, austeridad, y por su-
puesto, prudencia que tanta falta hace a nuestra nación an-
te un entorno internacional complejo y riesgoso, no solo
desde el punto de vista económico sino también del punto
de vista político.

El dictamen que hoy se pone a consideración de esta asam-
blea sienta las bases para la realización de todos esos pro-
yectos sociales en favor de México y representa el esfuer-
zo de un análisis responsable, integral y comprometido de
esta Cámara de Diputados para que se emprenda una ad-
ministración eficiente y orientada a resultados en los rubros
que hoy exigen atención inmediata.

Por ello, en el Grupo Parlamentario del Partido Verde nos
pronunciamos por la aprobación del Dictamen del Presu-
puesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal
2017. Es cuanto, señor presidente.



El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Arévalo González. Tiene el uso de la tri-
buna el diputado Sergio López Sánchez, del Grupo Parla-
mentario del PRD, hasta por cinco minutos.

El diputado Sergio López Sánchez: Con tu venia, dipu-
tado presidente. México presenta serios problemas en sus
finanzas públicas desde hace años. Después de crecientes
desequilibrios fiscales la política presupuestal ha cambiado
de perfil, al grado de que en el paquete presupuestal que se
nos propone para el Ejercicio Fiscal 2017 no solo se pro-
pone equilibrio fiscal sino que la propuesta es alcanzar un
superávit primario.

Esto, sin duda representa un cambio estructural y una nue-
va visión en la instrumentación de la política de ingreso y
gasto públicos. La Secretaría de Hacienda argumenta que
este proceso de consolidación fiscal nos llevará a consoli-
dar la estabilidad macroeconómica.

Para el PRD esto es necesario pero insuficiente. Para lograr
finanzas públicas verdaderamente sanas y sustentables, lo
primero que hay que atender es la promoción del creci-
miento y de nuestro mercado interno, por medio de la ca-
pitalización del aparato productivo nacional; fortalecer la
infraestructura nacional, a las empresas productivas del Es-
tado y al campo.

Urge, adicionalmente, incrementar los recursos de educa-
ción, ciencia y tecnología, cultura y salud. Hay que elevar
la calidad del gasto, hay que vigilarlo; pero sobre todo,
transparentarlo y evaluarlo.

Las finanzas públicas sanas son solo una condición nece-
saria para el crecimiento y desarrollo económico, pero
enunciarlos solamente y no instrumentar una política de
gasto que permita un mayor crecimiento y mejores niveles
de distribución sería abdicar a la responsabilidad que el
Ejecutivo tiene con la población.

Sin duda, a partir de la reforma fiscal de 2014 los ingresos
tributarios han crecido y han habilitado en forma creciente
las necesidades de gasto, al grado de que el gasto público
en los últimos años ha crecido de manera importante; pero
los resultados del gasto son a la fecha sumamente cuestio-
nables.

Los compromisos originales derivados de la reforma fiscal
planteaban de manera explícita que si se flexibilizaba el dé-
ficit para contratar mayor deuda, las consecuencias inme-

diatas se verían reflejadas en la economía, al grado de que
el gobierno federal se comprometió a lograr una tasa de
crecimiento del producto interno bruto del 5 por ciento
anual.

Hoy vemos que el compromiso no ha funcionado y los in-
dicadores lo demuestran, la tasa de crecimiento en la eco-
nomía promedio de este sexenio apenas llega al 2 por cien-
to anual. En cambio, tenemos un nivel de endeudamiento
que a la fecha representa un poco más de 50 por ciento del
PIB.

En suma, nos endeudamos y gastamos, pero no crecemos
lo suficiente. La estrategia del gobierno federal fue fallida,
la economía pierde ritmo, el gasto es ineficiente y opaco.
Urge un cambio del modelo fiscal. En el PRD, como parti-
do responsable, lo proponemos y lo promoveremos. Un
modelo que priorice el desarrollo del mercado interno.
Nuestro máximo interés es desarrollar y fortalecer la eco-
nomía nacional, mejorar los niveles de distribución del in-
greso, incrementar el ingreso real de la población con más
empleo de calidad.

A la fecha, la economía mexicana sigue siendo estructural-
mente débil, vulnerable y dependiente. Hoy se somete a in-
certidumbre creciente, derivada de los mercados financie-
ros internacionales y del nuevo contexto político derivado
de las elecciones en Estados Unidos, nuestro principal so-
cio comercial.

El reto hacia adelante, después de 31 años de apertura co-
mercial, es que no hemos sido capaces de construir un apa-
rato productivo nacional que mejore nuestro nivel de desa-
rrollo.

El gobierno federal argumenta que el presupuesto es res-
ponsable y contribuye a la estabilidad macroeconómica,
pero realmente el paquete presupuestal original era des-
alentador e insuficiente, ya que no respondía plena e inte-
gralmente a las crecientes necesidades de la población y de
la economía.

Hoy, con las aportaciones del PRD, la problemática presu-
puestal de los municipios se convierte en un asunto priori-
tario a atender por ser este orden de gobierno el más cerca-
no a la gente y por medio del cual se pueden atender las
crecientes necesidades y demandas de la población.

Después de dar la batalla en la discusión presupuestal, des-
pués de que la Comisión de Presupuesto fue sensible a
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nuestras propuestas podemos decir clara y abiertamente
cumplió con sus compromisos legislativos. El PRD contri-
buyó a ampliar el techo presupuestal para asignar mayores
recursos a sectores estratégicos, se lograron asignaciones y
reasignaciones importantes en infraestructura, en el campo,
en salud, en educación, en el Fondo de Capitalidad y Fon-
dos Metropolitanos, entre otros. Hoy lo hemos modificado
para dotar de mayores recursos con el fin de habilitar la
economía para alcanzar mejores niveles de crecimiento y
desarrollo económico.

Por último, dejamos claro que el PRD está absolutamente
abierto a una discusión amplia de la política fiscal que per-
mita llegar a un nuevo modelo fiscal que rehabilite el per-
fil del desarrollo nacional. Por todas las consideraciones
anteriores, el PRD votará a favor del presente dictamen con
las reservas en lo particular de temas que nos siguen preo-
cupando. Es cuanto, diputado presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado López Sánchez. Tiene el uso de la tribu-
na la diputada Alejandra Gutiérrez Campos, del Grupo Par-
lamentario del Partido Acción Nacional, hasta por cinco
minutos.

La diputada Alejandra Gutiérrez Campos: Con su per-
miso, señor presidente, compañeras y compañeros legisla-
dores. Manifestamos la postura del Grupo Parlamentario
del Partido Acción Nacional, en torno a la aprobación del
Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio
2017, entendiendo que se trata de una de las principales
responsabilidades que tiene la Cámara de Diputados. Deja-
mos en claro, de antemano, que Acción Nacional votará a
favor de este trascendental dictamen, porque se trata de un
instrumento necesario para atender las diversas necesida-
des de gasto de los programas y servicios públicos en favor
de la sociedad mexicana.

No obstante, es preciso manifestar claramente y de nueva
cuenta, nuestra preocupación y malestar por contar con un
presupuesto de egresos que no cumple con las expectativas
y necesidades de esta gran nación.

Como cada año de esta administración, la propuesta de
gasto público es equivocada, puesto que deja de atender
prioridades que Acción Nacional ha apuntado de manera
reiterada. El Presupuesto que esta sesión aprobará es del
orden de 4.8 billones de pesos, lo que representa una caída
real del .6 por ciento respecto al Presupuesto que aproba-
mos en 2016.

Esta es la prueba de la crítica situación económica que el
gobierno federal ha provocado y que no ha podido revertir
y el fiel reflejo de esta equivocada estrategia es la clasifi-
cación económica del gasto, en donde nuevamente y ante
el deteriorado entorno económico se opta por castigar en
mayor medida al gasto de inversión, este gasto tan necesa-
rio para generar empleos, productividad y crecimiento de
la economía.

A este gasto se le planteó desde el proyecto de Presupues-
to 2017 una abrupta caída de más del 26 por ciento en tér-
minos reales. En cambio, el gasto corriente resultó nota-
blemente menos castigado con una disminución de solo el
4.8 por ciento real. Más grave aun es contar que los servi-
cios personales no se tocan; es más, incluso tienen un pe-
queño incremento en términos reales. 

Hoy le insistimos al gobierno federal que modifique sus
decisiones, puesto que el rumbo de esta economía sigue
perdiendo a pesar de contar con las reformas estructurales
que este Congreso de la Unión ha avalado.

Tenemos que seguir insistiendo en que los recursos sean
orientados de manera responsable. Que se incrementen los
recursos de salud, de infraestructura, de campo, de educa-
ción, de proyectos y fondos que generen riqueza y mejor
calidad de vida.

Insisto, nos quedan muchos pendientes como aquellos fon-
dos que benefician directamente a la población de situación
vulnerable, por ello seguimos impulsando un gasto más
equilibrado por el que se incremente el gasto de inversión
y se mantengan los programas para entidades y dependen-
cias que muestran mayor efectividad en su objetivo.

Por ello a lo largo del próximo año velaremos por revisar
el correcto ejercicio del gasto y procurar en todo momento
que cada peso se emplee de manera efectiva, justa y trans-
parente porque todos los mexicanos nos lo merecemos. Es
cuanto.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada Gutiérrez Campos. Tiene el uso de la tri-
buna el diputado Charbel Jorge Estefan Chidiac, del Grupo
Parlamentario del PRI, hasta por cinco minutos. 

Esta Presidencia informa a la asamblea que con esta inter-
vención concluye el plazo para la presentación de propues-
tas de modificación para el dictamen que estamos discu-
tiendo.



El diputado Charbel Jorge Estefan Chidiac: Muy bue-
nas noches, compañeros, diputados, diputadas. Presidente
de la Mesa Directiva. Con mucho gusto participo con esta
intervención para posicionar al Grupo Parlamentario del
PRI respecto al dictamen sobre el Presupuesto de Egresos
de la Federación 2017. Y quisiera hacer una reflexión con
todos mis compañeros diputados y con los mexicanos que
nos están viendo en el Canal del Congreso.

Primero que nada, después de oír las intervenciones de to-
dos los grupos parlamentarios, me da mucho gusto ver una
actitud positiva, serena, responsable, de todos los grupos
parlamentarios, y haber oído posicionamientos sensatos,
prudentes de cada uno de nosotros.

Hoy el Congreso de la Unión, la Cámara de Diputados,
manda una señal a los mercados que con tanta inestabilidad
ante las elecciones en Estados Unidos han reaccionado.

Y lo que nos toca hacer a los mexicanos lo estamos ha-
ciendo y lo que está en nuestras manos lo estamos logran-
do, y por eso hoy México le dice al mundo que en México
hay unidad, que en México hay altura de miras y que todos
nos unimos para sacar adelante un Paquete Económico que
manda a los mercados un mensaje de responsabilidad, ce-
leridad y estabilidad; de que en México hay rumbo, de que
en México tenemos gobierno y de que el gobierno del pre-
sidente Peña Nieto no cejará para que a los mexicanos nos
vaya bien con este tipo de medidas.

Pero también en México hay Congreso, y hoy reconozco y
aplaudo también a los compañeros diputados de este Con-
greso. Qué bueno que hemos tenido esta actitud de certeza,
de estabilidad, en donde hoy demostramos también que el
gobierno de la república tomó una decisión sensata junto
con nosotros.

Ante la alternativa de subir impuestos y golpear el bolsillo
de los mexicanos, ante la otra alternativa de aumentar la
deuda pública y generar una incertidumbre mayor y una
crisis económica, el gobierno tomó la determinación de
ajustarse el cinturón.

Podemos ver en este Presupuesto una reducción del 20 por
ciento del gasto de operación de los ramos administrativos,
donde se reducen viáticos, gastos de operación e incluso
más de 15 mil plazas continúen en su recorte, y el gobier-
no de la república se ha apretado el cinturón antes que
apretarle a las familias mexicanas y a las empresas el cin-
turón.

Por eso es que hoy este mensaje es de aliento también a los
mexicanos, de que México preservará su estabilidad ma-
croeconómica, de que en México no se disparará la infla-
ción, de que en México, por primera vez en ocho años, el
gobierno tendrá un superávit primario y donde hoy se re-
ducirá la deuda.

Pero también la Cámara ha hecho lo que le toca. Déjenme
decirles que las reasignaciones que decía el diputado del
Mazo al fundamentar el dictamen, se centraron estricta-
mente en las áreas más sensibles de la población. Se ha-
blaba de 8 mil 800 millones para el campo; resarcimos a
los programas del campo y en especial al Programa Espe-
cial Concurrente, los recursos que hacían falta para que el
campo pudiera salir adelante.

Tanto se ha hablado de la capital, hoy a la Ciudad de Mé-
xico, y en concordancia con el artículo 122 de la Constitu-
ción, hoy le resarcimos 2 mil 450 millones en el Fondo de
Capitalidad, y como se le ofreció al jefe de gobierno de la
Ciudad, sin ningún regateo para la Ciudad de México.

También las carreteras rurales para las comunidades de los
diputados que estamos hoy aquí, más de 6 mil millones, pe-
ro también para los programas de igualdad de género, una
parte importante de más de 3 mil millones de incrementos
en los programas de igualdad de género.

También para los migrantes, para el Fondo Metropolitano,
para los Fondos de Desarrollo Regional, en fin, la Cámara
hizo un ajuste que incluso implicó la reducción de una par-
te muy importante del Presupuesto del Congreso de la
Unión.

Hoy le decimos allá afuera, a la población que nos está
viendo, ni la Cámara de Senadores ni la Cámara de Dipu-
tados tuvimos un incremento real de nuestro presupuesto
en el 2017 y también ajustamos a todos los organismos au-
tónomos.

Por eso hoy me congratulo de haber logrado este presu-
puesto estable, austero, sensato, responsable de bien de
México y los invito a todos a continuar por este rumbo. Es-
te es el rumbo que México merece y mexicanos que hoy
nos están viendo, sepan que en México la Cámara de Dipu-
tados actuó con responsabilidad en beneficio de todos los
mexicanos.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias diputado Estefan Chidiac.
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Esta Presidencia informa que se han registrado para la dis-
cusión en lo general, diputadas y diputados quienes harán
el uso de la palabra hasta por cinco minutos. En ese senti-
do, tiene el uso de la tribuna el diputado Juan Romero Te-
norio, del Grupo Parlamentario de Morena, para hablar en
contra.

El diputado Juan Romero Tenorio: Con la venia de la
Mesa Directiva. Es cierto que en este rejuego de acomodar
cifras todos los partidos políticos presentan proyectos o
respaldan proyectos de sus presidentes, de sus gobernado-
res, y este pequeño rejuego, que es el que lleva a que la ma-
yoría apruebe este dictamen que hoy se presenta.

Presupuesto de Egresos que determina la política pública
en función de intereses definidos a partir de la dádiva de
pequeñas cifras en el Presupuesto global. 4 billones, 800
millones de pesos son los que determinan el decreto de
Egresos, un Presupuesto de Egresos que está marcado por
la opacidad y es lo que no se ha visto por parte de los gru-
pos parlamentarios.

En tiempo de crisis hablar con la verdad nos da oportuni-
dad de construir nuevos escenarios que permitan reactivar
la planta productiva nacional, que permitan diseñar esque-
mas que nos lleven a generar valor agregado a los bienes
que tiene nuestro país.

La minería, el petróleo, recursos naturales no se ven bene-
ficiados con este proyecto de decreto en el cual la inversión
en infraestructura no atiende a generar una autonomía pro-
pia, en el cual la vinculación con el mercado internacional
no nos presenta como una nación que busque una sobera-
nía en la tecnología y en la producción nacional.

Seguimos con un esquema dependiente de la importación
de combustibles, seguimos con un esquema dependiente de
la importación de alimentos. No estamos atendiendo a ne-
cesidades primarias en el campo mexicano, no lo reactiva-
mos. Con las pequeñas cantidades que se asignan y se ajus-
tan en algunos programas no ajustamos la deuda que
tenemos con el campo mexicano, no ajustamos la deuda
que tenemos con la planta industrial nacional, seguimos
dependiendo de tecnología, no abonamos al desarrollo de
tecnologías propias.

Este esquema de distribución en la escasez atienda única y
exclusivamente a generar condiciones en la acumulación
de la riqueza en nuestro país. Esta falta de opacidad se da
por cifras multimillonarias.

En la moción suspensiva señalaba la opacidad que se tiene
en toda la administración pública, en sueldos y salarios del
personal eventual. El ciudadano conoce y sabe que en su
fuente de trabajo en la Federación, en el estado o en el mu-
nicipio, está el aviador, ese va a seguir porque no hay trans-
parencia y no hay evaluación de su desempeño. Sabe que
en su trabajo está el recomendado del director, del subdi-
rector, del secretario, está el recomendado. Va a seguir por-
que no hay transparencia y no hay criterios y metodologí-
as de evaluación del desempeño.

Esta opacidad en el recurso humano que no se reporta en
los anexos de este decreto y que tampoco se transparenta
en los tomos correspondientes, Capítulo 1000, el tomo 9,
Servicios Profesionales, Servicios Personales, no se repor-
tan plazas que acumulan más de 50 mil millones de pesos.

Esta discrecionalidad nos exige actuar con congruencia, no
solamente porque se haya logrado un proyecto en el muni-
cipio o en el Distrito, o se haya acumulado las participa-
ciones al estado que gobierna mi partido, tenemos que abo-
nar a la transparencia y en ello no estamos abonando.

No hay disposiciones que exijan transparencia y rendición
de cuentas, a pesar de toda la reforma que se ha dado en
transparencia y anticorrupción, todo va a quedar en leyes
que son inaplicables, todo va a quedar en recursos que es-
ta Cámara se ha negado a revisar, se ha negado a evaluar la
funcionalidad y el logro de las metas establecidas.

Seguimos en este juego imaginario de la simulación, don-
de no pasa nada. Una crisis nacional en un marco interna-
cional inestable justifica recortes, que al final del ejercicio
nos vamos a dar cuenta que va a haber ampliaciones injus-
tificadas.

Sueldos y salarios. El presidente en su oficina únicamente
ha logrado acumulaciones de 300, 400 millones de pesos
en los dos últimos años, sin que esta Congreso lo haya au-
torizado. Por eso nos manifestamos en contra, porque falta
transparencia y rendición de cuentas en este decreto de
Egresos. Es cuanto, presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Romero Tenorio. Para hablar en pro, tie-
ne el uso de la tribuna, hasta por cinco minutos, el diputado
Rene Cervera García, del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano.



El diputado Rene Cervera García: Con el permiso de la
Mesa. Buenas noches, compañeras y compañeros legisla-
dores. En la bancada ciudadana recabamos opiniones muy
variadas sobre el diseño y rumbo de este Presupuesto y las
prioridades nacionales a apoyarse por la Cámara.

Pese a que la Ley de Ingresos aprobó 51 mil millones de
pesos adicionales para el próximo ejercicio presupuestal,
estamos lejos de tener un presupuesto útil al desarrollo de
México.

La coyuntura actual muestra cómo la política social y la
política económica están rebasadas, ya no es cuestión de
más o menos presupuesto, el entorno económico mundial
se está rediseñando y el gobierno se empecina en profundi-
zar los principios de un paradigma presente por más de tres
décadas que sigue sin entrar resultados.

Ante las malas señales para instrumentos críticos a ese pa-
radigma, como el TLC y el nonato TPP, es momento de mi-
rar al mercado interno. A pesar de las diferencias que tene-
mos votaremos a favor de aprobar este presupuesto, para
evitar un escenario perder, perder que sólo lastimaría a las
familias mexicanas.

La bancada ciudadana es responsable con las necesidades
de la nación mexicana, pero debemos decirlo nuevamente,
requerimos un modelo diferente. La línea compensatoria
del gasto no es sostenible, una inflación propuesta del 3 por
ciento pesará en los hogares de las familias que viven al
día.

El gasto en salud y en educación sigue cayendo como pro-
porción del PIB. En términos reales, el Seguro Popular se
recorta 12 por ciento. En grupos vulnerables programas co-
mo el de Atención de la Población Indígena se recorta en
16 por ciento. A los programas de la reforma educativa se
les reduce el 30 por ciento, se prevé un gasto promedio de
21 mil 510 pesos por alumno, es decir, 720 pesos menos
que en 2016. El recorte en los programas de becas superar
el 3 por ciento.

Las prioridades regionales en materia de infraestructura se
concentran básicamente en dos obras, el nuevo Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México y el tren interurbano
México-Toluca, ambas obras fundamentalmente ubicadas
en el estado de México.

Por el contrario, los recortes son muy significativos para la
generación local y para el desarrollo regional, la genera-

ción local de empleo y para el desarrollo regional. La cons-
trucción de carreteras y el mantenimiento de las existentes
reducen sus presupuestos en alrededor del 50 por ciento.

Es inadmisible que se tengan gastos como las pensiones y
apoyos a los ex presidentes mientras se sacrifique en 66 por
ciento el financiamiento a las obras de agua, ese último re-
corte constituye un riesgo mayor a la gobernabilidad en las
ciudades y las metrópolis.

O por ejemplo, también, es inadmisible que se le regateen
recursos a programas de sostenibilidad de la producción
agrícola como la protección de abejas.

Compañeras y compañeros legisladores, hoy no se sabe
cuánto cuesta el nuevo Sistema Nacional Anticorrupción.
Hoy la nueva Secretaría de Cultura tiene un recorte presu-
puestal en el recién diseñado Ramo 48, que hace ponernos
a pensar para qué hicimos esa reforma.

Hoy los acuerdos para la salud que se encuentran firmados
y que tanto se resaltaron en el último informe de gobierno
del gobierno federal tienen vigencia en medio de recortes
sensibles para el sector salud.

El Presupuesto que se aprobará opera falsos dilemas como
el de invertir en la infraestructura hospitalaria o comprar
medicinas, o lo resuelve mal, como invertir más en evalua-
ción docente que en formación de profesores.

Al final, ese presupuesto es muestra de cómo el gobierno
se pasa dándole vuelta a lo mismo y acaba por no moverse
en ninguna dirección. Es cuanto, señor presidente. Muchas
gracias.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Cervera García. Tiene el uso de la tribu-
na, para hablar en contra, la diputada Ariadna Montiel Re-
yes, del Grupo Parlamentario de Morena, hasta por cinco
minutos.

La diputada Ariadna Montiel Reyes: Con su venia, pre-
sidente. El día de hoy estamos en uno de los momentos de
más alta responsabilidad para los representantes populares,
porque hoy estamos discutiendo el Presupuesto que habrá
de aplicarse en todo el país.

Estamos en un momento muy complicado, las elecciones
en Estados Unidos han traído la consecuencia que ya sabe-
mos. Y desde Morena somos responsables. En Morena to-
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mamos la palabra de quienes aquí han planteado que hay
que mirar hacia adelante y que hay que trabajar en unidad
para que el país avance y mejore.

Pero para hacer eso, el Presupuesto que aquí se plantea no
podemos acompañarlo. En Morena votaremos en contra de
este Presupuesto porque hay muchas cosas qué resolver. Y
tenemos que decir que así como se habla de las bondades
de lo que se ha aumentado, de lo que se ha reconsiderado
después de la presentación de la propuesta del Ejecutivo,
pues también hay que decir lo que aquí no se explica. Hay
un recorte a la inversión y no va a haber otra manera de re-
activar la economía si el gobierno federal no procura la in-
versión.

En materia educativa hemos venido perdiendo una y otra
vez en el presupuesto hacia las universidades, hacia la edu-
cación básica, hacia la educación preescolar. En la salud
también tenemos un pendiente y hemos venido perdiendo
cotidianamente el presupuesto para estos temas que son
fundamentales para el país.

Pero ¿Qué tenemos? Porque ese luego es el cuestiona-
miento, qué sí tenemos para recortar y que no se dice aquí.
Por ejemplo, deberíamos recortarles el salario a los minis-
tros de la Corte, a los diputados federales, a los senadores,
a los consejeros de la Judicatura, al Tribunal Electoral, a
los magistrados que recién se han electo. Ellos todavía no
cobran su primera quincena, todavía les podríamos decir
que se recorta la mitad de ese salario. También deberíamos
recortarles a los secretarios de Estado su salario, y aun así
tendrían un excelente ingreso. Con esta reducción a quie-
nes he mencionado podríamos ahorrar 736 millones de pe-
sos.

Quizás esto evidentemente no va a resolver la crisis. Sí le
pedimos al ciudadano que se apriete el cinturón, pero la
clase política no pone el ejemplo. Por eso en Morena no va-
mos con este presupuesto. Reitero, nosotros tomamos el
llamado a trabajar en unidad, pero seamos el ejemplo la
clase política. Demos un paso hacia adelante para que se
diga algo bueno de la clase política.

En Morena le dedicamos la mitad del salario a la educación
y quizá no resolvemos el problema de fondo, pero quere-
mos ayudar. Y les decimos que si en este tema vamos jun-
tos, en la reducción de los salarios a los funcionarios de
primer nivel, claro que vamos a caminar en unidad y creo
que esto lo podríamos hacer.

Claro que sí hay aumento a la Cámara de Diputados y tam-
bién lo hay a la Cámara de Senadores, y no podemos acep-
tarlo porque la gente allá se va a apretar el cinturón y aquí
hemos dicho que se trabaje con responsabilidad y debemos
actuar ejemplarmente, tenemos la oportunidad de decir, va-
mos a actuar en beneficio de la gente; no es la cantidad si-
no es el hecho.

También es necesario decir que toda la información es muy
opaca, ya nos tocará hablar en las reservas, pero Morena no
podrá acompañar de manera positiva este dictamen, porque
no vemos la sensibilidad que se pide, pero también somos
responsables y hacia afuera del país queremos que se vea
que somos un país unido. Nosotros damos esta considera-
ción y ojalá que todos aquí queramos dar ese paso hacia
adelante, dando esta reducción de salarios a la clase políti-
ca. Es cuanto, diputado presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada Montiel Reyes. Tiene el uso de la tribu-
na para hablar en pro, hasta por cinco minutos, el diputado
Tómas Octaviano Félix, del Grupo Parlamentario del PRD.

El diputado Tómas Octaviano Félix: Con su venia, señor
presidente. Amigas y amigos diputados, muy buenas no-
ches. En el Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática, consideramos que el Proyecto de Presu-
puesto 2017 enviado por el Ejecutivo, es un proyecto
discutible, sin duda. Es un proyecto que contiene los exce-
sos tradicionales del modelo económico sostenido desde
hace varias décadas.

Muestra también que la economía no va por buen camino,
así lo indican los magros resultados obtenidos en términos
de crecimiento del producto interno bruto, el cual en pro-
medio en los últimos cuatro años no rebasa, como ya se di-
jo, más del dos por ciento.

Es verdad que el problema de fondo es el modelo de creci-
miento que ha decidido continuar el Ejecutivo, orientado
básicamente a las exportaciones, descuidando irresponsa-
blemente el mercado interno, tanto por el lado de la oferta
como de la demanda.

El presupuesto de este año no cambia el crecimiento adop-
tado aunque lo volteásemos al revés. Es importante recor-
dar que el presupuesto de egresos, junto con la Ley de In-
gresos, representa los dos instrumentos de la política fiscal
con que cuenta el gobierno. Estos dos instrumentos des-



graciadamente están siendo usados erróneamente y en una
política económica que han demostrado su fracaso.

En este sentido, al dejar sin brazos al Ejecutivo no gana-
mos nada hacia un cambio de modelo económico que es lo
que verdaderamente nos interesa y por lo que el PRD está
luchando. Debemos ser sumamente enfáticos. Estamos o
estuvimos en contra del endeudamiento irracional y de los
gasolinazos que han ocurrido desde el inicio de la actual
administración, un crecimiento de la deuda por arriba del
crecimiento del producto interno bruto, que no ha aportado
una milésima al crecimiento de la economía nacional.

Estamos en contra de la manera poco transparente en que
se ha operado y administrado el endeudamiento nacional,
los llamados requerimientos financieros del sector público.
No podemos permitir que el gobierno maneje una doble
contabilidad sobre el tema del endeudamiento, ya que con
esto conlleva a problemas de corrupción e incertidumbre.

Vamos a votar en pro de este Presupuesto con las reservas
que hemos registrado el PRD que, deteniendo la operación
del país, ponemos en riesgo aún más el futuro de cientos de
miles de mexicanos y de mexicanas.

Nuestro deber es seguir buscando los mayores beneficios
para la población en las actuales condiciones macroeconó-
micas nacionales e internacionales. Seguir operando los
cambios dentro del ámbito legislativo que incidan favora-
blemente en la vida de las mayorías.

En el PRD no bajaremos la guardia hasta lograr cambiar el
modelo de desarrollo del país por uno verdaderamente in-
cluyente y orientado hacia la gente y sus necesidades. Ne-
cesitamos generar mecanismos y condiciones necesarias
para generar una mejor distribución del ingreso, condicio-
nes para que haya flujos de inversión para impulsar el cre-
cimiento, una sólida demanda interna, mejores trabajos
bien remunerados y sobre todo un marco de estabilidad.

El Partido de la Revolución Democrática, el PRD, siempre
estará a favor de la gente. Muchas gracias, señor presiden-
te, es cuanto.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Tómas Octaviano Félix. Tiene el uso de
la tribuna para hablar en contra y hasta por cinco minutos
el diputado Rodrigo Abdala Dartigues, del Grupo Parla-
mentario de Morena.

El diputado Rodrigo Abdala Dartigues: Buenas noches
a todos. Gracias, presidente. Señores diputados, diputadas,
y a nuestros amigos que nos ven a través del Canal del
Congreso y a través de sus redes sociales.

Con la aprobación de este Presupuesto parecería que exis-
te una clara vocación para seguir hundiendo a nuestro pa-
ís, y en esta tarea es evidente que no solamente está el pre-
sidente Peña enfocado en ella, sino también se suman a
esta innoble tarea, los diputados del PRI, del PAN, del
PRD, del Verde, y todos los demás que pretenden disentir
de línea oficial de sus partidos y se abstienen de votar, pe-
ro no se abstienen de cobrar los moches. Entre todos están
hundiendo a México, y se tiene que aclarar que es una ab-
soluta vergüenza.

La facultad exclusiva de analizar y modificar el Proyecto
de Presupuesto de Egresos, ustedes la han convertido en un
vulgar centaveo. Lo que desde septiembre debería de ser
una alta discusión técnica, con un amplio sentido de res-
ponsabilidad política y social, ustedes la han reducido a un
simple llenado de formatos de Excel para decidir qué obras
acomodar con los 22 millones de pesos que Hacienda da
como dádivas para que no se mueva nada. Es un terrible ac-
to de corrupción legislativa.

Así se hacen de la vista gorda al recorte del presupuesto a
las universidades públicas; se hacen de la vista gorda con
la inaceptable reducción para atender los servicios de salud
pública que brindan las instituciones del Estado mexicano;
también se hacen de la vista gorda con la reducción al pre-
supuesto para el desarrollo de los pueblos indígenas, del
medio ambiente, de la transversalidad de género, de segu-
ridad, y por supuesto, qué decir de la infame reducción his-
tórica al presupuesto del agua, que no afecta a la Conagua
eh, afecta a las entidades y a los municipios que ustedes di-
cen representar.

A cambio de esta ceguera, tendrán aseguradas algunas mi-
gajas a través de los moches. Ante este escenario de recor-
te presupuestal tan dramático y draconiano, hoy más que
nunca se exigía y se necesitaba del esfuerzo de esta Cáma-
ra, para hacer un análisis serio para modificar y reorientar
el Presupuesto federal.

Ustedes son más que conscientes de que en Morena propu-
simos modificaciones para reducir gastos innecesarios,
desparecer los dispendios, los lujos y los gastos superfluos.
Nos interesó de sobremanera proponer modificaciones para
orientar el gasto a efecto de fortalecer a la pequeña y me-
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diana empresa para la generación de fuentes de empleo, a
la innovación y al desarrollo tecnológico.

Sobraban los rubros para modificar, el insultante incre-
mento al Poder Judicial, el Fondo para Gastos Operativos,
el gasto corriente de muchas dependencias y también el
gasto a comunicación social.

Pero hemos encontrado oídos sordos ante los que no con-
ciben el presupuesto como un instrumento fundamental de
política pública, sino como un instrumento para medrar
con las necesidades, por ejemplo, de los empresarios de es-
te país.

¿Qué acaso no se dan cuenta que los primeros afectos de
los moches son los empresarios constructores los empresa-
rios proyectistas? Estos empresarios no tendrían que estar
haciendo fila como si estuvieran pidiendo limosna para
obras si realmente estuvieran comprometidos con la in-
fraestructura de este país y no con las pequeñas obras que
solamente sirven para llenar sus bolsillos.

Yo pregunto aquí: ¿Qué tendrían que decir todos los dipu-
tados de Puebla o cómo podríamos enfrentar a nuestra ciu-
dadanía? ¿Podrían ustedes enfrentar a la ciudadanía? ¿Con
qué cara podrían decirle a la ciudadanía de Puebla que hay
un recorte al agua de más de 400 millones de pesos? ¿Có-
mo lo darían? Quisiera saberlo. No están a la altura de es-
te momento tan difícil que enfrenta nuestro país.

Este modelo económico que tanto les gusta a ustedes, que
está basado en las exportaciones, se está desmoronando
frente a sus ojos y parece que no se están dando cuenta. Lo
que se requiere es mayor presupuesto en infraestructura,
educación, salud, cultura, agua, con esto se abatirían los re-
zagos y se mejoraría la calidad de vida, sobre todo para ge-
nerar empleos y fortalecer el mercado interno.

La propuesta de Morena siempre ha sido esa, porque es la
única vía para abatir el rezago con un mercado interno só-
lido y fuerte. Morena está de lado de los empresarios que
creen en este país. Morena está de lado de los mexicanos
honestos que son la mayoría, mayoría que ustedes insisten
en golpear y traicionar con la aprobación de este Presu-
puesto. Muchas gracias.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias diputado Abdala Dartigues. Tiene el uso de la tri-
buna la diputada Gina Andrea Cruz Blackledge, del Grupo

Parlamentario del Partido Acción Nacional, para hablar en
pro, hasta por cinco minutos.

La diputada Gina Andrea Cruz Blackledge: Con el per-
miso de la Presidencia, compañeras y compañeros dipu-
tados, el Presupuesto de Egresos de la Federación para el
Ejercicio Fiscal 2017 es muestra de un gran esfuerzo co-
lectivo de todos los grupos parlamentarios que estamos re-
presentados en esta Cámara de Diputados.

Es así porque a pesar de que resulta menor en un 0.7 por
ciento que el Presupuesto aprobado el año pasado, propone
un reducción en el gasto de los ramos administrativos, en
17 por ciento. 

Esto da cuenta del sentido racional y republicano que tene-
mos los diputados de la LXIII Legislatura ante el panora-
ma económico mundial, pero también es un motivo de sa-
tisfacción la contención del gasto en servicios personales y
la adopción de medidas alternativas de financiamiento, que
junto con el esfuerzo que realizamos durante la aprobación
de la Ley de Ingresos y que nos permitió presupuestar in-
gresos adicionales por 51 mil millones de pesos, nos per-
mite dotar al Ejecutivo federal de un instrumento de políti-
ca económica con argumentos sólidos para hacer frente a
las obligaciones el Estado.

Nuestro Grupo Parlamentario ha participado con total
transparencia para alcanzar los acuerdos necesarios que
tengan un impacto positivo en el crecimiento en la econo-
mía nacional y en el desarrollo social de las y los mexica-
nos.

En este sentido, el proyecto que la Comisión de Presu-
puesto y Cuenta Pública pone a consideración de todos no-
sotros responde a las necesidades de finanzas públicas de
nuestro país para optimizar el recurso eficiente de los re-
cursos públicos, así como la disminución en el rezago de
algunas regiones del país, como en las franjas fronterizas
sur y norte.

Una muestra de ello es la inclusión del Fondo para las
Fronteras, que tendrá por objetivo el otorgamiento de apo-
yos que se destinarán a coadyuvar a abatir la pobreza y ge-
nerar mayor bienestar social, así como a contribuir al desa-
rrollo económico a través del otorgamiento de apoyo a
proyectos que fomenten la competitividad de la micro, pe-
queñas y medianas empresas en las entidades y municipios
que se encuentran en la línea divisoria internacional.



La inclusión del Fondo para Fronteras es resultado de una
propuesta del Grupo Parlamentario de Acción Nacional,
que permitirá destinar 750 millones de pesos a obras de in-
fraestructura para los estados y municipios, así como es-
quemas de financiamiento que les permitan potenciar esos
recursos para beneficio de la población que aún vive las
graves afectaciones generadas por el incremento de la tasa
del IVA, resultante de la tóxica reforma fiscal que ha cau-
sado estragos en la economía de nuestros estados.

Ahora bien, debemos reconocer que este monto de recursos
no es suficiente para atender la problemática que enfrentan
los estados de la frontera, pero es un avance en términos de
federalismo y reconocimiento de las características pecu-
liares de competitividad a la que se enfrentan esas regio-
nes.

Nuestro Grupo Parlamentario es consciente de que quedan
muchos pendientes, sobre todo para disponer de mayores
recursos dirigidos a los programas y proyectos que tienen
un impacto directo en las condiciones de bienestar de la
población más vulnerable, que derivado de la actual vola-
tilidad de la economía mundial es la que reciente en mayor
medida esta coyuntura.

Por ello, en la agenda de Acción Nacional está el objetivo
de lograr un gasto más responsable y transparente, con el
que se procure que cada peso que aprobamos en esta sobe-
ranía llegue de manera directa al objetivo para el cual se
planteó y se discutió.

Compañeros diputados, somos conscientes de que los casi
5 billones de pesos que aprobaremos no cambiarán el des-
contento social que se vive por la precaria situación econó-
mica y la descomposición social en la que vivimos.

Honorable asamblea, en Acción Nacional nos manifesta-
mos con toda responsabilidad a favor de que este dictamen
sea aprobado, aunque no cumple plenamente con las nece-
sidades que demandan todos los sectores de nuestro país,
procure el desarrollo y el crecimiento equilibrado de todas
las regiones. Asimismo como representantes ciudadanos
empeñamos nuestra responsabilidad para adoptar medidas
de gasto prudentes.

Será una labor permanente de todos nosotros vigilar y de-
mandar que cada peso que el gobierno gaste, lo haga con
efectividad y que produzca valor social. Muchas gracias
por su atención. Es cuanto, diputado presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada Gina Andrea Cruz Blackledge. 

Se recibió, por escrito, la postura el pro del diputado Gus-
tavo Cárdenas Gutiérrez, del Grupo Parlamentario de Mo-
vimiento Ciudadano. Insértese íntegro en el Diario de los
Debates. 

El Secretario diputado Raúl Domínguez Rex: «Posicio-
namiento respecto al dictamen con proyecto de decreto de
Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio
Fiscal 2017, presentado por el diputado Gustavo Adolfo
ccárdenas Gutiérrez.

Con su venia, señor Presidente.

Compañeros diputados y especialmente a los ciudadanos
que están pendientes de esta transmisión por televisión y
radio en mi querido estado de Tamaulipas.

Aprobar el presupuesto es una de las responsabilidades
más importantes del Congreso.

Y precisamente porque Movimiento Ciudadano es un par-
tido responsable, nuestro trabajo es mucho más que só-
lo aceptar una cifra.

Nosotros creemos en hacer lo correcto. Tenemos una deu-
da con los ciudadanos que nos eligieron y por eso no pa-
raremos hasta revisar y constatar con hechos que las ci-
fras que aprobamos se traduzcan en bienestar para
todos los sectores del país.

¿Por qué digo eso? Porque hasta hoy, el ejercicio del pre-
supuesto está reprobado.

Pondré algunos ejemplos.

Según información hecha pública por la Secretaría de Ha-
cienda:

En el sector Salud, para este año se aprobaron 302 mi-
llones de pesos para lucha contra el VIH y otras enfer-
medades de transmisión sexual. Pero sólo se han ejerci-
do 169 millones.

En la atención y apoyo al migrante se creó un fondo con
150 millones y hasta septiembre sólo se había usado menos
de un tercio.
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En el sector de Educación se aprobaron casi 1,500 millo-
nes de pesos para la expansión de la educación media y
superior. ¿Y qué ha pasado? Que sólo se han ejercido 611
millones.

En cuanto a la prevención y gestión de residuos no se ha
ejercido ni un solo peso de los casi 160 millones que se
aprobaron. ¿A qué voy? A que en muchos sectores no se
ejercen sus recursos mientras que el presupuesto para
otros como las personas con discapacidad sigue siendo
insuficiente.

Este es un tema de gran importancia para los Diputados
Ciudadanos y quiero dejarlos con un dato que refleja la
situación.

Para el 2017, se proponen menos de tres pesos por perso-
na con discapacidad para la defensa de sus derechos se-
gún el presupuesto para la Comisión de Derechos Huma-
nos.

¿Cuál es el mensaje que estamos mandando? Les esta-
mos diciendo que si eres una persona con discapacidad, no
te preocupes, con menos de tres pesos por persona te de-
fendemos. Sí, escucharon bien, le destinamos el precio de
un bolillo a defender los derechos de una persona con dis-
capacidad.

Es lamentable también que no exista un recurso etique-
tado para educación y trabajo que beneficie a las perso-
nas con discapacidad.

Tenemos que ser congruentes, compañeros. Algunos ha-
blan mucho en este Pleno, de ser incluyentes, pero no
hay acción.

Por este motivo, presentaré una reserva que busque atender
la salud, la educación y el desarrollo de las personas con
discapacidad.

Por último, exhorto a todos a ser responsables con el pre-
supuesto. El Presupuesto de Egresos de la Federación
deja un saldo positivo en lo general, pero está lejos de
ser perfecto. Los invito a que no solo oigan, sino escuchen
y tengamos la sensibilidad para hacer de esta propuesta,
una mejor. No es por nosotros, ni por nuestra imagen. Es
por todos los mexicanos, porque ellos son nuestros jefes.

Es cuanto.»

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar
Concluida esta ronda de oradores, consulte la Secretaría a
la asamblea, en votación económica, si el dictamen se en-
cuentra suficientemente discutido en lo general.

El Secretario diputado Raúl Domínguez Rex: Por ins-
trucciones de la Presidencia, en votación económica se
consulta a la asamblea si el dictamen se encuentra sufi-
cientemente discutido en lo general. Las diputadas y los
diputados que estén por la afirmativa sírvanse manifestar-
lo. Las diputadas y los diputados que estén por la negativa
sírvanse manifestarlo. Señor presidente, mayoría por la
afirmativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar
(a las 21:19 horas): Se considera suficientemente discutido.
Esta Presidencia les informa que se han recibido más de
300 reservas en lo particular y, por tanto, con las facultades
que me confiere el artículo 23 de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos se decre-
ta un receso por 20 minutos a efecto de concluir el registro
de las reservas, agruparlas y generar el orden de su discu-
sión.

(Receso)

(A las 21:52 horas): Se reanuda la sesión. 

Esta Presidencia informa que se han reservado para la dis-
cusión en lo particular diversos artículos contenidos en el
decreto(1). Pido a la Secretaría informe a la asamblea los
artículos reservados.

El Secretario diputado Raúl Domínguez Rex: Artículos
1, 2, 3, 5, 6, se adiciona el artículo 6, 7, 8 Bis, 8, 9, 11, 13,
14, 15, 16, 17, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 24 Bis, 25, 26, 27, 29,
30, 31, 32, 33, 34, 35, 37, 38, 41, 42, 43, 44. 

Artículos transitorios. Décimo transitorio, adición de un ar-
tículo transitorio.

Anexos 1, 5-A, 7, 8, 10, 11, 12, 13, 16, 17, 18, 19, 20, 25,
26, 31, 32, 37, 37.2. Y adición de un anexo. Es cuanto, pre-
sidente.

(1) Las reservas solo serán consultables en la versión electrónica
del Diario de los Debates de esta fecha en el Anexo “A”.



El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se pide a la Secretaría abra el sistema electrónico, por 10
minutos, para proceder a la votación en lo general y en lo
particular de los artículos y anexos no impugnados.

El Secretario diputado Raúl Domínguez Rex: Háganse
los avisos a que se refiere el artículo 144, numeral 2, del
Reglamento de la Cámara de Diputados. Ábrase el sistema
electrónico, por diez minutos, para proceder a la votación
en lo general y en lo particular de los artículos y anexos no
impugnados.

(Votación)

¿Falta algún diputado o alguna diputada de emitir su voto?
¿Algún diputado o alguna diputada por emitir su voto fal-
ta? Ciérrese el sistema de votación electrónico. Se emitie-
ron 438 votos a favor, 0 abstenciones y 36 en contra.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Aprobados en lo general y en lo particular los artículos
y anexos no impugnados, por 438 votos. 

La diputada Norma Rocío Nahle García (desde la cu-
rul): Presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
A ver, sonido en la curul de la diputada Nahle. ¿Con qué
objeto, diputada? 

La diputada Norma Rocío Nahle García (desde la cu-
rul): Señor presidente, una pregunta: ¿Cómo va a ser el or-
den de la participación de los grupos parlamentarios? Ha-
bíamos quedado que después de esto veíamos tras banderas
para ver el orden de cómo íbamos a salir. 

La diputada María Candelaria Ochoa Avalos (desde la
curul): Presidente. 

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Sonido en la curul de la diputada Candelaria Ochoa y pos-
teriormente el diputado Ramírez Marín.

La diputada María Candelaria Ochoa Avalos (desde la
curul): Sí, presidente. Quiero hacer un comentario muy
breve, diciendo que yo voté a favor en lo general, pero que
aun cuando el PAIMEF en Sedesol, la transversalización de
género en el Inmujeres y el tema de atención a víctimas es-
tá igual que el año pasado, y que así lo estuve manifestan-
do en las comisiones, hay temas muy importantes que no se

tocan, las universidades interculturales, las normales y el
financiamiento a las universidades públicas. Creo que es
un tema que este país no puede dejar de ver, la educación
es una prioridad.

Y el otro tema muy importante es el patrimonio cultural.
Hay un recorte al INAH que creo que es muy importante
que revisemos. Yo quiero que esto se manifieste en el acta
del día de hoy y entregaré mis reservas con ese señala-
miento, aun cuando ya no me las quisieron recibir en el es-
critorio, pero pido que se inscriban en el Diario de los De-
bates.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Sí. El momento a discusión ya pasó, pero se van a inscribir
sus expresiones en el Diario de los Debates.

El diputado Jorge Carlos Ramírez Marín (desde la cu-
rul): Presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Sonido en la curul del diputado Ramírez Marín.

El diputado Jorge Carlos Ramírez Marín (desde la cu-
rul): Gracias, señor presidente. Me parece que las dos di-
putadas que me han antecedido en el uso de la palabra han
hecho aportaciones muy buenas, nosotros estamos de
acuerdo en que usted pueda pedir un muy breve receso pa-
ra organizar las reservas como habíamos previsto, y me pa-
rece que lo que dice la diputada Candelaria es muy suscep-
tible de atención, que todo aquél diputado que tenga una
reserva, que desee, conste en el libro de los Debates y en el
acta de esta sesión, la deje inscrita con ese carácter para
que así todas sean consideradas dentro del cuerpo de lo que
ha sucedido aquí, independientemente de que haga o no
uso de la palabra. Eso nos va a permitir desahogar segura-
mente la sesión con mucho más pulcritud.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Ramírez Marín, ya se instruyó para que
se anoten en el Diario de los Debates, las expresiones de la
diputada.

La diputada Claudia Sofía Corichi García (desde la cu-
rul): Presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Sonido en la curul de la diputada Corichi. Adelante, dipu-
tada.
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La diputada Claudia Sofía Corichi García (desde la cu-
rul): Gracias, presidente. Sin duda, uno de los temas im-
portantes es que necesitamos revisar el Reglamento, pero
necesitamos tener tiempo suficiente para poder anotar
nuestras reservas.

Tuvimos cerca de una hora para tener que revisar y leer si
se podía hacer modificaciones, si se hacían modificacio-
nes, me parece muy poco tiempo para un tema tan serio.
Me parece importante que quede asentado, pero también
me parecería importante que se pudiera votar y que se hi-
ciera esta consideración.

En segundo término, porque aunque votamos a favor en lo
general tenemos muchas reservas en lo particular, y parti-
cularmente un tema que creo que nos agravia es habiendo
renunciado al seguro de gastos médicos mayores tres ban-
cadas de esta Cámara de Diputados, el incremento que
viene para este año a los servicios de seguros de gastos
médicos mayores para la Cámara de Diputados es absolu-
tamente inexplicable.

Es parte de nuestras reservas, espero que se pueda atender
de otra manera y que además se pueda llevar a votación.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada. Sonido en la curul del diputado Moisés
Guerra.

El diputado Moisés Guerra Mota (desde la curul): Señor
presidente, quiero dejar constancia que daré mi voto a fa-
vor porque se continuará la construcción del hospital en
Bahía de Banderas con 144 camas y esta vez le entregare-
mos casi 526 millones de pesos para la terminación, porque
es momento de Bahía.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Diputadas y diputados, el momento de la discusión de los
votos en pro y en contra ya pasó. Estas expresiones también
quedan anotadas, pero vamos a darle celeridad al procedi-
miento. Sonido en la curul de la diputada Rocío Nahle.

La diputada Norma Rocío Nahle García (desde la cu-
rul): Si, señor presidente. Yo creo que es conveniente lla-
mar a los coordinadores Tras Banderas porque es un hecho
que ya votaron a favor; ya votaron a favor. Entonces basta
con esta simulación. Vamos atrás a ver de qué se trata, cuá-
les son las reservas que van a aplicar o cuál es la negocia-
ción que traen. Le pido por favor que vayamos Tras Ban-
deras.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar
(a las 22:15 horas): Gracias, diputada. Con el fin de darle
orden al debate en lo particular de este decreto, se decreta
un receso de 10 minutos. Pedimos a la coordinadora y los
coordinadores que pasen Tras Banderas.

(Receso)

(A las 22:31 horas): Se reanuda la sesión. Tiene el uso de
la tribuna, para presentar reservas al artículo 2 y 29, la
diputada Blanca Margarita Cuata Domínguez, del Grupo
Parlamentario de Morena, hasta por cinco minutos.

La diputada Blanca Margarita Cuata Domínguez: Con
su venia, presidente. El saqueo del país a los estados, la
violencia, la corrupción, la impunidad, la falta de trabajo,
los salarios ínfimos, la devaluación, la creciente deuda pú-
blica del país generada por los gobernantes en turno, nos
tienen sumidos en una grave crisis económica, por eso
nuestra labor como legisladores debe ser primordialmente
en función de recuperar desde nuestra trinchera la estabili-
dad económica del país, generando medidas de control
efectivas para evitar el saqueo que tanto daño nos ha he-
cho, realizando leyes que incentiven políticas públicas de
inclusión de nuestros conciudadanos, donde todas las ca-
denas de producción sean incluidas. Debemos de favorecer
el consumo nacional sobre la compra de productos extran-
jero.

No olvidemos que el artículo 25 de la Constitución Políti-
ca de los Estados Unidos Mexicanos da la facultad al Esta-
do mexicano para ser el rector del desarrollo nacional para
garantizar que este sea integral y sustentable, que fortalez-
ca la soberanía de la nación y su régimen democrático y
que mediante la competitividad, el fomento del crecimien-
to económico y el empleo, y una justa distribución del in-
greso y la riqueza, permita el pleno ejercicio de la libertad
y la dignidad de los individuos, grupos y clases sociales.
En ese sentido para el Grupo Parlamentario de Morena es
necesario tomar medidas de control con el fin de evitar el
mal uso de los recursos que el día de hoy se pretenden
aprobar a través del PEF 2017, por lo que se propone, para
que los recursos económicos de que disponga la federación
se administren con eficacia, eficiencia, economía, transpa-
rencia y honradez para satisfacer los objetivos a los que es-
tén destinados de conformidad con el artículo 134 de nues-
tra Constitución Política.

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público que incluya
en los tomos del presupuesto y en sus informes trimestra-



les, y que entregue al Congreso el desglose del gasto neto
total por programas y, en su caso, por proyecto, incluyen-
do las asignaciones correspondientes, así como el informe
de adquisiciones de mecanismos de transparencia de ries-
gos significativos y de protección de los ingresos presu-
puestarios, es necesario que los conozcamos para poder to-
mar decisiones en beneficio del país.

El artículo 79 de nuestra Carta Magna establece, entre
otras, las facultades de la Auditoría Superior de la Federa-
ción de la Cámara de Diputados, la de fiscalizar en forma
posterior los ingresos, egresos y deuda, las garantías que en
su caso otorgue el gobierno federal respecto a empréstitos
de los estados y municipios, el manejo la custodia y la apli-
cación de fondos y recursos de los Poderes de la Unión y
de los entes públicos federales, así como realizar auditorí-
as sobre el desempeño en el cumplimiento de los objetivos
contenidos en los programas federales, a través de los in-
formes que se rendirán en los términos que disponga la ley.

De igual manera establece la facultad de fiscalizar los re-
cursos federales que se destinen y se ejerzan por cualquier
entidad, persona física o moral, pública o privada, y los
transferidos a fideicomisos, fondos y mandatos públicos o
privados o cualquier otra figura jurídica de conformidad
con los procedimientos establecidos en las leyes y sin per-
juicio de la competencia de otras autoridades y de los de-
rechos de los usuarios del sistema financiero.

Sin embargo, dada la opacidad con la que se manejan di-
chos recursos, no se pueden determinar los grados de cum-
plimiento de las metas de los programas presupuestarios y
de aquellos contenidos en los programas derivados del Plan
Nacional del Desarrollo.

Si damos un vistazo al cuarto informe de labores corres-
pondiente al libro de la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público, se demuestra el contexto de desinformación que
existe respecto de la opacidad en el manejo de los avances
y resultados obtenidos de monitoreo que se hace respecto
del cumplimiento de las metas de los programas presu-
puestarios y de aquellos contenidos en los programas deri-
vados del Plan Nacional de Desarrollo 2013-2018 por par-
te del Ejecutivo, por lo que para el Grupo Parlamentario de
Morena resulta por demás grave que no se contenga de ma-
nera explícita la actualización de las metas en los indica-
dores de los programas presupuestarios, y que estas inclu-
yan las que correspondan a indicadores de los programas
derivados del Plan Nacional de Desarrollo 2013-2018.

En ese sentido, se propone que dichas metas deban ser re-
gistradas en las matrices de indicadores para resultados a
más tardar el último día hábil de febrero de 2017, en los
términos que para tal efecto establezca la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público. Es cuanto, señor presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada Cuata Domínguez. 

Consulte la Secretaría a la asamblea, en votación económi-
ca, si se admite a discusión la propuesta.

La Secretaria diputada Ernestina Godoy Ramos: Por
instrucciones de la Presidencia, en votación económica se
consulta a la asamblea si se admite a discusión la propues-
ta presentada. Las diputadas y los diputados que estén por
la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputada y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto, en términos del dictamen.

Tiene el uso de la tribuna para presentar reservas a los ar-
tículos 3, 7, 8, 16, 17, 19, 30 y el Anexo 1, la diputada Er-
nestina Godoy Ramos, del Grupo Parlamentario de More-
na. Hasta por cinco minutos.

La diputada Ernestina Godoy Ramos: Gracias, con su
venia, presidente. Compañeras y compañeros, pueblo de
México que nos ve por el Congreso. Acudo a esta tribuna a
presentar un paquete de reservas a los artículos ya mencio-
nados del dictamen presentado por la Comisión de Presu-
puesto, relacionadas con lo siguiente.

Austeridad en el gasto, eliminación de partidas para la
compra de publicidad oficial en medios electrónicos; tope
a los salarios de todos los funcionarios públicos de todos
los Poderes y órganos del Estado; eliminación de seguros
médicos privados y sistemas de pensiones complementa-
rios para el Poder Judicial; transparencia en la información
presupuestaria, imposición de una leyenda preventiva al
uso político de los recursos de los fondos del Ramo 33 y
etiquetado de recursos para la prevención social del delito,
de los recursos que ejerce el sistema nacional de seguridad
pública.

Nuestro país atraviesa por la disminución de ingresos pú-
blicos derivada de un manejo irresponsable de la economía
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y el desmantelamiento de la industria petrolera, promovida
por Peña Nieto y sus aliados del PAN.

Este año tenemos un presupuesto menor que el anterior, re-
cortes en áreas fundamentales para el desarrollo nacional,
como educación, salud, cultura e infraestructura producti-
va. Pero se mantienen intactos los sistemas de privilegio,
que hacen que en México la clase política sea una clase so-
cial apartada de los mexicanos. Viven para reproducirse,
para cuidarse y usar grandes cantidades del Presupuesto
público en beneficio propio.

Por ello proponemos que el decreto de Presupuesto esta-
blezca límites a los salarios de la alta burocracia y todos los
Poderes y organismos del Estado; que se sujeten a los má-
ximos establecidos por la Constitución. Urge ajustar los sa-
larios de este Congreso y del Poder Judicial y de los orga-
nismos autónomos que utilizan su independencia para
asignarse grandes salarios y prestaciones desproporciona-
das.

Proponemos que para el ejercicio fiscal de 2017, no se pue-
dan ejercer recursos públicos federales en la contratación o
pago de seguros de gastos médicos privados, correspon-
dientes a la partida 14403 y en el pago de seguros de sepa-
ración individualizado, con cargo a la partida 1404 del Pre-
supuesto.

No existe justificación alguna para que nuestros altos fun-
cionarios no se inscriban al ISSSTE o paguen de su bolsi-
llo atención médica privada, si ese es su deseo. Es moral-
mente inaceptable que mientras se recorta presupuesto de
Salud y debilitan a las instituciones públicas de seguridad
social, se eroguen cuantiosos recursos para mantener un
sistema de privilegios.

Proponemos eliminar los fideicomisos de la Suprema Cor-
te de Justicia e integrar los saldos disponibles a la Tesore-
ría de la Federación. Para ello estamos adicionando dos pá-
rrafos a la fracción VIII y que se modifique el último
párrafo del artículo 16, para establecer que el 31 de enero
de 2017, los saldos que dispongan los fideicomisos 80692,
pensiones complementarias de magistrados de circuito y
jueces de distrito, y el fideicomiso 80694 apoyos médicos
complementarios y de apoyo económico extraordinario, se-
an integrados por el Consejo de la Judicatura a la Tesorería
de la Federación, para ser distribuidos entre las institucio-
nes de educación superior, conforme a los criterios estable-
cidos por este presupuesto.

Dentro de este paquete de austeridad, proponemos asignar
cero pesos para la contratación de publicidad y propagan-
da en medios electrónicos por parte de cualquier institución
del Estado. Se propone la utilización exclusiva de los tiem-
pos asignados al Estado en los medios de comunicación
electrónica.

En este mismo sentido, proponemos que las obras y accio-
nes realizadas con recurso del muy famoso fondo de los
moches, del Ramo 23, se incluya la leyenda donde se diga
que esta obra fue realizada con recursos del presupuesto fe-
deral, no del gobierno federal, que no es promovida ni pa-
trocinada por ningún partido político.

Por último, presento reserva para reasignar mil millones de
pesos del Ramo 3 para pasar al Ramo 17 a la Procuraduría,
para fortalecer a la Fiscalía Especializada de Búsqueda de
Personas Desaparecidas en su actividad de búsqueda y lo-
calización de los más de 28 mil hombres y mujeres, nacio-
nales y extranjeros, reportados como desaparecidos, a fin
de que el Estado garantice justicia a las víctimas y familia-
res ante esta tragedia nacional que lacera a nuestra socie-
dad.

Espero contar con la sensibilidad de este pleno y que hayan
oído por lo menos el contenido de estas reservas. Es cuan-
to.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada Ernestina Godoy. Consulte la Secretaría
a la asamblea, en votación económica, si se admiten a dis-
cusión las propuestas de modificación presentadas.

La Secretaria diputada Ana Guadalupe Perea Santos:
Por instrucciones de la presidencia, en votación económi-
ca, se consulta a la asamblea si se admiten a discusión las
propuestas presentadas por la diputada Ernestina Godoy
Ramos. Las diputadas y los diputados que estén por la afir-
mativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los dipu-
tados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo. Se-
ñor presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desechan y se reservan para su votación nominal en
conjunto, en términos del dictamen.

Tiene el uso de la tribuna para presentar modificación al ar-
tículo 6 con adición de un artículo, recorriéndose los sub-
secuentes, la adición de tres artículos transitorios, el dipu-



tado Vidal Llerenas Morales, del Grupo Parlamentario de
Morena, hasta por cinco minutos.

El diputado Vidal Llerenas Morales: Gracias. Quisiera
aprovechar la ocasión para plantear, hay dos temas funda-
mentales en las reservas que hoy plantearé.

Uno que es el tema de –como dije hace rato en mi inter-
vención– de que en la contratación de obra pública exista
un mínimo de contenido nacional. Tendrá que ser, me pa-
rece, un tema cada vez más importante, especialmente an-
te las nuevas circunstancias. Y me parece que la poca ca-
pacidad que tuvo y ha tenido el gasto público para reactivar
la economía, tiene qué ver con que no tenemos este tipo de
consideraciones, y que cada vez más lo que compra el go-
bierno no tiene contenidos nacionales claros.

Hay todo un trabajo que hay que hacer para que el gasto
público sí tenga esta capacidad de promover la actividad
económica.

Y hay otro segundo punto que me parece importante, y que
es que debido a la probabilidad de un cambio importante en
las condiciones internacionales, que es algo que conoce-
mos a lo que está ahí, la Secretaría de Hacienda tenga que
entregar un informe al 31 de enero de este año, para que co-
nozca esta soberanía cuál ha sido lo que ha sucedido con la
economía internacional, con la nacional, con la inflación,
con las tasas de interés, con la inversión, con el tipo de
cambio y que haya, en caso de que así se requiera, el titu-
lar de la Secretaría de Hacienda venga a esta soberanía e
informe en este tema.

En este sentido lo que nos interesa es la estabilidad del pa-
ís, nos interesa conocer de manera fundamental cómo pue-
den ser afectadas las finanzas públicas en ese tema, exista
una obligación por parte de la Secretaría de Hacienda de
hacer este análisis, de presentarlo al Congreso y de expli-
carlo al Congreso, de tal manera que aquí se puedan tomar
las mejores decisiones en ese sentido.

Insisto, el interés fundamental sería que existan mecanis-
mos en los que de manera permanente este Congreso esté
informado en esa materia. Gracias.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Vidal Llerenas Morales. Consulte la Se-
cretaría a la Asamblea, en votación económica, si se admi-
ten a discusión las propuestas de modificación presentadas.

La Secretaria diputada Ernestina Godoy Ramos: Por
instrucciones de la Presidencia, en votación económica se
consulta a la asamblea si se admite a discusión la propues-
ta presentada por el diputado Vidal Llerenas. Las diputadas
y los diputados que estén por la afirmativa sírvanse mani-
festarlo. Las diputadas y los diputados que estén por la ne-
gativa sírvanse manifestarlo. Presidente, mayoría por la ne-
gativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desechan y se reservan para su votación nominal en
conjunto, en términos del dictamen.

Tiene el uso de la tribuna para presentar propuestas de mo-
dificación al artículo 5o. y diversas modificaciones al Ane-
xo 1 la diputada Araceli Damián González, del Grupo Par-
lamentario de Morena, hasta por siete minutos. 

La diputada Araceli Damián González: Gracias. A la
ciudadanía venimos a hablarles. La violación de los dere-
chos sociales que se ejerce cotidianamente en nuestro país
recibe su mejor fotografía en este Presupuesto de Egresos
que hoy se discute. El proyecto de Egresos, expresión de
las preferencias políticas y sociales del gobierno, no ofrece
soluciones ni esperanza; antes al contrario, encamina a Mé-
xico por la misma senda agotada de contracción del gasto
público y de ajuste nacional.

Cuando Meade entregó el paquete económico a la Cámara
de Diputados aseguró que se trataba de una propuesta res-
ponsable, pero es agresiva a insensible a la pobreza y a las
necesidades de la población.

Que quede claro, Morena está contra la propuesta conteni-
da en este dictamen. En cada reserva que he presentado se
evidencia la simulación de los legisladores del Pacto y sa-
télites, su pretendida responsabilidad, que no es otra cosa
que un terrible desdén por la gente y por la necesidad de re-
tomar el camino de crecimiento en México.

Presenté una reserva al artículo 5o. para solicitar que no se
modifique el gasto en Salud en Pemex. El PRI, como hizo
en su momento en PAN, también quitó recursos a universi-
dades, centros públicos, y con eso busca acabar con la ca-
pacidad analítica y crítica de los jóvenes; volverlos simples
piezas en el engranaje productivo que beneficia a unos
cuantos.

Su desprecio a nuestra juventud se muestra en el recorte
para la expansión de la educación media superior y supe-
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rior, por lo que presento una reserva por 5 mil millones de
pesos para la ampliación en este rubro.

También, otra serie de reservas para aumentar el presu-
puesto a Conacyt, CIDAC, IMTA, Instituto de Investiga-
ciones Nucleares y El Colegio de México.

En el presupuesto se vuelven a recortar los recursos a la sa-
lud, particularmente al IMSS, con el objetivo de destruir el
sistema público y privatizarlo mediante las fraudulentas
asociaciones público-privadas. ¿Cómo es que Peña dice
que el IMSS tiene más afiliados y le destinan menos dine-
ro a la atención a la salud, afectando el bienestar de millo-
nes de mexicanos? Razón por la cual propongo, siete mil
600 millones de pesos adicionales a lo proyectado por el
gobierno para la atención médica en el IMSS.

No se puede legislar ni gobernar desde el desconocimiento
de los problemas de los mexicanos, por ello sorprende que
a pesar del desabasto de medicamentos y el deterioro en las
instalaciones de las instituciones de seguridad social, re-
corten el Programa de Abasto de Medicamentos del ISS-
STE y los proyectos de mantenimiento de infraestructura
del IMSS. Por lo que propongo más de mil 300 millones en
ampliación presupuestaria. El recorte en la Secretaría de
Salud reduce el componente preventivo reforzando así el
esquema curativo adoptado por quienes quieren lucrar con
el bienestar de la población.

Por lo anterior, presento reserva a pesar de que el irrespon-
sable secretario de Salud, José Narro, no defiende su pre-
supuesto. En Morena exigimos incrementar en términos re-
ales el Programa de Prevención y Control de Sobrepeso,
Obesidad y Diabetes, enfermedad por la que mueren más
de 90 mil personas al año y que la padece uno de cada tres
menores.

Es inaudito también recortar dinero a las instituciones de
vigilancia epidemiológica y protección contra riesgos sani-
tarios; ¿acaso no recuerdan las fatales consecuencias de la
influenza en 2009? Solicitamos incrementar conforme a la
ley, el Fondo de Protección contra Gasto Catastrófico para
el Seguro Popular, que cubre, entre otras intervenciones,
atención de malformaciones congénitas y problemas de in-
farto.

Quiero llamar aquí la atención sobre este fondo, conforma-
do por más de 71 mil millones que no se han ejercido en
detrimento de los pobres, ¿acaso les sirve de cochinito?
Eso no lo podemos permitir. Queremos garantizar también

más recursos al seguro médico Siglo XXI que da servicio
a niños menores de cinco años, cuyos padres o cuentan con
seguridad social.

Recortan programas como la pensión mínima garantizada
y apoyo a jubilados, cobijados en el discurso de gobierno y
empresarios que culpan a los pensionados de la crisis fi-
nanciera que ellos mismos han provocado en las institucio-
nes de seguridad social, por lo que también he solicitado
que se reasignen recursos a este rubro.

Como ha sucedido desde hace varios ya, la Cámara viola-
rá la Ley General de Desarrollo Social al reducir el presu-
puesto en el ramo, gasto que además muchas veces utilizan
para dádivas cuando necesitan el voto. Se requiere ampliar
este en tres mil millones de pesos para darle suficiencia al
abasto de leche, pensión de adultos mayores, estancias in-
fantiles.

¿Por qué no le explican a la gente de sus distritos que están
votando un Presupuesto que desaparece el programa nacio-
nal de prevención del delito y reduce a menos de la mitad
el programa de derechos humanos?

Es importante decirle al pueblo mexicano que la mayoría
de los legisladores que supuestamente los representan vo-
tarán un recorte presupuestal millonario y se quedarán con
un fondo de nueve mil millones para sus moches.

Van a llegar con la gente a decirles cínicamente que baja-
ron dinero para una calle, un hospital y que se quedaron
con parte de ese dinero. Que lo oiga bien el electorado,
aquí los partidos del pacto, el PRI, el PAN, el PRD y sus
satélites, obedecen ciegamente a sus patrones y no defien-
den al pueblo mexicano. Morena será la opción en el 2018
y tendremos un Presupuesto con enfoque social.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada Damián González. A petición de la dipu-
tada, insértense íntegras las propuestas de modificación en
el Diario de los Debates. Consulte la Secretaría a la asam-
blea en votación económica si se admiten a discusión las
propuestas presentadas.

La Secretaria diputada Ernestina Godoy Ramos: Por
instrucciones de la Presidencia, en votación económica se
consulta a la asamblea si se admite a discusión la propues-
ta presentada por la diputada Araceli Damián. Las diputa-
das y los diputados que estén por la afirmativa sírvanse ma-
nifestarlo. Las diputadas y los diputados que estén por la



negativa, sírvanse manifestarlo. Presidente, mayoría por la
negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto, en términos del dictamen.

Tiene el uso de la tribuna, para presentar propuestas de mo-
dificación al artículo 6, 14, 19, 21, 23, 29 y el Anexo 1, el
diputado Juan Romero Tenorio, del Grupo Parlamentario
de Morena, hasta por cinco minutos.

El diputado Juan Romero Tenorio: Con la venia de la
Mesa Directiva. Si hubiera dignidad en los diputados, real-
mente se revisaría el decreto de Egresos, 4 billones 800 mil
millones de pesos, pero se entra en un juego de cifras y de
proyectos que no atienden a una planificación regional y no
atienden a necesidades de sectores económicos fundamen-
tales como el campo, como la pequeña y mediana empre-
sa, que pueden incentivar cadenas productivas que mejoren
los ingresos de nuestro país y consecuentemente mayores
impuestos.

Se cae en el rejuego de mover cifras, y en este mover de ci-
fras nos engañamos, como diputados, puesto que tenemos
la capacidad y la atribución constitucional para revisar y
modificar la propuesta del Ejecutivo. Eso no es así, es un
juego en el cual todos los grupos parlamentarios han entra-
do a ver qué les toca, a ver qué logran bajar del Presupues-
to etiquetado, y es un etiquetado falso.

Si revisamos la propuesta del Ejecutivo, Anexo 20, Ramo
23 Provisiones Salariales y Económicas, tiene un monto de
9 mil 558 millones de pesos; revisamos el decreto que
aprueba esta Cámara de Diputados, el mismo Anexo 20
Provisiones Salariales y Económicas, monto, 9 mil 558 mi-
llones de pesos; la misma cantidad.

En los anexos que esta Cámara está aprobando, se generan
anexo del anexo; Anexo 20.1, Fondo para Accesibilidad en
el Transporte Público para las Personas Discapacitadas, es
un monto de 447 millones de pesos. Se juega con la misma
bolsa. ¿Con qué finalidad? Con etiquetarle a los estados,
Aguascalientes, 5 millones; Baja California, 11 millones; y
este es el trabajo del diputado, lograr que se etiquete para
su estado, de la misma bolsa que presentó el Ejecutivo.

Anexo 20.2 Fondo para el Fortalecimiento de la Infraes-
tructura Estatal y Municipal, con un total de 8 mil 996 mi-
llones de pesos. Del mismo fondo, a los diputados se les

asigna cantidad por estado, se juega con las mismas cifras,
éste es el resultado de su negociación política en el Presu-
puesto, no se modifica la bolsa general, simplemente se eti-
queta la bolsa que ya estaba determinada, con una fantasía
para la ciudadanía, porque va a llegar el diputado a su dis-
trito, a su municipio o con su gobernador, que ya etiquetó
recursos para obra pública o servicios públicos.

Es una falacia lo que se pretende aprobar, puesto que hay
etiquetados que son engañosos: construcción de cancha de
usos múltiples, 80 mil pesos; construcción de cancha poli-
valente, 1 millón 400 mil pesos; construcción de cancha te-
chada 2 millones 500 mil pesos. Este es el precio de la dig-
nidad de los diputados, aparentar que se consiguen
recursos públicos para estados, municipios o distritos sin
que se revise en forma puntual el principio de transparen-
cia y rendición de cuentas.

Y esta falta de principio y rendición de cuentas nos hace
cómplices de la corrupción, porque la final la obra pírrica
de 2 millones 500 mil pesos que se apliquen en el munici-
pio, tendrá que ser ejecutada por una constructora del pa-
riente del amigo o del presidente municipal y con el conse-
cuente moche para el diputado federal o para los políticos
o empresarios que ellos designen.

Esta es la caricatura del Poder Legislativo que se precia de
modificar cifras en forma artificial sin una consecuencia
real en la aplicación de una política económica para el de-
sarrollo de nuestro país. Jugamos con cifras, engañamos a
la gente, la gente piensa, la gente compara y analiza. No
jueguen con la tolerancia de los mexicanos. No jueguen
con la paciencia de millones de mexicanos que se encuen-
tran en extrema pobreza, no pelearon recursos para mejo-
res condiciones de salud, pelearon recursos con una visión
electorera, no pelearon recursos ni procedimientos para
combatir la corrupción. No se vale engañar al pueblo, no se
vale simular una función legislativa que no ejercemos.
Transparencia y rendición de cuentas al Ejecutivo federal
no se hace en esta Cámara de Diputados.

Las reservas están presentadas, mismas que van a ser in-
sertas en el Diario de Debates para que se revise que son
reservas serias, con fundamento y congruentes con una
postura política que busca atender la necesidad del pueblo
más pobre de nuestro país, el pueblo trabajador, el campe-
sino, el obrero, el comerciante informal que no tiene con-
diciones para desarrollar ni tiene los beneficios fiscales de
las grandes empresas con las cuales se beneficia en este pa-
ís. Es cuanto, señor presidente.
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El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Romero Tenorio. Consulte la Secretaría
a la asamblea, en votación económica, si se admiten a dis-
cusión las propuestas presentadas.

La Secretaria diputada Ernestina Godoy Ramos: Por
instrucciones de la Presidencia, en votación económica se
consulta a la asamblea si se admite a discusión la propues-
ta presentada por el diputado Juan Romero Tenorio. Las di-
putadas y los diputados que estén por la afirmativa sírvan-
se manifestarlo. Las diputadas y los diputados que estén
por la negativa sírvanse manifestarlo. Presidente, mayoría
por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desechan y se reservan para su votación nominal en
conjunto, en términos del dictamen.

Para presentar propuestas de modificación a los artículos 7,
19, 29, 30, 33, 34, 38 y 41, tiene el uso de la tribuna la
diputada Guadalupe Hernández Correa, del Grupo Parla-
mentario de Morena. Igualmente, propuesta de modifica-
ción al Anexo 1, hasta por siete minutos.

La diputada Guadalupe Hernández Correa: Con su per-
miso, señor presidente. Compañeros diputados, buenas no-
ches.

La presente intervención es para someter a consideración
de este pleno la reserva a los artículos 7, 19, 29, 30, 33, 34,
38 y 41 del dictamen a discusión, con la única finalidad de
homologar el Presupuesto de Egresos de la Federación pa-
ra el Ejercicio Fiscal 2017 con la normatividad aprobada en
esta Cámara en materia de transparencia y acceso a la in-
formación pública y el combate a la corrupción.

La falta de confianza en la ciudadanía respecto de las ins-
tituciones es sumamente elevada en nuestro país. El Insti-
tuto Nacional de Geografía y Estadística, ha documentado
a través de múltiples instrumentos que más de 60 por cien-
to de la ciudadanía desconfía de instituciones como la Po-
licía, el Congreso de la Unión, el Poder Judicial y, por su-
puesto, la Presidencia de la República.

Las principales razones que esgrime la ciudadanía para te-
ner tales niveles de confianza son, entre otras, que los po-
líticos solo ven por sus intereses, que los políticos no tra-
bajan a favor de la ciudadanía, la corrupción, la impunidad,
la falta de acceso a la justicia, la desigualdad y la pobreza.

En nuestro país este derecho está expresado en el artículo
6o. de la Constitución mexicana, con la alternancia en el
poder y la presión de las organizaciones no gubernamenta-
les.

Generaron espacios para la participación ciudadana, lo que
ha permitido exigir que las acciones gubernamentales se
transparenten y que todo aquel que reciba recursos públi-
cos rinda cuenta de sus acciones.

Es un derecho de la ciudadanía conocer en qué gastan
nuestros impuestos y, por consiguiente, el manejo de los re-
cursos públicos.

Para Morena es imprescindible que se transparente y se rin-
dan cuentas respecto de los recursos públicos que son des-
tinados a los programas sociales, toda vez que en diversos
momentos se ha hecho del conocimiento público que el
destino final de dichos recursos han sido para financiar las
campañas políticas y, en el peor de los casos, en enriqueci-
miento ilícito de servidores públicos, como Enrique Ochoa
Reza, Emilio Lozoya Austin, Luis Videgaray, el prófugo
Duarte de Ochoa, Guillermo Padrés, César Duarte, Rober-
to Borge, Gerardo Ruiz Esparza, solo por mencionar los
casos más emblemáticos de corrupción en la administra-
ción pública. Así lo hemos reclamado y lo seguiremos exi-
giendo. El buen juez, por su casa empieza.

Por ello, no quitaremos el dedo del renglón de transparen-
tar y rendir cuentas de todo recurso público. Seguiremos
insistiendo a la Junta de Coordinación Política instruya en
lo mediato la instalación de la comisión investigadora soli-
citada a iniciativa de Morena por 214 diputadas y dipu-
tados, para que se esclarezca el posible conflicto de intere-
ses en que incurrió Peña Nieto al beneficiar con diversos
contratos al Grupo Higa, que vendió a la esposa del presi-
dente la Casa Blanca. Este escándalo y otros, aún no acla-
rados, ha llevado al descrédito del titular del Ejecutivo y al
bajísimo nivel de aceptación popular de su gobierno, a pe-
sar del perdón solicitado.

Me permito leerles un anexo. México carece de una políti-
ca energética soberana y que nos garantice nuestra seguri-
dad energética en el largo plazo, con un sentido sustenta-
ble. Por el contrario, las modificaciones a la Constitución
del año 2013 y las nuevas leyes secundarias del sector
energético mexicano, garantizan un marco de saqueo de
nuestros recursos estratégicos no renovables, esta errática
política energética mantiene divorciado al mundo petrole-
ro mexicano de su realidad eléctrica. Aún casi el 80 por



ciento de nuestra energía eléctrica se produce con combus-
tibles fósiles.

Uno de los puntos críticos derivados de la reforma energé-
tica se refiere al comportamiento de las tarifas eléctricas.
Se nos prometió que las tarifas bajarían gracias a la intro-
ducción de la competencia de un mercado eléctrico, poste-
riormente se mintió a la población y se le atribuyó una ba-
ja en las tarifas a la reforma energética y no a la baja de los
precios de los combustibles, como la misma Comisión Fe-
deral de Electricidad lo reconoció, y todavía peor, para ma-
nipular a la opinión pública, se decidió bajar unos cuantos
puntos a las tarifas del servicio básico, cuando ustedes y
nosotros sabemos que son las que reciben subsidio, por lo
que bajarlas significa simplemente aumentar el subsidio.

Otro tema que le resta competitividad a la Comisión Fede-
ral de Electricidad, que es la nueva regla del juego en nues-
tro país, son las aportaciones que hace para electrificacio-
nes de zonas rurales y colonias populares, que igualmente
en el 2015 le presentó 625 millones de pesos.

Finalmente, le debemos agregar en este primer paquete de
Apoyamos a la Competitividad de Comisión Federal de
Electricidad, los adeudos de municipios que enfrentan difi-
cultades para regularizar sus pagos tanto de alumbrado pú-
blico, principalmente de otros servicios que asciende a 2
mil 953 millones en el informe de 2015.

Lo menos que se puede decir de los resultados y de la ges-
tión en el sector energético mexicano, posterior a la refor-
ma energética, es que se cumplen los peores augurios de
quienes nos opusimos radicalmente a ella.

Pemex y Comisión Federal de Electricidad van más rápido
de lo previsto a su desaparición, con altos costos para los
mexicanos, quienes estamos perdiendo con ello grandes
masas de riqueza y décadas de ingeniería y capacidad pro-
ductivas mexicanas.

Es por todo esto urgente que le dotemos a la Comisión Fe-
deral de Electricidad de un mayor subsidio a las tarifas
eléctricas, como lo propone Morena, y actuemos con res-
ponsabilidad con los usuarios más empobrecidos para la
propia empresa, hoy inmersa en una competencia total-
mente desventajosa. Es cuanto, presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada Hernández Correa. Consulte la Secreta-

ría a la asamblea, en votación económica, si se admiten a
discusión las propuestas presentadas.

La Secretaria diputada Ernestina Godoy Ramos: Por
instrucciones de la Presidencia, en votación económica se
consulta a la asamblea si se admite a discusión la propues-
ta presentada por la diputada Guadalupe Hernández. Las
diputadas y los diputados que estén por la afirmativa, sír-
vanse manifestarlo. Las diputadas y los diputados que es-
tén por la negativa sírvanse manifestarlo. Presidente, ma-
yoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desechan y se reservan para su votación nominal en
conjunto, en términos del dictamen.

Para presentar propuestas de modificación al artículo 8 y
Anexo 1, tiene el uso de la tribuna el diputado Alfredo Ba-
surto Román, del Grupo Parlamentario de Morena, hasta
por cinco minutos.

El diputado Alfredo Basurto Román: Con su permiso,
presidente. Buenas noches a los mexicanos que nos escu-
chan. Buenas noches diputados que se encuentran en este
recinto y a los que se encuentran dormidos en sus oficinas.

Yo creo que va a pasar a la historia una frase muy famosa
en esta legislatura, de los diputados del PAN, del PRI, del
Verde y del PRD, que dicen: mi voto es a favor pero llevo
reservas en contra. Qué incongruencia política, compañe-
ros.

Y los veo ya muy pajitos, muy tranquilos. Sé que hay arre-
glos. Que el pueblo de México lo sepa, hay arreglos aquí
en esta Cámara de Diputados. Y votaron a favor de un Pre-
supuesto que lastima a la clase más desprotegida de Méxi-
co, como es el campo, como es la educación, los maestros,
como es los médicos, como es la cultura, como es el de-
porte, en fin.

En todo sistema democrático mexicano y del mundo deben
haber dos objetivos primordiales: la protección de los de-
rechos humanos y el fortalecimiento de un Estado de dere-
cho.

Dentro del fortalecimiento del Estado de derecho deben ir
unos principios: el bienestar social, la igualdad y la gober-
nabilidad. Desafortunadamente, compañeros –y no lo dice
Morena, lo dicen organismos públicos internacionales co-
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mo la ONU, la OCDE– en México hay una gran crisis de
derechos humanos.

A la Comisión Nacional de Derechos Humanos no le ha
quedado otro camino más que aceptar que en México rei-
teradamente se violan los derechos humanos. De ahí que en
sus últimas cifras que nos informan existen 27 mil perso-
nas desaparecidas y no localizadas.

Es una cantidad considerable, compañeros, a lo cual el go-
bierno de Estados Unidos no ha sido omiso y ha reiterado
que en México la violación a los derechos humanos, así co-
mo la corrupción ya se ve como una práctica común en
nuestro país. De ahí que la ONU ha reprobado a México en
derechos humanos.

Con la participación del Ejército ejerciendo funciones de
seguridad también se han cometido reiteradas violaciones a
los derechos humanos de los mexicanos, infinidad de ho-
micidios, desaparición forzada de personas, asesinatos a
periodistas, secuestros, agresiones a migrantes y una cues-
tión muy grave: violación a mujeres. Todo eso, compañe-
ros, lo resumo en dos aspectos fundamentales que se tra-
ducen en abuso de autoridad e impunidad.

De ahí que el Estado mexicano constitucional democrático
se encuentra lastimado por todas esas graves violaciones a
los derechos humanos que acabo de enumerar, concluyen-
do, como lo mencioné, que se traduce en abuso de autori-
dad e impunidad.

En el presupuesto vemos una gran irresponsabilidad presu-
puestaria, donde se le reduce precisamente a mi conside-
rando y a mis argumentos que acabo de mencionar, se le re-
duce en el Anexo 14 dentro de los derechos humanos a
atención a víctimas, con una cantidad muy considerable; al
principio también de Igualdad entre los hombres y las mu-
jeres, dependiendo esta institución de la PGR, también se
le reduce una cantidad donde no se apoyan estos dos as-
pectos fundamentales, como que el gobierno no le toma
importancia a la violación de los derechos humanos que se
cometen a diario en México.

Ante todo lo anterior expuesto, yo propongo que se le re-
duzca al Tribunal Federal de Justicia Administrativa, a
quien curiosamente se le está considerando y contemplan-
do con un aumento de más de 100 millones de pesos. Yo
propongo que se le reduzcan, se le quiten entre cinco y 10
millones de pesos y que se le asignen a derechos humanos,

a atención a víctimas y en equidad, en igualdad de los prin-
cipios de hombres y mujeres, compañeros. Es una cuestión
considerable, no es muy impactable, pero sí impactaría y
apoyaría mucho a los derechos humanos que hoy en día es-
tán muy vulnerados y muy violados en el pueblo de Méxi-
co. Es cuanto, señor presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Basurto Román. Consulte la Secretaría a
la asamblea, en votación económica, si se admiten a discu-
sión las propuestas presentadas.

La Secretaria diputada Ernestina Godoy Ramos: Por
instrucciones de la Presidencia, en votación económica, se
consulta a la asamblea si se admite a discusión la propues-
ta presentada por el diputado Alfredo Basurto. Las diputa-
das y los diputados que estén por la afirmativa sírvanse ma-
nifestarlo. Las diputadas y los diputados que estén por la
negativa sírvanse manifestarlo. Mayoría por la negativa,
diputado presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desechan y se reservan para su votación nominal en
conjunto en términos del dictamen.

Para presentar propuestas de modificación al artículo 8 y
diversas modificaciones al Anexo 8, tiene el uso de la tri-
buna, la diputada Delfina Gómez Álvarez, del Grupo Par-
lamentario de Morena, hasta por siete minutos.

La diputada Delfina Gómez Álvarez: Buenas noches,
diputados, diputadas, presidente. La primera reserva que
hago es precisamente para incrementar el presupuesto del
Instituto Nacional de la Infraestructura, Inifed, ya que en
México del total de escuelas de educación básica, públicas
y privadas en el país, solo el 24 por ciento cuenta con in-
fraestructura en lo que se refiere a rampas para personas
con discapacidad y solo el 10 por ciento tiene instalaciones
sanitarias habilitadas para este sector de la población.

Los resultados del censo de escuelas, maestros y alumnos
de educación básica y especial, revelan que 96 mil 130
centros educativos carecen de rampas para sillas de ruedas
o personas en muletas, mientras que 102 mil 548 no dispo-
nen de adecuaciones en los sanitarios para personas con
discapacidad.

Las carencias de infraestructura especial impiden que los
565 mil niños que presentan algún problema físico o men-



tal acudan a la escuela y únicamente alrededor de 73 mil lo
hacen, y una gran parte no concluye sus estudios debido a
la falta de accesibilidad en los planteles.

La legislación en la materia indica que todos los edificios
públicos deben contar con rampas de acceso, sanitarios
acondicionados para personas en sillas de ruedas y cual-
quier otro equipamiento que se requiera en el inmueble.

La inclusión de personas con discapacidad en educación
es, más que un deber, una obligación. Las instituciones pú-
blicas y privadas deben realizar acciones y tomar decisio-
nes tomando en cuenta a todas las personas de la sociedad,
con la finalidad de construir una sociedad más justa y equi-
tativa y con las mismas condiciones y oportunidades para
todos los mexicanos.

Si bien en estos años han aprobado recursos para instalar
bebederos en los planteles escolares, estos han sido insufi-
cientes. En este año nuevamente los recursos aprobados
para el programa de la reforma educativa se destinará un 54
por ciento para colocar bebederos en los inmuebles escola-
res y se da la asignación que es equivalente a mil 556 mi-
llones de pesos.

Por ello consideramos los diputados de Morena que es ne-
cesario incrementar el monto de los recursos destinados a
la instalación de los bebederos, con la finalidad de lograr
que por lo menos 80 mil escuelas equivalentes al 45 por
ciento del total de planteles en México, cuenten con bebe-
deros y sobre todo garantizar que cuenten con suministro
de agua potable.

Por otro lado, también consideramos que se debe de incre-
mentar el presupuesto destinado para el programa para el
desarrollo profesional docente. Reiteradamente el secreta-
rio de Educación ha manifestado que la reforma educativa
no se reduce en la aplicación de exámenes punitivos, sino
que son exámenes estandarizados que permiten detectar las
necesidades en la formación de los profesores y con la fi-
nalidad de atenderlas se ofrecerían cursos para actualizar y
capacitar a un millón de docentes aproximadamente.

Con el propósito de ofrecer actualización, se destinó en el
Presupuesto de Egresos del año 2016 un total de mil 809
millones de pesos, cantidad que fue recortada en el mes de
mayo a mil 309 millones de pesos.

Sin embargo, hasta el tercer trimestre la Coordinación Na-
cional de Servicios Profesional Docente, únicamente ha

ejercido 16 millones de pesos. Ahora, nuevamente en el
dictamen del Presupuesto de Egresos para 2017, se dismi-
nuyen los recursos del Programa para el Desarrollo Profe-
sional Docente.

A cuatro años de la aprobación de la reforma, la Secretaria
de Educación Pública no ha sido capaz de atender las ne-
cesidades de actualización profesional del magisterio.

Los diputados de Morena consideramos que la capacita-
ción del docente es de vital importancia para transformar el
modelo educativo de la nación. Y por lo antes expuesto,
compañeras y compañeros diputados, pedimos consideren
estas adecuaciones presupuestales para que podamos ser
congruentes con el nuevo modelo educativo y ser líderes
del mismo, porque estamos convencidos de que la educa-
ción debe de ser un tema trascendental para esta Legislatu-
ra, priorizando la capacitación de nuestros maestros.

Y la siguiente reserva se refiere precisamente al artículo
8o., del Decreto de Presupuesto de Egresos de 2017, en lo
que se refiere a materia de seguridad pública. La reserva
que se presenta establece que en el artículo incluye la can-
tidad de 5 mil millones de pesos para el otorgamiento de
subsidio para el fortalecimiento del desempeño en materia
de seguridad pública a los municipios y demarcaciones te-
rritoriales de la ciudad de México, y en su caso a las enti-
dades federativas que ejercen de manera directa o coordi-
nada a función mejor conocida como Fortacef.

Sin embargo, en su párrafo segundo dice que este subsidio
será destinado para los conceptos y conforme a los linea-
mientos que establece el secretario ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública, en alineación con los pro-
gramas como prioridad nacional. Aquí es donde hay el pro-
blema, ya que solamente este reparto de este recurso se da a
300 municipios dejando fuera a 2 mil 148 municipios que no
reciben el apoyo, en los que habitan alrededor de 40 millo-
nes de personas, es decir, un tercio de la población del país.

Este artículo deja en estado de indefensión al 33 por cien-
to de la gente para que viva sin ninguna posibilidad de ac-
ceder a la seguridad. Además cuando se prioriza el reparto
de recursos, el 28.1 por ciento de la fuerza municipal na-
cional, es decir, el 30 por ciento de los policías, no acceden
al programa Estrella, que según ha dicho el gobierno en
materia de seguridad.

Cuando hablamos de priorizar a este número de munici-
pios, realmente lo que se hace es discriminar, por lo tanto
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sentimos que es una responsabilidad constitucional de to-
das las autoridades el promover, respetar, proteger y garan-
tizar los derechos humanos.

Lo que proponemos es una redistribución de los recursos
para que alcancen para todos los municipios y añadir un se-
gundo párrafo que diga: que el 70 por ciento de la cantidad
señalada en el párrafo anterior, que se distribuya en los mu-
nicipios y demarcaciones territoriales de la Ciudad de Mé-
xico conforme a las reglas Fortaseg, que sea el 30 por cien-
to restante distribuido entre los restos de los municipios.

Por lo tanto es una exigencia que en cumplimiento con el
mandato constitucional de todos y cada una de las autori-
dades de seguridad, demos y brindemos seguridad a todos
los mexicanos, y por ello les pido votemos a favor para que
se presente esta reserva como una posibilidad. Gracias por
su atención.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias diputada Gómez Álvarez. Consulte la Secretaría a
la asamblea, en votación económica, si se admiten a discu-
sión las propuestas presentadas.

La Secretaria diputada Ernestina Godoy Ramos: Por
instrucciones de la Presidencia, en votación económica, se
consulta a la asamblea si se admite a discusión las pro-
puestas presentadas por la diputada Delfina Gómez. Las di-
putadas y los diputados que estén por la afirmativa sírvan-
se manifestarlo. Las diputadas y los diputados que estén
por la negativa sírvanse manifestarlo. Presidente, mayoría
por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desechan y se reservan para su votación nominal en
conjunto en términos del dictamen.

Para presentar propuestas de modificación al artículo 9, 16,
19, 32, sexto, y una adición de un artículo recorriéndose la
numeración y diversas modificaciones al Anexo 1, tiene el
uso de la tribuna el diputado Rogerio Castro Vázquez, del
Grupo Parlamentario de Morena, hasta por siete minutos.

El diputado Rogerio Castro Vázquez: Estamos orgullo-
sos porque hoy Morena cumple con defender al pueblo y
vota en contra del presupuesto 2017 que promueve el mal
gobierno y no le quita privilegios a la alta burocracia. De-
mostramos que no somos un partido palero y que somos el
único grupo independiente de este país.

Vengo a presentar reservar a los artículos 9, 16, 19 y 29, así
como la adición de un nuevo artículo del dictamen con pro-
yecto de decreto del Presupuesto de Egresos para el Ejerci-
cio Fiscal 2017. En la reserva al artículo 9 se propone que
los recursos del Fondo Regional que según observamos en
el primer, en el informe trimestral tiene que solo tres esta-
dos lo han ejercido. Se propone que esos recursos que no
se utilicen sean reasignados a programas sociales, salud y
educación.

También en este artículo y en los artículos 16, 19 y 29 del
dictamen se propone que se transparente el uso de los re-
cursos públicos, estableciendo que en cumplimiento con
las obligaciones de transparencia establecidas en la norma-
tividad de la materia, se publique la información no solo en
las páginas de internet de las entidades gubernamentales,
sino también en la Plataforma Nacional de Transparencia.

La propuesta de un artículo nuevo del dictamen se realiza
por la importancia de transparentar los recursos que se des-
tinan a la ejecución de los proyectos de asociación público-
privada. Como ustedes recordarán, el año pasado esta Cá-
mara aprobó la iniciativa del Ejecutivo que reformó
diversas disposiciones de esta ley. El objetivo de dicha re-
forma a la cual nos opusimos, consistió en disminuir la ren-
dición de cuentas de estos proyectos y mermar la atribu-
ción de esta Cámara de decidir sobre los egresos de la
Federación.

El monto máximo de gasto anual programable para pro-
yectos de APP que se establece en este decreto es de 33 mil
622 millones de pesos, y el monto total de inversión de los
proyectos que aparecen en el Anexo 5 A es de 26 mil 222
millones de pesos. Es decir, se le está dando un cheque en
blanco a la Secretaría de Hacienda por 7 mil 400 millones
de pesos y no tenemos información de estos proyectos.

Según el artículo 14 de la Ley de las Asociaciones Público-
Privadas, la Secretaría de Hacienda debe hacer pública y
presentar ante la Cámara de Diputados los estudios de via-
bilidad técnica, económica, financiera y jurídica, pero no
se hace de esta forma. La opacidad es la regla de este tipo
de proyectos.

Es por esta razón que durante esa discusión nosotros hici-
mos observaciones y también en la de transparencia, para
que estos proyectos sean del conocimiento de los ciudada-
nos, porque como acostumbra la mayoría de esta Cámara,
simulan ser transparentes, pero están en contra de la verda-
dera transparencia.



Queremos que el pueblo de México sepa que este Presu-
puesto sigue descapitalizando a Pemex y CFE, es un Pre-
supuesto en el cual las remuneraciones de los funcionarios
y servidores públicos siguen en las nubes.

También sigue la opacidad, porque nos encontramos con
proyectos, los cuales no se sabe ni siquiera cuál es su via-
bilidad, ni siquiera hay estudios, revisando la página de
Transparencia.

Tenemos un ejemplo en el nuevo Hospital del ISSSTE de
Mérida, fíjense nada más, Yucatán, que es muy tranquilo,
ahí nos van a llevar a uno de los amigos del mafioso más
grande, el innombrable, por cierto. No lo voy a nombrar ni
vale la pena, pero ahí lo van a llevar a Yucatán para que se
lleve una mochada muy grande en la construcción de este
hospital, y así les puedo ir citando una gran cantidad de
proyectos, que no me va a alcanzar el tiempo, pero con ese
ya tenemos un ejemplo.

Es por ello que en la adición de este nuevo artículo al dic-
tamen propongo que la Secretaría de Hacienda deba rendir
cuentas cuando se autoricen nuevos proyectos de APP no
contemplados en el Presupuesto. Asimismo se solicita que
la versión pública de los contratos sea publicado en Com-
praNet y en la plataforma nacional de Transparencia y que
la Secretaría rinda un informe pormenorizado de los pro-
yectos.

En otras de mis reservas también establezco la importancia
de aumentar el Presupuesto al campo de nuestro país, que
sabemos que aunque reasignaron, como lo hicieron el año
pasado, esperamos que en enero, a ver si no cuando tome
posesión el nuevo presidente de Estados Unidos vaya a ha-
cer un nuevo recorte, como lo hicieron el año pasado. Sin
embargo, aquí nosotros estamos proponiendo que se am-
plíe el presupuesto al campo, en el caso del Ramo de Sa-
garpa.

Por eso les digo a todos: ya basta de opacidad, basta de ser
cómplice del régimen económico de saqueo y basta de ven-
der al pueblo por unos cuantos millones.

Morena tiene dignidad y le dice: No a los moches. No a la
deuda pública. Sí al bienestar. Sí a la inversión al campo y
la lucha contra los privilegios y la corrupción. Es cuanto,
señor presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Castro Vázquez.

Consulte la Secretaría a la asamblea, en votación económi-
ca, si se admiten a discusión las propuestas presentadas.

La Secretaria diputada Ernestina Godoy Ramos: Por
instrucciones de la Presidencia, en votación económica, se
pregunta a la asamblea si se admiten a discusión las pro-
puestas presentadas por el diputado Rogerio Castro. Las di-
putadas y los diputados que estén por la afirmativa sírvan-
se manifestarlo. Las diputadas y los diputados que estén
por la negativa sírvanse manifestarlo. Presidente, mayoría
por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desechan y se reservan para su votación nominal en
conjunto, en términos del dictamen.

Para presentar propuestas de modificación al artículo 9, 13,
19, 29, 42, adición de un artículo transitorio y diversas mo-
dificaciones al Anexo 1, así como la adición de un anexo,
tiene el uso de la tribuna la diputada Ariadna Montiel Re-
yes, del Grupo Parlamentario de Morena, hasta por siete
minutos.

La diputada Ariadna Montiel Reyes: Con su venia, pre-
sidente. Ya hemos dicho aquí que Morena tiende la mano
para que podamos trabajar como mexicanos en unidad y
con la responsabilidad que como diputados y representan-
tes del pueblo tenemos, y como diputada de la Ciudad de
México vengo a esta tribuna a tocar los temas de la ciudad,
entre otros.

Reconocemos la disposición a establecer el Fondo de Ca-
pitalidad para la ciudad, desgraciadamente tiene un monto
menor de lo que se venía alcanzando y podría decirse que
el recorte es parejo y le tendría que tocar a la ciudad y al
Fondo de Capitalidad, que queda en 2 mil 450 millones,
nada más que cuando se hacen las cosas para bien de la ciu-
dad hay que decirlo, pero aquí se están cometiendo errores
en cómo queda el Fondo de Capitalidad, porque se asigna
la posibilidad de que el 20 por ciento de este fondo sea pa-
ra el gasto operativo, no directamente a la inversión, y en
eso no estamos de acuerdo.

De tal manera que nosotros presentamos la reserva respec-
to al Fondo de Capitalidad para eliminar esta posibilidad de
que el 20 por ciento vaya al gasto operativo y no a la in-
versión, porque la razón del Fondo de Capitalidad es para
subsanar la aportación que hace la ciudad en términos de
los servicios.
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Me parece, de tal manera, que es una negociación equivo-
cada, porque sí se da el Fondo y se dan otra serie de con-
diciones que no necesariamente son correctas para la ciu-
dad, porque si le quitamos ese 20 por ciento, pues ya son 2
mil millones para la inversión, comparados con los 4 mil
que teníamos originalmente.

De tal manera que en el caso del Fondo de Capitalidad re-
conocemos que ya esté en el Presupuesto y esperamos que
así se quede, porque ya es un derecho constitucional de la
Ciudad y vamos a seguir luchando por él.

En un país donde tenemos más de 55 millones de pobres,
tenemos que pensar y coadyuvar con el sector más vulne-
rable de la población que son los niños y las niñas de nues-
tro país.

Y nosotros vemos con mucha tristeza que el análisis trans-
versal de lo que se le está dedicando a la niñez, pues hay
un engaño, porque cuando vemos ya el monto global dedi-
cado a la niñez en el análisis transversal, pues parece que
hay un aumento. Nada más que se pone en este análisis de
niñez y adolescencia, por ejemplo, partiendo que la adoles-
cencia es hasta los 15, es decir, hasta la secundaria, en es-
te anexo que manda la Secretaría de Hacienda, nos pone,
por ejemplo, el gasto en educación para adultos, para el IN-
EA. Pues eso no es de niñez.

Y también nos pone inversión para la educación media su-
perior, o sea, los preparatorianos, que ya no son adolescen-
tes. Y a nosotros nos parece que esto es muy triste y la-
mentable, que no pensemos en este sector de la población
tan sensible, y que está en condiciones de vulnerabilidad.
Dentro de estos márgenes de pobreza los más pobres son
los niños y las más pobres son las niñas.

Nosotros hemos hecho una serie de planteamientos para
quitarle al Consejo de la Judicatura, al Poder Judicial los
sobresueldos, los pagos de sueldos exagerados para dedi-
cárselo a la niñez. Decíamos en nuestra intervención de po-
sicionamiento que podríamos tener 736 millones si le cor-
tamos a los ministros de la Corte, a los consejeros del INE,
a los magistrados del Tribunal y demás, y se lo podemos
dar a la niñez. Me parece que ahí es donde los llamados a
la unidad deberían reflejarse en acciones muy concretas pa-
ra grupos de la sociedad que están en condiciones de vul-
nerabilidad.

Y en el caso de los niños hay un programa nacional sobre
el tema de la leche, sobre Liconsa, y que los años 2015 y

2016 ha tenido un movimiento el precio de la leche. En Oa-
xaca, Guerrero y Chiapas se quitó un peso, está en 4.50 y
en el resto del país está a 5.50 el litro de la leche Liconsa.
La diferencia en términos reales es casi del 19 por ciento.

A mí me parece que si nuevamente insistimos, pudiera ha-
ber un recordé en los salarios de los altos funcionarios y
podríamos dedicar 2 mil 500 millones de pesos para abas-
tecer más leche a más niños. Hoy tenemos en nuestro país
una serie de problemas de salud en términos de la obesidad
infantil y tendríamos que estar tendiendo las estrategias pa-
ra ello.

El tema del impuesto al refresco no tiene el reflejo en la po-
lítica pública para combatir la obesidad en los niños y esto
nos va a pesar hacia el futuro. Me parece que tendríamos
que estar pensando en ello. Ojalá se tuviera la sensibilidad
de abordar este tema que a continuación presento.

Nosotros estamos haciendo la propuesta de un plan nacio-
nal de austeridad, un plan emergente de austeridad que
consiste en reducir el salario de todos aquellos funcionarios
de primer nivel que ganan arriba de 50 mil pesos y eso nos
llevaría a un ahorro de casi 55 mil millones de pesos. 

Hemos entregado la propuesta de un anexo adicional, el
23.15 y hemos entregado todas y cada una de las plazas que
consideramos deben reducirse a la mitad de los altos fun-
cionarios, empezando por los que ya hemos dicho: minis-
tros de la Corte, diputados, senadores y funcionarios de pri-
mer nivel.

Queremos insistir en este tema y ojalá que se apruebe este
anexo como un anexo nuevo, para que quede claro a quien
le tendrían que descontar la mitad del salario. Ojalá que ha-
ya esa disposición y esos llamados a la unidad se reflejen
en acciones muy concretas en beneficio de la sociedad. Y
que esta reducción de 55 mil millones de pesos en el capí-
tulo de sueldos y salarios se vaya íntegro a educación, sa-
lud y desarrollo social de nuestro país. Es cuanto, diputado
presidente. Es cuanto, diputado presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada Ariadna Montiel. Consulte la Secretaría
a la asamblea, en votación económica, si se admiten a dis-
cusión las propuestas presentadas.

La Secretaria diputada Ernestina Godoy Ramos: Por
instrucciones de la Presidencia, en votación económica, se
consulta a la asamblea, si se admiten las propuestas pre-



sentadas por la diputada Ariadna Montiel. Las diputadas y
los diputados que estén por la afirmativa sírvanse manifes-
tarlo. Las diputadas y los diputados que estén por la nega-
tiva sírvanse manifestarlo. Presidente, mayoría por la ne-
gativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desechan y se reservan para su votación nominal en
conjunto en términos del dictamen.

Para presentar propuesta de modificación al artículo 17 y al
Anexo 1, tiene el uso de la tribuna, el diputado Virgilio
Dante Caballero Pedraza, del Grupo Parlamentario de Mo-
rena, hasta por cinco minutos.

El diputado Virgilio Dante Caballero Pedraza: Gracias,
presidente. Diputadas, diputados, ciudadanos que nos si-
guen por el Canal del Congreso, con la reforma en materia
de telecomunicaciones en nuestra Carta Magna, en sus ar-
tículos 2o., 6o. y 7o. se reconoce el derecho de los pueblos
y las comunidades indígenas a comunicar y contar con sus
propios medios de comunicación y en el numeral 28, se re-
conoce constitucionalmente a las concesiones de uso so-
cial, comunitarias e indígenas.

Dichas concesiones tienen la finalidad de garantizar la plu-
ralidad de información en un escenario como el mexicano,
donde la mayoría de los medios de comunicación están
condicionados por motivaciones mercantiles que, como no
hemos dejado de comprobar, muchas veces pervierten los
alcances democráticos de la información.

Aun cuando la Ley Federal de Telecomunicaciones y Ra-
dio Difusión establece en su artículo 89, fracción VII, que
los entes públicos federales deberán destinar el uno por
ciento del monto para servicios de comunicación social y
publicidad para las concesiones de uso social, comunitarias
e indígenas, los mecanismos para hacer llegar esos recur-
sos a los medios sociales siguen sin existir; a pesar de ha-
ber dado un gran paso reconociéndolos en el marco jurídi-
co, seguimos perpetuando una situación que impide su
desarrollo plena y limita el derecho a poseer sus propios
medios de comunicación que deberían tener las comunida-
des y los pueblos indígenas de México.

Es fundamental tener claro que ningún derecho puede ser
garantizado realmente si no se establecen las condiciones
que lo hacen materialmente posible. Para evitar que el re-
conocimiento legal de las concesionarias sociales comuni-
tarias e indígenas deje de ser un mero acto de simulación,

es preciso dotarlas de los recursos necesarios que de hecho
la propia Constitución prevé.

Como diputado federales debemos ser los primeros en po-
ner el ejemplo y cumplir las leyes que en este mismo re-
clamo hemos aprobado. Por ello mismo someto ante el ple-
no de esta soberanía dos reservas en esta materia.

En primer lugar, propongo la modificación del último pá-
rrafo de la fracción VIII del artículo 17 del dictamen con
proyecto de decreto de Presupuesto de Egresos de la Fede-
ración para que se entregue el uno por ciento del gasto fe-
deral que hacen los gobiernos de la República, pero tam-
bién el gasto que hacen gobiernos locales; el uno por ciento
que realizan para publicidad y trabajo de comunicación so-
cial a las radios comunitarias e indígenas, tal como lo or-
dena la Constitución. Muchas gracias.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Caballero Pedraza. Consulte la Secreta-
ría a la asamblea en votación económica si se admiten a
discusión las propuestas de modificación presentadas.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica se consulta a la asamblea si se admiten a discu-
sión las reservas propuestas. Las diputadas y los diputados
que estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las di-
putadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse
manifestarlo. Señor presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desechan y se reservan para su votación nominal en
conjunto en términos del dictamen.

Para presentar propuesta de modificación al artículo 19 y al
Anexo 1, tiene el uso de la tribuna la diputada Blandina Ra-
mos, en lugar del diputado Jesús Emiliano Álvarez López,
del Grupo Parlamentario de Morena, hasta por tres minu-
tos.

La diputada Blandina Ramos Ramírez: Buenas noches a
todos, compañeras y compañeros; con su permiso, dipu-
tado presidente. Buenas noches, compañeras y compañe-
ros, me dirijo a esta soberanía para presentar reserva al ar-
tículo 26, fracciones I, II, III, V y VII, del dictamen con
Proyecto de Decreto del Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración para el Ejercicio Fiscal 2017 en materia de desa-
rrollo integral de los pueblos indígenas.
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Nuestra Constitución en el artículo 2o., dispone que los
pueblos indígenas son aquellos que descienden poblacio-
nes que habitaban en el territorio actual del país al iniciar-
se la colonización y que conservan sus propias institucio-
nes.

En México, según datos del Inegi, se tiene el registro de 7.4
millones de personas hablantes de lengua indígena, lo que
representa el 6.5 por ciento de la población mexicana, y en
los cuales más de la mitad de su población está conforma-
da por nuestras hermanas indígenas.

El Presupuesto de Egresos enviado por el Ejecutivo, pre-
senta en su contenido una visión de olvido hacia todos no-
sotros los que por fortuna y destino nacimos y provenimos
de padres y abuelos que han vivido desde origen en nues-
tro amado México.

Compañeras y compañeros, me dirijo a la conciencia de to-
dos ustedes para señalar la falta de compromiso e interés
que este Presupuesto presenta en el apartado de desarrollo
de nuestros pueblos y hermanos más olvidados que sufren
marginación y discriminación en su propia casa, conceptos
contenidos en la propuesta como facilitar, considerar, pro-
curar o buscar, muestran la poca atención con la que histó-
ricamente nuestros gobernantes nos han mandado al olvi-
do, a la pobreza, aun cuando somos origen y orgullo de ser
mexicano.

Compañeros estamos olvidados; según la Constitución, a
garantizar a realización de una vida digna, sana, justa e
igualitaria para nuestros hermanos indígenas. Es nuestra
obligación humana el garantizar que nosotros los olvidados
logremos alcanzar la calidad de vida que cualquier ser hu-
mano merece.

En Morena nos oponemos totalmente a una tradición más
para el pueblo de México. Nunca más un presupuesto que
mande al olvido a nuestra sangre y origen, nunca más un
México sin nuestros pueblos indígenas. Gracias, presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias diputada Blandina Ramos. Consulte la Secretaría a
la asamblea, en votación económica si se admiten a discu-
sión las propuestas presentadas.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia se consulta a
la asamblea si se admite a discusión la propuesta. Las di-

putadas y los diputados que estén por la afirmativa sírvan-
se manifestarlo. Las diputadas y los diputados que estén
por la negativa sírvanse manifestarlo. Señor presidente,
mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desechan y se reservan para su votación nominal en
conjunto en términos del dictamen.

El diputado Macedonio Salomón Tamez Guajardo (des-
de la curul): Presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
A ver, sonido en la curul del diputado Macedonio Tamez.
¿Con qué objeto, diputado?

El diputado Macedonio Salomón Tamez Guajardo (des-
de la curul): Gracias, presidente. Mire, para abreviar esto,
le quiero comentar que presenté tres reservas tendientes a
disminuir gastos administrativos y mejorar la educación de
los jóvenes y medio ambiente. Le pido que queden regis-
tradas para ya no subir a tribuna, muchas gracias señor.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se atiende su petición, diputada, y quedarán inscritas tam-
bién íntegras en el Diario de los Debates.

Para presentar propuestas de modificación al artículo 22,
27, 30, 33, 34 y diversas modificaciones al Anexo 1, tiene
el uso de la tribuna la diputada Norma Xochitl Hernández
Colín. A ver, aquí tengo apuntada a la diputada Norma Xo-
chitl Hernández Colín. Le pido, coordinadora, nos informe
las modificaciones que están haciendo sus oradores, por fa-
vor. Hasta por siete minutos.

La diputada Norma Xochitl Hernández Colín: Yo espe-
ro que el pueblo de México sí esté escuchando. Con su ve-
nia, diputado presidente.

En cuanto alguien comprende que obedecer leyes injustas
es contrario a su dignidad de hombre o de mujer, ninguna
tiranía puede dominar más. Gandhi.

Hoy la tiranía invade este recinto. En el artículo 22 del de-
creto solicitamos que la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público establezca mecanismos para cubrir una compensa-
ción económica a los servidores públicos que concluyan su
relación laboral con el Estado, con base en lo establecido
en el artículo 127 constitucional.



El artículo 27 requiere adicionar un último párrafo en el
que se establezca que los servidores públicos que incurran
en la omisión o incumplimiento respecto de sus obligacio-
nes, se harán acreedores a las sanciones descritas en el ar-
tículo 8 y 13 de la Ley Federal de Responsabilidades Ad-
ministrativas de los Servidores Públicos.

El artículo 30, fracción III, inciso a), debe ser homologado
a lo estipulado en el artículo 28 de la Ley General de De-
sarrollo Social, legislación creada a efecto de regular las
condiciones en las que operan los programas sociales.

Con respecto al inciso d) de la misma fracción, debe esti-
pular que todo documento relacionado con la operación de
programas sociales se publique en el Diario Oficial de la
Federación, no sólo en los portales de las dependencias co-
mo lo menciona el proyecto.

El artículo 33 queremos que los programas sociales se des-
tinen exclusivamente a la población en condiciones de po-
breza, sin embargo la redacción es desafortunada al des-
atender lo dispuesto en el artículo 1 de la fracción I de la
Ley General de Desarrollo Social, donde se estipula que el
objeto de la ley es garantizar el pleno ejercicio de los dere-
chos sociales consagrados constitucionalmente.

El último párrafo del artículo 33 estipula que por lo que se
refiere al programa de abasto social de leche Liconsa, la
Secretaría de Desarrollo Social hará del conocimiento pú-
blico los nombres de los proveedores de leche, con lo cual
no se puede estar en contra.

Sin embargo, consideramos que esta disposición es limita-
da, por lo que se propone que la obligación de informar el
nombre de proveedores debe hacerse extensivo a todas las
dependencias y programas sociales sujetos a reglas de ope-
ración.

El artículo 34, estipula que la Secretaría de Desarrollo So-
cial, de Educación y de Salud presentarán a la Cámara de
Diputados, a más tardar en abril de 2017, un informe sobre
la contratación de proveedor encargado de entregar los
apoyos a los beneficiarios. De igual manera, se considera
una redacción acertada, pero limitada, ya que existen más
dependencias que operan programas sociales sujetos a re-
glas de operación.

Con lo anterior, concluyo la propuesta de modificación del
articulado de Presupuesto e inicio las reservas, solicitando
la reasignación al INAES.

Desde la Presidencia de la Comisión de Fomento Coopera-
tivo y Economía Social advertimos desde las implicaciones
negativas del recorte presupuestal al INAES.

El Ejecutivo propuso para 2017, mismos que en términos
reales equivale a una disminución del 34.6 por ciento res-
pecto al 2016.

En atención a lo anterior, fue remitida a la Comisión de
Presupuesto y Cuenta Pública la opinión al proyecto de
Presupuesto de Egresos, donde se evidenció que la econo-
mía social es uno de los tres pilares que componen la eco-
nomía nacional.

Por lo cual no puede desdeñarse que su fomento es una
obligación estatal, comprendida como derecho humano
consagrado en el artículo 25 constitucional. De igual ma-
nera, se mencionó que las funciones en materia de econo-
mía social llevadas a cabo por el INAES se encuentran dis-
puestas en la Ley de Economía Social y Solidaria, por lo
que su realización no es una opción, es una obligación.

De lo anterior también se deriva que estamos violentando
el artículo 20 de la Ley General de Desarrollo Social, don-
de con claridad se estipula que el gasto social destinado a
este rubro en particular, no puede ser inferior en términos
reales al 2016, y le estamos quitando el 34.6 respecto al
2016.

Por lo anterior, a efecto de dar cumplimiento a los manda-
tos constitucionales y legales, se propone realizar una rea-
signación presupuestal por la cantidad de 2 mil millones de
pesos en favor de la Secretaría de Desarrollo Social, con la
intención de que se destinen a la operación de la actividad
del Inaes, reasignación a Bansefi, el Banco de Ahorro Na-
cional y Servicios Financieros mejor conocido como Ban-
sefi, ofrece servicios financieros principalmente a la pobla-
ción de escasos recursos a personas que viven en
localidades alejadas o de difícil acceso en las que no exis-
te presencia de intermediarios financieros formales, por lo
que su labor financiera y social es muy importante, más en
un país como este, que cuenta con casi la mitad de su po-
blación en situación de pobreza o marginación.

A pesar de lo anterior, se aprecia que para el próximo ejer-
cicio fiscal su presupuesto sólo asciende a 38.5 millones de
pesos, por lo que requerimos la reasignación de mil millo-
nes de pesos a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público,
con la intención de que se canalicen directamente a la am-
pliación de servicios que proporciona Bansefi.
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Reasignación al sistema de transporte colectivo metro. Ahí
estamos solicitando la reasignación por 500 millones –se
observa–, sin embargo se considera que esta cantidad no es
suficiente de acuerdo a lo aprobado para este año, por lo
que para nosotros es errónea la disminución en materia de
inversión de obras de infraestructura.

En este caso los recursos son esenciales para prevenir con-
tingencias ambientales, se propone la reasignación de 250
millones de pesos más a la Secretaría de Comunicaciones
y Transportes, a efecto de que se destinen a la ampliación
de 4.6 kilómetros de la Línea 12 del metro, a efecto de que
su derrotero sea de Tláhuac a Observatorio, beneficiando a
cerca de 435 mil personas que utilizan a diario.

Reasignación a infraestructura social en delegaciones. De
acuerdo al sistema de información del desarrollo social de
la Ciudad de México, la capital del país se divide en mil
350 unidades territoriales, de las cuales 276 se encuentran
en alto grado de marginación, siendo las delegaciones Mil-
pa Alta, Xochimilco y Tláhuac las que presentan el grado
de marginación más alto de las demarcaciones territoriales.

Para efectos de lo anterior, el Presupuesto de Egresos de la
Federación contiene un apartado denominado Fondo de
Aportaciones para la Infraestructura Social, que distribuye
en municipios y demarcaciones territoriales del Distrito
Federal, con lo que se pretende reducir el estado de vulne-
rabilidad en que habita un porcentaje de las personas habi-
tantes de la capital del país.

Para el Ejercicio Fiscal 2017 se prevé que el citado fondo
cuente con recursos de 58 mil millones de pesos. Sin em-
bargo, tal fondo debe de ser distribuido entre más de 2 mil
400 municipios y en 16 delegaciones, por lo que se propo-
ne la reasignación de mil millones de pesos más al Fondo
para la Creación de Infraestructura Social, a efecto de que
se distribuyan en las tres delegaciones con mayor rezago
económico y social de la capital. Es cuanto.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada Hernández Colín. Consulte la Secretaría
a la asamblea, en votación económica, si se admiten a dis-
cusión las propuestas presentadas.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia se consulta a
la asamblea si se admite a discusión la propuesta. Las di-
putadas y los diputados que estén por la afirmativa sírvan-
se manifestarlo. Las diputadas y los diputados que estén

por la negativa sírvanse manifestarlo. Señor presidente,
mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desechan y se reservan para su votación nominal en
conjunto, en términos del dictamen.

Tiene el uso de la tribuna la diputada Patricia Elena Aceves
Pastrana, del Grupo Parlamentario de Morena, para pre-
sentar propuestas de modificación, artículo 29, 43 y diver-
sas modificaciones al Anexo 1, hasta por tres minutos.

La diputada Patricia Elena Aceves Pastrana: Antes de
comenzar quisiera preguntar por qué se me dan solo tres
minutos si traigo alrededor de 8 reservas.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Diputada, le informo que es la comunicación que nos dio
su grupo parlamentario. Respeto a la oradora, diputados,
por favor.

La diputada Patricia Elena Aceves Pastrana: Cinco mi-
nutos.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Está bien, hasta por cinco minutos. Muy bien. Adelante.

La diputada Patricia Elena Aceves Pastrana: Pueblo de
México que nos ve por el Canal del Congreso. Lo primero
que quiero decirles es que el madruguete que pretenden
aplicarnos el PRI y sus aliados nos impide que aquí en el
pleno hagamos un análisis serio del documento que apenas
nos acaban de entregar.

Sí, queridos ciudadanos, aunque Morena hizo su tarea, por-
que sus diputados no vinieron de levanta dedos, se decidió
por un procedimiento, a todas luces irregular, darnos a ca-
da diputado un máximo de 5 minutos para exponer nuestras
reservas.

Ello se debe a que el PRI y sus aliados les urge que apro-
bemos este Presupuesto, para que a sus anchas, en las ofi-
cinas de Bucareli, y esta vez argumentando el efecto
Trump, le apliquen un recorte más al Presupuesto de 2017.

Esto es una verdadera farsa, pero aquí estamos, porque
nuestro máximo deber es aprobar analizando seriamente el
Presupuesto de la nación. Así que aquí estoy aunque esto
sea una farsa.



De inicio planteo dos reservas al Proyecto de Decreto de
Presupuesto, una al artículo 29 en su fracción V, y otra al
artículo 43 también en su fracción V. Con ella se busca ce-
rrar la puerta a la intervención de organismos de carácter
nacional e internacional y de personas físicas y morales en
la evaluación de las instituciones de educación media su-
perior y superior públicas, e impedir el avance de la priva-
tización de estos sectores y las evaluaciones punitivas im-
pulsadas por el gobierno.

Asimismo, también se busca impedir que en los procesos
de fiscalización de esas instituciones se desconozca la exis-
tencia de los contratos colectivos de trabajo, cuyas particu-
laridades deben respetarse. Es intolerable que a través de
este decreto el gobierno insista en violar la autonomía de
las universidades y desconocer los derechos laborales de
los trabajadores.

En el Anexo 17, Ramo Educación, presento reservas para
exigir un mayor presupuesto educativo para atender las
exigencias de los jóvenes y expandir la oferta educativa pa-
ra grupos vulnerables, a fin de acortar las desiguales.

La primera de estas reservas es para apoyar la suficiencia
presupuestaria de las universidades públicas estatales, para
paliar la crisis en la que se encuentran y revertir el desfase
entre el crecimiento de la matrícula y el decremento del
presupuesto federal para educación superior.

También propongo otra reserva para apoyar las labores de
tres instituciones educativas que año con año alinean la de-
manda a la educación media y superior. Estas son: la Uni-
versidad Vicente Lombardo Toledano, que ofrece una op-
ción a los trabajadores que se capacitan para el trabajo.

La otra es la Nova Universitas, plantel Juxtlahuaca, en Oa-
xaca, que ofrecerá educación superior a 50 comunidades de
la etnia triqui. Por último, el Colegio de México, una de las
instituciones más prestigiadas del país, tanto en docencia
como investigación en ciencias sociales y humanidades.

Asimismo, presentamos una reserva para el programa de
inclusión y equidad educativa para apoyar los trastornos
del espectro autista que afectan a una población de 115 mil
niños, la mayoría de ellos pertenecientes a una población
con limitaciones socioeconómicas importantes.

En el renglón de ciencia, tecnología e innovación presento
una reserva al Anexo 12, ya que Enrique Peña Nieto, a pe-
sar de haber anunciado públicamente el compromiso de

destinar el 1 por ciento del PIB a estas actividades, en el
Presupuesto de Egresos de este año le hace un recorte del
23.3 por ciento al Ramo 38, que incluye al Conacyt, al que
se suma un decremento de 9.3 al gasto federal de ciencia y
tecnología, haciendo caso omiso –claro, como es su cos-
tumbre– a las múltiples voces que han denunciado este
atropello.

Habría que decir que los recortes realizados en estos recor-
tes estratégicos en 2016 y los contemplados para 2017 sig-
nificarán menos becarios, investigadores, salarios más ba-
jos, suspender proyectos y, en general, cancelar la
oportunidad de un desarrollo económico independiente.
Vuelvo a repetir, esto es lo que se busca, cancelar esta
oportunidad.

La educación y el desarrollo de la ciencia y la tecnología
son el camino para alcanzar el desarrollo sostenible de
nuestra nación y lograr el bienestar de los mexicanos, si no
lo hacemos ensancharemos aún más la brecha que nos se-
para de los países productores de ciencia y tecnología.

Pueblo de México, sé que ahorita que se haga la votación
no se va a aceptar ninguna de estas propuestas, porque co-
mo ya lo dije, esto es un circo, esto es inmundo realmente,
pero no importa, de todas maneras aquí estamos y sabemos
que vendrán tiempos mejores para el 2018. 

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada Aceves Pastrana.

Consulte la Secretaría a la asamblea, en votación económi-
ca, si se admiten a discusión las propuestas presentadas. 

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica, se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Señor presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desechan y se reservan para su votación nominal en
conjunto en términos del dictamen.

Para presentar diversas modificaciones al Anexo 1, tiene el
uso de la tribuna, el diputado Guillermo Rafael Santiago
Rodríguez, del Grupo Parlamentario de Morena, hasta por
cinco minutos.
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El diputado Guillermo Rafael Santiago Rodríguez:
Buenas noches, compañeros, compañeras, diputados y di-
putadas. Antes de comenzar me da gusto ver que ya están
llegando al pleno, que se despertaron en sus oficinas al te-
ner miedo que estemos aquí todos en tribuna.

Quiero comenzar mi intervención diciendo que han queda-
do ya muy lejos las pasadas promesas que anunció Enrique
Peña Nieto con sus reformas estructurales. Las ilusiones de
prosperidad económica, empleo digno, paz y seguridad so-
cial, que con tanto ahínco se fueron pronunciando, hoy ve-
mos que son total fracaso.

Hoy podemos ver como únicamente se ha agravado la po-
breza, la marginación, la violencia y la desigualdad que
existe en nuestro país. Y si bien es cierto que esto ha per-
judicado a todos, las y los mexicanos, el sector juvenil ha
sido el más afectado. En la actualidad en nuestro país el 30
por ciento de la población la conforman jóvenes, de los
cuales 1.2 millones están desempleados y el 49 por ciento
vive en la pobreza, sumando un 18 por ciento que vive en
la pobreza extrema.

Seis de cada 10 jóvenes no están estudiando, y únicamente
tres de cada 10 pueden acceder a una universidad pública.
A pesar de esto y a pesar de la grave crisis que se vive, us-
tedes insisten en negarle a los jóvenes y a las juventudes de
este país un presupuesto necesario para garantizar su desa-
rrollo. Insisten en querer coartar sus sueños, limitar su po-
tencial y negarles un mejor futuro. Es por ello que presen-
to las siguientes reservas al Anexo 1.

Primero presento una reserva para que aumente el presu-
puesto del programa nacional de becas en tres mil 397 mi-
llones de pesos. No es posible que en nuestro país se desti-
nen más recursos para sus costosas y absurdas campañas
políticas que para la formación de millones de mexicanos.
¿Qué futuro nos espera en nuestro país si el recurso se des-
tina para los caprichos de los que actualmente gobiernan y
no para las y los jóvenes?

La segunda reserva que presentamos es que se incremente
el presupuesto en un mil millones 575 mil pesos para las
universidades interculturales, asignado a través del progra-
ma de fortalecimiento de la calidad educativa. 

Estas instituciones que en un principio fueron planeadas
como una alternativa que serviría para la inclusión educa-
tiva de los jóvenes indígenas, hoy sufren el abandono del

gobierno y se han convertido en botín de políticos corrup-
tos.

Tercera. Pedimos que se incrementen 52 millones de pesos
al presupuesto destinado al programa de articulación de po-
líticas integrales de juventud del Injuve.

Cuarta. Que se aumenten 92 millones de pesos al presu-
puesto para el fondo nacional del emprendedor.

Quinta. Que se incremente en 55 millones de pesos el pre-
supuesto destinado al programa de apoyo a pequeños pro-
ductores. En la actualidad miles de jóvenes están abando-
nando sus comunidades con la intención de buscar mejores
oportunidades. Este éxodo ha sido aprovechado por el cri-
men organizado que ha sumado a sus filas a miles de estos
jóvenes vulnerables. Por otro lado, las comunidades sufren
la pérdida de su capital social y la desintegración de sus fa-
milias.

Sexta. Que se aumenten en 135 millones de pesos el pre-
supuesto del programa de apoyo a la vivienda. Hace ape-
nas una generación era mucho más viable poder acceder a
la compra de un bien inmueble, sin embargo para la juven-
tud actual esto se ha convertido en una aspiración imposi-
ble. Si en verdad vamos a asumir el compromiso de velar
por el cumplimiento de la Constitución, este Congreso es-
tá obligado a garantizar el derecho a una vivienda digna pa-
ra las juventudes de México.

Séptima. Que se incremente en 20 millones 500 mil pesos
de presupuesto asignado al estado de Chiapas a través del
Programa de Subsidios para Organismos Descentralizados
Estatales, con la finalidad de ayudar a la Universidad Au-
tónoma de Chiapas y a la UNICACH, universidades que
están atendiendo la demanda de miles de jóvenes que en el
estado más pobre del país y con el nivel de escolaridad más
bajo, desean acceder a una oportunidad en la educación su-
perior.

Y octava, que se aumente el presupuesto asignado a la Uni-
versidad Intercultural del Estado de Chiapas por un monto
de 3 millones de pesos. Y finalmente, que se incrementen
290 millones de pesos a los subsidios integrados al Progra-
ma Hidráulico asignado al estado de Chiapas.

Muchos de ustedes dirán ¿De dónde saldrá todo este dine-
ro? Puede salir de esta bolsa que ustedes crearon para sus
moches, de esos 50 mil millones de pesos que crearon con



engaños para que pudieran hacer la repartición entre todos
ustedes.

Estimados compañeros y compañeras, hoy en este recinto
se están tomando decisiones que van a repercutir directa-
mente en la vida de millones de jóvenes; son ellos y ellas
quienes mejor representan el destino de este país.

Les invito a que se bajen de sus coches lujosos, sus depar-
tamentos en Santa Fe, y conozcan lo que las y los jóvenes
enfrentamos en este país; conozcan al joven o a la joven
que tiene que partirse el lomo diario para poder ganarse la
vida de manera honrada, para contribuir a que este lugar
sea un mejor país. Sepan que su voto será juzgado como
evidencia de su calidad humana.

Y para terminar, recuerdo las palabras del buen Mario Be-
nedetti que sobre los jóvenes decía “Qué les queda por
probar a los jóvenes en este mundo de paciente y asco, só-
lo grafiti, rock, escepticismo”. También les queda no decir
amén…

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Concluya, diputado.

El diputado Guillermo Rafael Santiago Rodríguez:
…no dejar que les maten el amor, recuperar el labio y la
utopía; ser jóvenes implica una memoria, situarse en una
historia que es la suya. Es cuanto, señor presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Guillermo Rafael Santiago Rodríguez.
Consulte la Secretaría a la asamblea en votación económi-
ca si se aceptan a discusión las propuestas de modificación
presentadas.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia en votación
económica se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Las diputadas y
los diputados que estén por la negativa, sírvanse manifes-
tarlo. Señor presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desechan y se reservan para su votación nominal en
conjunto en términos del dictamen. 

Tiene el uso de la tribuna, la diputada Norma Rocío Nahle
García, del Grupo Parlamentario de Morena, para presen-

tar diversas propuestas de modificación al Nexo 1 y al Ane-
xo 8, hasta por tres minutos.

La diputada Norma Rocío Nahle García: Con su permi-
so, señor presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Adelante.

La diputada Norma Rocío Nahle García: Buenas no-
ches, compañeros diputados. Morena ha hecho un trabajo
responsable. Ya expresamos aquí todas las diferencias en
este presupuesto que se entrega. Por ello somos congruen-
tes, votamos en contra, hicimos reservas para modificar y
hacer propuestas donde creemos que se debe de mejorar un
presupuesto para 120 millones de mexicanos, y somos con-
gruentes porque otros partidos votaron a favor y tienen un
mundo de reservas, pero ya votaron a favor. Hubieran vo-
tado en contra y hubiéramos trabajado en conjunto para
una modificación para el presupuesto de los mexicanos.

Con base en esto, y con la congruencia, le voy a entregar a
usted, señor presidente, nuestros discursos en temas de pes-
ca, de hidrocarburos, de medio ambiente, de agua, de com-
pañeros que están anotados para que se integren totalmen-
te en el Diario de los Debates, y decirles que Morena, al
pueblo de México, está cumpliendo con el trabajo legisla-
tivo, por eso estamos aquí.

Lo demás que vienen con sus reservas, a presionar, todavía
en sus negociaciones, que les aprovechen. Es cuanto, mu-
chas gracias.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada Rocío Nahle. Se insertarán los discursos
recibidos de manera íntegra en el Diario de los Debates, y
se informa a la asamblea que los oradores inscritos por par-
te del Grupo Parlamentario de Morena declinan su presen-
tación en la tribuna. 

Igualmente informamos, la diputada que acaba de concluir
su intervención no presentó propuesta de modificación al-
guna, por eso no ha lugar a la votación.

Para presentar propuestas de modificación al artículo 1, 3 y
la adición de un artículo transitorio, tiene el uso de la tri-
buna el diputado Tómas Octaviano Félix, del Grupo Parla-
mentario del PRD. Hasta por cinco minutos
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El diputado Tómas Octaviano Félix: Con su venia, pre-
sidente. Buenos días, amigas y amigos diputados, en aras
de contar con la claridad respecto a los movimientos pre-
supuestales que hasta el día de hoy la Secretaría de Ha-
cienda realiza, tales como recortes al gasto en algunos ra-
mos y ampliaciones en otros, desdibujando con ello el
Presupuesto que esta Cámara autorizó en un inicio, sin que
para ello medie el conocimiento previo de esta soberanía y
mucho menos el de una autorización previa del Congreso.

Es por ello que proponemos esta reserva al Presupuesto de
Egresos de la Federación, la cual consiste en agregar un úl-
timo párrafo al artículo 1o del decreto de Egresos de la Fe-
deración 2017, en el que proponemos que la Secretaría re-
portará en los informes trimestrales la evolución de las
erogaciones correspondientes al total del Presupuesto de
Egresos autorizado por ramo y hasta unidad responsable,
diferenciando presupuesto autorizado, presupuesto modifi-
cado y presupuesto actualizado, señalando las disminucio-
nes así como los aumentos con los que cada ramo y unidad
responsable tienen correspondencia.

Con la información solicitada, esta Cámara tendrá la radio-
grafía de la evolución del Presupuesto y podrá tomar deci-
siones posteriores sobre lo que originalmente fue autoriza-
do por esta soberanía.

Por otro lado, la reserva del artículo 3° del Presupuesto de
Egresos consiste en adicionar a la suma de recursos desti-
nados a integrar el costo financiero de la deuda pública, los
requerimientos financieros Pidiregas, los requerimientos
financieros del Fonadin, el Programa de Apoyo a Deudo-
res, los requerimientos financieros de la Banca de Desarro-
llo y fondos de fomento, las adecuaciones y registros pre-
supuestales y la lista de los denominados proyectos de alto
impacto.

Sobre estos proyectos de alto impacto debemos conocer su
integración, ya que se podría estar financiando proyectos
no prioritarios, es decir cómo se definieron y qué proyec-
tos son de alto impacto y cuáles no. En todo caso se deben
eliminar de esta lista aquellos que el propio Ejecutivo re-
conoce que tienen alcances administrativos.

Proponemos también que el Ejecutivo publique en la mis-
ma fecha que presente el primer informe trimestral del
Ejercicio 2017, un reporte en que se identifiquen los pro-
yectos y programas de inversión que no sean de forma cla-
ra, directa e identificable de beneficio a la sociedad, y en su

caso emitirá las disposiciones correspondientes para can-
celar o diferir su ejecución.

Esta propuesta no es más que una identificación clara y
precisa de los proyectos, su alcance e impacto. De igual
forma se pretende adicionar conceptos que dan certeza a un
concepto de deuda más amplio para que no haya lugar a
dudas de qué se trata.

En pro de la transparencia, la tercera reserva consiste en
agregar un último artículo transitorio al Presupuesto de
Egresos, por el que la Secretaría de Hacienda propondrá a
la Cámara de Diputados, a más tardar el último día hábil
del mes de febrero de 2017, la conformación, lineamientos
de operación, programa de trabajo y demás elementos ne-
cesarios para la integración de un consejo de fiscalización
e integración de la deuda del sector público, en su sentido
más amplio.

Este consejo tendrá acceso a la información de la Secreta-
ría y de las entidades públicas que estén vinculadas a la
suscripción de cualquier obligación de pago. Entre sus fi-
nalidades está analizar de manera periódica la proporción
de los requerimientos financieros del sector público res-
pecto de los ingresos públicos y la evolución del creci-
miento económico, proporcionando así elementos de ca-
rácter técnico para la toma de decisiones sobre este muy
importante tema.

No solo se trata de mantener la deuda pública bajo obser-
vancia, se trata de mantener la deuda en los niveles que
permitan un manejo, un marcaje respecto de su contrata-
ción y destino, su consecuente evaluación. Es decir, un
consejo que permita redefinir la política de deuda pública
derivado de la situación actual de la misma. Es cuanto, se-
ñor presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Tómas Octaviano Félix. Consulte la Se-
cretaría a la asamblea, en votación económica, si se admi-
ten a discusión las propuestas presentadas.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Señor presidente, mayoría por la negativa.
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El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desechan y se reservan para su votación nominal en
conjunto, en términos del dictamen.

Para presentar propuestas de modificación al artículo 1, 7,
14, 15, 16, 17, 19, 34, 37, 42, adición de un artículo transi-
torio y anexo 19, tiene el uso de la tribuna el diputado
Omar Ortega Álvarez, del Grupo Parlamentario del PRD,
hasta por tres minutos.

El diputado Omar Ortega Álvarez: Con su venia, presi-
dente. La propuesta que se presenta son sobre tres temas
fundamentalmente.

Primero, sobre el asunto importante de la transparencia y
anticorrupción. Se maneja de manera muy somera el asun-
to en el presupuesto, tanto en el propio decreto como los
anexos, y la intención es que con estos artículos lo que es-
tamos buscando de manera clara es que efectivamente exis-
ta la transparencia y eso conlleve de manera clara a evitar
la opacidad y en consecuencia la posible corrupción.

Y otro tema importante que queremos nosotros señalar es
el asunto de los gastos de los servicios médicos mayores,
que de manera clara tendríamos que buscar que en los tres
órganos de gobierno, tanto Poder Ejecutivo, Legislativo y
Judicial, pues este beneficio de una manera u otra no se tu-
viera y en consecuencia hubiera mayores recursos para la
inversión, para el gasto social y obviamente para obras de
infraestructura.

Y por último, el tema importante también de dotar de ma-
yores recursos a los derechos humanos, como a formar de
manera clara una comisión especial, un fondo especial pa-
ra el caso particular de las víctimas en el tema de Nochix-
tlán.

Son las tres propuestas donde yo englobo varios artículos y
la propuesta sería que esta asamblea tuviera a bien dicta-
minarlo de manera favorable, a fin de evitar la opacidad,
de generar de manera clara recursos mayores y, por su-
puesto, enviar estos a mejor destino. Sería cuanto, señor
presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Omar Ortega Álvarez, muchas gracias.
Consulte la Secretaría a la asamblea, en votación económi-
ca, si se admiten a discusión las propuestas presentadas por
el diputado Ortega Álvarez.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica, se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Señor presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desechan y se reservan para su votación nominal en
conjunto, en términos del dictamen. Las propuestas de mo-
dificación al artículo 2, del Anexo 20, de la diputada Hor-
tensia Aragón Castillo se retiran.

Tiene el uso de la tribuna la diputada Olga Catalán Padilla,
del Grupo Parlamentario del PRD, para presentar propues-
ta de modificación al artículo siete, hasta por tres minutos.

La diputada Olga Catalán Padilla: Gracias, diputado
presidente. Diputadas y diputados, los gobiernos munici-
pales son el último escalafón para que los recursos asigna-
dos por esta Cámara, para el desarrollo territorial y pobla-
cional, sean aplicados a sus fines.

No obstante, de manera histórica en el orden administrati-
vo de este país, se obliga a estas entidades de gobierno a
mantenerse en calidad de mendigantes, permanentemente a
las puertas de los órganos financieros de las entidades fe-
derativas en la constante incertidumbre el momento en que
se les entregarán los recursos para poder ejecutarlos, lo
cual en muchas ocasiones genera que estos recursos lle-
guen tan tarde que es humanamente imposible no caer en
una situación de subejercicio. O en el caso de alcanzarse
a realizar, los procesos de ejecución pueden terminar en
una situación de falta de justificación del gasto en tiempo
y forma.

Es en este marco que propongo se adicione al artículo 7 del
Decreto de Presupuesto de Egresos de la Federación para
el Ejercicio Fiscal 2017, la obligación de los servidores pú-
blicos federales y estatales, de distribuir el recurso que les
corresponde a los municipios, dentro de los cinco días si-
guientes a que sean liberados por parte de la Tesorería de la
Federación, sujetando dicha expedición de los recursos a
leyes vigentes aplicables, pero también estableciendo san-
ciones que representen un freno para la postergación de es-
te plazo e impida el desvío o jineteo de estos recursos.

Respecto a esto y a la posibilidad del argumento de que es-
ta disposición se encuentra ya atendida en el artículo nove-
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no transitorio, les invito a reflexionar que un artículo tran-
sitorio es una disposición secundaria, es decir, se reduce la
importancia que tiene que los municipios reciban los re-
cursos y que los reciban en tiempo, ya que estos son apli-
cados para el beneficio directo de la población. No es un
asunto de menor importancia, es un asunto de interés pri-
mordial. Aunado a esto, es importante mencionar que en
este transitorio no se señala una temporalidad específica
para la entrega de los recursos y ciñe su entrega a la legis-
lación aplicable, la que no obstante estar vigente desde ha-
ce mucho tiempo, no ha sido suficiente hasta el día de hoy
para garantizar la entrega de esos recursos; por lo que re-
sulta indispensable establecer sanciones al respecto.

En mi grupo parlamentario queremos hacer saber a toda la
ciudadanía que defenderemos la efectiva aplicación de los
recursos destinados a la mejoría de sus comunidades, y que
reprobamos las prácticas que propician la opacidad de los
subejercicios y de su destino. Queremos que el recurso pa-
ra los municipios llegue en tiempo para que pueda ser apli-
cado a las distintas colonias. 

Compañeras y compañeros, con su voto a favor de esta re-
serva estaremos dando un paso adelante en el fortaleci-
miento de todos y cada uno de los municipios de nuestro
país. Sería cuanto.

Presidencia de la diputada 
Sharon María Teresa Cuenca Ayala

La Presidenta diputada Sharon María Teresa Cuenca
Ayala: Consulte la Secretaría a la asamblea, en votación
económica, si se admite a discusión la propuesta.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Señora presidenta, mayoría por la negativa.

La Presidenta diputada Sharon María Teresa Cuenca
Ayala: Se desecha. Se reserva para su votación nominal en
conjunto en términos del dictamen. 

Tiene el uso de la palabra el diputado Rafael Hernández
Soriano, para presentar reserva a los artículos 7, 8, 16, 24
y adición de un artículo transitorio; por tres minutos.

El diputado Rafael Hernández Soriano: Gracias, muy
buenos días a quienes nos observan y a quienes permane-
cen aún en este recinto. Ya ha planteado mi grupo parla-
mentario la preocupación sobre los montos de recortes que
se hacen en el transcurso de cada ejercicio fiscal en nues-
tro país, que ya es prácticamente una costumbre. 

Lo que voy a plantear son temas que desde nuestro punto
de vista parecen y deben ser irreductibles para un probable
recorte por parte de la Secretaría de Hacienda, como se ha
venido siendo y se faculta en el proyecto que estamos dis-
cutiendo. 

Voy a señalar solamente los temas, los conceptos a los que
nos estamos refiriendo que no deben ser susceptibles de re-
corte, pidiendo a Mesa, con todo respeto, que se inserten
las reversas en los términos en que fueron registradas.

El referente al Fondo de Aportaciones para el Fortaleci-
miento de los Municipios y Demarcaciones de la ciudad.

Estamos ciertos que debe haber un porcentaje destinado,
un porcentaje de este fondo a la capacitación de los ele-
mentos policiacos y a promover la cultura de la paz y aten-
ción a la comunidad. Esto es muy importante porque se es-
tá discutiendo en el Congreso el mando mixto, el mando
coordinado, como se conceptualice, pero debemos de pro-
curar entonces que la policía de cercanía con la ciudadanía
tenga este presupuesto para capacitación.

Respeto al Sistema Nacional de Seguridad Pública, éste
también debe tener un presupuesto necesario mínimo para
promover la cultura de la paz, y otro concepto que se nos
hace sensible es que debemos conservar en el artículo 24,
la disposición para que en ningún caso y bajo ningún pre-
texto o motivo los programas destinados a la atención de la
violencia contra las mujeres puedan ser sujetos de algún
ajuste. Eso nos parece necesario que también se conserve.

Y en cuanto a los montos que también creemos que deben
congelarse está el referente a los incrementos salariales a
servidores públicos. En el artículo 16 proponemos que en
ningún caso estos incrementos en función del esquema y el
escenario de austeridad que estamos planteando sean en-
tregados a mandos medios y superiores, es decir, propone-
mos que no haya incrementos salariales en estos niveles.

Y por último, señalar que el presupuesto que se concentra
en el Anexo 18, referente a Niñas, niños y adolescentes, tal
pareciera que tiene un incremento, sin embargo, como in-
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cluye, como ya se ha hecho ver también a esta tribuna por
varias y varios oradores, incluye conceptos que no tienen
que ver con la niñez, lo que realmente está representando
es una falta de compromiso de quien elaboró el proyecto
para atender lo que es el presente y lo que será el futuro de
nuestro país. Es cuanto, presidenta.

La Presidenta diputada Sharon María Teresa Cuenca
Ayala: Insértense los textos íntegros en el Diario de los
Debates. Consulte la Secretaría a la asamblea, en votación
económica, si se admite a discusión la propuesta.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica, se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Diputada presidenta, mayoría por la negativa.

La Presidenta diputada Sharon María Teresa Cuenca
Ayala: Se desecha. Se reserva para su votación nominal en
conjunto en términos del dictamen.

Tiene el uso de la palabra el diputado Francisco Xavier Na-
va Palacios, para presentar sus reservas, dos reservas; al ar-
tículo 7, 27 y 42, por cinco minutos.

El diputado Francisco Xavier Nava Palacios: Diputada
presidenta. Compañeras y compañeros diputados. ¿Qué
prioridad tiene el agua en este país y qué prioridad tienen
las condiciones de infraestructura para la realización efec-
tiva del derecho humano a su acceso y saneamiento? A de-
cir de nuestra Constitución Política, parece ser la prioridad
más alta; pero a decir del Presupuesto que estamos apro-
bando hoy en esta Cámara, es sin duda la más baja.

Por ejemplo, nos enfrentamos con un drástico recorte de
más de nueve mil millones de pesos al único programa
–Proagua– que permite brindar un beneficio directo a co-
munidades, municipios y entidades federativas justo por-
que está enfocado a dotar de la infraestructura para el su-
ministro de agua y su tratamiento.

Desde la Comisión de Agua Potable y Saneamiento pre-
sentamos alternativas para resarcir este brutal recorte no
solo con los recursos adicionales derivados de las modifi-
caciones a la propuesta de Ley de Ingresos, sino con la pro-
puesta de reasignaciones provenientes de diversos rubros

de gasto como la sobreestimación persistente en las Ade-
fas, el incremento desmesurado del presupuesto al Poder
Judicial de la Federación y diversas partidas de los Ramos
23 y 25 que año con año tienen una asignación presupues-
tal, pero que de igual modo año con año tienen un subejer-
cicio escandaloso.

Las propuestas fueron votadas de manera unánime al inte-
rior de la Comisión de Agua Potable y Saneamiento, pero
no entendemos cómo no pueden encontrar eco en la mayo-
ría que gana las votaciones en este pleno. Es muy lamenta-
ble ver cómo en una comisión que trabaja de manera per-
manente con decenas y decenas de reuniones, sesionando
cada semana, no podamos encontrar el eco deseado en es-
te pleno de la Cámara de Diputados.

Espero que mis compañeros de la comisión estén de acuer-
do conmigo. No estamos mintiendo y no me dejarán men-
tir, el trabajo que se ha hecho es exhaustivo y no encontra-
mos aquí una respuesta a la necesidad imperiosa de atender
un tema como este, que es el agua potable en el país. Las
propuestas, insisto, fueron votadas de manera unánime en
la comisión, pero no tenemos esa respuesta que buscamos.
Las alternativas están sobre la mesa.

De igual modo y por unanimidad la Comisión de Agua Po-
table plasmó en su opinión presupuestal las propuestas im-
pulsadas por nuestro grupo parlamentario, orientadas a for-
talecer a los organismos operadores de agua y a los
municipios en el ejercicio del Presupuesto en la materia; en
particular para que sean estos, y aquí está la reserva, los
que convengan y formalicen las acciones con la Comisión
Nacional del Agua y no dependan de las designaciones de
los designios del Poder Ejecutivo estatal. No repetir la la-
mentable experiencia de Quintana Roo y de Veracruz por
poner tan sólo un par de ejemplo de los excesos y desvia-
ciones en los que incurren en ocasiones los gobiernos esta-
tales.

De igual modo se trata de establecer la posibilidad de que
cuando sean los municipios o sus organismos operadores
de agua los que pongan la contraparte financiera para hacer
lo que se conoce como pari passu, en las obras y acciones
de los programas sujetos a reglas de operación, sean estos
gobiernos municipales u organismos operadores, quienes
ejecuten las mimas sobras y no los gobiernos estatales. Re-
pito, evitar que se den excesos como las experiencias que
se dieron en Veracruz y Quintana Roo, tiene que ser una
máxima para nosotros en esta Cámara de Diputados.
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Compañeras y compañeros, definamos juntos si respaldan
o no los análisis, propuestas y votaciones que los compa-
ñeros de la Comisión de Agua Potable y de los grupos par-
lamentarios han expresado al interior de esas comisiones
respectivas. Definan si los municipios a los que represen-
tan deben ser fortalecidos o no para una mejor gestión de
este recurso vital. El agua es prioridad, compañeras y com-
pañeros. No vimos reflejado en el Presupuesto esta deter-
minación que se hizo incluso a nivel constitucional en la
pasada legislatura. Tenemos que ser consecuentes con una
reforma que trasciende y que debe de estar reflejada en lo
que votemos ahora en este pleno. Definan de una buena
vez si están de acuerdo con que el agua en este país es una
prioridad.

Evitemos conflictos sociales, evitemos que existan reper-
cusiones mayores por la falta del suministro de este líqui-
do que tanto necesitamos como seres humanos. Es cuanto,
diputada presidenta.

La Presidenta diputada Sharon María Teresa Cuenca
Ayala: Insértese el texto íntegro en el Diario de los Deba-
tes, y consulte la Secretaría, a la asamblea, en votación
económica, si se admite a discusión las propuestas.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica, se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Diputada presidente, mayoría por la negativa.

La Presidenta diputada Sharon María Teresa Cuenca
Ayala: Se desecha. Se reserva para su votación nominal en
conjunto en los términos del dictamen.

Tiene el uso de la palabra la diputada Cecilia Soto Gonzá-
lez, para presentar dos reservas al artículo 9, adición de dos
artículos transitorios, Anexo 20, Anexo 31, Anexo 37 y
Anexo 37.2.

La diputada Cecilia Guadalupe Soto González: Buenas
noches, compañeros y compañeras, buenas noches al pú-
blico que nos acompaña…

La Presidenta diputada Sharon María Teresa Cuenca
Ayala: Por cinco minutos.

La diputada Cecilia Guadalupe Soto González: Mucha
gracias, compañeros y compañeras, muchas gracias, presi-
dente. La Cámara de Diputados está sesionando para dis-
cutir el presupuesto y está rodeada por movimientos de
campesinos.

Quien protege a la Ciudad de México en el perímetro ex-
terno de la Cámara de Diputados es la Policía de la Ciudad
de México, y el gasto que hace la policía de la Ciudad de
México al proteger a un poder federal, como es la Cámara
de Diputados, proviene, precisamente, del Fondo de Capi-
talidad.

Antes de que el Fondo de Capitalidad se institucionalizara
en 2013, para ejercerse en 2014, la Cámara de Diputados
recibió numerosas iniciativas que buscaban cobrar predial,
agua y luz a los edificios públicos de la capital de la Repú-
blica y de la capital de los estados.

Mediante el Fondo de Capitalidad se resolvió ese dilema,
el hecho de que la capital o las capitales de los estados, pe-
ro en este caso la capital de la República, tenía que desti-
nar ingentes recursos para proteger y para garantizar que
los Poderes de la Unión estuvieran ejerciendo sus labores
de manera segura y adecuada.

En esta ocasión, el fondo de capitalidad se reduce más que
el primer año que se ejerció, precisamente el año en que la
reforma constitucional del 29 de enero de este año institu-
cionaliza el Fondo de Capitalidad y le da un carácter cons-
titucional, ese año se reduce a 2 mil 450 millones de pesos.

Esta cantidad es una cantidad insuficiente para las labores
que tiene que llevar a cabo la capital de la República, es-
pecialmente cuando tomamos en cuenta que este año hubo
severas crisis ambientales, un aumento muy importante de
las manifestaciones de descontento en la capital de la Re-
pública de movimientos que vienen del interior de la Re-
pública, a protestar frente a los Poderes federales, y que to-
do esto requiere recursos para el Fondo de Capitalidad.
Nosotros proponemos un aumento modesto, no de 4 mil,
no de 4 mil 500 millones, sino de 3 mil 900 millones, un
decremento para el Fondo de Capitalidad.

También es muy importante tomar en cuenta el tema del
agua. Los recursos, los subsidios de Proagua para la Ciu-
dad de México se reducen en 72 por ciento. Estos meses de
enero a septiembre ha habido 130 tomas de vías primarias
en la Ciudad, es decir vecinos inconformes con la mala ca-
lidad o la baja provisión del agua, han tomado vías prima-
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rias para protestar y exigir que se les dé agua. No sola-
mente no aumenta el presupuesto, sino que disminuye de
900 a 300 millones de pesos.

Tal y como comentó el diputado Xavier Nava, esta dismi-
nución representa una violación al artículo 1o constitucio-
nal y al artículo 4o constitucional, donde se plantea en con-
junto en estos dos artículos, que el agua es un derecho
humano y será sujeta a una demanda de constitucionalidad
ante la Suprema Corte de Justicia, porque no se puede po-
ner derechos en la Constitución e impedir su cumplimien-
to reduciendo de manera tan drástica el presupuesto.

El tercer tema fundamental del Presupuesto de la Ciudad
de México es el tema del transporte colectivo. Como uste-
des recuerdan, hubo una grave crisis, una gravísima crisis
ambiental y sin embargo se reducen los recursos para la
Línea 12, que permitiría hacer funcional la interconexión
con el tren México-Toluca y se eliminan por completo los
recursos para la ampliación de la Línea 9.

Es importante comentar con ustedes que la Línea 9 tuvo un
convenio por 730 y tantos millones de pesos en este año, de
los cuales han llegado 0 pesos, 0 centavos. Entonces, tam-
bién tenemos una propuesta de modificación para la Línea
12 y la Línea 9.

Por último, fuera ya del Presupuesto en la Ciudad de Mé-
xico, proponemos, propongo un incremento importante a
los recursos destinados al Ramo dedicado al medio am-
biente, en especial Conafor, en especial la Conanp y otras
áreas que requieren más recursos especialmente cuando
México ha firmado el Acuerdo de París. Muchas gracias.

La Presidenta diputada Sharon María Teresa Cuenca
Ayala: Insértese el texto íntegro en el Diario de los Deba-
tes. Consulte la Secretaría a la asamblea, en votación eco-
nómica, si se admite a discusión la propuesta.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Diputada presidente, mayoría por la negativa.

La Presidenta diputada Sharon María Teresa Cuenca
Ayala: Se desecha. Se reserva para su votación nominal en
conjunto, en términos del dictamen.

Tiene la palabra el diputado Julio Saldaña Morán, del Gru-
po Parlamentario del PRD, para presentar propuestas de
modificación al artículo 19 y Anexo 20, por cinco minutos.

El diputado Julio Saldaña Morán: Con su venia, dipu-
tada presidenta. Diputadas y diputados, hoy quiero hacer la
primera reserva que pongo a consideración, es la modifica-
ción al artículo 19 del decreto.

Evitar que la brecha de la desigualdad siga creciendo, don-
de unos pocos pensionados reciben pensiones ostentosas y
una gran mayoría de los mexicanos reciben pensiones ra-
quíticas.

Hoy quiero hacer mención que ya es tiempo que los ex pre-
sidentes de México dejen de seguir recibiendo esas pensio-
nes ostentosas, cuando México tiene necesidad y los traba-
jadores de esta gran sociedad siguen ganando pensiones así
de chiquitas.

Propongo, que si no es posible o no queremos o no quieren
ellos dejarlas, que hagamos una modificación en reducirlas
por la gran necesidad elemental que hoy tenemos. Habla-
mos de un presupuesto recortado, achicado, ajustado, apre-
tado, pues aquí tenemos alrededor de 7 millones de pesos
anuales que bien podemos dirigirlo a educación, a carrete-
ra o ayudar en algunos programas sociales para adultos ma-
yores o madres solteras.

Ojalá y tengamos la oportunidad de hacer alguna modifi-
cación a lo que ya le pesa a miles de mexicanos, pensiones
ostentosas para algunos cuantos y pensiones raquíticas
para la mayoría de los mexicanos y de la clase trabajadora.

Y desde luego que hago también en el Anexo 20, pues al-
go que nos ha lastimado mucho como sociedad veracruza-
na, esa es mi segunda reserva que quiero tocar un tema
muy complejo, hablo en específico de mi estado de Vera-
cruz, donde hace más de 11 años se vive una pesadilla de-
bido a los malos manejos de los recursos económicos de
los veracruzanos y se ha agudizado últimamente en estos
meses, hablo de las malas administraciones que han mane-
jado los recursos económicos como si fueran suyos o pen-
saron que le cayeron del cielo, que eran propios y que se
olvidaron que eran de los veracruzanos.

Nada más un detalle, para diputados y veracruzanos, el in-
forme del resultado de la Cuenta Pública 2015 establece
que el daño patrimonial es de más de 16 mil 349 millones
de pesos en la Cuenta Pública, la situación es tan grave que
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el gobierno tiene un adeudo con los municipios cuantioso,
y hablo con todos los municipios, incluyendo PRD, PAN,
PRI, el ave, todos los municipios, hemos tratado de llevar
el tema sin politizarlo.

Hoy hago un llamado más al gobierno federal, a la Secre-
taría de Hacienda, que sea más activo, que reaccione más
inmediato a las inquietudes y a las peticiones que le hacen
no solo los alcaldes de diferentes partidos, el llamado que
le hacen los ciudadanos veracruzanos.

¿Qué es lo que proponemos? ¿Qué es lo que buscamos?
Cuando ha habido acontecimientos naturales se han creado
algunos fondos. Para ello tenemos de antecedentes Guerre-
ro y el mismo Veracruz en algunas ocasiones que el mal
tiempo, la inclemencia, el mal tiempo nos ha azotado.

Pues esto de lo que estoy hablando no es producto de la na-
turaleza, pero nos ha arrollado mucho más fuerte y es lo
que nosotros pedimos, la creación de un buen monto eco-
nómico para que se pueda llevar a cabo alguna solución en
los diferentes municipios.

¿Qué es lo que propongo? Por ello propongo y solicito a to-
dos y a cada uno de ustedes, la solidaridad para darle for-
ma a un fondo de 750 millones de pesos para la recons-
trucción pública y financiera de Veracruz.

¿Son suficientes? No, no son suficientes. Abrir una venta-
nita para que sea el camino para la Secretaría de Hacienda
y pueda ver a Veracruz y lo que le hemos llamado un res-
cate financiero. Que no es el nombre correcto, lo hemos di-
cho muchas veces, no, no lo es, por eso le hemos llegado a
decir urgencia financiera. No tienen la culpa los veracruza-
nos de una mala administración que haya manejado los re-
cursos como si fueran suyos.

Yo espero la solidaridad de los diputados y diputadas en un
rescate a los veracruzanos. Muchas gracias por su atención.
Es cuanto, diputada presidenta.

La Presidenta diputada Sharon María Teresa Cuenca
Ayala: Insértese el texto íntegro en el Diario de los Deba-
tes, y consulte la Secretaría a la asamblea, en votación eco-
nómica, si se admite a discusión la propuesta.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén

por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Diputada presidente, mayoría por la negativa.

La Presidenta diputada Sharon María Teresa Cuenca
Ayala: Se desecha. Se reserva para su votación nominal en
conjunto, en términos del dictamen. La diputada Natalia
Karina Barón Ortiz, del Grupo Parlamentario del PRD, ha
retirado sus propuestas de modificación.

Tiene el uso de la palabra el diputado Felipe Reyes Álva-
rez, del Grupo Parlamentario del PRD, para presentar dos
propuestas de modificación al artículo 37, por cinco minu-
tos.

El diputado Felipe Reyes Álvarez: Con su venia, presi-
denta. Buenos días, compañeras y compañeros. El desarro-
llo integral del campo y el aprovechamiento sustentable de
sus recursos sin duda son instrumentos que abonan al cre-
cimiento sostenido y equilibrado de nuestro país.

Así lo reconoce el Plan Nacional de Desarrollo 2012-2018
al considerarlo como un sector estratégico para la econo-
mía, para lograr la soberanía alimentaria, para generar em-
pleos, para reducir la pobreza y para abatir la desigualdad
social. Asimismo, incidir en el desarrollo regional de todo
el país. 

Sin embargo, los hechos contradicen esta postura, ya que
hoy tenemos un dictamen de presupuesto para el año fiscal
2017 que castiga al sector primario al pasar de 84 mil 827
millones de pesos de 2016, a 70 mil 597 millones para
2017. Es decir, tenemos 14 mil millones de pesos menos
para el campo, que por supuesto es de vital importancia pa-
ra la economía del país. 

Es verdad que esa cantidad representa 8 mil millones de
pesos extraordinarios o adicionales a la propuesta original
del Ejecutivo, pero también representa el presupuesto ma-
yormente castigado en los últimos 10 años, ya que es pre-
cisamente similar al del año 2003. 

Este dictamen continúa acentuando las grandes disparida-
des económicas y sociales que existen en el campo mexi-
cano, lo cual se refleja en detrimento de la población rural.
Sin embargo, con ese mismo monto presupuestal podemos
hacerlo eficiente y eficaz para los productores del campo si
juntos trazamos una ruta de acuerdo en beneficio de los pe-
queños productores, mediante el apoyo de modificación de
las reservas sobre el artículo 37 del decreto del PEF 2017.
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La primera propuesta es en el tema en materia de concu-
rrencia con las entidades federativas, donde proponemos
que el porcentaje o monto que corresponda aportar a las en-
tidades federativas y, en su caso, a los municipios, sea es-
tablecido por las dependencias a cargo de los respectivos
programas, considerando obligadamente el índice de desa-
rrollo humano de la entidad federativa que se trate y la ca-
pacidad financiera de dichos órdenes de gobierno.

La segunda propuesta es relacionada a que el presupuesto
para el campo debe procurar la progresividad en el otorga-
miento de los incentivos, en particular en los componentes
de Proagro y Progan Productivo. Y para tal efecto, propo-
nemos que el componente Proagro, se apoye hasta como un
límite máximo hasta 20 hectáreas por productor, y para el
Progan Productivo, que el apoyo máximo sea hasta 35 ca-
bezas de ganado mayor.

Lo anterior permitiría aumentar el padrón de beneficiarios,
en particular de los pequeños productores. La tercera pro-
puesta tiene que ver con el Programa Especial Concurren-
te en su Anexo 11.1., De variar el porcentaje del gasto fe-
deralizado y que hoy es del 30 por ciento que ejercen los
estados y el 70 por ciento la federación. Y consideramos
que precisamente debe ser a la inversa, es decir, el 70 por
ciento sea federalizado para facilitar la atención a los pro-
ductores que hoy tienen que hacer su gestión hasta la Ciu-
dad de México.

Por lo anterior, compañeras y compañeros, solicito de su
apoyo para poder aprobar las modificaciones al decreto
propuesto por el suscrito, con la finalidad de apoyar a los
pequeños productores y a la agricultura tal y como lo de-
termina el Plan Nacional de Desarrollo. Es cuanto. Muchas
gracias.

La Presidenta diputada Sharon María Teresa Cuenca
Ayala: Insértese el texto íntegro en el Diario de los Deba-
tes. Consulte la Secretaría a la asamblea, en votación eco-
nómica, si se admite a discusión la propuesta.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica, se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Diputada presidenta, mayoría por la negativa.

La Presidenta diputada Sharon María Teresa Cuenca
Ayala: Se desecha. Se reserva para su votación nominal en
conjunto en términos del dictamen.

Se informa que la diputada Araceli Madrigal Sánchez, del
Grupo Parlamentario del Partido del PRD, ha retirado sus
propuestas de modificación.

Tiene el uso de la palabra el diputado Erik Juárez Blanquet,
del Grupo Parlamentario del PRD, para presentar propues-
ta de modificación al artículo 44 y Anexo 1, por cinco mi-
nutos.

El diputado Erik Juárez Blanquet: Con la venia de la
Presidencia. Compañeras y compañeros diputados. México
desde sus inicios ha sido un país donde lamentablemente la
mayor parte de sus gobiernos se han caracterizado por la
corrupción y por la impunidad.

Una de las muchas pruebas que existen la encontramos re-
montándonos al año o al periodo de 1942 y 1964, cuando
México lanza el programa bracero promovido inicialmente
por la demanda de mano de obra de Estados Unidos, pro-
ducto de la segunda guerra mundial. Es decir, los mexica-
nos aportaron sus brazos para vencer el fascismo mundial
mediante el esfuerzo productivo, vaya, mediante el trabajo. 

Durante dicho programa más de cuatro millones de brace-
ros acudieron al llamado del país vecino en busca de mejo-
res ingresos para sus familias. Miles de los que fueron ja-
más regresaron debido a que en los campos y en las líneas
ferroviarias las condiciones laborales que enfrentaban eran
críticas y ante su abundancia sus posibles empleadores vio-
lentaban sus derechos humanos. 

Aunado a esto, durante el tiempo que duraban sus contra-
tos, necesitaban parte de su salario con el fin de generar
una bolsa monetaria que les sería devuelta en su retorno a
nuestro país México, cosa que jamás sucedió. Desde en-
tonces y hasta la fecha, se han conformado diversas agru-
paciones de trabajadores migratorios de ese periodo con la
finalidad de recuperar, compañeros y compañeras, lo que
les ha sido robado, porque efectivamente, sin decir nom-
bres, el gobierno mexicano con ellos, provocó un despojo,
pues esa bolsa jamás apareció.

Hagamos una reflexión esta noche, compañeras y compa-
ñeros, no es humano de nuestra parte ser indiferentes ante
tal situación. Hasta la fecha todos los días salimos y entra-

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Primer Periodo, 10 de noviembre de 2016429



mos de esta Cámara y vemos cómo decenas de exbraceros
que aún viven, todos los días se manifiestan con la espe-
ranza de recuperar todo aquello que les fue arrebatado.

Mientras tanto, tenemos que decirlo, muchos de nosotros
no somos congruentes al venir y proponemos leyes que las
personas ni conocen y que otras de esas se quedan en el ar-
chivo, justificando con ello, nuestro supuesto amor por la
patria.

Compañeros, si de verdad queremos a México, si de verdad
amamos a nuestra gente, no seamos indiferentes con nues-
tros viejos que tanto le han dado a este país y que aún quie-
ren recuperar lo que con injusticia se les robó.

Hay cosas malas que no se cuentan, pero que cuentan mu-
cho. Un ejemplo de ello es el Presupuesto supuestamente
asignado al organismo autónomo del INE que este año ten-
drá que gastar nada más y nada menos que la cantidad de
15 mil 71 millones de pesos, de los cuales los partidos po-
líticos obtendrían más de 4 mil millones de pesos en pre-
rrogativas.

Es por ello, compañeros y compañeras, que las reservas
que presento tienen la finalidad de recortar solamente 500
millones de pesos al presupuesto para los partidos políti-
cos, y que se asignen al ramo 04 de Gobernación, específi-
camente al fideicomiso 2 mil 106 denominado Fondo de
Apoyo Social para ex trabajadores migratorios mexicanos
de 1942 a 1964.

Con esto se beneficiaría a más de 13 mil adultos mayores
ex trabajadores brillantes. Creo, al igual que yo, millones
de mexicanos estaríamos muy satisfechos de que el día de
hoy se le bajen las prerrogativas a todos los partidos políti-
cos y más aún con el fin que se está proponiendo. Los in-
vito, pues, a que seamos congruentes con nuestras palabras
y a que no descartemos esta reforma o esta reserva que les
estoy proponiendo, demostremos así el amor por nuestro
pueblo, el amor por nuestra patria. Muchas gracias, es
cuanto, señores diputados.

La Presidenta diputada Sharon María Teresa Cuenca
Ayala: Insértese el texto íntegro en el Diario de los Deba-
tes. Consulte la Secretaría a la asamblea, en votación eco-
nómica, si se admite a discusión la propuesta.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica se consulta a la asamblea si se admite a discu-

sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Diputado presidente, mayoría por la negativa.

La Presidenta diputada Sharon María Teresa Cuenca
Ayala: Se desecha. Se reserva para su votación nominal en
conjunto en términos del dictamen.

Tiene el uso de la palabra la diputada Maricela Contreras
Julián, del Grupo Parlamentario del PRD, para presentar
propuesta de modificación al artículo 24 Bis y adición de
un artículo, por tres minutos.

La diputada Maricela Contreras Julián: Buenas noches,
compañeras y compañeros. De verdad que yo no sé para
qué trabajamos tanto en comisiones rumbo al presupuesto
si los dictámenes de las comisiones ni siquiera son revisa-
dos para hacer el dictamen general. Esto de verdad es bas-
tante frustrante porque hay temas que son de interés y que
vale la pena que se pudieran considerar, toda vez que lle-
van el esfuerzo y los consensos de las comisiones de traba-
jo.

En México vivimos una grave crisis de derechos humanos,
eso es innegable. Una de las obligaciones que tenemos co-
mo Poder Legislativo es realizar acciones concretas para
prevenir, atender y sancionar todas las conductas del Esta-
do que son abiertamente violatorias a la esfera de los dere-
chos de las personas.

La reserva que presento a ustedes surge con la intención de
convertir el Presupuesto como un verdadero instrumento
de política que contribuya a mejorar la calidad de vida de
las personas, por ello propongo incorporar el enfoque de
derechos humanos en este decreto, para que podamos visi-
bilizar todas las acciones que se realizan en este rubro.

Hablar de un Presupuesto con enfoque de derechos huma-
nos no es destinar cifras de recursos para apoyar económi-
camente a las personas, es desarrollar toda una política in-
tegral que potencie sus habilidades al considerarlos como
sujetos de derecho. No es sólo prestar los servicios, sino
que los gobiernos fortalezcan el tejido social y respeten los
derechos humanos.

Es decir, el Presupuesto debe reflejar políticas públicas en
todo el proceso presupuestal y contar con elementos que
permitan identificar la distribución de recursos bajo princi-
pios de derechos humanos.
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Esta propuesta faculta a la Secretaría de Hacienda para que
formule indicadores de gestión y se realice un monitoreo
sobre el cumplimiento de los derechos por parte de todas
las instancias de gobierno. Ya tenemos experiencias exito-
sas en este rubro.

Por ejemplo, a nivel federal se ha trabajado ya con el pre-
supuesto destinado a la igualdad entre mujeres y hombres,
operado desde el año 2008 a través de la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público y el Inmujeres, la cual ha sido
ejemplo a seguir en diversos países.

Esta propuesta busca dar cumplimiento a los objetivos y
estrategias y líneas de acciones del Programa Nacional de
Derechos Humanos, de tal suerte que el gobierno federal
impulsará un enfoque de derechos humanos en el diseño,
elaboración, ejecución, seguimiento y evaluación de resul-
tados de todos los programas. Implicaría tener un anexo es-
pecífico con las erogaciones destinadas a la promoción y
respeto de los derechos humanos, además un sistema de in-
formación e indicadores para evaluar su impacto.

No requiere de mayor presupuesto, requiere sólo de volun-
tad política. Es un tema que le urge a nuestro país, que se ba-
sa en el principio de máxima publicidad y transparencia de
la información. Por eso invitamos a que voten a favor de es-
ta propuesta. Apelo a la convicción en el respeto a los dere-
chos humanos en nuestro país. Es cuanto, diputado presi-
dente.

Presidencia del diputado 
Edmundo Javier Bolaños Aguilar

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada Contreras Julián. Consulte la Secretaría
a la asamblea, en votación económica, si se admite a dis-
cusión la propuesta presentada.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Diputado presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto, en términos del dictamen. 

La propuesta de adición de un artículo transitorio del dipu-
tado José Antonio Estefan Garfias, se retira.

La propuesta de modificación al Anexo 1, presentada por el
diputado Norberto Antonio Martínez Soto, declina su par-
ticipación en tribuna y se inserta el texto íntegro en el Dia-
rio de los Debates. La propuesta de modificación al Anexo
5-A de la diputada Ana Leticia Carrera Hernández, se reti-
ra.

Tiene el uso de la tribuna la diputada Tania Victoria Argui-
jo Herrera, del Grupo Parlamentario del PRD, para presen-
tar propuesta de modificación al Anexo 12, hasta por tres
minutos.

La diputada Tania Victoria Arguijo Herrera: Con su ve-
nia, diputado presidente. Hace un año subí a esta tribuna
para pedir el apoyo en una reserva similar a esta. Hace un
año les dije que apoyando al sector científico y tecnológi-
co no tendríamos por qué tener problemas de presupuesto,
y ahora henos aquí, discutiendo por el mismo tema, pero
con menos dinero. Pero qué necesidad de volver a repetir
la discusión. Ah, es que los diputados, creo que tenemos
memoria de pez y se les olvidó lo que dijo Neri Vela.

Por favor, diputados, no quiero venir el próximo año, ter-
minando la legislatura, pidiéndoles el mismo apoyo. Por lo
tanto, pido el respaldo de todos para amortiguar el golpe a
un sector que a mi parecer es vulnerable, ciencia y tecno-
logía.

Conacyt ha sufrido un recorte de 7 mil millones y con ello
menos cátedras, menos becas, menos estancias posdoctora-
les, menos proyectos de inversión y así podría seguir.

En la sesión pasada, todos ustedes encontraron en sus cu-
rules una carta firmada por 739 académicos de todo el pa-
ís, solicitando se mantenga la política de aumento al presu-
puesto de ciencia y tecnología, política que el mismo
presidente ha manifestado en actos públicos en materia tec-
nológica.

Entonces, ¿Qué les propongo? En el Anexo 12 todas las de-
pendencias, incluida Conacyt, reciben recurso del progra-
ma Ciencia, Tecnología e Innovación, algunas de esas de-
pendencias tuvieron un incremento y otras un decremento,
la idea es tomar esos incrementos, excepto el de educación,
para rescatar algo del 23 por ciento que le quitan a Co-
nacyt. Dado lo anterior, dichas dependencias se mantendrí-
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an como el año pasado y Conacyt podría rescatar el 5 por
ciento.

En comisión, pedimos en un punto de acuerdo, en el perio-
do pasado, que cada dependencia informara en qué gastó el
recurso de ciencia y tecnología. ¿Y qué creen que contes-
taron? Secretaría de Gobernación dice: sobre el particular
le comento que en base a la asignación de recursos autori-
zados en el PEF 2016 para operación del programa de in-
versión en el sector ciencia, tecnología e innovación, esta
secretaría no tiene considerado llevar a cabo acciones en
este rubro. El ISSSTE, programa de inversión en el sector
ciencia, tecnología e innovación, como le comenté vía te-
lefónica, el ISSSTE no tiene asignado recursos para un
programa de inversión en este tema.

Es un claro desvío de recursos públicos, no lo están invir-
tiendo en lo que debería de ser, y además el resto de las de-
pendencias medio lo usa, deberían tener vergüenza. Y el
diputado que me dijo que las dependencias que ya sabían
de la existencia de este recurso y que no podíamos quitar-
lo, también debería de tener vergüenza, porque acabo de
demostrarles que no deben de tener dicho recurso.

Compañeros, hay que dejar huella, un buen legado, ser re-
cordados o qué pena ser juzgados por la comunidad de in-
vestigadores, que a mi ver están por encima de nosotros. Es
cuanto.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada. Consulte la Secretaría a la asamblea, en
votación económica, si se acepta la propuesta de modifica-
ción presentada.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica, se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Diputado presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto, en términos del dictamen.

Para presentar propuesta de modificación, diversas pro-
puestas de modificación al Anexo 18, tiene el uso de la tri-
buna el diputado Jesús Salvador Valencia Guzmán, del
Grupo Parlamentario del PRD. Hasta por cinco minutos.

El diputado Jesús Salvador Valencia Guzmán: Con su
venia, señor presidente. Compañeras, compañeros dipu-
tados y diputadas, vengo a presentar dos reservas en una
sola intervención correspondiente al Anexo 18, Recursos
para la atención de niñas, niños y adolescentes, que se in-
cluye en el Dictamen sobre el Presupuesto de Egresos que
se está discutiendo.

La ley mandata la creación del sistema integral de protec-
ción de derechos de niñas, niños y adolescentes a cargo de
la Secretaría Ejecutiva que trabajará en conjunto con la
Procuraduría Federal de Protección de Niñas, Niños y Ado-
lescentes para el diseño y operación de políticas universa-
les focalizadas que atiendan al sector.

No se contempló dentro del presente proyecto ampliar el
recurso destinado a las instancias encargadas de manera di-
recta en la operación de la ley, como la Secretaría Ejecuti-
va del propio sistema y la Procuraduría Federal de Protec-
ción de Niñas, Niños y Adolescentes.

Con el diseño actual de la legislación en la materia, estas
dos dependencias asumen de manera prioritaria la respon-
sabilidad de velar por el cumplimiento y acceso pleno de
los derechos de infancia y adolescencia en el país.

Lo anterior no puede pasar desapercibido. El presupuesto
asignado es insuficiente en función de las necesidades de la
infancia y la adolescencia en nuestro país, pues no consi-
dera la lógica de las necesidades y demandas de la pobla-
ción, y sobre todo, se aleja de lo que la propia Ley General
establece.

Me di a la tarea de hacer un ejercicio de dónde se pueden
sacar recursos para este propósito y no este acto, esta se-
sión sea solo una simulación o un juego. Y revisando los
anexos, a pesar de que nos fueron entregados bastante tar-
de, y todavía sin haberlo leído, porque no está, partida por
partida, pongo un ejemplo. Se nos ha dicho que no tuvo au-
mento al gasto corriente el presupuesto.

Y, por ejemplo, en la Sagarpa tuvo un aumento de 234.9
millones de pesos al gasto corriente en la partida 3300, ser-
vicios profesionales, que son los honorarios. Es decir, sí tu-
vo aumento en el gasto corriente y eso bien podría pasar al
presupuesto de niñez en el Anexo 18. Pero también en la
Sagarpa, en la partida 2100, materiales de administración,
y la 2200, de alimentos y utensilios, creció en un 300 por
ciento con relación a 2016 y ese recurso también podría pa-
sar a protección de niñas, niños y adolescentes.
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Y en la Secretaria de Comunicaciones y Transportes, otro
ejemplo, ayudando un poquito a hacer la tarea, hubo un au-
mento de 2 mil 500 millones de pesos en la partida 3300,
que son servicios profesionales, científicos, técnicos y
otros servicios, y traducido son honorarios. Dos mil 500
millones de pesos para honorarios que bien podrían apoyar
a la niñez de nuestro país. 

También, y concluyo los ejemplos, hay un aumento en la
partida 5600 de más del 100 por ciento en la misma Secre-
taria de Comunicaciones y Transportes, que son cerca de
600 millones de pesos que también pudieron ir a niñez.

Hay dos dependencias, Marina y la Sedena, que juntas au-
mentaron el presupuesto en la partida 2200, alimentos y
utensilios. Algo van a comprar cuando no está creciendo la
nómina de elementos ni de la Marina ni de la Secretaría de
la Defensa. Aumentan mil millones de pesos juntas en
utensilios de cocina y alimentos, cuando bien podría pasar
al presupuesto de niñez o una parte probablemente a com-
pletar lo que se le quitó a la Ciudad de México en el Fon-
do de Capitalidad. 

Los incrementos en estos rubros no deben ser aprobados en
el decreto de este presupuesto 2017. En su caso, deben ser
reasignados a rubros como salud, educación, y sobre todo,
niñez. Y claro, si sobra un poquito darle también a la Ciu-
dad de México.

Lo anterior, compañeras y compañeros, no significa una
disminución para esta dependencia, toda vez que no lo te-
nían en el Ejercicio 2016. Tan solo sería detener el aumen-
to obsceno en el gasto corriente que nos enviaron, así las
cosas. Para el PRD, el monto derivado de estos ajustes de-
biese aplicarse en proyectos de inversión, en infraestructu-
ra de la Ciudad de México, pero reitero, sobre todo apos-
tarle al futuro de nuestro país que es la niñez. Es cuanto,
diputado presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Valencia Guzmán. Consulte la Secretaría
a la asamblea, en votación económica, si se admiten a dis-
cusión las propuestas presentadas.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica, se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los

diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Diputado presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desechan y se reservan para su votación nominal en
conjunto en términos del dictamen.

Tiene el uso de la tribuna, el diputado David Gerson Gar-
cía Calderón, del Grupo Parlamentario del PRD, para pre-
sentar propuesta de modificación al Anexo 19, hasta por
tres minutos.

El diputado David Gerson García Calderón: Muy bue-
nos días. Con el permiso de la Mesa…

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Adelante, diputado.

El diputado David Gerson García Calderón: … y con el
permiso de las diputadas y de los diputados. Hoy, hoy apro-
bamos el futuro de México y hace algunas horas que cono-
cimos precisamente el dictamen y sus anexos, siendo pre-
cisos desde las 19:00 horas, desde ese momento con
compañeros que me apoyan, empezamos a preparar un dis-
curso técnico y a estas alturas deje mi discurso en mi ban-
ca, porque me da tristeza, me llena de tristeza que las re-
servas que se hacen son por el bien de México, que las
reservas que se están presentando es lo que la gente nos es-
tá pidiendo, es lo que la gente demanda en nuestras calles,
en nuestras colonias, en nuestros municipios, y sin razo-
narlas las votamos en contra, ni siquiera permitimos la dis-
cusión.

Hoy, la discusión no debiera ser aquí en la Cámara. Hay
una frase que dice que México es de los mexicanos y hoy
nos preocupa la elección que hubo en el país del norte, eso
nos debería preocupar y deberíamos generar un gran fren-
te todos los partidos políticos, todos los actores políticos,
las sociedades, las asociaciones organizadas, la sociedad
civil. Hacer un gran frente para rescatar a nuestro México,
a nuestro bello México que bien lo merece.

Hoy la reserva que yo presento es una reserva en el tema
de seguridad. El gobierno federal le apuesta a la seguridad
de nuestro país, pero en un acto de represión. ¿Por qué no
prevenimos, por qué no le metemos recursos al tema de la
prevención? Creo que México lo merece, creo que nuestros
jóvenes lo merecen, nuestros niños lo merecen. Démosles
esa alegría a nuestros niños, esa esperanza a nuestros jóve-
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nes esa tranquilidad a nuestros adultos mayores. Creo que
México lo merece.

Merece que no haya descalificaciones, merece que no ven-
gamos a exhibir. Creo que hoy debemos de generar ese
gran frente de unidad y rescatar a nuestro México que bien
lo merece. Por eso yo los llamo, yo los conmino para que
votemos esta reserva a favor.

Hoy y todo este mes se presentaron organizaciones civiles,
gente organizada; partidos políticos, gobiernos que venían
a manifestarse, que venían a marchar en una lucha legíti-
ma, en una búsqueda de recursos para su gente y para sus
municipios, ¿y qué hicimos? Por eso quiero hacer un lla-
mado a la Mesa Directiva.

El día de hoy de manera legítima mucha gente se manifes-
tó no porque lo quisiera hacer, porque tenía tiempo o por-
que no quería estar en su casa, no; porque buscaban una de-
fensa legítima ¿y qué hicimos? ¿Qué hizo esta casa que es
el pueblo de todos? Cerraron las puertas y ni siquiera pudi-
mos salir como comisión para atender a esa gente, para
atender esas luchas sociales, esas luchas legítimas.

Por eso yo conmino también a la Mesa Directiva a que no
dejemos un precedente. ¿Qué escondemos? No generemos
suspicacias y abramos las puertas; estas manifestaciones
que ha habido han sido pacíficas, no ha habido ningún de-
tenido, no ha habido ningún vidrio roto. ¿Por qué se man-
da a la seguridad pública, por qué se manda a la seguridad
federal?

Abramos las puertas, no escondemos nada y creamos ese
gran frente, porque México lo está demandando. Muchas
gracias.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado García Calderón. Consulte la Secretaría
a la asamblea en votación económica si se admite a discu-
sión la propuesta de modificación presentada.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Diputado presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto en términos del dictamen. 

Para presentar diversas propuestas de modificación al Ane-
xo 19, tiene el uso de la tribuna la diputada Cristina Isme-
ne Gaytán Hernández, del Grupo Parlamentario del PRD,
hasta por cuatro minutos.

La diputada Cristina Ismene Gaytán Hernández: Con
su venia, señor presidente. Buenos días, compañeros dipu-
tados que se encuentran aquí en este pleno. He reservado
tres señalamientos fundamentales en la vida de los mexica-
nos.

Uno relacionado con cultura, otros más en materia de de-
rechos humanos, y el tercero al Programa de Igualdad en-
tre Mujeres y Hombres, particularmente en el Ramo 7 re-
lativo a la Defensa Nacional.

En materia de derechos humanos este Presupuesto que se
nos presenta en el Ramo 7, como integrante de la Comisión
de Defensa, he señalado en la propia comisión, que me pa-
rece un sinsentido el reducir el Programa de Derechos Hu-
manos de la Secretaria de la Defensa, aun cuando se han re-
ducido considerablemente las denuncias en contra de
nuestras Fuerzas Armadas, no podemos dejar u obviar te-
mas como Ayotzinapa o Tlatlaya; no podemos tampoco ob-
viar que por el contrario si hay un programa de seguridad
pública dentro del Ramo 7 de Defensa Nacional, al cual se
le asigna una cantidad considerable de recursos, cuando el
Ejército de nuestro país no tiene autorizado, no está dentro
de nuestra Constitución realizar tareas de seguridad públi-
ca, tareas que se les han encargado desde hace ya algunos
sexenios de manera irresponsable, y por decir lo menos,
tratando de sustituir las tareas que las fuerzas policiacas
municipales y estatales tienen que desarrollar.

Es por eso que estoy presentando las reservas solicitando
que en el Ramo 7 de Defensa Nacional, particularmente en
el tema de derechos humanos, el programa que cuenta con
una partida de 61 millones de pesos, se le asignen 500 mi-
llones de pesos más, que se obtendrían de reducir esa mis-
ma cantidad del concepto denominado Programa de Segu-
ridad Pública de la Secretaría de la Defensa Nacional, que
insisto, es un programa que no tiene que formar parte de la
discusión, dado que constitucionalmente nuestras fuerzas
armadas tienen que estar en los cuarteles realizando tareas
específicas de su propia naturaleza y no cubriendo tareas
de seguridad pública.
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La siguiente reserva, como integrante también de la Comi-
sión de Defensa Nacional, es relativo al programa de igual-
dad entre mujeres y hombres, que si bien se mantiene en
mismo monto que el año pasado, que son 108 millones de
pesos, es casi la mitad de los 200 millones de pesos con los
que se creó ese programa en 2009.

Es decir, que en lugar de incrementar el presupuesto para
fomentar la igualdad entre hombres y mujeres estamos re-
duciéndolo al 50 por ciento con relación al año 2009. En el
PRD las mujeres son nuestra causa y las mujeres de las
Fuerzas Armadas seguiremos insistiendo para que tengan
más y mejores recursos para capacitación y, sobre todo, pa-
ra lograr esa igualdad entre hombres y mujeres que busca-
mos.

Finalmente termino con la reserva en materia de cultura. Se
ha señalado aquí, hay varios aciertos considerables, se aña-
den mil 500 millones de pesos al programa de cultura que
venía en cero, cosa que celebro porque se estarán destinan-
do 214 millones a los estados, 488 millones a municipios;
796 millones a organizaciones, asociaciones civiles, pero
por el contrario, se dejan en blanco programas emblemáti-
cos de la cultura de nuestro país, como es el PAICE, el
Apoyo a la Infraestructural de los Estados; el Pacmyc, Pro-
grama de Apoyo a las Culturas Municipales y Comunita-
rias, el Foremoba, Apoyo a las Comunidades para Restau-
ración de Monumentos y Bienes Artísticos, esos programas
en este presupuesto vienen en cero, cosa que no podemos
dejar pasar.

Esos programas que durante más de 15 años han venido
fortaleciendo el trabajo cultural en las comunidades; a par-
tir de la creación de Secretaría de Cultura, tendrían que
verse fortalecidos.

Y además quisiera señalar: si bien desparecen esos progra-
mas, si se crea una bolsa adicional de 3 mil 435 millones
en el Anexo 19, a un programa de Prevención del Delito,
con operación en el Ramo 48 de cultura.

Sin que estén es especificados a dónde se destinara: tengo
la confianza y sé que los integrantes de la Comisión de
Cultura, así como todos ustedes, compañeras y compañe-
ros diputados, buscaremos la transparencia de estos pro-
gramas, que estos 3 mil 435 millones de pesos…

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Concluya, diputada.

La diputada Cristina Ismene Gaytán Hernández: Con-
cluyo, presidente. Se aclare con base en reglas de opera-
ción, que sea público, que sea transparente y que sepamos
todas y todos los mexicanos a dónde se va a destinar.

Quiero terminar solamente diciendo que es grave la dismi-
nución que se le hace a instituciones emblemáticas como el
INAH, en un 12 por ciento, como la Secretaría de Cultura
en la parte de capacitación cinematográfica o por ejemplo
el Instituto Nacional de Lenguas Indígenas.

A todas y a todos nos debería de estar importando que en
este país el porcentaje para la cultura sea del 0.32 por cien-
to, contrario a los 153 millones de pesos que se destinan en
la oficina de la Presidencia para Comunicación Social o en
la oficina del Secretario de Gobernación, que son también
184 millones.

Agradezco su solidaridad por la cultura de este país, y sé,
compañeras y compañeros diputados, que estos son temas
que les importan.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada Cristina Ismene Gaytán Hernández.
Consulte la Secretaría a la asamblea, en votación económi-
ca, si se aceptan las propuestas presentadas.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión las propuestas. Las diputadas y los diputados que es-
tén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y
los diputados que estén por la negativa sírvanse manifes-
tarlo. Diputado presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desechan y se reservan para su votación nominal en
conjunto, en términos del dictamen. 

Con esto concluyen las propuestas de modificación del
Grupo Parlamentario del PRD.

Para presentar propuesta de modificación al artículo 3, 23
y adición de dos artículos transitorios, tiene el uso de la tri-
buna la diputada Minerva Hernández Ramos, del Grupo
Parlamentario del Partido Acción Nacional. Hasta por cin-
co minutos.

La diputada Minerva Hernández Ramos: Con su venia,
diputado presidente. Apreciados diputadas y diputados,

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Primer Periodo, 10 de noviembre de 2016435



presento ante ustedes estas reservas de decreto del PEF,
que se traducen en medidas de control al gasto público, que
se traducen en el otorgamiento de mayor transparencia al
ejercicio de los recursos y en la garantía de la rendición de
cuentas.

La primera se relaciona con la firme convicción que tene-
mos en Acción Nacional, de que las grandes reformas de
combate a la corrupción requieren del acompañamiento fi-
nanciero que permita su instrumentación.

En la discusión del Presupuesto de Egresos las voluntades
de las fuerzas políticas aquí representadas coincidieron en
que el Sistema Nacional Anticorrupción necesita el finan-
ciamiento suficiente para su puesta en marcha y para cum-
plir las expectativas de la ciudadanía. No debemos permi-
tir que el gobierno de la República deje de respetar las
asignaciones financieras establecidas en esta soberanía y
que, como ha sucedido en el pasado, los resultados entre el
gasto aprobado y el efectivamente ejercido no puedan ni si-
quiera conciliarse.

Precisamente por ello, proponemos la creación de un ane-
xo transversal al Presupuesto de Egresos, en el que se iden-
tifican claramente cuáles son las instancias y los recursos
públicos que serán destinados para el combate a la corrup-
ción y que cualquier ciudadano pueda darle seguimiento
con facilidad.

Este anexo transversal obligaría al gobierno a elaborar los
calendarios mensuales de ministración presupuestal, a se-
ñalar cuáles son los porcentajes previstos en el Presupues-
to, que serán asignados a los programas o unidades res-
ponsables, relacionados con el combate a la corrupción, a
transparentar en los informes trimestrales entregados al
Congreso, la evolución del gasto público en materia anti-
corrupción y señalar en la cuenta pública los resultados del
ejercicio del Presupuesto en esta materia.

Compañeros diputados, no dejemos que la bandera antico-
rrupción se vuelva una simulación y que los excesos y dis-
pendios del ejercicio presupuestal sean lo que prevalezca.

En cuanto a la siguiente reserva, coincidirán ustedes, com-
pañeros legisladores en que cuando los bienes son escasos,
es cuando más debemos utilizar los recursos con una mejor
eficiencia. El mejor ejemplo lo tenemos en las economías
de los hogares, donde madres y padres hacen hasta lo im-
posible por estirar el gasto familiar para cubrir las necesi-
dades. Siempre se trata de hacer más con menos.

Es injusto, diputadas y diputados, que como Poderes pú-
blicos no actuemos congruentemente con la ciudadanía,
con nuestros representados, quienes por la situación econó-
mica actual están siendo obligados a apretarse el cinturón,
como siempre y que aquí, desde esta soberanía, no establez-
camos medidas de austeridad y disciplina presupuestaria.

Siempre se dice que en este país nadie gana más que el pre-
sidente de la República, pero sepan ustedes que no es así en
la realidad, mientras que la administración pública federal
está sujeta a que la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú-
blico y la Función Pública emitan el manual de percepcio-
nes de los servidores públicos, incluyendo el tabulador y
las reglas para su aplicación, por otro lado los órganos au-
tónomos y los Poderes Legislativo y Judicial emiten acuer-
dos administrativos para estar al margen y no sujetarse a
estos lineamientos, dando lugar a una amplia discreciona-
lidad.

En este contexto realizan manuales de percepciones o ins-
trumentos análogos con los que se incremente el gasto en
servicios personales, permitiendo que en la práctica las re-
muneraciones que se señalan en el presupuesto no son las
que verdaderamente corresponden, así es como se gana
más que el presidente.

Por eso es que proponemos que para este ejercicio fiscal
2017 todos estemos sujetos a los lineamientos y disposi-
ciones emitidos por Hacienda y la Función Pública, para
impedir que alguna autoridad administrativa autorice, emi-
ta, valide, publique o difunda manuales de percepciones o
instrumentos similares que le den la vuelta a la voluntad de
esta soberanía.

Lo he sostenido antes en esta tribuna. Si los recursos pú-
blicos son escasos, las decisiones de asignación financiera
no son un gasto, son una inversión que debe rendir un be-
neficio futuro y resolver en concreto un problema público,
ya basta de gastar tanto y de gastar mal.

Diputadas y diputados, esta soberanía debe asumir plena-
mente su función constitucional de contrapeso presupues-
tal. Es cuanto, diputado presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada Minerva Hernández. 

Consulte la Secretaría, en votación económica, a la asam-
blea si se acepta a discusión la propuesta presentada.
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El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica, se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Diputado presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto, en términos del dictamen.

Para presentar modificación al artículo 11, tiene el uso de
la tribuna la diputada Ingrid Krasopani Schemelensky Cas-
tro, del Grupo Parlamentario del PAN, hasta por tres minu-
tos.

La diputada Ingrid Krasopani Schemelensky Castro:
Con su venia, diputado presidente. Compañeras y compa-
ñeros diputados, presento reserva referente al monto del
Fondo Metropolitano.

El objetivo 11 de la ONU, en materia de desarrollo metro-
politano, referente al año 2030 establece lo siguiente. Lo-
grar que las ciudades y los asentamientos humanos sean in-
clusivos, seguros, resilientes y sostenibles.

La realidad actual de estas ciudades puede convertirse di-
rectamente en trampas de desigualdad, como lo advirtió re-
cientemente la OCDE. Hay, precisamente, una situación de
marginación, hacinamiento, y si fuera poco, la inseguridad
pública va en aumento.

Las demandas sociales de quienes habitan en las metrópo-
lis siguen sin ser satisfechas. La infraestructura en comuni-
caciones y transportes es deficiente. La calidad de la ma-
yoría de las viviendas es baja.

Las personas pierden cientos de horas en su vida para ir a
sus hogares, a sus centros de trabajo. Hay insuficiencia en
agua potable, problemas con el drenaje y empeora cada vez
más la calidad del aire que respiramos.

Desafortunadamente, ante este panorama, lo que propone
el Presupuesto de Egresos 2017 es disminuir el 70 por cien-
to de los recursos a las 59 zonas metropolitanas, ya que se
le asignan apenas 3 mil 240 millones de pesos, siendo la
cantidad más baja desde el 2007, año en el cual el Fondo
no solamente se distribuía en tres zonas metropolitanas, y
dicha cantidad ahora pretende atender una demanda de 47.

Para cumplir nuestro compromiso de contar con ciudades
inclusivas, seguras, resilentes y sostenibles nos quedan me-
nos de 15 años, según lo acordado con la ONU. Y lo que
estamos haciendo en esta Cámara de Diputados es reducir
el Fondo Metropolitano, en vez de convertirlo en un ins-
trumento eficaz para el desarrollo.

Es por eso, compañeros diputados, que propongo una am-
pliación presupuestal, precisamente, referente al Fondo
Metropolitano, que sea el mismo del 2016, considerando el
costo de inflación. Así estaremos contribuyendo al bienes-
tar de los más de 65 millones de mexicanos que habitamos
en zonas metropolitanas. Por su atención, muchas gracias,
es cuanto, señor presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada Ingrid Krasopani Schemelensky. Consul-
te la Secretaría a la asamblea, en votación económica, si se
admite a discusión la propuesta presentada.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Diputado presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto, en términos del dictamen. 

La propuesta de modificación al artículo 15, del diputado
José Antonio Salas Valencia, del Grupo Parlamentario del
PAN, se retira.

Tiene el uso de la tribuna, para presentar propuesta de mo-
dificación al artículo 22, la diputada Guadalupe González
Suástegui, del Grupo Parlamentario del PAN, hasta por tres
minutos.

La diputada Guadalupe González Suástegui: Con su ve-
nia, señor presidente. Compañeras y compañeros dipu-
tados, para el Grupo Parlamentario del Partido de Acción
Nacional el tema de género es un tema toral debido a la im-
portancia que el mismo representa y a la necesidad de ro-
bustecer cada día su regulación.

En ese sentido, no debemos olvidar ni mucho menos pasar
por alto que es responsabilidad del Ejecutivo federal im-
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pulsar la igualdad sustantiva entre mujeres y hombres en el
diseño, elaboración, aplicación, seguimiento y evaluación
de resultados de los programas de la administración públi-
ca federal. 

Aunado a lo anterior, esta Cámara de Diputados también es
corresponsable en la regulación y fortalecimiento de di-
chos temas; por lo que a fin de contribuir a generar mejo-
res resultados y acciones más transparentes en relación con
el tema de género, se presenta a esta soberanía una reserva
para establecer que la presentación de los informes trimes-
trales de las dependencias y entidades con presupuesto
asignado en el Anexo 13 tienen que cumplir con el princi-
pio de máxima publicidad establecido en la Ley Federal de
Transparencia y Acceso a la Información Pública. 

Con lo anterior se logrará contar con una ejecución plena y
transparente de los recursos y acciones relacionadas con el
tema de género. Asimismo, se les exhorta, compañeros
diputados, a votar a favor de la presente reserva, a fin de
poder garantizar un fortalecimiento pleno del diseño, apli-
cación, seguimiento y evaluación de resultados de los pro-
gramas de la administración pública federal. Es cuanto,
diputado presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada González Suástegui. Consulte la Secre-
taría a la asamblea, en votación económica, si se admite a
discusión la propuesta presentada.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Diputado presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto en términos del dictamen. 

Tiene el uso de la tribuna el diputado José Erandi Bermú-
dez Méndez, del Grupo Parlamentario del PAN, para pre-
sentar propuesta de modificación al artículo 27, 30, 37,
Anexo 2 y Anexo 19, hasta por tres minutos.

El diputado José Erandi Bermúdez Méndez: Gracias,
diputado presidente. Muy rápido. Solamente para recono-

cer lo que, a pesar del problema que tuvimos esta sobera-
nía de la falta de presupuesto, de la falta de recursos, la im-
portancia que tiene el campo mexicano donde viven 25 mi-
llones de mexicanos y que un programa tan sensible como
el Programa de Concurrencias con los estados, un progra-
ma que del Ejecutivo llegó a esta soberanía con cero pesos,
el reconocimiento a todas y a cada uno de los legisladores
de todos los partidos políticos por resarcir nuevamente es-
to.

Este presupuesto, si bien no es lo que se quisiera, pero tam-
bién sabemos y somos conscientes de que tenemos una co-
bija y que no podemos quitarle a otras áreas tan importan-
te y tan sensibles como la salud, como la cultura, como la
educación, como algunas otras, pero también es muy im-
portante que aun cuando tenemos más recursos, estas re-
servas hablan también de la transparencia del recurso, de la
transparencia que tenemos que tener en esta época de va-
cas flacas, de como nosotros desde el Legislativo, le pedi-
mos al Legislativo, al Ejecutivo, que pueda transparentar y
también hacer más eficiente el recurso.

Es por ello que venimos a presentar esta serie de reservas
para que este Poder Legislativo en ese gran esfuerzo que
hicimos por reasignar este recurso en estos programas, par-
ticularmente del campo, se utilicen de la mejor manera, que
los utilicemos de la mejor manera para tener un campo pro-
ductivo, competitivo y que no lo hagamos en aquella ma-
nera de poder buscar programas paliativos o programas que
no nos ayuden a la competitividad en el campo mexicano.

Hoy tenemos menor el ingreso, 22 mil millones de inicio y
se pudieron rescatar casi nueve mil millones de pesos en
Sagarpa, un gran logro, pero hoy por eso les pido a todos
ustedes, que pensemos en la transparencia, en la eficiencia
del recurso, que necesitamos como gobierno, que necesita-
mos como país, pero que necesitamos también nosotros co-
mo diputados mandar esa señal que requieren los mexica-
nos, de que estamos conscientes del problema, pero que
también estamos haciendo nuestro máximo esfuerzo por
salir adelante y poderle dar lo que se puede a los que me-
nos tienen, menos pueden y menos saben. Es cuanto, dipu-
tado presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado José Erandi Bermúdez Méndez. Consul-
te la Secretaría a la asamblea, en votación económica, si
se admite a discusión la propuesta de modificación pre-
sentada.
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El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica, se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Diputado presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal el con-
junto en términos del dictamen. Tiene el uso de la tribuna
el diputado Jorge Ramos Hernández, del Grupo Parlamen-
tario del Partido Acción Nacional, para presentar propues-
ta de modificación al artículo 8 Bis y adición de un artícu-
lo, hasta por tres minutos.

El diputado Jorge Ramos Hernández: Con su venia, pre-
sidente. Amigas y amigos diputados. La primera y funda-
mental responsabilidad del Estado mexicano es brindar se-
guridad, y en la estrategia de seguridad pública la primera
acción, fundamental acción a tomar por el Estado mexica-
no, es justamente la prevención del delito.

Lamentablemente en el proyecto de decreto que envía la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público a esta soberanía,
estamos a punto de ponerle la corona y darle sepultura al
programa más importante de la política de seguridad de es-
te país que es la prevención del delito.

No da la lógica y menos el sentido común, el desaparecer
el programa nacional de prevención del delito en México,
para disminuir de dos mil 18 millones de pesos a cero, lo
que están a punto, quienes vayan a votar a favor, es dejar a
los niños y a las niñas de México en el total desamparo.

Tenemos municipios ejemplares en el país que tienen a ni-
ños expuestos a la inseguridad, a las drogas, a la delin-
cuencia en sus colonias que hoy están portando violines,
flautas, instrumentos artísticos que cuando su padre y su
madre tienen que ir a trabajar y ganarse la vida, les damos
esa alternativa de prevención para sacarlos de la violencia.

¿Quién les va a explicar a los niños de México, quién les
va a explicar a los jóvenes de este país que decidieron aca-
bar con el compromiso fundamental de prevenir el delito?
Ya fracasó esta administración en la aplicación de la justi-
cia, en la procuración de justicia, en el sistema penitencia-
rio que está rebasado y tronado en varios estados del país
como ocurre en el estado de Nuevo León y que exigimos

se le den recursos suficientes para poder estabilizar Topo
Chico y los otros dos penales del estado.

Ya lo único que hacía falta era acabar con el proyecto es-
trella de la presente administración. Muchos mexicanos re-
cordamos cómo decían en el 2012, la diferencia entre la es-
trategia de Calderón y la nueva estrategia de ahora, es que
unos utilizaban la fuerza para perseguir a los delincuentes,
y nosotros nos vamos a dedicar a prevenir el delito.

Ese discurso de hace cuatro años, hoy está por morir y es-
tá por acabar. Y no me alegra políticamente anunciarlo. No
venimos aquí a medrar y a venir por razones políticas, es-
tamos aquí, lamentando y con profunda tristeza viendo que
este país va a ser el único país de América Latina que no
tiene recurso destinado para prevenir el delito en nuestro
país. Es inconcebible. Vale la pena que reflexionemos y de-
mos vuelta y que no sea la Secretaría de Hacienda y Crédi-
to Público la que tome decisiones para este país, con visio-
nes tecnócratas, con visiones de corto plazo.

Dicen que no hay dinero para la prevención, pero sí hay di-
nero para un tren rápido de México a Toluca que le van a
destinar 17 mil millones de pesos a esa estrategia. Es más
importante ese proyecto que atiende más al ego de la actual
administración, que lo que se ocupa de recurso público pa-
ra proteger a la niñez de México.

Vamos a votar, y por eso nuestra reserva en contra de este
punto, porque no se vale ser incongruente en un tema tan
importante. Si se dice que la prioridad de este gobierno es
la prevención, que se refleje en el Presupuesto, porque
prioridad que no se refleja en el Presupuesto, es pura de-
magogia, es engaño y es mentira, y el pueblo de México no
merece eso de nosotros…

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Concluya, diputado.

El diputado Jorge Ramos Hernández: …Hagamos valer
en esta soberanía lo que el pueblo de México espera de no-
sotros. Es cuanto, señor presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Jorge Ramos. Consulte la Secretaría a la
asamblea en votación económica si se admite a discusión
la propuesta presentada.
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El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia en votación
económica se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Las diputadas y
los diputados que estén por la negativa, sírvanse manifes-
tarlo. Diputado presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto, en términos del dictamen.

Tiene el uso de la tribuna, para presentar propuestas de adi-
ción de un artículo transitorio, y modificación al Anexo 13,
la diputada Kathia María Bolio Pinelo, del Grupo Parla-
mentario del PAN, hasta por tres minutos.

La diputada Kathia María Bolio Pinelo: Muy buenos dí-
as, compañeros diputados y diputadas, todos estamos de
acuerdo en que la educación es uno de los derechos huma-
nos más importantes, nos permite de manera real y concre-
ta disminuir la brecha de desigualdad y los estratos socia-
les, y en particular les hablo esta noche de la inclusión
educativa, que es un tema que nosotros, los que aquí esta-
mos presentes, aprobamos en una modificación a la Ley
General de Educación el 17 de marzo de este año.

No es posible avanzar hacia una inclusión sin el apoyo de
una conciencia social inclusiva que requiere del compro-
miso de cada uno de nosotros, y por supuesto del gobierno
federal.

En ese sentido, como legisladores, debemos ser los prime-
ros en apoyar los procesos hacia una inclusión educativa, y
en este ocasión, aprobando la reasignación de los recursos
necesarios para convertirla en una realidad, que no sea le-
tra muerta, la Ley General de Educación que reformamos
hace apenas unos meses.

Vamos a llevar esta reforma a la acción afirmativa, cada
uno de los que aquí estamos y nos encontramos en este sa-
lón de sesiones, tenemos la gran oportunidad de evitar el
dolor evitable, de ayudar a niños y a jóvenes con alguna
discapacidad para que no sean excluidos y asistan a escue-
las regulares como cualquier persona sin condición de vul-
nerabilidad.

Vamos a elevar sus oportunidades y a concederles la igual-
dad en sus derechos a la accesibilidad educativa, ejerzamos
ese poder, por favor, compañeros y compañeras. 

Hago uso de esta voz para defender la siguiente reserva al
Presupuesto de Egresos 2017, que presentamos como Gru-
po Parlamentario de Acción Nacional, para dotar de presu-
puesto al rubro de inclusión y equidad educativa, en com-
paración con el PEF 2016, el actual gobierno le está
retirando a los niños y a los jóvenes con discapacidad la
oportunidad de una vida digna y plena.

Hubo una reducción de casi el 40 por ciento en compara-
ción con el presupuesto del año pasado. Entonces, es cuan-
do me pregunto, ¿para qué luchamos la inclusión? ¿Para
qué la aprobamos en este pleno? ¿Para qué modificaciones
a las leyes si en la práctica, sin recurso, la inclusión va a ser
muy difícil de ejercer? Soy una defensora de la inclusión
educativa, pero principalmente de la no exclusión y la no
discriminación en este país. En algún momento de nuestras
vidas por enfermedad, accidente o la edad, todos podemos
sufrir algún tipo de discapacidad. Creo que no necesitamos
llegar a ella para ser humanos y para sensibilizarnos con lo
que vive un joven o un niño discapacitado y en condicio-
nes a veces de doble o triple factor de vulnerabilidad.

Para finalizar, creo firmemente que dar la posibilidad a la
inclusión educativa de una persona con discapacidad signi-
fica velar por el bien superior de los mexicanos.

Compañeros, no dejemos morir las buenas acciones que
hemos realizado en esta legislatura, hagamos valer las re-
formas que hemos hecho asignando los recursos necesarios
para que la inclusión educativa sea una realidad en Méxi-
co, y ésta que haya llegado para quedarse.

Les pido con el corazón en la mano aprueben esta pro-
puesta de modificación que antes ustedes vine a exponer.
Por su atención, muchas gracias. Es cuanto, señor presi-
dente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada Kathia María Bolio Pinelo. Consulte la
Secretaría a la asamblea, en votación económica, si se ad-
miten a discusión las propuestas presentadas.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Señor presidente, mayoría por la negativa.
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El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto, en términos del dictamen.

La propuesta de modificación al Anexo 1, del diputado
Ariel Enrique Corona Rodríguez, del Grupo Parlamentario
del PAN, se retira. La propuesta de modificación al Anexo
1, del diputado Carlos Alberto de la Fuente Flores, del Gru-
po Parlamentario del PAN, se retira.

Tiene el uso de la tribuna el diputado Ricardo del Rivero
Martínez, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Na-
cional, para presentar propuesta de modificación al Anexo
1, hasta por tres minutos.

El diputado Ricardo Del Rivero Martínez: Con su per-
miso, señor presidente. Compañeras y compañeros dipu-
tados, el desarrollo sustentable es un principio que para el
Grupo Parlamentario de Acción Nacional ha sido muy im-
portante.

El cuidado de la preservación de los bosques, en general de
los recursos naturales forestales, es un elemento funda-
mental para conservar y acrecentar el capital natural que
posee nuestro país y los valiosos servicios ambientales que
este nos presta.

La reducción que el actual gobierno propone para el ejerci-
cio del año 2017, a los programas del Ramo de Medio Am-
biente y Recursos Naturales, son una muestra del poco o
nulo interés que tiene este gobierno y que le presta al tema
del cuidado del medio ambiente, específicamente los pro-
gramas a cargo de la Comisión Nacional Forestal, que hoy
han sufrido un recorte importante.

Todos sabemos que la principal política pública es el pre-
supuesto que se le destina a estos programas del gobierno
y lo que el gobierno federal ha destinado para evitar esta
tala clandestina, el uso sustentable de los bosques y evi-
tar los incendios forestales, y que hoy es a todas luces in-
suficiente.

Se requieren recursos para invertir en el cuidado de los
bosques para evitar la tala y los cambios, en el cambio del
uso de suelo, para reforestar y generar programas produc-
tivos con propietarios y comunidades para que puedan vi-
vir del bosque y que estos sigan prestando los valiosos ser-
vicios ambientales que requerimos para el equilibrio de los
ecosistemas.

La reserva que hoy presento busca incrementar 3 mil 800
millones de pesos, que se han recortado para el próximo
ejercicio presupuestal, lo que impide que la política del
cuidado al medio ambiente, a partir de los programas fo-
restales se ha llevado a cabo y lo que impedirá cumplir con
las metas establecidas en nuestra legislación y en los pro-
pios acuerdos internacionales que este mismo gobierno ha
firmado.

Compañeras y compañeros legisladores, necesitamos apo-
yar el desarrollo sustentable a partir de una política fores-
tal realista, fuerte, que el gobierno federal apoye y distri-
buya eficazmente los recursos de todos los mexicanos. Por
eso hoy les pido se sumen a favor de esta reserva. Es cuan-
to, señor presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Ricardo Del Rivero. Consulte la Secreta-
ría a la asamblea, en votación económica, si se admite a
discusión la propuesta presentada.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica, se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Señor presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto, en términos del dictamen. 

Las propuestas de modificación al Anexo 1, del diputado
Jesús Antonio López Rodríguez, del Grupo Parlamentario
del PAN, se retiran.

Tiene el uso de la tribuna el diputado Wenceslao Martínez
Santos, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Na-
cional, para presentar propuesta de modificación al Anexo
1, hasta por tres minutos.

El diputado Wenceslao Martínez Santos: Con su venia,
presidente. Muy buenas noches, diputadas, diputados ami-
gos, el día de hoy presentamos una reserva con respecto al
Anexo 1, del Ramo 16, relativo al medio ambiente y recur-
sos naturales de los recursos que se le asignan a la Cona-
gua para la inversión, tanto a inversión directa como a la
inversión de las entidades federativas.
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Sabemos perfectamente del problema económico por el
que atravesamos y que definitivamente tenemos un recorte
que nos afecta en todos los sentidos. En la Conagua, la Co-
misión Nacional del Agua, se generalizó un recorte del 72
punto por ciento a nivel global, lo inconcebible obviamen-
te que se le está aplicando únicamente el 2 por ciento al
costo de operación de la Conagua.

Sin embargo, en la asignación directa para la Conagua, trae
11 mil 400 millones de pesos y para las entidades federati-
vas únicamente tenemos 3 mil 400 millones. La diferencia
en este sentido, diputadas y diputados, es que cada uno de
nosotros conocemos perfectamente las necesidades de
nuestros estados, de nuestros municipios, de nuestros dis-
tritos.

Nosotros quisiéramos que se distribuyera un poco más ha-
cia las entidades federativas, donde nosotros conocemos
perfectamente las necesidades para resolver los problemas
sociales y de rezago que tenemos en toda la república.

En ese sentido y conociendo la dificultad de los recursos
que tenemos disponibles, no estoy solicitando que se asig-
nen más recursos que los que ya tenemos. Lo único es una
reasignación de recursos hacia las entidades federativas,
disminuyéndole obviamente que la asignación directa de la
Conagua.

Solicitamos en esta reserva que se reasignen 5 mil millones
de pesos a las entidades federativas para que se apliquen de
acuerdo a lo que cada uno de nosotros conocemos en las
necesidades y los rezagos que tenemos.

El derecho al agua es como el derecho a la vida y es, en ese
sentido, como se deben de aplicar los recursos.

Es importante que revisemos consciente y de una manera
muy eficiente y transparente, los recursos que se aplican en
cada uno de nuestros estados, y de alguna manera directa
por el gobierno federal.

Esta reserva, que espero que la voten a favor, es favore-
ciendo a cada uno de los ciudadanos que representamos, y
que en este sentido esperan una respuesta de nosotros. Es
cuanto, señor presidente. Gracias.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Wenceslao Martínez. Consulte la Secre-
taría a la asamblea, en votación económica, si se admite a
discusión la propuesta presentada.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Señor presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto, en términos del dictamen.

Tiene el uso de la tribuna la diputada María de los Ángeles
Rodríguez Aguirre, del Grupo Parlamentario del PAN, pa-
ra presentar propuestas de modificación al Anexo 1 y Ane-
xo 16, hasta por tres minutos.

La diputada María de los Ángeles Rodríguez Aguirre:
El Partido Acción Nacional no es ajeno a la difícil situación
económica por la que atraviesa el país. Es por ello que ha
adoptado y lo hará cuando sea necesario, una posición res-
ponsable en las discusiones de Presupuesto de Egresos de
la Federación.

Sin embargo, no se pueden pasar por alto algunos puntos
que se deben dejar claros. Primero, la incongruencia entre
los compromisos internacionales asumidos o el discurso
repetido en diferentes foros sobre el cambio climático, por
una parte. Y por otra, el hecho de que no se vea reflejado
en el Presupuesto, sino por el contrario, los recursos desti-
nados a mitigación y adaptación contra el cambio climáti-
co solo nos conducirán al fracaso en el logro de las metas
comprometidas.

Segundo. En efecto, por segundo año consecutivo se han
hecho reducciones en materia ambiental y para acciones de
mitigación y adaptación al cambio climático. En el caso de
presupuesto del Ramo 16, reducción del 18 por ciento en el
2016 y del 35.5 por ciento en el 2017.

En materia ambiental y de cambio climático, las diferentes
dependencias han desarrollado un magnífico trabajo, inclu-
so con reconocimiento internacional. No obstante, pareciera
que son castigadas por sus buenos resultados. Estas son las
reducciones en materia ambiental y de cambio climático
acumuladas entre los ejercicios 2016 y 2017 en rubros tan
importantes como Conafor, Conagua, INECC y Semarnat.

No solo existe incongruencia entre las metas comprometi-
das en el ámbito internacional, existe también incongruen-
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cia entre los objetivos estrategias y metas planteadas en el
Plan Nacional de Desarrollo y el Presupuesto. Por supues-
to que la actual administración no alcanzará las propias
metas por él trazadas. 

En el Plan Nacional de Desarrollo se establece como parte
del objetivo 4.4 fortalecer la política nacional de cambio
climático y cuidado al medio ambiente, para transitar hacia
una economía competitiva sustentable, resiliente y de bajo
carbono.

¿Cómo se espera alcanzar este objetivo? Solo plasmándolo
en papel no lo vamos a lograr, se requieren políticas efica-
ces y los recursos necesarios para alcanzarlos. Finalmente
debemos dejar bien claro que el Partido Acción Nacional
ha sido el principal promotor de iniciativas de fondo en
materia ambiental y continuará luchado por esta causa,
porque lo que hagamos ahora en este ámbito repercutirá
para bien o para mal en el bienestar de las generaciones fu-
turas. Gracias por su atención.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada María de los Ángeles Rodríguez. Con-
sulte la Secretaría a la asamblea, en votación económica, si
se admite a discusión la propuesta presentada. 

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Señor presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto en términos del dictamen. La propuesta de modifica-
ción al Anexo 1, del diputado Miguel Ángel Salim Alle, del
Grupo Parlamentario del PAN, se retira.

Tiene el uso de la tribuna el diputado Joaquín Jesús Díaz
Mena, del Grupo Parlamentario de Acción Nacional, para
presentar propuesta de modificación al Anexo 10, hasta por
tres minutos.

El diputado Joaquín Jesús Díaz Mena: Con su permiso,
presidente. El proyecto del Presupuesto de Egresos de la
Federación para el año 2017, presentado por el Ejecutivo
afecta de manera considerable el ejercicio efectivo de los
derechos de los pueblos y comunidades indígenas. 

El golpe mayor al bienestar de los pueblos indígenas es la
reducción de más de la mitad del presupuesto de la CDI,
que pasa de 11 mil 900 millones a 5 mil 800 millones. El
Programa de Infraestructura Indígena presenta un recorte
brutal de 7 mil a 2 mil millones, una caída del 70 por cien-
to que detendrá la continuidad de obras, de modernización
de caminos en regiones indígenas, así como obras de agua
potable, electrificación y vivienda.

Esta reserva, compañeros diputados, pretende incrementar
el Programa de Infraestructura Indígena en el Anexo 10, en
seis mil 405 millones, derivados del dictamen de la Ley de
Ingresos de 2017, como fuente de ingresos adicionales. 

Los diputados del Grupo Parlamentario del PAN, rechaza-
mos de manera categórica el recorte a la CDI que no es más
que un insulto a los pueblos indígenas de nuestro país, un
desprecio de este gobierno federal a los más pobres de Mé-
xico. Es indignante que el gobierno reduzca las asignacio-
nes a los más necesitados, quienes históricamente han su-
frido el desprecio y la indiferencia ante las insultantes
desigualdades en que viven.

En la Comisión de Asuntos Indígenas, trabajamos días y
horas elaborando la opinión de la comisión, en la que to-
dos los diputados de todos los partidos, por unanimidad,
exigimos ampliaciones de recurso para los pueblos indí-
genas.

Nada de esto fue tomado en cuenta por la Comisión de Pre-
supuesto, los diputados de la comisión levantamos la voz
varias semanas, pero el gobierno federal y sus operadores
en esta Cámara no quisieron escuchar y quienes nos escu-
charon fingieron demencia, pues con lo que cuestan unos
cuantos miles de spots del gobierno federal, o cuando me-
nos llevar a menos familiares y amigos a las giras, en mu-
cho hubieran ayudado a la CDI. No desistiremos en pedir
que se cumpla el artículo 2o. constitucional, que exige ma-
yor apoyo a los pueblos indígenas.

Es por ello, compañeros diputados, que les pedimos que se
cumpla el compromiso del presidente Peña Nieto, en la
ONU en 2014, de alcanzar un desarrollo incluyente en los
pueblos indígenas, un compromiso que hoy se pasan por el
arco del triunfo, pues se está desconociendo.

Hoy les pedimos a la mayoría de los diputados del PRI,
apoyar esta reserva, pues votar en contra de esta reserva
negará la oportunidad y apoyo a los más pobres y los obli-
gará a cruzar la frontera y sufrir vejaciones y persecución.
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¿Cuántos indígenas vamos a empujar a pasar de indocu-
mentados en Estados Unidos?

Y miren nada más que ironía, todo mundo criticando a Do-
nald Trump por racista y discriminador, mientras aquí el
propio gobierno de México lo hizo ahora en contra de
nuestros indígenas, pues quitarles recursos que generan
oportunidades de desarrollo es la peor forma de exclusión
y discriminación. Es cuanto.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Joaquín Jesús Díaz Mena. Consulte la
Secretaria a la asamblea en votación económica si se acep-
ta a discusión la propuesta presentada.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Señor presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal con con-
junto en términos del dictamen.

Para presentar propuestas de modificación al Anexo 12 y al
Anexo 25, tiene el uso de la tribuna la diputada María Elo-
ísa Talavera Hernández, del Grupo Parlamentario del Par-
tido Acción Nacional, hasta por tres minutos.

La diputada María Eloísa Talavera Hernández: Con la
venia, señor presidente. Compañeras y compañeros dipu-
tados. Los países que invierten en más recursos en ciencia,
tecnología e innovación son países que hoy en día se con-
solidan en economías que destacan por su desarrollo eco-
nómico en el mundo.

Según la OCDE, los países que invierten en ciencia y tec-
nología es muy importante porque contribuyen al 25 por
ciento de su crecimiento económico en los países en desa-
rrollo. Sin embargo, en México, al gobierno federal y a sus
equipos legislativos parece no importarles, y es que mien-
tras diversos países invierten más recursos en ciencia y tec-
nología, en México se les recortan a diversas instituciones
de la ciencia y la tecnología.

Por ejemplo, el Conacyt recibió un recorte de más del 23
por ciento de su presupuesto, es decir de más de siete mil

500 millones de pesos. Con esta medida el gobierno fede-
ral poner en riesgo el desarrollo nacional porque limita los
mecanismos para generar conocimiento que puede coadyu-
var en la solución de problemas que afectan el entorno so-
cial y económico de México.

Por esto, los diputados de Acción Nacional presentamos
ante ustedes las siguientes reservas que buscan resolver el
reclamo del sector científico, generador del conocimiento
en nuestro país.

Primero. Queremos más recursos para la Agencia Espacial
Mexicana, la agencia que tiene la oportunidad para estimu-
lar el liderazgo regional y nacional mediante el despliegue
de programas para la innovación tecnológica, y políticas
para el desarrollo industrial aeroespacial y la formación de
recursos humanos altamente calificados. Es importante que
se destine una ampliación de recursos del 50 por ciento pa-
ra que cuenten con fondos suficientes para su desempeño.

Solicitamos también la creación de un fondo para impulsar
la industria aeroespacial en México. Urgimos también de
recursos para los centros de investigación científica y su-
perior como el de Ensenada, Baja California el CICESE, al
que le recortaron presupuesto de operación por casi 50 mi-
llones de pesos.

También es importante apoyar a la industria del software, y
para esto pedimos que se apoye al Prosoft, Fondo Estraté-
gico para el Desarrollo de las Tecnologías de Información.

Por todo lo anterior, compañeros diputados, les pido su vo-
to a favor de las presentes reservas, y las someto a la con-
sideración del pleno en los términos de los documentos que
presenté a la Presidencia. Es todo, señor presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada Eloisa Talavera. Consulte la Secretaría a
la asamblea en votación económica si se admiten a discu-
sión las propuestas presentadas.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia en votación
económica se consulta a la asamblea si se admiten a discu-
sión las propuestas. Las diputadas y los diputados que es-
tén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo. Las diputadas
y diputados que estén por la negativa, sírvanse manifestar-
lo. Diputado presidente, mayoría por la negativa.
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El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desechan y se reservan para su votación nominal en
conjunto en términos del dictamen. La propuesta de modi-
ficación al Anexo 13 de la diputada Karina Padilla Ávila,
del Grupo Parlamentario del PAN, se retira.

Tiene el uso de la tribuna la diputada Luz Argelia Paniagua
Figueroa, del grupo Parlamentario del PAN, para proponer
modificación al Anexo 17, hasta por tres minutos.

La diputada Luz Argelia Paniagua Figueroa: Con el
permiso de la Presidencia. Compañeras y compañeros, la
escasez de recursos financieros para las instituciones de
educación superior de nuestro país, constituye una de las
principales dificultades que ha impedido dar cumplimiento
a los objetivos nacionales de cobertura, calidad educativa y
diversificación de la oferta académica atendiendo princi-
pios de equidad y pertinencia.

Al respecto, entre los diversos problemas y desafíos que las
universidades públicas estatales enfrentan, se encuentran
los asociados a la carencia o limitación de recursos para
ampliar y modernizar sus instalaciones y para asegurar los
servicios esenciales para el funcionamiento cotidiano de
los planteles como la electricidad, el agua potable, los ser-
vicios sanitarios o las aulas y laboratorios equipados.

En los últimos años el gobierno federal y la Cámara de
Diputados habíamos asignado recursos para atender estos
problemas en la educación superior a través del programa
U081, Apoyos para el Saneamiento Financiero y la Aten-
ción a Problemas Estructurales de las UPES

Este programa permitía procurar la equidad de la desigual-
dad de subsidio por alumno, una mejor financiera de las
UPES de acuerdo a lo establecido en los lineamientos del
programa, y una externalidad positiva sobre otras entidades
del sector público como son las instituciones de seguridad
social y la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

No obstante ello, en el Proyecto de Presupuesto de Egresos
para el Ejercicio Fiscal 2017 entregado por el Ejecutivo a
la Cámara de Diputados, no se asignaban recursos a este
programa presupuestario, aun cuando la estructura progra-
mática empleada en el proyecto de Presupuesto de Egresos
2017, dentro de las categorías programáticas base para
2017, sí se contemplaba el mismo.

En el dictamen de la Comisión de Presupuesto de Egresos
para el Ejercicio Fiscal 2017, los recursos que se le asigna-

ron fueron considerablemente menores respecto de lo pre-
supuestado al mismo por esta Cámara en el Ejercicio Fis-
cal 2016, pues únicamente le asignaron los 600 millones de
pesos cuando para el Ejercicio Fiscal 2016, le aprobamos
recursos por 2 mil 713 millones.

Ante ello, el propósito de esta reserva es asignarle a este
programa los mismos recursos presupuestales que asigna-
mos el año pasado a fin de seguir dando apoyo a las uni-
versidades públicas estatales para abatir los pasivos contin-
gentes derivados del pago de pensiones y jubilaciones para
el reconocimiento en plantillas de personal administrativo
y para abatir las brechas en el financiamiento público de la
educación superior.

Sin este fondo instituciones educativas como la Universi-
dad Autónoma de Baja California y el Instituto Tecnológi-
co de Sonora, pueden verse afectadas sus finanzas que son
ahorita actualmente sanas.

Seamos responsables y solidarios con una educación supe-
rior de calidad para los jóvenes de México. Porque soy ci-
marrón, por realización plena del hombre. Es cuanto presi-
dente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias diputada Luz Argelia Paniagua. Consulte la Secre-
taría a la asamblea, en votación económica si se admite a
discusión la propuesta de modificación presentada.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia en votación
económica se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Diputado presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto, en términos del dictamen.

Tiene el uso de la palabra la diputada Jacqueline Nava
Mouett, del Grupo Parlamentario del PAN, para presentar
propuesta de modificación al Anexo 18, hasta por tres mi-
nutos.

La diputada Jacqueline Nava Mouett: Con el permiso de
la Presidencia. Compañeras y compañeros diputados, en
todas las decisiones y actuaciones del Estado se velará y
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cumplirá con el principio del interés superior de la niñez,
garantizando de manera plena sus derechos.

Los niños y las niñas tienen derecho a la satisfacción de sus
necesidades de alimentación, de salud, de educación y sa-
no esparcimiento para su desarrollo integral. Este principio
deberá guiar al diseño, ejecución, seguimiento y evalua-
ción de las políticas públicas dirigidas a la niñez. Así exac-
tamente es como dice el artículo 4o constitucional, y en es-
te artículo mismo más adelante, en su último párrafo dice
que toda persona tiene derecho a la cultura física y a la
práctica del deporte. Corresponde al Estado su promoción
y fomento y estímulo, conforme a las leyes en la materia.

Para la educación física y el deporte se debe reforzar la ac-
ción formativa y favorecer los valores humanos fundamen-
tales que sirven de base al pleno desarrollo de las personas,
promoviendo una convivencia sana, así como su supera-
ción reforzando los valores con la solidaridad y la fraterni-
dad, el respeto y la comprensión mutuos y el reconoci-
miento de la integridad y de la dignidad humana.

En consecuencia, la cultura, la educación física y el depor-
te son un estímulo para el desarrollo afectivo, físico, inte-
lectual y social de todos, además de ser un factor de equi-
librio y autorrealización para las personas, y entonces los
programas de cultura física y deporte deberían responder a
las necesidades de la población bajo la responsabilidad pú-
blica para un objetivo común: hacer de la cultura física y el
deporte un derecho de todos.

Es entonces la razón más importante por la que mi reserva
se centra en modificar asignaciones de recursos, de tal ma-
nera que la atención de niñas, niños y adolescentes, del
Anexo 18 de este dictamen sean más adecuados y se en-
caucen al programa de cultura física y deporte, una modi-
ficación que da como resultado un incremento en poco más
de 322 millones de pesos que para las necesidad del país
aún sigue siendo muy poco, pero hace una gran diferencia,
al ajustar la asignación total de 650 millones de pesos.

Que un programa tan importante, como la atención de ni-
ñas, niños y adolescentes reciba un presupuesto más ade-
cuado representa atender una deuda del gobierno y genera-
cional que tenemos con ello, cada padre y cada madre de
familia. Queremos lo mejor para nuestros hijos y es aquí
donde me pregunto qué país les queremos dejar.

Insisto en que invertir en educación y en el desarrollo de la
niñez y de la adolescencia es eso precisamente, una inver-

sión, no un gasto, pues en la medida en que les demos he-
rramientas de convivencia y, sobre todo, valores, estaremos
evitando un futuro con violencia. Les pido su apoyo y les
recuerdo que el deporte no tiene color. Es cuanto.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada Jacqueline Nava. Consulte la Secretaría
a la asamblea, en votación económica, si se admite a dis-
cusión la propuesta de modificación presentada.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Señor presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominar en con-
junto, en términos del dictamen.

Tiene el uso de la tribuna, hasta por tres minutos, el dipu-
tado José Everardo López Córdova, del Grupo Parlamenta-
rio del PAN, para presentar propuesta de modificación al
Anexo 19.

El diputado José Everardo López Córdova: Con su per-
miso, señor presidente. Compañeras y compañeros dipu-
tados, pues definitivamente el campo mexicano no es una
prioridad para este gobierno federal, tanto que nos motivan
con las frases de mover a México, de la inclusión, de la
participación, de mover al campo y transformarlo. Pero ha-
go esta pregunta, cómo es posible creer en estas palabras,
si no se ve reflejado en el Presupuesto de la Federación.

Cómo, señor presidente y compañeras y compañeros dipu-
tados, podemos garantizar un mejor futuro para el campo
mexicano, si no va acompañado del soporte de la ayuda de
los recursos tan fundamentales para este gran sector. Pro-
gramas como este deben transformarse y ser más progresi-
vos para apoyar a los grupos de población campesina que
viven en situación de mayor vulnerabilidad, en pobreza y
también que este tipo de programas, como el Proagro pro-
ductivo sea en beneficio para ellos. Pero no estamos de
acuerdo que en Proagro reduzcan más de 3 mil 900 millo-
nes de pesos para este ejercicio fiscal 2017.

No estamos de acuerdo en la propuesta del Ejecutivo fede-
ral, de bajarle recursos a este programa tan bondadoso, tan
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fundamental para los productores del campo, por lo cual en
el Grupo Parlamentario del PAN estamos proponiendo que
en este presupuesto aprobemos la misma cantidad de re-
cursos que aprobamos en el año 2016, que esta reducción
de 3 mil 900 millones de pesos no sea una característica
que venga a deteriorar más la producción del campo mexi-
cano.

Por eso, en el Grupo Parlamentario del PAN estamos del
lado de los productores, estamos del lado de ellos y en es-
ta tribuna manifestamos, no solamente la postura del Gru-
po Parlamentario del PAN, sino la de miles de productores
que hoy ven con preocupación esta reducción a esta parti-
da tan importante y a este programa que es el Proagro, que
va en beneficio de sus garantías, de su libertad, de su futu-
ro a sus familias y las producciones en cada una de sus mu-
nicipios.

Que se vea la capacidad de esta Cámara de Diputados, que
se vea esa gran intención de apoyar al campo mexicano,
porque en el PAN estamos de lado de ellos y votamos a fa-
vor de esta gran oportunidad, que no se vaya a reducir una
partida tan importante para ellos. Es cuanto, señor presi-
dente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Everardo López. Consulte la Secretaría a
la asamblea, en votación económica, si se admite a discu-
sión la propuesta de modificación presentada.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica, se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Diputado presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto, en términos del dictamen.

Tiene el uso de la tribuna para presentar propuesta de mo-
dificación al Anexo 19, el diputado Luis Fernando Mesta
Soule, del Grupo Parlamentario del PAN, hasta por tres mi-
nutos.

El diputado Luis Fernando Mesta Soule: Buenos días,
compañeras y compañeros. La reserva que planteo es in-
congruencia con la opinión que elaboró la Comisión de

Atención a Grupos Vulnerables y que no fue atendida, no
obstante su importancia y que no tiene otra forma que for-
talecer al Programa para el Desarrollo Integral de las Per-
sonas con Discapacidad, presupuesto con el opera la Co-
misión Nacional para el Desarrollo e Inclusión de las
Personas con Discapacidad, el Conadis.

Y que tiene por objetivo que este consejo pueda contar un
delegado en cada uno de los estados de la República, y con
ello dar cumplimiento a las expectativas y sus obligaciones
ampliando su red y haciendo así eficiente su labor en aras
a la inclusión social de las personas con discapacidad. Con
este fin, para el ejercicio del próximo año, compañeras y
compañeros diputados, solicito su voto para que se reasig-
nen 30 millones de pesos al Conadis.

Esta propuesta de mayores recursos pretende que por un
delegado en cada entidad federativa, existe un sujeto acti-
vo que para alcanzar la implementación de la ley y la Con-
vención sobre los Derechos de las Personas con Discapaci-
dad. Además, funge como órgano responsable de atender
las observaciones del Comité sobre los Derechos para las
Personas con Discapacidad de la ONU, el cual volverá a
evaluar a México en 2018 y sin los recursos suficientes los
avances en esta materia serán precarios.

Antes de dar paso a la votación, señor presidente, me per-
mito recordar a los presentes que la Ley General de Desa-
rrollo Social que regula las acciones en favor de los grupos
vulnerables y en pobreza, a través de la Secretaría de De-
sarrollo Social y que es la cabeza de sector del Conadis es-
tablece que el presupuesto federal destinado al gasto social
no podrá ser inferior en términos reales al del año fiscal an-
terior.

Asimismo, la Ley Federal del Presupuesto y Responsabili-
dad Hacendaria establece que no se podrán realizar a los
programas presupuestarios ni a las inversiones dirigidas a
la atención de grupos vulnerables reducciones. Evidente-
mente, con esto estamos violando la ley.

En conclusión, con base a la ley, el Presupuesto de Egresos
de la Federación que se aprobará esta noche, no debe con-
tener la reducción para el gasto social, y de ser así, éste de-
be ser proporcional con la disminución total de presupues-
to.

Ahora corresponde al pleno votar, y los integrantes de la
Comisión de Atención a Grupos Vulnerables pedimos a los
legisladores atender este llamado de manera congruente y
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con calidad humana, para no dejar desprotegidas a todas
las personas que han puesto su voz y confianza entre noso-
tros.

Aprovecho a felicitar a la Comisión de Atención de Grupos
Vulnerables, por haber logrado la inclusión en el presu-
puesto del Fondo para la Accesibilidad de las Personas con
discapacidad, ya que éste no se contemplaba en este presu-
puesto. Es cuanto, presidente. Gracias. Aprovecho para de-
jar copia de mi reserva y de mi discurso.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Luis Fernando Mesta. Consulte la Secre-
taría a la asamblea, en votación económica, si se acepta a
discusión la propuesta presentada.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Señor presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto en términos del dictamen.

Tiene el uso de la tribuna el diputado Víctor Ernesto Ibarra
Montoya, para presentar propuesta de adición de un Anexo
45, hasta por tres minutos. 

El diputado Víctor Ernesto Ibarra Montoya: Muy bue-
nos días. Con su permiso, señor presidente. Amigos dipu-
tados y diputadas. Con fundamento en el artículo 109 y 110
del Reglamento de la Cámara de Diputados, se presenta re-
serva por la que se solicita una ampliación de 7 mil 927 mi-
llones en el Ramo 12 de la Salud, para el Presupuesto de
Egresos de la Federación 2017.

Compañeros, la insensibilidad del gobierno federal en su
propuesta del presupuesto de salud es muestra de lo poco
que le importa la salud de los mexicanos, y les voy a poner
varios ejemplos. El seguro médico del Siglo XXI es un
programa que garantiza a los niños de cero a cinco años pa-
ra que se les dé una atención de calidad. Cuántos miles de
niños nacen cada semana, cada mes y hoy se les disminu-
yen 700 millones de pesos.

Otro de los temas, la prevención y control de enfermedades
crónico-degenerativas como la diabetes, como las enfer-
medades cardiovasculares, dislipidemias. Están bajando
290 millones de pesos. Yo les pregunto: cuando no haya in-
sulina y que tengan que amputar una pierna, cuando la pre-
sión no haya medicamentos para controlarla y se haga una
insuficiencia renal, ¿así es como quieren prevenir las en-
fermedades?

El Seguro Popular, un seguro de gente que no tiene ni
IMSS ni ISSSTE, de la gente humilde, que le están bajan-
do cerca de 7 mil millones de pesos. ¿Qué van a decirles
ustedes a ellos cuando vayan y que no tengan médicos, que
no tengan medicinas, que no tengan equipo? Qué insensi-
bilidad de las personas que se hicieron cargo y sabemos
que fue la Secretaría de Hacienda.

Otro de los programas, el programa de vacunación. Ami-
gos, el año pasado se dieron mil 919 millones de pesos, es-
te año se repite. Yo le pregunto al inteligente de nuestro
presidente de la República y a la Secretaría de Hacienda,
pero también al presidente de la Comisión de Presupuesto,
¿las vacunas se pagan en dólares? ¿Cuánto subió en un
año? Más de cinco pesos. ¿Cuántos nacen todos los días?
No va a alcanzar ese presupuesto. Va haber mayores enfer-
medades. Ahí quiero ver cuando alguien tenga influenza,
que tenga que comprar esa vacuna.

Otro de los temas importantes y que somos primer lugar a
nivel mundial, el sobrepeso y la obesidad. Nos disminuye-
ron 136 millones de pesos. ¿Se les hace justo que no le
apostemos a la prevención? La verdad da vergüenza. La sa-
lud, no se tienen que dar limosna, es lo más importante que
tiene un mexicano. Dejemos de tener trenes, pavimentacio-
nes, pero no escatimemos en el tema de la salud. 

La verdad, hago responsable al gobierno federal de todo
aquel mexicano que le falte una vacuna, de todo aquel ni-
ño de cero a cinco años que no tenga una atención, de to-
dos aquellos que se mueran por enfermedades crónico de-
generativas y que cuando vayan al Seguro Popular y que
sean mal atendidos, denle las gracias al señor presidente.
Muchas gracias.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Víctor Ernesto Ibarra Montoya. Consul-
te la Secretaría a la asamblea, en votación económica, si se
admite a discusión la propuesta presentada.
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El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica, se consulta a la asamblea, si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Diputado presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto en términos del dictamen. 

La propuesta de modificación al artículo 16, de la diputada
Lorena del Carmen Alfaro García, del Grupo Parlamenta-
rio del PAN, se retira. Y con esto concluyen las propuestas
de modificación presentadas por el Grupo Parlamentario
del Partido Acción Nacional.

Tiene la propuesta de modificación al artículo 7 de la dipu-
tada María Elena Orantes López, del Grupo Parlamentario
de Movimiento Ciudadano, se retira.

Para presentar propuesta de modificación al artículo 7, 16,
29 y Anexos 1 y 2, tiene el uso de la tribuna la diputada Ro-
sa Alba Ramírez Nachis, del Grupo Parlamentario de Mo-
vimiento Ciudadano, hasta por tres minutos, hasta por cin-
co minutos.

La diputada Rosa Alba Ramírez Nachis: Muchísimas
gracias, presidente. Buenos días, queridos compañeros. Sin
duda el ejercicio que estamos ejecutando el día de hoy es
la principal de nuestras responsabilidades. Hagámosla
bien, atendamos, apliquémonos.

Si ya le partimos el alma al presupuesto de salud, por qué
no nos aplicamos y modificamos en un poquito y le quita-
mos al programa para proteger a la banca de los deudores
que no logran recuperar su dinero y se lo inyectamos a la
economía social para que tenga oportunidad de atender en
promedio tres mil 500 más proyectos productivos. Esos
proyectos productivos que van a hacer falta, si es que se
llegan a venir nuestros connacionales por las amenazas del
recientemente electo presidente.

Pero no, encaminamos todas las baterías de estos honora-
bles diputados para que las acciones y los programas en lu-
gar de abonar a la dignidad del pueblo de México, se enfo-
caran en términos generales a destinar recursos a los
estados y municipios.

Muy loable, ciertamente muy loable, sin embargo se nos
olvida que esos estados y municipios en algunas ocasiones
han dejado mucho que desear en la administración de los
recursos. Ahí tenemos los casos de excesos, de abusos, de
saqueos como Veracruz, Chihuahua, Quintana Roo, Coa-
huila, el estado de México actualmente, Sonora.

¿Y qué hacemos? Nada, seguimos abriendo las arcas y se-
guimos haciendo o dando dinerito para que se sigan despa-
chando con la cuchara grande, mientras que a lo que de ve-
ras le deberíamos aplicar dinero, se lo restringimos y se lo
quitamos.

La salud del pueblo de México se encuentra en riesgo y se
encuentra en riesgo gracias a la responsabilidad del encar-
gado de Hacienda y Cuenta Pública, que nos recibió en sus
oficinas y con una linda sonrisa nos jugó el dedo en la bo-
ca a la Comisión de Salud y nos la creímos. Ay, de veras
aquí no hay colores y todos somos iguales, y entonces aquí
todos vamos en el mismo sentido porque vamos a defender
la salud de los mexicanos, porque un pueblo sano tiene la
oportunidad de producir y de generar riqueza para su país.
Y tómala tremenda plancha y nos la partieron porque no
nos dieron absolutamente un peso más. Pero qué tal que le
permitieron al presidente que se endeudara todavía más, y
todavía esta Cámara autorizó 2 mil millones de pesos más
al endeudamiento. Somos una vergüenza; no tenemos cali-
dad humana, no tenemos identidad de clase y no tenemos
responsabilidad para poder mirar a los ojos a cada uno de
esos mexicanos que necesitan medicamentos, tratamientos,
que pueden enfermar y que pueden morir por causa de pre-
vención oportuna, por causa de tratamientos oportunos.
Eso es lo que hacemos en esta Cámara.

Mientras unos están durmiendo y van a venir a la votación,
otros están cotorreando el punto porque les importa un ca-
cahuate, y los poquitos que prestan atención a la mejor pa-
ra sus adentros sí creen que pudiera haber sido bueno que
hiciéramos este ejercicio con razonamiento, con entrega,
con dedicación, pero que, tal vez, sus grupos parlamenta-
rios no se los permiten.

Morena se paró con mucha dignidad y dijo que votaba en
contra. Y ¿dónde está? Ya se fue. ¿No aguantamos la des-
velada? Carajo, es una sola vez al mes que venimos a des-
quitar aquí lo que le cobramos al pueblo de México y ni si-
quiera lo hacemos bien. Qué falta de calidad, de
compromiso y de honor.
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Yo estoy haciendo lo propio, y espero que ustedes también
lo hagan. Y las reservas que presenté que quedarán inserta-
das en la Gaceta, son únicamente la esperanza de que al-
guno de ustedes tuviera conciencia, reflexionara y aplicar
el sentido común en favor de los que menos tienen. Es
cuanto, presidente. Gracias.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias diputada Rosalba Ramírez Nachis. Consulte la Se-
cretaría a la asamblea, en votación económica, si se admi-
ten a discusión las propuestas presentadas.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Diputado presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desechan y se reservan para su votación nominal en su
conjunto en términos del dictamen.

Tiene el uso de la tribuna para presentar propuestas de mo-
dificación a los artículos 11, 16 y el Anexo 1, la diputada
Mirza Flores Gómez, del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano, hasta por cuatro minutos.

La diputada Mirza Flores Gómez: Con su venia, señor
presidente. Muy buenos días compañeras diputadas, com-
pañeros diputados, siendo las 3:05 de la mañana y viendo
que habemos muchos aquí en el pleno, pues que nuestro
tiempo no sea ocioso, y vamos sensibilizándonos con algu-
nas de las reservas que venimos a presentar, que no son con
otro fin sino con el de beneficiar a nuestro pueblo de Mé-
xico.

En mi caso particular, me atiende muchísimo la preocupa-
ción de los peligros de los efectos causados por el cambio
climático, pareciera que tenemos vidas fabulosas que toda-
vía no nos es visible o tangible estos peligros y los riesgos
que corren nuestras ciudades.

Pero cuando nos empecemos a dar cuenta de que el pro-
blema ya nos afecta en nuestras vidas cotidianas, segura-
mente sea demasiado tarde. Por eso la bancada ciudadana
se ha caracterizado por impulsar una agenda política y
comprometida con el medio ambiente.

La realidad es que sin recursos económicos para proteger,
conservar y restaurar nuestros ecosistemas serán que in-
operantes e ineficaces. Cualquier cosa que llevemos a cabo
aquí, palabra y obra sin dinero, no nos va a dar resultados,
no vamos a lograr los objetivos. Entendemos el entorno ad-
verso internacional en el todos debiéramos, sí efectiva-
mente apretarnos el cinturón, pero parece que partidocracia
y las élites de la burocracia no quieren entender la realidad
económica de México, ejemplo de ello son las cantidades
millonarias que se pretender a probar el día de hoy, a los ru-
bros de Comunicación Social de la Presidencia de la Repú-
blica, partidas secretas y el financiamiento que reciben par-
tidos políticos a partir del INE, quien por cierto es
manejado con total opacidad.

El secretario de Hacienda prefiere sacrificar las áreas es-
tratégicas para el desarrollo económico y social del país,
como son el cuidado del medio ambiente, la mitigación y
la adaptación a nuestros ecosistemas y asentamientos hu-
manos, construir e invertir en la prevención de riesgos pa-
ra caso de desastre, así como la ciencia y tecnología, antes
que erradicar los privilegios de una clase política.

Esta política que nosotros proponemos es de sostenibili-
dad, de regulación. El que contamina, paga, tener un Esta-
do garante, no alarmarnos sino ocuparnos. Promover un
desarrollo económico y sostenible excesivo y una adapta-
ción anticipada. En materia de cambio climático, la plane-
ación debe predecir el futuro para poder cambiarlo.

Como integrante de la Comisión de Cambio Climático me
preocupa el creciente riesgo de un clima cambiante, lo que
debe traducirse en una alerta social. Las acciones que inte-
gren en manejo, conservación y restauración a las áreas na-
turales protegidas del país, es ahí donde está nuestra espe-
ranza de sobrevivir y es en donde estamos dejando de
invertir.

En este aspecto nos preocupa que el actual proyecto de Pre-
supuesto de Egresos para 2017 sólo contempla la asigna-
ción de 193 millones, 425 mil pesos. Nuestra propuesta es
redireccionar 125 millones más sólo para estar en condi-
ciones para mínimamente cumplir con los tratados interna-
cionales a los que México se comprometió. Nada más co-
mo un piso.

Otro aspecto que nos preocupa es que otro de los compro-
misos hechos por México en la COP 21, en donde también
ratificó este pacto, es la reducción de emisiones de gases
efecto invernadero como una de las medidas de mitigación.
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La propuesta es modificar el artículo 16, fracción V, para
establecer de forma expresa que las entidades y secretarías
del gobierno federal direccionen preferentemente la adqui-
sición de vehículos bajos en emisiones, para que estos se-
an eléctricos o híbridos.

El tercer punto, para ya concluir, es el tema que ya muchas
de mis compañeras lo han expresado aquí de diferentes ex-
presiones políticas: la preocupación del recorte a ciencia y
tecnología. Es un tema en el que, ya que estamos tantos
aquí, solicito su más alta sensibilidad y compromiso con el
futuro de nuestro país. No ahondaré en el tema, conocemos
perfectamente en donde estuvieron los recortes.

¿Qué proponemos? Que se direccionen 470 millones de pe-
sos de partidos políticos y que se invierta en el futuro de
nuestro país. Lo dejo a su consideración, compañeras y
compañeros. Es cuanto, señor presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada Mirza Flores Gómez. Consulte la Secre-
taría a la asamblea, en votación económica, si se admiten a
discusión las propuestas presentadas.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Señor presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desechan y se reservan para su votación nominal en
conjunto, en términos del dictamen.

Para presentar propuestas de modificación al artículo 16,
19, 20 y el Anexo 18, tiene el uso de la tribuna la diputada
Claudia Sofía Corichi García, del Grupo Parlamentario de
Movimiento Ciudadano, hasta por cinco minutos.

La diputada Claudia Sofía Corichi García: Gracias, pre-
sidente. Compañeras y compañeros diputados, este año,
como pocos, se ha sentido un ambiente tenso, se habla mu-
cho en los pasillos de esta Cámara sobre las discusiones del
Presupuesto y hay mucho malestar, que finalmente quizá
no expresamos con el voto en lo general.

Los recortes en áreas tan sensibles, como son el agua, la sa-
lud, la educación o la agricultura se suman a los etéreos,

llamados a la austeridad del Ejecutivo que no se ven refle-
jados en este dictamen que discutimos a estas horas de la
madrugada, y lo peor, el pequeñísimo tiempo que se nos ha
dado para meter reservas ha limitado las oportunidades de
manifestar nuestras diferencias, pero aun así aquí estamos.

El Poder Legislativo está casi de ornato en este ejercicio
presupuestal, al viejo estilo del viejo régimen. Poco se es-
cuchó de las demandas sociales y, como ejemplo, están los
recortes, que son verdaderamente preocupantes y que sé
que profundamente muchos compartimos en los temas de
salud.

Qué decir en el tema de salud materno-infantil, que es de
vital importancia. Tenemos una muy importante y pompo-
sa Ley General de Protección de Niñas, Niños y Adoles-
centes, pero no asignamos los recursos necesarios para
cumplir muchas de esas metas. Ese no es un gasto, es una
inversión.

Poder acceder también a una lactancia plena que les ayude
a desarrollarse sanamente también es una inversión.

Los diversos recortes se vuelven graves, por ejemplo, en un
rubro que incluso nos lleva a violentar uno de los derechos
fundamentales apenas establecidos hace cinco años en la
Constitución, el derecho al agua, con un recorte del 72 por
ciento y que la verdad se recuperó prácticamente nada en
este año y que puede llevar no solamente a problemas de
salud, de miseria o de gobernanza, sino, de verdad, a con-
flictos sociales enormes. ¿De verdad no nos damos cuenta?

Se dijo hace unas horas que se habían recuperado los apo-
yos a migrantes, pero yo no veo esa recuperación, yo veo
que siguen faltando y que se quedó a deber en el Fondo de
Apoyo a Migrantes, que es menor que el año pasado y que
se vio un recorte del Tres por Uno, que es un programa fun-
damental donde aportan de sus recursos nuestros migrantes
en casi un 30 por ciento.

A pesar de que nuestros paisanos hoy contribuyen y no son
un pilar fundamental en nuestra economía, hoy nuestro pa-
ís se sostiene principalmente por esas divisas y aquí no les
hacemos el mínimo caso ni la mínima justicia. Todo esto
hará del 2017, sin duda, un año de grandes malestares so-
ciales.

El motivo principal de las diversas reservas que el día de
hoy presento, pone énfasis justamente en las injusticias que
se pretenden aprobar ante los ojos de todo nuestro país, un
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robo que perpetúa los privilegios de las y los funcionarios
altos en tiempos en que el Coneval dice que 6 de cada 10
mexicanos carecen de acceso a la salud.

Este presupuesto que pretende aprobarse por una parte re-
corta la salud pública, y por otra, abre la puerta de par en
par al pago multimillonario de Seguros de Gastos Médicos
mayores a los altos funcionarios de todos los niveles de
gobierno.

Hoy que muchas familias se encuentran en un área de ur-
gencias luchando con todas sus fuerzas porque haya el es-
pacio, los médicos y las medicinas para que se puedan lle-
var a cabo sus procedimientos y atender a alguno de sus
seres queridos.

Hoy, que muchas personas se encuentran luchando, este
presupuesto pretende garantizar tan sólo para el goce de di-
putadas y diputados que no renunciaron al servicio de gas-
tos médicos, poco más de 52 millones de pesos.

Y una cosa más al respecto. No entiendo, y lo vuelvo a re-
petir, cómo después de que casi 80 legisladores y legisla-
doras de esta Cámara hemos renunciado a estos privilegios,
se aumente en el presupuesto casi 6 millones y medio en el
rubro, en esta Cámara de Diputados en este año.

¿Cómo puede aumentarse, si más de 80 personas de noso-
tros renunciamos el año pasado a este privilegio? La canti-
dad por la que se está asegurando a cada una y cada uno de
los que no renunciaron a este privilegio, serviría para cu-
brir la atención médica de tres derechohabientes del ISS-
STE o del IMSS durante todo un año.

Con lo que se pretende aprobar aquí para la atención médi-
ca de un ministro de la Suprema Corte en un año, se podría
pagar la atención de 10 derechohabientes del ISSSTE.

Es una vergüenza que estas prestaciones, que por igual son
ostentosas para el caso del Ejecutivo, del Legislativo, del
Poder Judicial y de los organismos autónomos sean apro-
badas, cuando poco más de 71 millones de mexicanos no
tienen garantizada una consulta médica.

Esto ofende, es injusto y resulta inmoral que se den estos
privilegios y que haya un contrato ya, bianual, asignado de
2 mil 200 millones de pesos para otorgar estos privilegios,
este aseguramiento de derecho a servicios privados médi-
cos a altos funcionarios mientras otros no tienen salud.

Por eso, por una salud sin privilegios debemos impedir que
se siga pagando. Hay de dónde recortar. Hay que recortar
los privilegios para acabar con los gastos ostentosos, y por
supuesto, para darlos en salud.

Sé que a muchos les molesta porque es difícil el pensar en
ir al ISSSTE o pagar de su propia bolsa los recursos de los
gastos médicos. Ojalá haya sensibilidad para que podamos
aprobar esta propuesta y empecemos por casa eliminando
la partida de gastos médicos mayores de esta soberanía que
ya cuenta con ISSSTE. Quizá si acudiéramos al menos a
darnos de alta, el servicio empezaría a mejorar.

Por una salud sin privilegios acabemos con esta injusticia.
Los diputados y diputadas ciudadanas estamos convenci-
dos que podemos reasignar partidas. Acabemos con la os-
tentosidad, con los gastos médicos excesivos y con los pri-
vilegios de altos funcionarios. Por nosotros empecemos,
pero por todos los poderes. Es cuanto, presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada Claudia Sofía Corichi García. Consulte
la Secretaría a la asamblea, en votación económica, si se
admite a discusión la propuesta presentada.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Diputado presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal en térmi-
nos del dictamen.

Tiene el uso de la tribuna para presentar propuesta de mo-
dificación al artículo 19 y el Anexo 1 y 2, el diputado Re-
ne Cervera García, del Grupo Parlamentario de Movimien-
to Ciudadano, hasta por tres minutos.

El diputado Rene Cervera García: Nuevamente buenas
noches, compañeras, compañeros diputados. Es inverosí-
mil, como lo citaba hace un momento mi compañera Clau-
dia Corichi, que cuando la gran mayoría de los mexicanos
debe cotizar al menos mil 250 semanas ante el IMSS y ha-
ber cumplido 60 años para disfrutar de una pensión, al mis-
mo tiempo quienes ocuparon por seis años el cargo de pre-
sidente de México disfruten de una pensión privilegiada,
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que además es ilegal al no tener ningún fundamento en
nuestra Constitución.

En Movimiento Ciudadano estamos convencidos de que
esto es inaceptable porque es inmoral, y que México no po-
drá ponerse en el camino correcto si su clase política se
mantiene aferrada a sus privilegios y ciega ante la cruel
realidad a la que se enfrentan los ciudadanos día a día. Ser-
vir al pueblo de México no es sinónimo de servirse de él.
Hacer lo correcto es eliminar estos privilegios arbitrarios y
excesivos. No más pensiones a los expresidentes.

Esta iniciativa la presento en nombre de mi compañera Ve-
rónica Delgadillo, que está en un viaje de trabajo, y esta-
mos proponiendo eliminar 25 millones de la oficina de la
Presidencia de la República, que son recursos para cubrir
las compensaciones de quienes han desempeñado el cargo
de presidente de la República y eliminar las pensiones a
esos expresidentes; así como los recursos para su personal
de apoyo y seguridad. Y buscaríamos transferir esos 25 mi-
llones a la Procuraduría Federal de Protección Ambiental.

Hay temas tan importantes que de repente los perdemos de
vista. Hemos convertido la vida de la naturaleza y la de
muchas especies que viven en este planeta en meros obje-
tos desechables. El fenómeno de la muerte y desaparición
de las abejas tiene, sin duda, muchos otros factores aparte
del cambio climático. Pero también contribuimos a su desa-
parición con el abandono en el que tenemos a los apicultores
y agricultores mexicanos. Ellos, además, deben sufrir el uso
de plaguicidas altamente tóxicos en nuestros campos.

Señoras y señores diputados, la muerte y desaparición de
las abejas es un problema que por sus consecuencias nos
corresponde hacerle frente a todos. En Movimiento Ciuda-
dano lo entendemos muy bien y asumimos esta responsa-
bilidad y ahí en esta defensa no podemos ni debemos dar
paso atrás. Por eso, estamos proponiendo que 2 mil millo-
nes de pesos se destinen al Program Productivo, que es el
Programa de Producción Pecuaria Sustentable y de Orde-
namiento Ganadero y Apícola.

¿De dónde podrán salir estos recursos? Simplemente del
gasto corriente estructural, que tiene un monto de 2 mil mi-
llones de pesos. Muchas gracias.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Rene Cervera García. Consulte la Secre-
taría a la asamblea, en votación económica, si se acepta a
discusión la propuesta de modificación presentada.

El Secretario diputado Andrés Fernández del Valle Lai-
sequilla: Por instrucciones de la Presidencia, en votación
económica, se consulta a la asamblea si se admite a discu-
sión la propuesta. Las diputadas y los diputados que estén
por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Diputado presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto en términos del dictamen.

Tiene el uso de la tribuna, el diputado Jorge Álvarez May-
nez, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano,
para presentar propuesta de modificación al artículo 25,
hasta por tres minutos.

El diputado Jorge Álvarez Maynez: Con su permiso,
presidente, con el permiso de los presentes en el pleno. En
realidad son varias reservas, pero las agrupamos en una so-
la intervención, los tres minutos nos van a bastar.

Una tiene que ver con el asunto que ya se ha mencionado
aquí, de los gastos del presidente, de los gastos de Los Pi-
nos. En la inmensa mayoría de los países del mundo, pero
particularmente, y para poner el ejemplo: en Estados Uni-
dos hay un registro de los gastos de la familia presidencial,
el vestido de una primera dama, el traje de un presidente se
paga con los recursos del presidente; los viajes de un pre-
sidente y de su familia se informan a los ciudadanos, se
transparenta el gasto de la familia presidencial, que además
es en su mayoría de orden privado, se paga con el sueldo
que se le entrega al presidente.

En México esta lógica es absolutamente al revés, se utili-
zan recursos públicos para gastos que deberían ser perso-
nales, del presidente y de su familia, y además no se regis-
tran ni se publicitan, se viola el principio de transparencia
y de máxima publicidad que establece la Constitución. Una
reserva tiene que ver con transparentar los gastos de la fa-
milia presidencial.

La otra es aceptar a hacer nuestras las que nos propusieron
un colectivo de organizaciones que se denomina Frente a la
Pobreza, que nos estuvieron buscando vía redes sociales,
en persona, que tienen que ver, por ejemplo, con el asunto
de padrones.

Hay más de seis mil 700 programas sociales y acciones que
no se tiene un registro fidedigno ni a quién beneficia ni con
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cuánto. Eso provoca clientelismo, corporativismo. Eso pro-
voca, no solamente un asunto de opacidad sino que cons-
truye una lógica, la de las clientelas que nosotros debemos
de rechazar, eso deben ser derechos de la gente. Los pro-
gramas sociales deben convertirse en derechos de la gente
y estar transparentados, partir del principio de equidad,
partir del principio de oportunidad y de igual accesibilidad
a ellos de los grupos sociales. De otra manera se genera una
especie de privilegios y tenemos un programa que no le be-
neficia a quien le debería ser dirigido.

La misma transparencia la planteamos en asunto de in-
fraestructura. Todos nos hemos encontrado a presidentes
municipales, a gobernadores informando de carreteras, de
centros de salud que al final del día no se dieron.

El último tema es el tema de cultura que ahí tenemos que
ver con un asunto. Ahí el tamaño sí importa, ahí no es una
lógica de recortes ni de inercias. En cultura en el 2015 se
ejercieron 18 mil 500 millones de pesos por parte del go-
bierno federal. Este año, a pesar del esfuerzo de la comi-
sión, de la negociación, solamente van a ser 12 mil 400 mi-
llones. El recorte en términos reales es de más del 40 por
ciento; en términos nominales del 33 por ciento. Una ter-
cera parte menos nominal, 40 por ciento en términos rea-
les.

Eso es terminar con lo que Gabriel Zaid definió como la
excepción cultural. Eso es terminar con la tradición france-
sa de un estado fuerte en materia de cultura en México y
eso es una cuestión de la que todos nos vamos a arrepentir.
Gracias.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Álvarez Maynez. Consulte la Secretaría
a la asamblea en votación económica si se admite a discu-
sión la propuesta presentada.

El Secretario diputado Raúl Domínguez Rex: Por ins-
trucciones de la Presidencia, en votación económica se
consulta a la asamblea si se admite a discusión la propues-
ta presentada. Las diputadas y los diputados que estén por
la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los
diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.
Señor presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto en términos del dictamen.

Para presentar propuesta de modificación al décimo transi-
torio, a los Anexos 1 y 20, tiene el uso de la tribuna el dipu-
tado Adán Pérez Utrera, del Grupo Parlamentario de Mo-
vimiento Ciudadano, hasta por tres minutos.

El diputado Adán Pérez Utrera: Con su venia, diputado
presidente. Solicito a la Presidencia se inserte en el Diario
de los Debates el texto íntegro de las reservas que presen-
to, así como el siguiente posicionamiento.

En Movimiento Ciudadano es inconcebible y nos parece
injusto que en el Presupuesto de Egresos, instrumento don-
de se establece en qué y cómo se va a gastar el dinero del
pueblo, éste no sea destinado en su propio beneficio y pa-
ra atender las demandas sociales más apremiantes.

Se siguen privilegiando áreas que no son prioritarias y sí
resultan onerosas en nuestras condiciones actuales. Se in-
siste en descuidar al campo y regiones que le han dado y le
siguen dando mucho a México. Por eso la primera reserva
es para proponer la restitución en el Programa Especial
Concurrente para el Desarrollo Rural Sustentable del Fon-
do Sur-Sureste, por un monto de mil millones e incremen-
tar los recursos de los fondos Apoyo a Migrantes y Fronte-
ras, al pasar de 263 millones y 750 millones de pesos, a 600
y 2 mil millones respectivamente. Los recursos se tomarí-
an del Anexo 20 Ramo 23 del Programa Otras Provisiones
Económicas.

La segunda reserva es para incrementarle 40 millones de
pesos al Programa Prospera, debidamente etiquetado, a fin
de garantizar el desarrollo integral de los pueblos y comu-
nidades indígenas en temas sensibles como lo laboral, en lo
educativo, la alimentación y la salud. Dicho monto se to-
maría de los recursos destinados al Consejo de la Judicatu-
ra Federal.

Preparé otra reserva que por premura que impone la urgen-
cia de legislar al vapor, no fue incluida pero que es de vital
importancia para la operación de tres instancias que son
responsables de la certeza en la justicia, la paz y el desa-
rrollo del área rural; la Procuraduría Agraria, el Registro
Agrario Nacional y los Tribunales Agrarios. Dichos recur-
sos se tomarían de lo asignado al pago de la deuda.

Compañeras y compañeros legisladores, crisis económica,
corrupción, desigualdad, pobreza, inseguridad y pérdida
de cohesión social, son las características relevantes de
México.
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Es indispensable replantear el camino y poner sobre el de-
bate público la necesidad de reducir los sueldos de los al-
tos funcionarios, los gastos suntuarios como la publicidad
de la Presidencia y las pensiones de los expresidentes, pa-
ra generar recursos que vayan destinados a programas so-
ciales que atiendan las necesidades de los sectores vulnera-
bles de la sociedad.

El apretón del cinturón no es parejo; mientras que los pri-
vilegios permanecen intocados, a la gente más pobre se les
castiga.

Los diputados ciudadanos estamos ciertos de que el sur y
el sureste del país, los indígenas y los campesinos necesi-
tan de programas urgentes y contundentes. Bien podemos
mandar hoy un mensaje en este sentido si aprobamos los
cambios propuestos. Apelo a la sensibilidad, a la con-
gruencia y a nuestra responsabilidad como representantes
populares. Es cuanto. Gracias.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias diputado Adán Pérez Utrera. Consulte la Secretaría
a la asamblea, en votación económica, si se aceptan a dis-
cusión las propuestas presentadas.

El Secretario diputado Raúl Domínguez Rex: En vota-
ción económica se consulta a la asamblea si se admite a
discusión la propuesta presentada. Las diputadas y los
diputados que estén por la afirmativa sírvanse manifestar-
lo. Las diputadas y los diputados que estén por la negativa
sírvanse manifestarlo. Señor presidente, mayoría por la ne-
gativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto en términos del dictamen.

Para presentar propuesta de modificación al Anexo 1, tiene
el uso de la tribuna la diputada María Victoria Mercado
Sánchez, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciuda-
dano, hasta por tres minutos.

La diputada Ma. Victoria Mercado Sánchez: Con su ve-
nia, señor presidente. Buenos días, diputadas y diputados.
Hoy no discutimos cualquier tema, es de suma importancia
poner mucha atención al dictamen de Presupuesto de Egre-
sos de la Federación del 2017 para saber qué es lo que es-
tamos proponiendo, porque para eso estamos, para velar
por los intereses de todos los mexicanos.

Por ello, propongo incrementar el presupuesto al programa
de Estancias Infantiles para apoyar a madres trabajadoras
que tienen como objetivo a las mujeres, buscar empleo o
estudian, y a los padres solos con hijos o hijas que sólo
cuentan con tiempo disponible para acceder o permanecer
en el mercado laboral, o en su caso estudiar, velando así el
principio de igualdad de género que establece la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Este programa ha sido respaldado por el programa de las
Naciones Unidas para el Desarrollo, el Fondo de las Na-
ciones Unidas para la Infancia y la Organización Mundial
de la Salud.

Durante las últimas décadas, el rol social de la mujer como
ama de casa y responsable del cuidado de sus hijas e hijos,
se ha transformado, teniendo como consecuencia que un
número cada vez mayor se incorpore al mercado laboral,
para construir al sustento de sus hogares.

En México existen más de 3 millones de hogares donde ha-
bitan mujeres que son madres de hijos que no cuentan con
ninguna prestación de guardería y cuyo ingreso mensual al
hogar, es menor al promedio. Los problemas que enfrentan
las mujeres para incorporarse el mercado de trabajo son la
negativa de padrones al contratarlas si son casadas o si es-
tán embarazadas, si tienen hijos pequeños.

Este programa es aplicable para las madres que tienen cui-
dado al menos una niña un niño de entre uno y hasta tres
años, 11 meses de edad, o 1 y hasta cinco años, salvaguar-
dando el grupo vulnerable.

Esta es una reserva muy noble, que está nutrida del espíri-
tu de lucha de las mujeres, pero también de los hombres en
torno a la igualdad laboral y al cuidado de los hijos.

La idea de fondo es mejorar las condiciones de vida y la-
borales de las personas que tienen que enfrentar un escena-
rio laboral competitivo y cuentan con hijos pequeños, por
lo que tener acceso a una instancia infantil se vuelve indis-
pensable para cumplir a cabalidad con su responsabilidad
laboral a la par de la responsabilidad que significa ser pa-
dre y madre.

Respaldar los programas de estancias infantiles es un paso
que el Estado tiene que dar para apoyar de manera convin-
cente a los padres y madres en su realización personal, así
como en la labor de cuidar a su familia.
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Mi compañera Verónica Delgadillo, que es la que presenta
esta reserva, propone aumentar 400 millones de pesos al
Programa de Estancias Infantiles para apoyar a madres tra-
bajadoras dentro de la erogación para la igualdad entre mu-
jeres y hombres.

Esta reserva busca quitar 150 millones del Poder Legislati-
vo, 150 millones del Poder Judicial, 50 millones del Insti-
tuto Nacional Electoral, 50 millones a Comisión Nacional
de los Derechos Humanos, ya que estos recursos son utili-
zados para pagar lujos y privilegios de la clase política que
no atiende las necesidades de los mexicanos, por lo que
destinarlo a madres y padres trabajadores que requieren un
apoyo para cumplir con su responsabilidad con la familia,
hacer esto es dar un paso más para poner a México en el ca-
mino correcto. Es cuanto, señor presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada Mercado Sánchez. Consulte la Secretaría
a la asamblea, en votación económica, si se admite a dis-
cusión la propuesta presentada.

El Secretario diputado Raúl Domínguez Rex: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a
discusión la propuesta presentada. Las diputadas y los
diputados que estén por la afirmativa sírvanse manifestar-
lo. Las diputadas y los diputados que estén por la negativa
sírvanse manifestarlo. Señor presidente, mayoría por la ne-
gativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto, en términos del dictamen.

Tiene el uso de la tribuna el diputado Salvador Zamora Za-
mora, a nombre del diputado Víctor Manuel Sánchez Oroz-
co, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano,
para presentar propuesta de modificación al Anexo 1, has-
ta por tres minutos.

El diputado Salvador Zamora Zamora: Con la venia, se-
ñor presidente. Compañeras y compañeros diputados, la re-
serva que pongo a consideración de esta asamblea tiene
que ver con un incremento a los fondos metropolitanos in-
cluidos en el Anexo 20.4, del dictamen a discusión.

La propuesta del Ejecutivo establece un Fondo Metropoli-
tano por 3 mil 241 millones de pesos, sin embargo consi-
deramos que este Fondo resulta insuficiente tan sólo para
concluir las obras que con cargo al fondo diversas zonas

metropolitanas han iniciado, más no concluido. Dejar a
medias o inconclusas las obras en cuestión es más grave
que no construirlas.

Este año, la Secretaría de Hacienda alcanzó niveles récord
de recaudación, situación que reconocemos y aplaudimos,
pero que no solo aplaudimos porque la claridad con la que
se han distribuido estos recursos no es del superávit recau-
datorio.

Es así, que proponemos aumentar el Fondo Metropolitano
a 13 mil 540.4 millones de pesos, conforme a los exceden-
tes de recaudación del próximo año para quedar como si-
guen: La zona metropolitana de Aguascalientes, 138 millo-
nes de pesos; la de Tijuana, 119 millones; la de Mexicali,
38 millones; la de Tuxtla Gutiérrez, 89 millones; la de Ciu-
dad Juárez, 550 millones; Chihuahua, 237 millones; Salti-
llo, 119 millones; Monclova, 59 millones; Piedras Negras,
47 millones.

Colima, 47 millones; Tecomán, 28 millones; León, 418 mi-
llones; Laja Bajío, 10 millones; Moroleón, 28 millones;
Acapulco, 109 millones; Pachuca, 139 millones; Tulancin-
go, 125 millones; Tula, 59 millones; Guadalajara, 2 mil
582 millones de pesos; zona metropolitana de Ocotlán, 34
millones; de Toluca, 418 millones; de Morelia, 41 millo-
nes; Cuernavaca, 53 millones; Cuautla, 14 millones; Tepic,
59 millones; Monterrey, 906 millones; Oaxaca, 77 millo-
nes; Tehuacán, 27 millones; Querétaro, 238 millones de pe-
sos; Cancún, 116 millones de pesos; San Luis Potosí, 95
millones; Río Verde, 28 millones; Villahermosa 236 millo-
nes; Reinosa, Río Bravo, 135 millones; Matamoros, 100
millones; Apizaco, 41 millones; valle de México, 4 mil 52
millones; Laguna, 623 millones; Puerto Vallarta, 49 millo-
nes; Pénjamo, 99 millones; Veracruz, 60 millones; Xalapa,
23 millones; Coatzacoalcos, 47 millones; Acayucan, 22
millones; Mérida, 88 millones; Zacatecas, 59 millones;
Guaymas, 200 millones; el sur de Jalisco, 26 millones; Au-
tlán, 23 millones; Tampico, 280 millones y Nuevo Laredo
143 millones. Es cuanto, señor presidente. Espero ser fa-
vorecido con esta reserva, compañeras y compañeros dipu-
tados.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Salvador Zamora Zamora. Consulte la
Secretaría a la asamblea, en votación económica, si se ad-
mite a discusión la propuesta presentada.

El Secretario diputado Raúl Domínguez Rex: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea si se admite a
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discusión la propuesta presentada. Las diputadas y los
diputados que estén por la afirmativa sírvanse manifestar-
lo. Las diputadas y los diputados que estén por la negativa
sírvanse manifestarlo. Señor presidente, mayoría por la ne-
gativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desechan y se reservan para su votación nominal en
conjunto, en términos del dictamen.

Las propuestas de modificación al Anexo 1, del diputado
Macedonio Salomón Tamez Guajardo, del Grupo Parla-
mentario de Movimiento Ciudadano, se retiran.

Tiene el uso de la tribuna para presentar propuestas de mo-
dificación al Anexo 1, la diputada Marbella Toledo Ibarra,
del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano, hasta
por cinco minutos.

La diputada Marbella Toledo Ibarra: Con su venia,
diputado presidente. El pasado 8 de septiembre de 2016, la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público anunció la pre-
sentación del paquete económico 2017, a partir de entonces
hemos sido testigos de un falso discurso, en el que la Se-
cretaría de Hacienda y Crédito Público haciendo un juego
de números y de palabras presume un presupuesto austero
irresponsable, nada más alejado de la realidad.

Hoy, a nombre de las mujeres y hombres libres de México,
vengo a denunciar públicamente que el Presupuesto de
Egresos de la Federación atenta contra los derechos huma-
nos, en particular el derecho a la salud.

Para la bancada de los diputados ciudadanos resulta preo-
cupante el recorte presupuestal, que supone una caída del
23.1 por ciento respecto a lo ejercido durante este año, de
los recursos públicos destinados a la compra de medica-
mentos. Este hecho permite advertir que el siguiente año se
agudizará el desabasto de medicamentos en el sector salud,
esto implicaría un detrimento en el acceso a los medica-
mentos, lo que acarrea como consecuencia de un alto im-
pacto sobre la calidad de vida de los mexicanos, ya que es-
tos constituyen un insumo básico del proceso terapéutico
que ha contribuido en gran medida al promedio de vida que
se ha logrado en el país.

Históricamente el desabasto de medicamentos ha sido fre-
cuente en México, debido a las crisis económicas, la des-
organización y la falta de transparencia del sector, la pérdi-
da del poder adquisitivo agudiza esta situación, sobre todo

en las zonas rurales y en las regiones marginadas del terri-
torio nacional, siendo una de las mayores problemáticas la
obtención de medicamentos para tratar la diabetes.

Por lo anterior expuesto, los diputados ciudadanos presen-
tamos una reserva en la que se propone quitar recursos del
Ramo administrativo 22, perteneciente al Instituto Nacio-
nal Electoral para agregarlos al Programa de Prevención y
Control de Sobrepeso, Obesidad y Diabetes. Y así dismi-
nuir el impacto negativo que tendría este recorte en la sa-
lud de los mexicanos, pues consideramos que es más im-
portante contar con insulina suficiente para los pacientes
con diabetes que renovar el parque vehicular del INE o
cambiar a las televisiones digitales de alta definición, como
lo argumentó el citado órgano para la ampliación de su pre-
supuesto.

Por otra parte, el Proyecto de Presupuesto de Egresos aten-
ta contra la atención de enfermedades de alto costo, redu-
ciendo más de 6 mil millones de pesos al Fondo de Protec-
ción contra gastos catastróficos del Seguro Popular,
impactando de manera negativa en el fondo que cubre las
enfermedades como Sida, diabetes, cáncer e infartos.

Por ello proponemos restar recursos al Consejo de la Judi-
catura Federal para ser agregados al programa del Seguro
Popular. Lo anterior en razón de que el dictamen en discu-
sión se plantea incrementar el presupuesto del Poder Judi-
cial de la federación a costa de afectar los programas de se-
guridad social, como es el del Seguro Popular.

Otro aspecto a destacarse es el recorte presupuestal para la
formación y capacitación de recursos humanos para la sa-
lud, esta situación atenta contra el bienestar de los mexica-
nos, ya que nuestro país encuentra una crisis en cuanto a la
falta de médicos y enfermeras en los hospitales. Este défi-
cit se ha traducido en diversas dificultades para prestar una
asistencia médica calificada al parto de numerosas muje-
res, así como servicios de emergencia y especialización a
los recién nacidos, repercutiendo directamente en la morta-
lidad de mujeres y niños.

Por eso, los diputados ciudadanos creemos que ante los lí-
mites que impone el techo presupuestal, como representan-
te de los mexicanos tenemos la obligación de dotar de ma-
yores recursos al sector salud en el marco de una adecuada
administración y respeto a sus garantías.

Por tal motivo, proponemos incrementar los recursos del
programa de Formación y Capacitación de Recursos Hu-
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manos para la Salud, reduciendo el presupuesto que de ma-
nera injustificada se pretende aumentar para el Poder Le-
gislativo para el siguiente ejercicio fiscal.

Es pues un crimen quitarle recursos al sector tan importan-
te, como es la salud, para este 2017 que tendrá menos re-
cursos.

Sin embargo, es aún más indignante que deje a un lado la
salud de los más pobres, de aquellos que en ocasiones se
mueren no porque no tengan cura sino porque no tienen los
recursos para atenderse. Y que se pretende incrementar en
gasto en rubros como la oficina de la Presidencia de la Re-
pública, mientras se dejan de lado problemas sociales de
alto impacto, como es la salud materna, sexual y reproduc-
tiva.

En pleno año 2016 la muerte materna por causas evitables
sigue teniendo una tasa por encima de la estimada en los
Objetivos Sustentables de las Naciones Unidas, por lo que
proponemos reducir el presupuesto del Ramo administrati-
vo 2, de la oficina de la Presidencia de la República, para
sumarse a los programas de salud materna, sexual y repro-
ductiva.

Nuestro país guarda una deuda con quienes habitamos el
territorio nacional. Invertir en salud permitirá mejorar la
calidad de vida de los mexicanos y esa es una condición
que no debe tener carácter político ni biológico. Es mo-
mento de demostrar nuestro amor por México, compañe-
ros, de hacer lo correcto y destinar el gasto público a lo que
verdaderamente importa: la salud de los mexicanos. Es por
eso que les pido su apoyo para esta reserva. Es cuanto,
diputado presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada Toledo Ibarra.

Consulte la Secretaría a la asamblea, en votación económi-
ca, si se admiten a discusión las propuestas presentadas.

El Secretario diputado Raúl Domínguez Rex: En vota-
ción económica se consulta a la asamblea si se admite a
discusión la propuesta presentada. Las diputadas y los
diputados que estén por la afirmativa sírvanse manifestar-
lo. Las diputadas y los diputados que estén por la negativa
sírvanse manifestarlo. Señor presidente, mayoría por la ne-
gativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto en términos del dictamen.

Tiene el uso de la tribuna el diputado Jonadab Martínez
García, del Grupo Parlamentario del Movimiento Ciudada-
no, para presentar propuesta de modificación al Anexo 16,
hasta por cuatro minutos.

El diputado Jonadab Martínez García: Muy buenas ma-
drugadas tengan todos ustedes, diputados y diputadas. Lle-
vamos un año en esta legislatura y en este tiempo he cono-
cido muy buenos diputados y diputadas, a gente honesta, a
gente responsable, y a otros que no he conocido tan bien. 

Me atrevo a hacer esta propuesta, esta reserva mejor dicho,
al presupuesto porque estoy seguro que va a generar eco.
¿Pero saben por qué? Porque no mueve en mucho el pre-
supuesto y el dictamen final de la Comisión de Hacienda.
Pero quiero hacer un contexto para entenderme mejor.

En primer plano el presupuesto que se nos presentó por la
Secretaría de Hacienda incluye el Programa de Impulso a
la Movilidad Urbana Sustentable, P007. He repetido mu-
chísimas ocasiones este fondo y, sin embargo, no he alcan-
zado a sensibilizar a muchos de ustedes; pero a muchos sí.

Por otra parte, también he mencionado en qué año se creó
este fondo y que ya lleva dos años consecutivos que no ha
tenido ni un solo peso de recursos públicos.

La Ley General de Desarrollo Urbano que aprobamos
aproximadamente hace un mes y que el presidente de Mé-
xico, en voz de la secretaria de Desarrollo Urbano, la li-
cenciada Rosario Robles, fue a presumir a Ecuador, ahí en
esa ley se pronuncia exactamente que será esta federación
quien ponga presupuesto en favor de la movilidad urbana
sustentable y, sin embargo, estamos a punto de pasar otro
año y no ver claro y no ponerle recursos públicos a este
fondo.

En 2017 se celebra el Foro Mundial de la Bicicleta y la
Ciudad de México es sede de este gran foro. La red urbana
a la cual con mucho orgullo pertenezco, es integrada por
diferentes organismos de la sociedad civil, por distintos
servidores públicos, diputados, regidores y presidentes mu-
nicipales de todos los colores partidarios, hemos coincido
en impulsar una agenda a favor de la movilidad.
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Mi propuesta concreta radica en una cosa, y pido por favor
su máxima atención. Sé que es muy noche o muy de tem-
prano, pero quiero que me pongan mucha atención. Mi pro-
puesta radica en algo muy sencillo, hace un año, al igual
que los diputados de Movimiento Ciudadano, renunciamos
al seguro de vida y al seguro de gastos médicos mayores y,
sin embargo, se sigue presupuestando ese recurso.

Por eso pido a esta soberanía, permita que el presupuesto
que está destinado a mi seguro de vida, a mi seguro de gas-
tos médicos, se destine al Fondo de Impulso a la Movili-
dad, no les afecta mucho diputados, es el presupuesto que
se ha destinado a un seguro de vida y a un seguro de gas-
tos médicos que yo renuncié previamente.

Y pido, por favor, que se autorice y que voten la mayoría
de ustedes, a que este dinero no se quede en el vacío, sino
vaya a algo tangible, no solamente a una ciudad sino a las
diferentes ciudades metropolitanas que concursarán, por-
que este recurso lo va a administrar la Sedatu. Por eso ape-
lo mucho a su voluntad y sensibilidad, es votar por un pre-
supuesto que perjudica solamente a mi persona y un
presupuesto que no voy a gastar en este año 2017. 

Por último, propuse en la Comisión de Hacienda, que el 30
por ciento de fondos metropolitanos se destinara a la mo-
vilidad no motorizada y al transporte público masivo, pero
sí quiero celebrar la voluntad de muchos de ustedes, escú-
chenlo, no logré el 30 por ciento, pero sí logré que el 15 por
ciento en los fondos metropolitanos, con la ayuda de mu-
chos de ustedes, diputadas y diputados, se destine a la mo-
vilidad no motorizada y al transporte público masivo. Mu-
chísimas gracias, y espero en enhorabuena, que se vote a
favor de esta reserva que no les perjudica a nadie de uste-
des.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputado Jonadab Martínez. Consulte la Secretaría
a la asamblea, en votación económica, si se admite a dis-
cusión la propuesta presentada.

El Secretario diputado Raúl Domínguez Rex: En vota-
ción económica, se consulta a la asamblea, si se admite a
discusión la propuesta presentada. Las diputadas y los
diputados que estén por la afirmativa sírvanse manifestar-
lo. Las diputadas y los diputados que estén por la negativa
sírvanse manifestarlo. Señor presidente, mayoría por la ne-
gativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación nominal en con-
junto en términos del dictamen. 

Con esta intervención concluyen las reservas planteadas
por el Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano.

La propuesta de modificación al Anexo 1, del diputado
Gonzalo Guízar Valladares, del Grupo Parlamentario del
Partido Encuentro Social se retira, y el texto íntegro de su
propuesta será insertado en el Diario de los Debates.

La propuesta de modificación al Anexo 1, de la diputada
Norma Edith Martínez Guzmán, del Grupo Parlamentario
del Partido Encuentro Social se retira, y el texto íntegro de
su propuesta será inserto en el Diario de los Debates.

La propuesta de modificación al Anexo 1, de la diputada
Melissa Torres Sandoval, del Grupo Parlamentario del Par-
tido Encuentro Social se retira, y el texto íntegro de su pro-
puesta será insertado en el Diario de los Debates.

Tiene el uso de la tribuna la diputada Ana Guadalupe Perea
Santos, del Grupo Parlamentario del Partido Encuentro So-
cial, para presentar propuestas de modificación al Anexo
25, hasta por cuatro minutos.

La diputada Ana Guadalupe Perea Santos: Con el per-
miso de la Presidencia. Compañeras y compañeros legisla-
dores y medios que nos acompañan. La situación que ha
imperado en la economía del país durante los últimos años
por efectos internacionales y locales de la economía, su-
mado a la incertidumbre provocada por el proceso electo-
ral de Estados Unidos, obligan a revisar y a analizar con
detenimiento con una visión más humana, sensata y soli-
daria la suerte de millones de familias mexicanas que viven
en el país y conciudadanos que radican en los Estados Uni-
dos.

El Grupo Parlamentario de Encuentro Social no apoya es-
tos recortes presupuestales sin considerar otras opciones
responsables, conscientes, solidarias y transparentes, por-
que unos de los recortes que nos preocupan son los del Ra-
mo 20, los programas de desarrollo social, cuya reducción
rebasa los cuatro mil millones de pesos respecto al PEF
2016, con lo cual se afecta a millones de mexicanos.

Este es el segundo Presupuesto que la LXII Legislatura
analiza, ajusta, discute y aprueba y es la segunda vez que
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se hacen recortes al apartado del desarrollo social, lo cual
es irresponsable e ilegal de acuerdo con la ley general en la
materia cuyo artículo 23 estipula claramente: El gasto so-
cial per cápita no será menor en términos reales al asigna-
do en el año inmediato anterior. Asimismo esta misma ley
establece que el Estado mexicano debe promover el desa-
rrollo económico general del país, de tal forma que estas
acciones también deben impactar directamente en la reduc-
ción de la pobreza y la desigualdad.

Por lo anterior el PES propone que los recursos finales pa-
ra este apartado deben ser replanteados e incluso pensados
para futuros incrementos anuales, además de ser blindados
de todo fin electoral hoy responsable.

Nuestra gran responsabilidad como legisladores es aprobar
las mejores propuestas para el combate a la pobreza, mar-
ginación y la exclusión social, como los principales pro-
blemas del país. Por esa razón proponemos que programas
como Prospera, de carácter asistencialista, con problemas
de evidente uso electoral y cuyos resultados inciden real-
mente en los indicadores de pobreza, deban de ser afecta-
dos por el recorte en beneficio de programas que sí impul-
san a los sectores empobrecidos para buscar mejores
condiciones de vida.

La propuesta concreta es disminuir el presupuesto del pro-
grama de inclusión social Prospera por 1 mil 656 millones
687 mil 239 pesos, para que sean reasignados a los progra-
mas de Fomento de la Economía Social FES, y de Empleo
Temporal PET, con el firme propósito que ambos manten-
gan el mismo presupuesto aprobado para el ejercicio 2016;
un monto de 705 millones 987 mil 240 pesos para el PET
y 9 mil 506 millones 999 mil 999 pesos para el FES. El
PET genera oportunidades temporales de empleo en el ám-
bito rural y urbano. Por su parte el FES no pretende asistir,
sino que procura brindar una solución para la superación de
la pobreza. Po su atención, gracias. Es cuanto, diputado
presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Gracias, diputada Ana Guadalupe Perea Santos. Consulte
la Secretaría a la asamblea en votación económica si se ad-
miten a discusión las propuestas de modificación presenta-
das.

El Secretario diputado Raúl Domínguez Rex: En vota-
ción económica se consulta a la asamblea si se admite a
discusión la propuesta presentada. Las diputadas y los
diputados que estén por la afirmativa, sírvanse manifestar-

lo. Las diputadas y los diputados que estén por la negativa,
sírvanse manifestarlo. Señor presidente, mayoría por la ne-
gativa.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se desecha y se reserva para su votación en conjunto en los
términos del dictamen. Con esta intervención concluyen
las reservas presentadas por el Grupo Parlamentario del
Partido Encuentro Social.

La propuesta de modificación al artículo 9, de la diputada
María de la Paz Quiñones Cornejo, del Grupo Parlamenta-
rio del PRI, se retira.

Tiene el uso de la tribuna el diputado Edgardo Melhem Sa-
linas, del Grupo Parlamentario del PRI, para presentar pro-
puesta de modificación al Anexo 2. Esta propuesta, me in-
dican que se retira.

El diputado Edgardo Melhem Salinas (desde la curul):
Presidente.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Sonido en la curul del diputado.

El diputado Edgardo Melhem Salinas (desde la curul):
Nada más que se inscriba íntegra en el Diario de los Deba-
tes, presidente, por favor.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Se insertará de forma íntegra en el Diario de los Debates.

Luego de haber desahogado las 359 propuestas de modifi-
cación que presentaron 93 diputadas y diputados, se pide a
la Secretaría abra el sistema electrónico por cinco minutos
para proceder a la votación de los artículos: 1, 2, 3, 5, 6, 7,
8, 9, 11, 13, 14, 15, 16, 17, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26,
27, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 35, 37, 38, 41, 42, 43, 44. El ar-
tículo décimo transitorio. Los Anexos 1, 2, 5-A, 7, 8, 10,
11, 12, 13, 16, 17, 18, 19, 20, 25, 26, 31, 32, 37 y 37.2, en
términos del dictamen.

El Secretario diputado Raúl Domínguez Rex: Háganse
los avisos a que se refiere el artículo 144, numeral 2 del Re-
glamento de la Cámara de Diputados. Ábrase el sistema
electrónico, por cinco minutos para proceder a la votación
nominal de los artículos y anexos reservados en términos
del dictamen.

(Votación)
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¿Falta algún diputado o diputada por emitir su voto? Cié-
rrese el sistema electrónico. Se emitieron 256 votos a fa-
vor, 0 abstenciones y 173 votos en contra.

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
Aprobados los artículos y anexos reservados, por 256
votos, en términos del dictamen.

Aprobado en lo general y en lo particular el Presupues-
to de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal
2017. Pasa al Ejecutivo para sus efectos constituciona-
les.

Esta Presidencia, con fundamento en lo que dispone el ar-
tículo 93, numeral 1, del Reglamento de la Cámara de
Diputados, ordena que antes de que se remita el decreto de
Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio
Fiscal 2017 al Ejecutivo federal, se realicen las correccio-
nes que demandan el buen uso del lenguaje y la claridad
del mismo, sin modificar lo aprobado por el pleno.

ZONAS DE ATENCIÓN PRIORITARIAS

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
La Cámara de Diputados del Honorable Congreso de la
Unión, en cumplimiento a lo dispuesto por los artículos 29
y 30, de la Ley General de Desarrollo Social, declara:

Primero. La Cámara de Diputados del Honorable Congre-
so de la Unión, en cumplimiento a lo dispuesto por los ar-
tículos 29 y 30, de la Ley General de Desarrollo Social,
formula la declaratoria de las zonas de atención prioritaria
para el año 2017, con base en los criterios generales para la
determinación de las zonas de atención prioritaria 2017,
emitidos en julio de 2016 por el Consejo Nacional de Eva-
luación de la Política de Desarrollo Social, así como en los
resultados de los estudios de medición de la pobreza y los
indicadores asociados.

1. Zonas de atención prioritaria rurales (Anexo A): mil 115
municipios que se encuentran en 24 entidades federativas y
que cumplen con algunas de las siguientes condiciones:
son de muy alta o alta marginación, o tienen muy alto o al-
to grado de rezago social, o el porcentaje de personas con
al menos tres carencias es mayor o igual al 50 por ciento.

2. Zonas de atención prioritaria urbanas (Anexo B): 22 mil
621 áreas geoestadísticas básicas (AGEBS) urbanas en 4

mil 22 localidades urbanas de 2 mil 331 municipios y que
cumplen las siguientes condiciones: AGEBS urbanas con
muy alto o alto grado de marginación, o grado de rezago
social alto, o AGEBS urbanas ubicadas en zonas de aten-
ción prioritarias rurales.

Segundo. Publíquese la presente declaratoria en el Diario
Oficial de la Federación, junto con el Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2017.

Salón de sesiones de la Cámara de Diputados del Honora-
ble Congreso de la Unión. Ciudad de México, a 10 de no-
viembre de  2016.

Continúe la Secretaría.

DECLARATORIA DE PUBLICIDAD DE DICTÁME-
NES DE LEY O DECRETO 

LEY ORGÁNICA DEL CONGRESO GENERAL DE
LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

La Secretaria diputada Ana Guadalupe Perea Santos:
«Dictamen de la Comisión de Régimen, Reglamentos y
Prácticas Parlamentarias, con proyecto de decreto por el
que se reforman los artículos 140 y 141 de la Ley Orgáni-
ca del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos

Honorable Asamblea:

A la Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas Par-
lamentarias de la Cámara de Diputados, le fue turnada pa-
ra su estudio y análisis la Minuta Proyecto de Decreto
que reforma los artículos 140 y 141 de la Ley Orgánica
del Congreso General de los Estados Unidos Mexica-
nos, misma que fue remitida por la Cámara de Senadores a
esta soberanía; quien dio cuenta de su recepción ante su
Asamblea, en sesión ordinaria de fecha martes 4 de octubre
de 2016.

De conformidad con lo dispuesto por los artículos 72 y 77
fracción I de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos; 39 numeral 1, 40 numerales 1 y 2 incisos
a) y b), 45, numeral 6, incisos e), f) y g) de la Ley Orgáni-
ca del Congreso General de los Estados Unidos Mexica-
nos; así como los artículos 80, numeral 1, fracción I, 81,
numeral 1, 82, numeral 1, 84, 85, 157, numeral 1, fracción
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I y 158, numeral 1, fracción IV, del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados, corresponde a esta Comisión Codicta-
minadora elaborar el correspondiente Dictamen a la Minu-
ta referida, mismo que en este acto se somete a la
consideración del Pleno de esta Cámara de Diputados, con-
forme al procedimiento relativo en la siguiente:

METODOLOGÍA DE ESTUDIO Y ANÁLISIS

Esta Comisión Codictaminadora, encargada del análisis de
la Minuta en estudio, acordó concretar su trabajo legislati-
vo mediante el procedimiento que a continuación se expo-
ne:

I. En el capítulo “Antecedentes del Proceso Legislati-
vo”, se da cuenta con los trámites del seguimiento del
Proceso Legislativo de la presente Minuta, así como de
la aprobación del Dictamen emitido por las Comisiones
Codictaminadoras de origen y por el Pleno de la Cáma-
ra Colegisladora; además del recibo y turno acordado al
interior de esta Cámara.

II. Por lo que respecta al capítulo denominado “Conte-
nido de la Minuta con Proyecto de Decreto”, se desta-
can para mejor referencia, aspectos relevantes mediante
los cuales los legisladores iniciantes argumentaron los
motivos de su propuesta de reforma a los artículos 140
y 141 de la Ley Orgánica del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos, vigente; en los cuales fun-
damentaron su iniciativa.

III. Es así, que en el capítulo de “Consideraciones de
las Comisiones Codictaminadoras en la Cámara de
Senadores”, se hace un extracto de las consideraciones
que valoraron los colegisladores que integran las Comi-
siones Unidas que dictaminaron de origen, y que tuvie-
ron como efecto la aprobación de las reformas que otor-
gan una personalidad jurídica y legislativa autónoma al
organismo denominado: Canal de Televisión del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos.

IV. En lo que respecta al capítulo de éste Dictamen, de-
nominado: “Consideraciones de la Comisión Codicta-
minadora en la Cámara de Diputados”, las legislado-
ras y los legisladores que integramos este órgano de
apoyo legislativo de Régimen, Reglamentos y Prácticas
Parlamentarias en esta soberanía, damos cuenta de las
acciones realizadas con la intención de generar la viabi-
lidad de los mecanismos que contribuyeron a generar el
sentido de la resolución que se presenta, además de las

consideraciones de hecho y de derecho que fundamen-
tan el sentido de la resolución del presente dictamen; y

V. El Decreto que contiene el sentido del presente Dic-
tamen que se somete a la consideración de las legisla-
doras y legisladores que conforman el Pleno de la LXIII
sexagésima legislatura de la Cámara de Diputados del
H. Congreso de la Unión.

ANTECEDENTES DEL
PROCESO LEGISLATIVO

1. Con fecha 3 de agosto del año 2016, el senador Ro-
berto Gil Zuarth, el diputado Jesús Zambrano Grijatva,
Presidentes de las Mesas Directivas de la Cámara de Se-
nadores y de Diputados, respectivamente, así como los
senadores Daniel Gabriel Ávila Ruiz, Jesús Casillas
Romero y Alejandro Encinas Rodríguez, así como los
diputados Tristán Canales Najjar, María Cristina Jimé-
nez Márquez y Armando Soto Espino, estos últimos In-
tegrantes de la Comisión Bicamaral del Canal de Te-
levisión del Congreso de la Unión, presentaron durante
el Segundo Receso del Primer Año de Ejercicio de ésta
LXIII Sexagésima Tercera Legislatura, la Iniciativa con
Proyecto de Decreto que reforma y adiciona diversas
disposiciones de la Ley Orgánica del Congreso General
de tos Estados Unidos Mexicanos y del Reglamento del
Canal de Televisión del Congreso General de los Esta-
dos Unidos Mexicanos, misma que fue turnada por la
Mesa Directiva de la Comisión Permanente del Honora-
ble Congreso de la Unión conforme lo dispone el artí-
culo 179 del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, a
las Comisiones Unidas de Reglamentos y Prácticas Par-
lamentarias, y de Estudios Legislativos, Segunda, de la
Cámara de Senadores para su estudio y Dictamen.

2. Con fecha 29 de septiembre del 2016 las Comisiones
Codictaminadoras de la Cámara de Senadores presenta-
ron a consideración del Pleno de aquella Soberanía, el
Dictamen correspondiente a la Minuta de referencia,
mismo que determinó la aprobación parcial del asunto
que le dio origen, en cuanto a lo que respectan las refor-
mas propuestas a la Ley Orgánica del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos, derivado de la dispo-
sición contenida en el numeral 2 del artículo 171 del Re-
glamento del Senado de la República. Aprobándose por
unanimidad con 88 votos en Pro, 0 en contra y 0 absten-
ciones; y remitiéndose a la Cámara de Diputados para la
consecución de su proceso legislativo.
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3. Mediante oficio número D.G.P.L. 63-II-2-1080 de fe-
cha viernes 30 de septiembre del 2016, la Mesa Directi-
va de la Cámara de Diputados turnó para su estudio y
análisis a este órgano de apoyo legislativo, y para Opi-
nión de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública,
la Minuta que nos ocupa; misma que contiene el Pro-
yecto de Decreto que reforma los artículos 140 y 141 de
la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos a efecto de su análisis y dictamen,
con la aclaración de que se daría cuenta de la misma an-
te el Pleno de ésta soberanía en sesión ordinaria de fe-
cha martes 4 de octubre del 2016.

4. Esta Comisión Codictaminadora de la Cámara de
Diputados, mediante oficio número CRRPP/520-LXIII
de fecha jueves 27 de octubre de 2016 envió datos de
identificación de la Minuta en comento, así como el
vínculo electrónico del contenido de la misma 

(http://gaceta.diputados.gob.mx/PDF/63/2016/sep/2016
0930-I.pdf) a las diputadas y diputados que integran es-
ta Comisión, con la finalidad de que hicieran llegar a su
Junta Directiva sus comentarios y observaciones.

5. A efecto de cumplir con lo dispuesto por el artículo
84 del Reglamento de la Cámara de Diputados, los le-
gisladores de la Comisión de Régimen, Reglamentos y
Prácticas Parlamentarias de ésta Cámara de Diputados,
se reunieron el miércoles 9 de noviembre del año en
curso, con el objetivo de discutir y votar el Dictamen de
la Minuta Proyecto de Decreto que nos ocupa; cuya fi-
nalidad es someterla a la consideración del Pleno de es-
ta Asamblea de conformidad con el contenido de los si-
guientes capítulos:

CONTENIDO DE LA
MINUTA CON PROYECTO DE DECRETO

a. La iniciativa de origen contiene en su parte inicial de
su Exposición de Motivos, una serie de datos históricos
que dan origen a un proceso de creación de una estación
televisiva para el Congreso de la Unión, misma que a lo
largo de diecinueve años ha sufrido un número signifi-
cativo de modificaciones operativas, legislativas, admi-
nistrativas y logísticas; a partir del 17 de noviembre de
1997 al 15 de julio de 2016.

b. Los Promoventes argumentan que el organismo “Ca-
nal de Televisión del Congreso General de los Estados

Unidos Mexicanos” tiene una calidad de medio de co-
municación del Estado y cuenta con una organización e
infraestructura técnica y de personal, además de ser de-
pendiente del Poder Legislativo, mismo que en su trans-
misión divulga las actividades naturales de ambas Cá-
maras del Congreso de la Unión, además de contar con
el consenso generado por la Comisión Bicamaral que es
su órgano rector.

c. Señalan que este organismo afronta limitaciones que
obligan a una necesaria etapa que le consolide como un
medio público cuya planeación programática debe ser
integral y coordinada, además de orientarse hacia una
gestión pública que genere una mejor organización,
control y rendición de cuentas de los recursos que se le
asignan, de ahí que se considere que a través de la auto-
nomía técnica de gestión pueda ejercer mejor sus atri-
buciones; precisando que es la Comisión Bicamaral
quien fungiendo como órgano rector será el órgano co-
legiado facultado para aprobar la carta de programación
y las transmisiones del trabajo legislativo; además de
que se compartirá el contenido de la programación de
esta carta, a las Mesas Directivas de ambas Cámaras, así
como a sus respectivas Juntas de Coordinación Política,
quienes a su vez podrán enviar sus observaciones y pro-
puestas en cuanto a diversos ámbitos de organización
del Canal, Incluyendo las Reglas de Transmisión de las
sesiones de ambos Plenos, Comisiones y Comités de
ambas Cámaras.

d. Proponen como adiciones a las funciones que realiza
la Dirección del Canal, las de cobertura en espacios fí-
sicos en los que se produzcan eventos relacionados con
su objeto, así como los de información y amplia difu-
sión de la actividad legislativa, conjuntamente con el
apoyo del Consejo Consultivo, la atribución de celebra-
ción de convenios de colaboración con organismos na-
cionales y extranjeros de conformidad con el consenso
de la Comisión Bicamaral y las Mesas Directivas de am-
bas Cámaras, y la modificación de su política de contra-
tación de equipos y servicios mediante el otorgamiento
de un Poder General para Pleitos y Cobranza, y para Ac-
tos de Administración, cuyo objetivo será la contrata-
ción, adquisición o licitación de equipos y servicios que
requiera el Canal; estableciendo como obligación de su
Dirección, la rendición de un Informe Trimestral sobre
las licitaciones, adquisiciones o contrataciones de equi-
pos y servicios que se hayan realizado. Sobre los asun-
tos de contrataciones se tendrá la opinión de la Secreta-
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ria General de la Cámara de Diputados y de la Secreta-
ría General de Servicios Administrativos de la Cámara
de Senadores.

e. Los legisladores Promoventes fundan el otorgamien-
to de Unidad Responsable Ejecutora de Gasto Público al
Canal, en la autonomía que goza el Congreso de la
Unión para determinar su régimen interno, haciendo
hincapié en Manuales de Programación y Presupuesto
expedidos por la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú-
blico del Ejecutivo Federal, a través de las disposiciones
4, 5 fracciones VII y X inciso d) y 19 de las denomina-
das: “Disposiciones específicas para la constitución de
unidades responsables ejecutoras del gasto público fe-
deral”, con lo que se podrá dotar al Canal de Televisión
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos
de un presupuesto suficiente que resulte en mayores au-
diencias, y cuya programación televisiva no tenga un fin
lucrativo sino de información hacia la sociedad. Aunado
a esto precisan que el Instituto Federal de Telecomuni-
caciones otorgó al Canal la autorización para transitar
de permisionario a concesionario público, contando con
seis meses para acatar las obligaciones establecidas en
el artículo 86 de la Ley Federal de Telecomunicaciones
y Radiodifusión, en lo señalado en la fracción VIII del
Transitorio Segundo de los Lineamientos Generales pa-
ra el otorgamiento de las Concesiones a que se refiere
el Titulo Cuarto de la LFTyR (sic); derivado del otorga-
miento del Título de Concesión de Uso Público.

CONSIDERACIONES DE LAS 
COMISIONES CODICTAMINADORAS 

DE LA CÁMARA DE SENADORES

A. En el contenido de la Minuta que se analiza, la cole-
gisladora señala que el artículo 6o de nuestra Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos consti-
tuye el marco regulatorio relativo al derecho de acceso
a la información pública gubernamental, al ordenar que
“el derecho a la información será garantizado por el Es-
tado”. Asimismo, señalan que en su párrafo segundo se
prescribe que “toda persona tiene derecho al libre acce-
so a Información plural y oportuna, así como a buscar,
recibir, y difundir información e ideas de toda índole por
cualquier medio de expresión.”, haciendo notar que la
propia norma constitucional reconoce que la informa-
ción deberá ser canalizada “por cualquier medio”.

B. Las Codictaminadoras mencionan que es indudable
que el acceso a la información, incluida su esfera públi-

ca; es un derecho humano y que como tal es inherente a
toda persona cualquiera que sea su raza, género, color
de piel, Idioma, posición social o económica o su con-
dición física, mental o sexual; además que en el caso del
Canal de Televisión del Congreso General de los Esta-
dos Unidos Mexicanos, éste es un medio de comunica-
ción del Estado, de servicio público, con presupuesto,
organización, infraestructura técnica y personal, depen-
diente, del Poder Legislativo y perteneciente a la Na-
ción, creado en 1998. Dicho canal observa una función
social con fines de divulgación de las actividades con-
naturales al Congreso que se rige por la normatividad
propia del Poder Legislativo en lo general, y por su pro-
pio reglamento Interno ejerciendo cierta autonomía, en
virtud de los Acuerdos aprobados por la Comisión Bi-
camaral el cual representa su órgano rector.

Desde su creación en septiembre de 1999, tanto su dise-
ño de programación como sus cuatro políticas de comu-
nicación dan prioridad a la difusión de actividad legis-
lativa de tas colegisladoras en su conjunto.

C. Comentan que el que el Canal funciona con diversas
deficiencias operativas que obstaculizan las tareas que
realiza, mismas que podrán superarse dotándolo de au-
tonomía técnica y de gestión operativa con base a los
principios del modelo de la nueva gestión pública; ade-
más de cuidar que no se incremente su actual estructura
orgánica y siendo la Comisión Bicamaral quien actúe
como su órgano rector, y contará con el Presupuesto que
cada Cámara le asigne de manera directa en su calidad
de Unidad Responsable Ejecutora del Gasto Público Fe-
deral, con lo que se invertirá en mejores equipos. Mayor
infraestructura y personal mejor capacitad, en concor-
dancia con lo dispuesto por la Ley Federal de Teleco-
municaciones y Radiodifusión.

CONSIDERACIONES DE LA COMISIÓN CODIC-
TAMINADORA EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS

PRIMERA.- Que esta Comisión Codictaminadora es com-
petente para conocer y resolver respecto la Minuta Pro-
yecto de Decreto que reforma los artículos 140 y 141 de
la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos.

SEGUNDA.- Que la Minuta Proyecto de Decreto que nos
ocupa busca modificar y fortalecer el estatuto jurídico del
Canal de Televisión del Congreso de la Unión a fin de que
cumpla con los estándares constitucionales establecidos de
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independencia editorial, autonomía de gestión financiera,
garantías de participación ciudadana, reglas de transparen-
cia, opciones de financiamiento y pleno acceso a las tecno-
logías. Dotando al Canal del Congreso de un marco jurídi-
co acorde a su operación para realizar la más amplia
difusión de las tareas del Congreso y las actividades de in-
terés público que promuevan la cultura democrática y los
valores nacionales.

TERCERA.- En este sentido, esta Dictaminadora coincide
con la Colegisladora en que la naturaleza jurídica del Ca-
nal de Televisión del Congreso es una concesión única pa-
ra fines de uso público, la cual es otorgada en términos de
lo dispuesto en el artículo 67 de la Ley Federal de Teleco-
municaciones y Radiodifusión, conferida a los Poderes de
la Unión, de los Estados, a los órganos de Gobierno del en-
tonces Distrito Federal (ahora Ciudad de México), a los
Municipios, a los órganos constitucionales autónomos y a
las instituciones de educación superior de carácter público
para proveer servicios de telecomunicaciones y radiodifu-
sión para el cumplimiento de sus fines y atribuciones; pre-
cisando mencionar que bajo este tipo de concesiones se in-
cluyen a los concesionarios o permisionarios de servicios
públicos, distintos a los de telecomunicaciones o de radio-
difusión cuando éstas sean necesarias para la operación y
seguridad del servicio de que se trate.

CUARTA.- Que un aspecto fundamental de la norma es
que en este tipo de concesiones no se podrán explotar o
prestar con fines de lucro servicios de telecomunicaciones,
de radiodifusión e capacidad de red, de lo contrario debe-
rán obtener una concesión para uso comercial, sin embar-
go, como afirma la colegisladora, no es ajeno que actual-
mente el diseño administrativo bajo el que opera hoy en día
el Canal del Congreso, obliga a que -...funcione con diver-
sas deficiencias operativas.-(sic), lo cual obstaculiza las ta-
reas que impulsa. Por ello, es trascendente que sus trabajos
deban planearse y proyectarse de manera integral a efecto
de ejecutarse de manera coordinada y oportuna a través de
un impulso que tenga como base la adecuación de un mo-
delo administrativo hacia nueva gestión pública, es decir,
hacia una desconcentración de funciones que permita pres-
tar un servicio de forma regular, continuo, uniforme e im-
plementado por una mejor planeación, organización, con-
trol y rendición de cuentas de los recursos asignados.

QUINTA.- Las diputadas y diputados que atendemos el es-
tudio de la presente Minuta, consideramos que las tecnolo-
gías de la información y los servicios de telecomunicacio-
nes y radiodifusión se han convertido en un instrumento

fundamental para la participación democrática, la inclusión
social y con ello, se vuelven detonantes del crecimiento
económico. Así, las telecomunicaciones se convierten en
un valioso instrumento porque nos permite interactuar de
manera ágil y oportuna con nuestro entorno y con el mun-
do, facilitando el ejercicio de nuestros derechos y liberta-
des. Estas herramientas son vitales al potenciar el desarro-
llo que impacta de manera favorable en el aumento de la
productividad, la competitividad y la educación, así como
en la seguridad, el conocimiento, la difusión de ideas y la
cultura convirtiéndose en un verdadero soporte de cohe-
sión social y gobernanza democrática.

Además de que el desarrollo actual de la sociedad global
del conocimiento y de la información, se caracterizan por
la convergencia acelerada entre las tecnologías de la infor-
mación, los servicios de telecomunicaciones y la radiodi-
fusión; por ello el tema de la difusión y esquema organiza-
cional de las concesiones que tienen a su cargo esta
importante labor social, ha venido abriendo espacios de
mayor relevancia en las agendas de los gobiernes. Como
dato, el Banco Mundial ha señalado que si la penetración
de servicios como la denominada banda ancha y las teleco-
municaciones en términos informativos aumentan en 10%,
su efecto directo en el crecimiento del Producto Interno
Bruto (PIB) podría llegar a ser hasta de un 1.38 puntos por-
centuales, de ahí la necesidad de que en las agendas públi-
cas se establezcan los mecanismos para que las señales de
telecomunicación lleguen a la mayor cobertura posible,
que las audiencias no solamente cuenten con alternativas
de entretenimiento sino de información, con calidad y en
donde los Poderes de la Unión también participen como
entes activos e informen de las actividades que en éste se
realizan.

SEXTA.- Que la Codictaminadora que revisa la presente
Minuta, concuerda con la división de la propuesta original,
en cuanto hace a su estudio y análisis en dos momentos
procesales legislativos diferenciados, con la intención de
cumplir la disposición contenida en el numeral 2 del artí-
culo 171 del Reglamento del Senado de la República, en el
sentido de que las Iniciativas que se refieren a modifica-
ciones a la Ley Orgánica del Congreso General de los Es-
tados Unidos Mexicanos se presentaran en forma separada
de cualquier otra, para efectos de que se dictaminen en mo-
mentos distintos,

Es por lo anterior que esta Comisión procedió al análisis de
la Minuta únicamente en los términos en que fue remitida
por la Cámara de Senadores, siendo el motivo por el cual
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somete el presente dictamen a la consideración de sus le-
gisladores integrantes, para posteriormente someter a la
consideración del Pleno de la Cámara de Diputados, el pro-
yecto de decreto que contiene las reformas propuestas a los
artículos 140 y 141 de nuestra Ley Orgánica del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos.

SÉPTIMA.- Que el objeto de creación del Canal del Con-
greso, es aprovechar un espacio del espectro radioeléctrico
en una amplia red de telecomunicaciones, así como con los
recursos presupuestados al Congreso de la Unión, y con
ello la generación de transparencia en la rendición de cuen-
tas en tiempo real del quehacer legislativo a través de su
propio canal, en el que se dará cuenta de las actividades
parlamentarias con transmisiones en vivo de las sesiones
de ambas Cámaras, así como los debates parlamentarios y
las votaciones, además de las reuniones de Comisiones,
Comités, Comparecencias y otras actividades como Foros,
Talleres, Seminarios o encuentras parlamentarios, y en ge-
neral el desarrollo de todo un contenido informativo en el
que se diera puntual cuenta a las audiencias del trabajo par-
lamentario, no solo en un ánimo de promover y destacar el
trabajo de las y los legisladores sino también, incorporan-
do al Canal del Congreso a la diversa gama de posibilida-
des para que la ciudadanía tenga elementos de valoración
al momento de medir y calificar objetivamente el trabajo
de sus legisladores.

Consideramos que con el establecimiento de su régimen in-
terno, el Canal del Congreso servirán de base permanente
para que las y los mexicanos conozcan la manera en que
son discutidos los asuntos más importantes del país, pues
se deja testimonio en la memoria colectiva de quienes sin-
tonizan sus transmisiones, de los argumentos y posiciones
de los legisladores en diversos momentos de su desempe-
ño, aunado al hecho de que para el común de la gente es
complejo conocer presencialmente y visitar una de las Cá-
maras, por lo que se accede a ellas con solo sintonizar el
Canal; motivos entre otros por lo que el Canal fue convir-
tiéndose no solo en el espacio de excelencia de difusión y
del quehacer parlamentario diario, sino también en una he-
rramienta de fiscalización y de cultura de la rendición de
cuentas que debe existir en todo régimen de Parlamento
Abierto y democrático.

OCTAVA.- En este sentido, es preciso recapitular en algu-
nos de los aspectos más importantes del Canal de Televi-
sión del Congreso de la Unión:

• El 17 de noviembre de 1997, la Comisión de Radio y
Televisión y Cinematografía de la Cámara de Diputados
de la LVIII Legislatura presentó una Iniciativa a fin de
que el Congreso contara con un Canal de Televisión; la
Comisión antes citada creó una subcomisión técnica pa-
ra ello;

• El 24 de marzo de 1998, el Congreso de la Unión de-
signó a una Comisión Plural para normar las actividades
del Canal relacionadas con los contenidos, operación,
planeación y distribución;

• El 10 de marzo de 2010 la Comisión Federal de Tele-
comunicaciones entregó al Congreso de la Unión el per-
miso para transmitir en televisión abierta la programa-
ción del Canal del Congreso en el Valle de México;

• El 5 de mayo de 2016, el Pleno del Instituto Federal de
Telecomunicaciones resolvió autorizar la transición de
diversos permisos de radiodifusión al régimen de con-
cesión a efecto de adecuarlos a lo que establece la ley
vigente;

• El pasado 23 de agosto del presente año, el propio Ins-
tituto entregó al Carral del Congreso el título de conce-
sión para operar el canal 45 de televisión abierta, así co-
mo una concesión única de uso público con una
vigencia de 30 años. Derivado de ello, el canal del Con-
greso deberá tener independencia editorial, autonomía
de gestión financiera, garantías de participación ciuda-
dana, regias claras para la transparencia y rendición de
cuentas, defensa de sus contenidos, opciones de finan-
ciamiento, pleno acceso a tecnologías y reglas para la
expresión de diversidad ideológica, étnica y cultural, to-
do en un término no mayor de seis meses a partir de la
entrega del mencionado título de concesión.

NOVENA.- Esta Comisión Dictaminadora coincide en los
razonamientos de la colegisladora en el sentido de que la
reforma a los artículos 140 y 141 de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, man-
tiene la esencia de la concesión originaria del Canal de Te-
levisión del Congreso de la Unión,, sin embargo son de
destacar los siguientes aspectos compartidos en la Minuta
de referencia:

1. La Comisión Bicamaral del Canal del Congreso con-
tinuará siendo el órgano rector del Canal y sus funcio-
nes serán aquellas inherentes a su papel como la de pro-
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poner y en su caso, aprobar la carta de programación y
de transmisiones del Canal.

2. Los órganos de gobierno de ambas Cámaras conti-
nuarán recibiendo copia del proyecto de programación y
remitirán propuestas y observaciones a las políticas in-
ternas.

3. Se propone establecer que los Presidentes de las Cá-
maras otorguen poderes amplios de administración,
pleitos y cobranzas a favor del Titular de la Dirección
General del Canal para que lleve a cabo adquisiciones,
contrataciones, licitaciones y servicios fortaleciendo la
gestión interinstitucional del Canal, su dinamismo y con
la característica de que el Director General del Canal
deberá rendir un informe trimestral ante la Comisión Bi-
camaral de los actos administrativos antes mencionados.

4. Se propone otorgarle al Canal de la naturaleza jurídi-
ca como órgano o Unidad Responsable Ejecutora del
Gasto Público Federal en términos de la propia autono-
mía del Congreso.

5. Serán las Cámaras, las que asignen presupuesto al Ca-
nal, de acuerdo a sus necesidades, a fin de garantizar la
transmisión y calidad del contenido.

6. El Consejo Consultivo mantendrá su injerencia en te-
mas de programación, vinculación y línea editorial y se-
guirá integrado por ciudadanos expertos en la tarea de
delinear una programación útil a la cultura política y
formación educativa de las y los mexicanos con la fina-
lidad de crear mejor opinión pública y elevar el nivel del
debate parlamentario, sobre los diferentes temas de in-
terés nacional, mediante

DÉCIMA.- Durante el proceso de análisis de la Minuta
que nos ocupa, se realizaron reuniones técnicas de debate y
estudio parlamentario a cargo de la Presidencia y la Secre-
taría Técnica de esta Comisión, con los diversos actores in-
teresados en el desarrollo del proceso legislativo del Pro-
yecto de Decreto en revisión, en las cuales se dio la
apertura a las opiniones y comentarios de manera abierta y
bajo las reglas que cimientan las bases de un procedimien-
to transparente en una Cámara que evoluciona al incluir en
sus procesos los preceptos del Parlamento Abierto.

Por los motivos antes expuestos y fundados que dan sus-
tento al sentido del presente dictamen, es de notarse que se
contribuye en la generación de procesos transparentes en la

transformación de políticas públicas y su difusión entre la
ciudadanía en general, al impulsar la actividad del ejercicio
democrático - parlamentario de las Cámaras conformantes
del Congreso General del país, señaladas en los artículos
50, 51 y 56 de nuestra Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos valoraciones que consideramos susten-
tan la viabilidad del presente asunto que nos ocupa, al emi-
tir el siguiente:

PROYECTO DE DECRETO POR EL QUE SE RE-
FORMAN LOS ARTÍCULOS 140 Y 141 DE LA LEY
ORGÁNICA DEL CONGRESO GENERAL DE LOS
ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

ARTÍCULO ÚNICO. Se reforman los artículos 140 y 141
de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, para quedar como sigue:

ARTICULO 140.

1. El Congreso de la Unión, para la difusión de sus activi-
dades, y de acuerdo con la legislación en la materia, conta-
rá con un órgano denominado “Canal de Televisión del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos”, el
cual funcionará con base en los permisos y las autori-
zaciones que le asigne la autoridad competente, de confor-
midad con las normas técnicas aplicables.

2. El Canal de Televisión del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos tiene por objeto, reseñar y di-
fundir, a través de las distintas plataformas de comuni-
cación y canales de programación, la actividad legislati-
va y parlamentaria que corresponda a las de las Cámaras
del Congreso de la Unión y de la Comisión Permanente,
así como contribuir a informar, analizar y discutir pública
y ampliamente la situación de los problemas de la realidad
nacional vinculados con la difusión de la cultura demo-
crática y los valores nacionales.

3. El Canal de Televisión del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos gozará de autonomía técni-
ca y de gestión para la consecución de su objeto, mis-
mas que son dictadas por esta Ley, el Reglamento del
Canal, los lineamientos administrativos, políticas inter-
nas de orden general y programas de trabajo que
apruebe y emita la Comisión Bicamaral.

4. Para la realización de su objeto, el Canal de Televi-
sión del Congreso General de los Estados Unidos Mexi-
canos contará con el presupuesto que cada Cámara le
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haya asignado y que será acorde a las necesidades del
Canal, para asegurar la transmisión y la calidad de los
contenidos.

Dichos recursos deberán ser determinados por cada
Cámara como un anexo del Decreto del Presupuesto
de Egresos de la Federación asignados al Poder Le-
gislativo, y deberán ser entregados de manera directa
e integra) al funcionamiento del Canal, para ser ejer-
cidos en su calidad de Unidad Responsable Ejecutora
del Gasto Público Federal.

ARTÍCULO 141.

1. Para la conducción de las actividades que desarrolla el
Canal, se constituye la Comisión Bicamaral del Canal de
Televisión del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos.

2. La Comisión estará integrada por tres diputados y tres
senadores electos por el Pleno de cada Cámara a propues-
ta de las respectivas juntas de coordinación política. En su
caso, los legisladores de la Comisión representarán a sus
grupos parlamentarios en ambas Cámaras.

3. En las reuniones de la Comisión que se discutan te-
mas de contrataciones, adquisiciones y licitaciones que
lleve a cabo el Canal de Televisión del Congreso Gene-
ral de los Estados Unidos Mexicanos, deberán estar
presentes, con voz pero sin voto, el Secretario General
de la Cámara de Diputados y el Secretario General de
Servicios Administrativos de la Cámara de Senadores.

4. La Comisión informará al inicio de cada periodo or-
dinario de sesiones en cada Cámara, a través de las res-
pectivas mesas directivas, sobre el desarrollo de las ac-
tividades del Canal de Televisión del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos.

5. Para el mejor desempeño de las labores propias del
Canal, este contará con una Comisión Bicamaral, una
Dirección General, un Consejo Consultivo, así como de
un Defensor de Audiencia, los dos últimos de conformi-
dad con lo establecido en la Ley Federal de Telecomu-
nicaciones y Radiodifusión.

6. Cualquier legislador de las Cámaras que integran el
Congreso de la Unión podrá solicitar al responsable del
Canal copia del material videográfico transmitido a
través del mismo.

7. La organización y funcionamiento del Canal de Tele-
visión del Congreso General de los Estados Unidos Me-
xicanos se sujetará a las disposiciones legales aplicables
y a las reglamentarias específicas que al efecto dicte el
Congreso de la Unión, así como a las políticas intentas
de orden general y programas de trabajo que apruebe
la Comisión Bicamaral.

8. En ejercicio de las facultades delegatorias para la re-
presentación de las Cámaras previstas en esta Ley, los
presidentes de ambas Cámaras otorgarán un poder es-
pecial para actos de administración, pleitos y cobran-
zas, en favor del titular de la Dirección General del Ca-
nal para llevar a cabo las contrataciones, adquisiciones
y licitaciones de equipo y de servicios que realice el Ca-
nal, en apego a los lineamientos administrativos emiti-
dos para tal efecto por la Comisión Bicamaral.

Transitorios

Primero. El presente Decreto entrará en vigor una vez pu-
blicado en el Diario Oficial de la Federación.

Segundo. Se contará con un periodo de 90 días naturales a
partir de la publicación del presente Decreto en el Diario
Oficial de la Federación, para la elaboración de los linea-
mientos de administración por parte de la Comisión Bica-
maral del Canal, mismos que serán de aplicación bicama-
ral respecto a las contrataciones, adquisiciones y
licitaciones de equipo y otros servicios que requiera el Ca-
nal.

Tercero. Las mesas directivas de las Cámaras de Dipu-
tados y de Senadores, en ejercicio de las facultades que les
concede la Ley Orgánica del Congreso General de los Es-
tados Unidos Mexicanos, harán las previsiones presupués-
tales para asignar los recursos necesarios para el cumpli-
miento del presente Decreto.

Cuarto. Una vez publicado el presente Decreto en el Dia-
rio Oficial de la Federación, las áreas administrativas com-
petentes de cada Cámara deberán gestionar y tramitar, de
inmediato, ante la Secretaria de Hacienda y Crédito Públi-
co, todo lo relativo a la constitución del Canal como Uni-
dad Responsable Ejecutora del Gasto Público Federal.

Quinto. Los servidores públicos que laboran en el Canal
de Televisión del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos, preservan sus derechos y la vigencia de sus
nombramientos, cargos y responsabilidades.
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Sexto. Queda sin efecto todo aquello que se oponga a lo
dispuesto al presente Decreto.

Así lo resolvimos las diputadas y los diputados que conformamos la
Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias, en la
continuación de nuestra Octava Reunión Ordinariade trabajo legislati-
vo (decretada en carácter permanente), de fecha miércoles 9 de no-
viembre de 2016, en el Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la
Cámara de Diputados del H. Congreso dela Unión.

La Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamenta-
rias, diputados: Jorge Triana Tena (rúbrica), presidente; Edgar Romo
García (rúbrica), Cristina Sánchez Coronel (rúbrica), Santiago Torre-
blanca Engell (rúbrica), Francisco Martínez Neri, Jesús Sesma Suárez
(rúbrica), secretarios; Antonio Amaro Cancino (rúbrica), Rogerio Cas-
tro Vázquez (rúbrica), Mario Braulio Guerra Urbiola (rúbrica), María
Gloria Hernández Madrid (rúbrica), Omar Ortega Álvarez, Ivonne
Aracelly Ortega Pacheco (rúbrica), Esthela de Jesús Ponce Beltrán (rú-
brica), Macedonio Salomón Tamez Guajardo (rúbrica), Oscar Valencia
García (rúbrica), Diego Valente Valera Fuentes.»

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar:
De conformidad con lo que establece el artículo 87 del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, se cumple la decla-
ratoria de publicidad.

EFEMÉRIDES 

DÍA MUNDIAL DE LA DIABETES

«Efeméride con motivo del 14 de noviembre, Día Mundial
de la Diabetes, a cargo de la diputada Mirza Flores Gómez,
del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano

“Una buena salud es un deber para ti mismo, 
para tus contemporáneos, para tus herederos 

y para el progreso del mundo”.

Gwendolyn Brooks

La salud de las sociedades siempre ha sido reflejo de las
formas de vida adoptadas por los individuos, con ello me
quiero referir a los hábitos que evidentemente cambian de
un tiempo a otro, así las enfermedades que padecen los in-
dividuos cambian con el tiempo.

Tal es el caso de la Diabetes, que en un periodo que va de
1980 a 2014 el nivel mundial de personas con esa enfer-

medad ha aumentado de 4.7 a 8.5 por ciento según datos de
la Organización Mundial de la Salud1. La duplicación de
las personas, pasar de 108 millones a 422 millones que tie-
nen dicha enfermedad, es preocupante debido a que gran
porcentaje de ellas deriva su enfermedad como consecuen-
cia de la obesidad.

Llegando a este punto, la obesidad y la diabetes resultan te-
ner un alto costo no sólo como capital social, también co-
mo gasto del estado en la atención al gran porcentaje de
personas que padecen dicha enfermedad. Tan sólo en Mé-
xico el costo anual de la atención de la diabetes para el año
2012 fue de 3 mil 872 millones de dólares según la En-
cuesta Nacional de la Salud y Nutrición, que representa la
atención de 10.6 millones de personas con Diabetes2.

El aumento en el desarrollo de la diabetes ha dependido del
desequilibrio de los dos factores de salud: los hábitos ali-
menticios y del tiempo dedicado a la realización de activi-
dades físicas. En el primer rubro México es el cuarto con-
sumidor mundial de comida chatarra y primero en América
Latina, llegando a consumir hasta 212 kilogramos de co-
mida chatarra al año individualmente, según cifras de la
Organización Panamericana de la Salud.3

En cuanto a las actividades físicas, un estudio publicado
por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo
Económicos (OCDE) para el año 2009 dio por resultado
que los mexicanos ocupaban 48 por ciento de su tiempo li-
bre en ver televisión, en contraste sólo dedicaban 5 por
ciento a la realización de alguna actividad física4. Como
podemos apreciar, el aumento de la diabetes sólo es un re-
flejo de malos hábitos, donde el desequilibrio en el desa-
rrollo de la vida inclina a las personas a descuidar su salud,
a incrementar el consumo de comidas chatarra y, a su vez,
a invertir poco tiempo en la realización de alguna actividad
física.

Al respecto, hay que ser muy conscientes que enfermeda-
des como la diabetes, causadas por la desatención de la sa-
lud, debido a que han ido en incremento, es decir, enfer-
medades como la diabetes, la obesidad y la desnutrición
que teniendo un gran impacto económico y más preocu-
pante aun, un gran impacto en la niñez, que al formarse en
los mismos hábitos son condenados a sufrir tales enferme-
dades.

El papel del estado y del gobierno es claro respecto a in-
centivar la adopción de hábitos distintos, con el aumento al
impuesto de comidas chatarra y bebidas azucaradas, se pre-
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tende incidir en el aumento de la calidad de vida así como
una disminución de estas tendencias. Sin embargo es nece-
sario repensar que el problema no se deriva únicamente de
la mala alimentación, también, de hábitos de recreación y
cuidado del cuerpo.

En estos tiempos se hace necesaria la adopción de progra-
mas y propuestas integrales que promocionen mejores há-
bitos de vida, a fin de reducir enfermedades propagadas de-
bido al descuido de las personas.

Notas:

1 Datos obtenidos del Enlace URL: http://www.who.int/mediacentre/
factsheets/fs312/es/ 

2 Datos obtenidos del Enlace URL: http://ensanut.insp.mx/informes/
ENSANUT2012ResultadosNacionales.pdf 

3 http://www.un.org/spanish/News/story.asp?NewsID=33205#.WCJ
whi3hCUk 

4 Datos obtenidos de la OCDE, pagina URL: http://www.oecd.org/cen-
trodemexico/48porcentajedesutiempolibrededicanlosmexicanosaverla-
television.htm 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de noviembre de 2016.—
Diputada Mirza Flores Gómez (rúbrica).»

DÍA MUNDIAL DE LA DIABETES

«Efeméride con motivo del 14 de noviembre, Día Mundial
de la Diabetes, a cargo de la diputada Rosa Alba Ramírez
Nachis, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudada-
no

“Ojo con la diabetes; ve por tu salud”

Este 14 de noviembre  habrá de conmemorarse el “Día
Mundial de la Diabetes”,  esta enfermedad es uno de los
flagelos de la humanidad; lamentablemente nuestro país se
encuentra entre los primeros lugares de países con obesi-
dad, pero más grave aún es que la niñez mexicana sea obe-
sa,  condición que es uno de los detonantes de esta pande-
mia.

Auspiciada por la Organización Mundial de la Salud, esta
celebración  tiene su origen en el año de 1991. Escogién-

dose  este día por ser la fecha de nacimiento de Frederick
Banting, quien junto con Charles Best, descubrió la insuli-
na, que es la hormona producida por las células beta del
páncreas en respuesta al aumento de los niveles de glucosa
en la sangre.i

De acuerdo a información que  proporciona la última  En-
cuesta Nacional de Salud y Nutrición, en  “los adultos me-
xicanos se observa una prevalencia de obesidad abdominal
del 64.5 por ciento en hombres y 82.8 por ciento en muje-
res.”ii Lo que coloca a  la población en los mismos por-
centajes de riesgo, por lo que es conveniente  desarrollar
una cultura que mejore la calidad de la alimentación a fin
de establecer una ingesta de alimentos balanceados que
permitan abatir los altos índices  de obesidad  en el país,
amén de evitar el sedentarismo  y propiciar el ejercicio,  de
esta manera tendremos mentes sanas y cuerpos sanos. Re-
cordemos que una de cada cinco muertes en el país es cau-
sada por la diabetes.

De acuerdo a  información generada por el Instituto Mexi-
cano para la Competitividad (Imco) se señala que “los cos-
tos de atención médica por obesidad y padecimientos rela-
cionados, fluctúa entre los 82 mil y 90 mil millones de
pesos anuales, cantidad que para 2017 podría elevarse has-
ta los 202 mil millones de pesos.”iii

Por lo anterior, es propicio  hacer  un llamado a las autori-
dades sanitarias  en los tres  niveles  de  la Administración
Pública  para redoblar acciones e incidir  en el  abatimien-
to de los  índices de obesidad que  están  generando entre
otros factores diabetes en nuestro país; con mayores cam-
pañas de concientización, menos comida chatarra y mejor
nutrición, menos vida sedentaria y más actividad física. 

En esta fecha, que nos hace recordar el reto que en materia
de salud enfrentamos como sociedad, es justo hacer un re-
conocimiento a los trabajadores de la salud  que en  sus dia-
rias labores suman esfuerzos por abatir  la diabetes en sus
diferentes tipos, vaya  nuestro reconocimiento especial-
mente a  quienes laboran en el Instituto Nacional de Cien-
cias Médicas y Nutrición  “Salvador Zubirán” y al volun-
tariado  del Circulo Azul quienes bajo el lema de “Unidos
por la diabetes”, vienen realizando acciones  para la aten-
ción de los pacientes con esta enfermedad, estamos cons-
cientes que la suma de esfuerzos encaminados a propósitos
tan nobles, no solo  engrandecen al ser humano, nos en-
grandecen como nación.
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Notas:

i Historia de  la diabetes, enhttp://fmdiabetes.org/dia-mundial-la-dia-
betes-2016/  consulta hecha 8 nov. 16

ii Encuesta Nacional de Salud y Nutrición 2012  

http://ensanut.insp.mx/doctos/ENSANUT2012_Sint_Ejec-24oct.pdf
consulta 8 nov de 2016.

iii Siete de cada diez mexicanos… 

http://planoinformativo.com/nota/id/488536/noticia/siete-de-cada-
diez-mexicanos-tiene-sobrepeso consulta 8 nov de 2016.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de noviembre de 2016.—
Diputada Rosa Alba Ramírez Nachis (rúbrica).»

PROPOSICIONES CON PUNTO DE ACUERDO

El presidente Edmundo Javier Bolaños Aguilar, remite en
términos de lo dispuesto por los artículos 100 y 102 del
Reglamento de la Cámara de Diputados, las proposiciones
y las iniciativas que no se presentaron en tribuna serán tur-
nadas a las comisiones que correspondan, publicándose el
turno en la Gaceta Parlamentaria.

«Comunicación de la Presidencia de la Mesa Directiva de
la Cámara de Diputados, por la que informa el turno que le
corresponde a las proposiciones con punto de acuerdo re-
gistradas en el orden del día del jueves 10 de noviembre de
2016, de conformidad con el artículo 100, numeral 1, del
Reglamento de la Cámara de Diputados.

Con fundamento en el artículo 100, numeral 1, del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, se informa a la honora-
ble Asamblea los turnos dictados a las proposiciones con
punto de acuerdo, registradas en el orden del día del 3 de
noviembre de 2016 y que no fueron abordadas.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de noviembre de 2016.—
Diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar (rúbrica), Presidente.»

«Proposiciones con punto de acuerdo

1. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Consejo
Nacional de Salud, a promover y garantizar la aplicación

de la NOM-046-SSA2-2005, Violencia Familiar, Sexual y
contra las Mujeres. Criterios para la Prevención y Aten-
ción, para que difunda los avances, retos y obstáculos en su
implementación y aplicación práctica, suscrito por las di-
putadas Laura Nereida Plascencia Pacheco y Erika Araceli
Rodríguez Hernández, del Grupo Parlamentario del Parti-
do Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Salud, para dictamen.

2. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Secre-
taría de Salud, para que garantice la cobertura universal en
salud de los mexicanos y supervise el trabajo del Comisio-
nado Nacional de Protección Social en la Salud, a cargo de
la diputada Kathia María Bolio Pinelo, del Grupo Parla-
mentario del Partido Acción Nacional. 

Turno: Comisión de Salud, para dictamen.

3. Con punto de acuerdo, relativo a las denuncias en contra
de presuntos hechos de corrupción y desvío de recursos co-
metidos por los exgobernadores de los estados de Veracruz,
Chihuahua, Sonora, Colima, Nuevo León, Quintana Roo,
Coahuila y Tamaulipas, así como de sus ex colaboradores,
operadores y prestanombres, a cargo de la diputada María
Cristina Teresa García Bravo, del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Transparencia y Anticorrupción, para
dictamen.

4. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a esta sobe-
ranía, a contribuir con la donación de un día de dieta al Pa-
tronato del Hospital Infantil de México Federico Gómez de
la Secretaría de Salud, en el marco del Acuerdo aprobado
por la Junta de Coordinación Política de esta Cámara sobre
el cáncer infantil, suscrito por diputados integrantes del
Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de Mé-
xico. 

Turno: Junta de Coordinación Política, para su atención.

5. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal, a enviar a la colegisladora la propuesta de dic-
tamen para la revisión y, en su caso, ratificación del con-
venio sobre las trabajadoras y los trabajadores domésticos,
2011, de la Organización Internacional del Trabajo, a car-
go de la diputada Concepción Villa González, del Grupo
Parlamentario de Morena. 
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Turno: Comisión de Trabajo y Previsión Social, para dic-
tamen.

6. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SRE,
para que en el programa operativo anual del siguiente ejer-
cicio fiscal, racionalice, y reduzca el gasto destinado a las
actividades administrativas de sus embajadas y representa-
ciones consulares, a cargo de la diputada Mirza Flores Gó-
mez, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión Relaciones Exteriores, para dictamen.

7. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal para que dentro de sus facultades emita el regla-
mento correspondiente, donde se establezcan los linea-
mientos generales para la implementación, operación y
puesta en práctica de la policía turística en el país, a cargo
de la diputada María Cristina Teresa García Bravo, del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática. 

Turno: Comisión Seguridad Pública, para dictamen.

8. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Conacyt,
para que establezca programas específicos orientados a la
investigación biomédica del cáncer infantil con objeto de
conocer a profundidad sus causas y comportamiento, dada
la importancia que tiene para aumentar la sobrevida de los
pacientes y la calidad de vida durante el tratamiento, sus-
crito por diputados integrantes del Grupo Parlamentario
del Partido Verde Ecologista de México. 

Turno: Comisión de Ciencia y Tecnología, para dictamen.

9. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al IFT, pa-
ra que difunda las razones por las que se autorizó a las ope-
radoras de telefonía móvil Telcel y Movistar a realizar
cambios en los paquetes tarifarios que ofrecen a los usua-
rios en donde restringen las redes sociales, suscrito por los
diputados Renato Josafat Molina Arias y Blanca Margarita
Cuata Domínguez, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Turno: Comisión de Comunicaciones, para dictamen.

10. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al gobier-
no de Veracruz, a incluir en su plan de trabajo, programas
en materia ambiental y de salud, mediante las cuales se
prevenga y se atienda la insuficiencia renal crónica, a car-
go del diputado Daniel Ordoñez Hernández, del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Salud, para dictamen.

11. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a las insti-
tuciones de salud estatales, para que realicen campañas in-
formativas referentes a la detección temprana del cáncer
infantil y se integren a los esfuerzos realizados por la Fe-
deración en este sentido, suscrito por diputados integrantes
del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de
México. 

Turno: Comisión de Salud, para dictamen.

12. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Segob,
a emitir alerta de genero para Tijuana, Baja California, a
cargo del diputado Roberto Alejandro Cañedo Jímenez, del
Grupo Parlamentario de Morena 

Turno: Comisión de Igualdad de Género, para dictamen.

13. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal, a reconocer el contenido del informe sobre la si-
tuación de los derechos humanos en México, presentado
por la CIDH, e implementar lo necesario para fortalecer los
esfuerzos por proteger y garantizar los derechos humanos
en el país, a cargo de la diputada Olga Catalán Padilla, del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática. 

Turno: Comisión de Derechos Humanos, para dictamen.

14. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SEP,
a efecto de que intensifique los esfuerzos en la implemen-
tación de jornadas escolares ampliadas en más planteles es-
colares, con el objetivo de incentivar y ejecutar la ense-
ñanza del idioma inglés y computación, como herramientas
indispensables en la formación educativa de nuestras niñas
y niños, suscrito por diputados integrantes del Grupo Par-
lamentario del Partido Verde Ecologista de México. 

Turno: Comisión de Educación Pública y Servicios Edu-
cativos, para dictamen.

15. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal, a los Congresos de los estados y a la Semarnat,
a crear confinamientos para residuos peligrosos, a cargo
del diputado Roberto Alejandro Cañedo Jímenez, del Gru-
po Parlamentario de Morena. 

Turno: Comisión de Medio Ambiente y Recursos Natura-
les, para dictamen.
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16. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a las auto-
ridades educativas Federal y Locales, a efecto de que en
sus respectivos ámbitos competenciales incluyan en los
planes de estudio de los diversos tipos educativos, la mate-
ria de Educación Ambiental como un elemento esencial pa-
ra la interacción armónica e integral del individuo y la so-
ciedad con el medio ambiente, suscrito por diputados
integrantes del Grupo Parlamentario del Partido Verde
Ecologista de México. 

Turno: Comisión de Educación Pública y Servicios Edu-
cativos, para dictamen.

17. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Cona-
gua, a implementar acciones de combate anticorrupción al
interior de la dependencia en materia de asignación de con-
cesiones de explotación de agua para la industria minera, a
cargo de la diputada Mariana Trejo Flores, del Grupo Par-
lamentario de Morena 

Turno: Comisión de Transparencia y Anticorrupción, para
dictamen.

18. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SEP,
a realizar una reestructuración en el Programa Nacional de
Becas con objeto de orientar un porcentaje de las mismas
para apoyar a los estudiantes de comunidades con más alto
grado de marginación, suscrito por diputados integrantes
del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de
México. 

Turno: Comisión de Educación Pública y Servicios Edu-
cativos, para dictamen.

19. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la ASF,
a revisar la Cuenta Pública 2014 y 2015 del gasto de salud
para el estado de Veracruz ejercido por la SSAVER, debi-
do a irregularidades no detectadas en contratación de em-
presas fantasma durante la primera revisión, a cargo de la
diputada Mariana Trejo Flores, del Grupo Parlamentario de
Morena. 

Turno: Comisión de Transparencia y Anticorrupción, para
dictamen.

20. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al gobier-
no del Estado de México a garantizar la seguridad de los
habitantes de la entidad ante el incremento de la tasa delic-
tiva y la inseguridad que prevalece en todo el territorio me-

xiquense, a cargo de la diputada Mariana Trejo Flores, del
Grupo Parlamentario de Morena. 

Turno: Comisión de Seguridad Pública, para dictamen.»

PROPOSICIONES

CRITERIOS PARA LA PREVENCIÓN Y ATENCIÓN,
PARA QUE DIFUNDA LOS AVANCES, RETOS Y
OBSTÁCULOS EN SU IMPLEMENTACIÓN Y
APLICACIÓN PRÁCTICA

«Proposición con punto de acuerdo, por el cual se exhorta
al Consejo Nacional de Salud a promover y garantizar la
aplicación de la NOM-046-SSA2-2005, “Violencia fami-
liar, sexual y contra las mujeres. Criterios para la preven-
ción y atención”, a fin de que difunda los avances, retos y
obstáculos en su implantación y aplicación práctica, sus-
crita por las diputadas Laura Nereida Plascencia Pacheco y
Érika Araceli Rodríguez Hernández, del Grupo Parlamen-
tario del PRI

“La ley debe ser como la muerte, 
que no exceptúa a nadie”.

Monstesquieu.

Las que suscriben, Laura Nereida Plascencia Pacheco y
Érika Araceli Rodríguez Hernández, diputadas federa-
les, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional,  integrantes de la LXIII Legislatura del Ho-
norable Congreso de la Unión, con fundamento en lo dis-
puesto en los artículos 6, numeral 1, fracción I; 62, nume-
ral 2, y 79, numeral 1, fracción II y numeral 2 del
Reglamento de la Cámara de Diputados, presentamos a es-
ta Honorable Asamblea la siguiente Proposición con Punto
de Acuerdo,  al tenor de las siguientes:

Consideraciones

En nuestro país cada nueve minutos una persona es víctima
de abuso sexual.1 Otras fuentes consultadas señalan que en
5 años se han registrado casi 3 millones de casos de abuso
sexual, lo que equivale a 600 mil por año y a 1345 al día.2
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La misma fuente revela que 90 por ciento de las víctimas
son mujeres, y que sólo se han iniciado en México 83 mil
averiguaciones.

Desde 2010, México ocupaba el primer lugar de casos de
agresiones sexuales contra mujeres al año, con 120 mil vio-
laciones al año.3

Todos los días al revisar los diversos periódicos o revistas
de las diversas entidades del país, hay notas relacionadas
con la falta de una verdadera atención a las víctimas de vio-
lencia sexual, en particular la falta de aplicación de la
NOM-046-SSA2-2005, “Violencia familiar, sexual y con-
tra las mujeres. Criterios para la prevención y atención”, la
cual establece una serie de procedimientos y servicios que
deberán ofrecerse obligatoriamente a las víctimas.

Sin embargo, y no obstante que la Norma es de cumpli-
miento obligatorio, la regla general es la inobservancia de
la misma, lo que genera una serie de infracciones graves a
los derechos de las mujeres que han sido violadas sexual-
mente.

Al respecto,  el Comité de CEDAW (Comité Sobre la Con-
vención de Todas las Formas de Discriminación Contra las
Mujeres) ha recomendado al Estado mexicano, en sus in-
formes séptimo y octavo, a:4

a) Establecer mecanismos efectivos, en los planos fede-
ral y estatal, para supervisar la aplicación de leyes sobre
el acceso de las mujeres a una vida libre de violencia y
la legislación relativa al acceso de las mujeres a los ser-
vicios de atención de salud y la educación;

b) Adoptar medidas para fomentar la denuncia de los ca-
sos de violencia contra la mujeres, como la violación, y
garantizar que existan procedimientos adecuados y ar-
monizados para investigar, enjuiciar y sancionar a los
autores de los actos de violencia contra la mujer;

c) Adoptar medidas para mejorar los servicios de apoyo
para las mujeres y las muchachas que son víctimas de la
violencia, entre otras cosas garantizado su acceso a cen-
tros de atención y refugios establecidos, y también ga-
rantizando que los profesionales de la educación, los
proveedores de servicios de salud y los trabajadores so-
ciales estén plenamente familiarizados con la norma ofi-
cial mexicana NOM-046-SSA2-2005 para la preven-
ción de la violencia contra las mujeres y el trato a las
víctimas, que estén sensibilizados sobre todas las for-

mas de violencia contra las mujeres y sean plenamente
capaces de ayudar y apoyar a las víctimas de violencia,
y

d) Se asegure que en todos los estados las mujeres víc-
timas de violencia sexual tengan acceso a  servicios mé-
dicos seguros, y se vele por la debida aplicación de la
norma oficial mexicana NOM-046-SSA2-2005, en par-
ticular el acceso de las mujeres que han sido violadas a
anticonceptivos de emergencia. 

Particularmente nos preocupa la falta de aplicación de la
norma para posibilitar la interrupción legal del embarazo
en los términos previstos por las disposiciones referidas,
obligando a las mujeres a maternidades forzadas, lo que
vulnera nuevamente sus derechos humanos.

Hay que señalar que diversas organizaciones de la sociedad
civil, defensoras de los derechos humanos de las mujeres,
han señalado que, en algunos casos, en las instituciones de
salud, publicas y privadas, prevalecen actitudes moralinas
que inhiben que la norma se aplique y por consiguiente se
impida la aplicación práctica de dicha norma.5

No olvidemos que varios gobernadores de algunas entida-
des del país han emprendido acciones legales en contra de
la aplicación de la Norma en cuestión.

De ahí que surgen diversas interrogantes que nos gustaría
sean atendidas con la intención  de coadyuvar en la obser-
vancia y cumplimiento de esta Norma, por ejemplo: ¿Cuá-
les son las situaciones de hecho que impiden que este ins-
trumento legal se aplique? ¿Qué estudios e información
tiene el Consejo Nacional de Salud sobre este problema? y
¿Cuáles serían las acciones y alternativas que promueve es-
te Consejo para generar el cumplimiento  de todas las ins-
tancias de salud del país de dicha norma?

Cabe señalar que el 27 de enero de 1995, mediante Acuer-
do Presidencial, que abrogó un acuerdo previo, se reestruc-
turó el Consejo Nacional de Salud. A partir de esa fecha el
Consejo, se consolida como instancia permanente de coor-
dinación entre la Federación y los gobiernos de las entida-
des federativas y se constituye como el foro principal para
planear, programar y evaluar acciones que fortalezcan el
proceso descentralizador.

El 27 de enero de 2009, el Consejo se refunda nuevamente
definiéndose como:
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“…la instancia permanente de coordinación de las
instituciones públicas que conforman el Sistema Nacio-
nal de Salud; tiene por objeto la planeación, programa-
ción y evaluación de los servicios de salud en toda la
República.”

Actualmente el Consejo está integrado por el Secretario
de Salud Federal, quien lo preside; el Secretario de la De-
fensa Nacional; el Secretario de Marina; el Director Gene-
ral del Instituto Mexicano del Seguro Social; el Director
General del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de
los Trabajadores del Estado; el Director General del Insti-
tuto de Seguridad Social para las Fuerzas Armadas Mexi-
canas; el Director General de Petróleos Mexicanos; el Ti-
tular del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la
Familia; y los 32 titulares de los Servicios Estatales de Sa-
lud; asimismo, el Presidente de la Red Mexicana de Muni-
cipios por la Salud participa en calidad de invitado perma-
nente del Consejo Nacional de Salud.

De ahí que consideramos que es de la mayor relevancia co-
nocer del propio Consejo Nacional de Salud, dada su con-
formación interinstitucional y de pluralidad, su opinión so-
bre esta grave problemática. 

Es por los argumentos anteriormente expuestos,  por lo que
elevamos a la consideración de esta soberanía, la siguiente
proposición con:

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta, respetuosamente, al Consejo Nacional
de Salud a promover y garantizar la aplicación de la NOM-
046-SSA2-2005, “Violencia familiar, sexual y contra las
mujeres. Criterios para la prevención y atención”, y dé a
conocer a la opinión pública los avances, retos y obstácu-
los en la implementación y aplicación práctica de la norma
en cuestión. 

Notas:

1 Dato consultado en http://www.cic.mx/cada-9-minutos-una-persona-
es-victima-de-abuso-sexual-muchas-de-ellas-son-ninos-ayudemos-a-
detener-y-prevenir-este-delito/?gclid=CP_eg7rRt88CFQwvaQodl
V0DBA

2 Información disponible en http://www.eluniversal.com.mx/articu-
lo/nacion/seguridad/2016/03/15/aumenta-la-violencia-sexual-en-me-
xico-en-5-anos

3 http://www.excelsior.com.mx/2011/12/25/nacional/797160

4 El documento integro puede consultarse en http://cedoc.inmujeres.
gob.mx/documentos_download/CEDAW_C_MEX_CO_7_8_esp.pdf

5 En este caso se puede analizar lo sucedido en el Congreso del Esta-
do de Jalisco, en relación con el acuerdo El día 25 de octubre de este
año.  El Congreso del Estado de Jalisco aprobó un Acuerdo Legislati-
vo mediante el cual exhortaron al Secretario de Salud y al Delegado del
IMSS de la entidad “a que implementen la Norma Oficial Mexicana
NOM-046-SSA2-2005, relativa a los criterios para la prevención y
atención de la violencia familiar, sexual y contra las mujeres en los
términos que esta dispone, con excepción a lo que estipula el punto
6.4.2.7 en lo relativo a la ausencia de tutela y representación de meno-
res de edad.”

Referencias 

Plan Nacional de Desarrollo 2013-2018 consultado en:

http://pnd.gob.mx/

http://www.un.org/womenwatch/daw/cedaw/recommendations/Gene-
ral%20recommendation%2025%20(Spanish).pdf

http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/htm/1.htm

http://inmujeres.wdinamo.com/CPP/unidad2/unidad2_2-2.html.

http://www.cns.salud.gob.mx/contenidos/1_informaciongeneral.html

Dado en el salón de sesiones del Palacio Legislativo de San Lázaro, a
10 de noviembre de 2016.— Diputadas: Laura Nereida Plascencia Pa-
checo, Erika Araceli Rodríguez Hernández (rúbricas).»

Se remite a la Comisión de Salud, para dictamen.

GARANTICE LA COBERTURA UNIVERSAL EN 
SALUD DE LOS MEXICANOS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Ssa a garantizar la cobertura universal en salud de los
mexicanos y supervisar el trabajo del comisionado nacio-
nal de Protección Social en Salud, a cargo de la diputada
Kathia María Bolio Pinelo, del Grupo Parlamentario del
PAN
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Durante el sexenio de Vicente Fox se inició el plan piloto
del Seguro Popular y representó, por primera vez en la his-
toria mexicana, un seguro médico, público y voluntario, di-
rigido a poblaciones sin acceso a servicios de salud. Du-
rante esa fase el Seguro Popular fue capaz de afiliar a más
de un millón de personas entre 2001 y 2003. 

Fue una de las mejores políticas públicas durante el go-
bierno de Felipe Calderón, porque se alcanzó la cobertura
territorial total, y se garantizaba a familias que, si llegaba a
enfermar alguno de sus miembros, no tendría de que preo-
cuparse sobre cómo pagar la atención y los medicamentos. 

Además de estar dirigido a las familias más pobres, tam-
bién permitió que las personas que trabajaban por cuenta
propia y que no estaban cubiertas por alguna institución de
seguridad social, se afiliaran al Seguro Popular pagando
una cuota acorde a sus ingresos. 

Entre el 2006 y 2012 se garantizó a la población el acceso
a un paquete de servicios de salud, que cubría 249 padeci-
mientos y los medicamentos asociados a dichos padeci-
mientos. Estas 249 intervenciones del paquete abarcaban
las patologías más importantes del perfil epidemiológico
del país.

En esos 12 años se vivió la transformación estructural más
profunda de nuestro sistema de salud de las últimas déca-
das, y fue un motor poderoso para impulsar la equidad, la
calidad y la justicia financiera con rostro humano. El 2006
terminó con casi 16 millones de personas afiliadas en el pa-
ís y el 2012, poco menos de 53 millones.1

Se ha estimado que alrededor de 1.5 millones de familias
en México se empobrecen anualmente a consecuencia de
los gastos en que incurren para pagar servicios de salud, y
esto es lo que buscaba detener el Seguro Popular. Pero las
malas administraciones actuales han provocado una debacle
en el servicio y el manejo de este programa de gobierno.

Actualmente son 266 las intervenciones médicas que cubre
el seguro popular, pero de poco sirven las 27 nuevas accio-
nes que se incluyeron, porque ahora escasean los medica-
mentos y los médicos, y los problemas administrativos han
aumentado.

Pero desde hace un par de años la institución Seguro Po-
pular resultó ser la peor evaluada en materia de salud, pues
disminuyó la percepción de la población (entre 2013 y
2015) en cinco de seis rubros calificados: 

1. Atención inmediata y accesible sin gastos adiciona-
les, 

2. Instalaciones y equipo adecuado,

3. Médicos suficientes y capacitados,

4. Trato respetuoso y

5. Satisfacción con el servicio, 

Lo anterior, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Cali-
dad e Impacto Gubernamental del Inegi.1

Además, el Seguro Popular ha sido señalado por problemas
de rendición de cuentas, transparencia y acceso a la infor-
mación sobre todo por parte de las autoridades estatales in-
volucradas. Para dimensionar el problema de cómo afecta
la mala administración del seguro popular desde hace un
par de años, debemos tener en cuenta que casi el 50 por
ciento del presupuesto de salud, se va para este programa;
pero como se administra a través de los gobiernos estatales
se han encontrado diversas anomalías a nivel central y en
cada entidad federativa, como por ejemplo, compras de
medicamentos a sobre precios o pago de servicios subro-
gados innecesarios o con pagos superiores a los estableci-
dos por el mercado.

Durante los recorridos que he podido realizar en el interior
del estado de Yucatán la queja más recurrente que escucho
es hacia el Seguro Popular; muchos yucatecos tienen que
invertir un dinero que no tienen en la compra de medica-
mentos o estudios porque en el Seguro Popular no se los
dan. La salud es una de las primeras condiciones, sino es
que la primera, que debe asegurar el gobierno a la pobla-
ción: sin salud lo demás pasa a segundo plano. Es muy tris-
te percatarse de que hay muchas personas que podrían te-
ner una mejor calidad de vida si fueran atendidos en cuanto
a su salud como debería ser; hay tanto dolor evitable en
nuestro pueblo, que no podemos dejar de señalarlo y pedir
que se actúe para solucionar 

Desde nuestra perspectiva hace falta que la federación res-
pete el convenio nacional y los acuerdos con los gobiernos
de los estados; es necesario que el gobierno federal sea
transparente en el manejo de los recursos, sobre todo en re-
lación a los pagos de servicios subrogados y compra de
medicamentos, y se brinde la capacitación y estímulos ne-
cesarios al personal de salud para que atiendan con efica-
cia y respeto a la población asegurada.
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Por lo anteriormente expuesto propongo los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del Honorable Congre-
so de la Unión exhorta al secretario de Salud federal, doc-
tor José Narro Robles, al comisionado nacional de Protec-
ción Social en Salud, doctor Gabriel O`Shea Cuevas y a los
titulares de los regímenes estatales de protección social en
salud para que, en el ámbito de sus respectivas competen-
cias, garanticen la cobertura universal en salud de los me-
xicanos.

Segundo. La Cámara de Diputados del Honorable Congre-
so de la Unión exhorta al secretario de Salud federal, doc-
tor José Narro Robles, al comisionado nacional de Protec-
ción Social en Salud, doctor Gabriel O`Shea Cuevas y a los
titulares de los regímenes estatales de protección social en
salud para que, en el ámbito de sus respectivas competen-
cias, ejerzan con eficiencia y transparencia los recursos
destinados a la contratación de servicios subrogados y a en
la compra de medicamentos y tomen las medidas condu-
centes para que el personal de las instituciones de salud,
atiendan con eficacia y brinden un trato digno a la pobla-
ción asegurada.

Nota:

1 Fuente: CNPSS, Secretaría de Salud. Diciembre 2013

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de noviembre de 2016.—
Diputada Kathia María Bolio Pinelo (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

DENUNCIAS EN CONTRA DE PRESUNTOS HECHOS
DE CORRUPCIÓN Y DESVÍO DE RECURSOS COME-
TIDOS POR LOS EX GOBERNADORES DE LOS 
ESTADOS DE VERACRUZ, CHIHUAHUA, SONORA,
COLIMA, NUEVO LEÓN, QUINTANA ROO, COA-
HUILA Y TAMAULIPAS

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a las denun-
cias sobre presuntos hechos de corrupción y desvío de re-
cursos cometidos por los ex gobernadores de Veracruz,
Chihuahua, Sonora, Colima, Nuevo León, Quintana Roo,
Coahuila y Tamaulipas, así como de sus ex colaboradores,
operadores y prestanombres, a cargo de la diputada María

Cristina Teresa García Bravo, del Grupo Parlamentario del
PRD

La suscrita, diputada federal María Cristina Teresa García
Bravo, integrante del Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática de la LXIII Legislatura del
Congreso de la Unión, con fundamento en los artículos 71,
fracción II, de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos y 6 numeral 1, 79 numerales 1 fracción II y
2 fracción I y II del Reglamento de la Cámara de Dipu-
tados, someto a la consideración de esta Honorable Cáma-
ra, la siguiente proposición con punto de acuerdo, al tenor
de los siguientes:

Consideraciones

Como todo sabemos, la situación del país sigue siendo muy
delicada. Más allá de la creciente ola de violencia genera-
lizada, inseguridad, delincuencia organizada y narcotráfi-
co, México vive una profunda corrupción e impunidad sin
precedentes, lo que ha llevado al hartazgo y rechazo de la
sociedad hacia los gobernantes.

Sin duda, la complicidad de los altos funcionarios públicos
con el crimen organizado y la falta de resultados de las me-
didas adoptadas para enfrentar estos problemas, han sido
algunas de las situaciones heredadas por décadas; pero lo
cierto es que durante estos últimos años a nivel federal, es-
tatal y municipal la corrupción no tiene precedentes, así co-
mo la incapacidad mostrada por los tres Poderes de la
Unión para fincar las responsabilidades penales, adminis-
trativas y políticas. 

De por si preocupa que la corrupción forme parte de la cul-
tura e idiosincrasia de los mexicanos, tanto como decir que
ha irrumpido en la vida nacional que cala hasta lo más hon-
do de la economía, porque le cuesta al menos el 10 por
ciento del producto interno bruto (PIB) –hay quien señala
hasta el 20 por ciento–, equivalente por ejemplo a 925 mil
592 millones de pesos en 2015.

No en vano, en el índice de Percepción de la Corrupción
2016, elaborado año tras año por Transparencia Internacio-
nal, México obtuvo una puntuación de 35 sobre 100 y se
ubicó en la posición 95 de los 174 países que integran el
ranking de corrupción gubernamental.

Del mismo modo, a pesar de las reformas constitucionales
en materia de transparencia y anticorrupción, publicadas el
7 de febrero de 2014 y la Ley General del Sistema Nacio-
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nal Anticorrupción, publicada el 18 de julio de 2016, am-
bas en el Diario Oficial de la Federación, mediante la cual
se crea el Sistema Nacional Anticorrupción, que pretende
establecer los esquemas de coordinación entre la Federa-
ción, las entidades federativas, los municipios y las alcal-
días de la Ciudad de México, para que las autoridades com-
petentes prevengan, investiguen y sancionen las faltas
administrativas y los hechos de corrupción, así como en la
fiscalización y control de recursos públicos, México es el
último lugar entre los 34 países miembros de la Organiza-
ción para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OC-
DE) en materia de corrupción. Conforme a los parámetros
de esa organización, cuyas mediciones despiertan mayor
interés como referente de la sociedad cada vez más indig-
nada. 

Pero el dato preocupante no es solamente el lugar que ocu-
pa nuestro país en esa medición internacional, sino que ca-
da día vamos retrocediendo más y más en relación con la
medición de años anteriores, lo cual indica que estamos vi-
viendo una crisis en todos los ámbitos.

Somos conscientes que durante los últimos años no ha
existido mejoría alguna en el combate a la corrupción a ni-
vel federal, estatal y municipal a pesar de las reformas y le-
yes que hemos aprobado; por el contrario, cada día se vuel-
ve una cultura de fuerte arraigo entre los gobernantes y la
población. 

Por eso, no podemos ser indiferentes ante la acusación de
hechos de corrupción de varios exgobernadores, considera-
dos prófugos de la justicia, y otros que fueron beneficiados
con cargos diplomáticos en el extranjero, sin que las auto-
ridades de procuración de justicia hayan solicitado al juez,
hasta ahora, ninguna orden de aprehensión en su contra a
pesar de todas las evidencias que a la fecha son públicas,
relacionadas con el “desfalco a las finanzas públicas loca-
les y federales, negocios ilícitos, desvió de recursos a em-
presas fantasma, lavado de dinero, peculado, cohecho, de-
fraudación fiscal, operaciones con recursos de procedencia
ilícita, presuntos vínculos con el crimen organizado, entre
otros delitos federales”.

No lo dicen únicamente los medios de comunicación, lo re-
velan los datos de un organismo internacional y el cúmulo
de evidencias que día con día son mayores, comenzando
por quien ocupó la gubernatura del estado de Veracruz, Ja-
vier Duarte de Ochoa y su antecesor Fidel Herrera, segui-
do por los ex gobernadores de Chihuahua, César Duarte Já-
quez, Quintana Roo, Roberto Borge Angulo, Sonora,

Guillermo Padres Elías, Colima, Mario Anguiano Moreno,
Nuevo León, Rodrigo Medina de la Cruz, así como de Jor-
ge Torres, exgobernador interino de Coahuila; Eugenio
Hernández, exgobernador de Tamaulipas; Humberto Mo-
reira, de Coahuila, entre otros gobiernos corruptos, todos
ellos conocidos por la opinión pública.

Las pruebas que lo demuestran son muchas, tantas como
decir que los exgobernadores dispusieron ilícitamente de
millones y millones de pesos de los fondos estatales y fe-
derales para la compra de bienes muebles e inmuebles, si-
tuación que hoy hunde a los estados en un quebranto fi-
nanciero y económico sin precedentes.

Más aún, estos exgobernadores dejaron sus entidades con
una deuda que está convertida en una verdadera carga fi-
nanciera y un lastre sin precedentes; pero como siempre
tendrán que pagar los platos rotos las y los ciudadanos, si-
tuación que no debe más tolerarse ni repetirse.

Por ello, como integrantes del Poder Legislativo no pode-
mos desatender lo que está pasando en Veracruz, Chihua-
hua, Sonora, Colima, Nuevo León, Quintana Roo, Coahui-
la, Tamaulipas, entre otros gobiernos corruptos y dejar que
los exgobernadores, sigan auspiciando la impunidad y la
corrupción.

Esta Cámara de Diputados reclama una investigación a
fondo por parte de la Comisión Nacional Bancaria y de Va-
lores, de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y de
la Procuraduría General de la República, a los exgoberna-
dores de los estados antes mencionados por todo el dinero
federalizado que dispusieron ilícitamente en beneficio pro-
pio y de terceros.

Asimismo, en el ámbito de sus facultades y competencias,
reclama que se inicien las investigaciones correspondientes
que se derivan de las múltiples denuncias en contra de los
presuntos hechos de corrupción y desvío de recursos co-
metidos por los ex colaboradores, operadores y presta-
nombres de los exgobernadores antes mencionados y se
aplique de manera inmediata las medidas cautelares de ex-
tinción de dominio de los bienes muebles e inmuebles que
adquirieron ilícitamente con recursos públicos federaliza-
dos, porque la ciudadanía ya no tolera más que los malos
servidores públicos sigan evadiendo fácilmente la justicia,
mucho menos que no transparenten los recursos públicos
que les fueron asignados para cumplir con el servicio pú-
blico.  
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Esta crisis de credibilidad de las autoridades nos compro-
mete a todas y a todos. Por ello, es tiempo de que el Poder
Legislativo corresponda a la sociedad mexicana y que las
autoridades administrativas y de procuración de justicia in-
vestiguen y sancionen los presuntos hechos de corrupción
de los servidores públicos sin distinción de colores parti-
distas.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, someto a consi-
deración de esta soberanía, la aprobación de la siguiente
proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados exhorta respetuosa-
mente a los titulares de la Comisión Nacional Bancaria y
de Valores, y a la Secretaría de Hacienda y Crédito Públi-
co para que, en ejercicio de sus respectivas atribuciones,
inicien las investigaciones en contra de los exgobernadores
de los estados de Veracruz, Chihuahua, Sonora, Colima,
Nuevo León, Quintana Roo, Coahuila y Tamaulipas, así
como de sus ex colaboradores, operadores y prestanom-
bres que adquirieron bienes muebles e inmuebles con re-
cursos públicos federalizados y que además tienen ilícita-
mente cuentas con recursos federalizados en el sistema
bancario.

Segundo. La Cámara de Diputados exhorta respetuosa-
mente al titular de la Procuraduría General de la República
para que en el ámbito de sus respectivas atribuciones inicie
las indagatorias correspondientes que se derivan de las
múltiples denuncias en contra de presuntos hechos de co-
rrupción y desvío de recursos cometidos por los exgober-
nadores de los estados de Veracruz, Chihuahua, Sonora,
Colima, Nuevo León, Quintana Roo, Coahuila y Tamauli-
pas, así como de sus ex colaboradores, operadores y pres-
tanombres, y solicite al juez de manera inmediata las me-
didas cautelares de extinción de dominio de los bienes
muebles e inmuebles que adquirieron con recursos públi-
cos federalizados, así como la inmovilización provisional e
inmediata de fondos o activos federalizados que tienen ilí-
citamente en el sistema bancario.

Tercero. La Cámara de Diputados exhorta respetuosamen-
te al titular de la Auditoria Fiscal de la Federación para
que, en el ámbito de sus respectivas competencias y de ser
procedente, realice una revisión exhaustiva del ejercicio de
las cuentas públicas de los estados, comenzando por quien
ocupó la gubernatura del estado de Veracruz, Javier Duar-
te de Ochoa; seguido por los exgobernadores de Chihua-

hua, César Duarte Jáquez; Quintana Roo, Roberto Borge
Angulo; Sonora, Guillermo Padres Elías; Colima, Mario
Anguiano Moreno; Nuevo León, Rodrigo Medina de la
Cruz; y Eugenio Hernández, exgobernador de Tamaulipas,
en lo todo lo que se refiere a la utilización ilícita de los re-
cursos federales. 

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de noviembre de
2016.— Diputada María Cristina García Bravo (rúbrica).»

Se remite a la Comisión de Transparencia y Antico-
rrupción, para dictamen.

DONACIÓN DE UN DÍA DE DIETA AL PATRONATO
DEL HOSPITAL INFANTIL DE MÉXICO “FEDERICO
GÓMEZ” DE LA SECRETARÍA DE SALUD

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
esta soberanía a contribuir con la donación de un día de
dieta al patronato del Hospital Infantil de México “Federi-
co Gómez” de la Secretaría de Salud, en el marco del
acuerdo sobre cáncer infantil aprobado por la Junta de Co-
ordinación Política, suscrita por integrantes del Grupo Par-
lamentario del PVEM

Quienes suscriben, diputados federales, del Grupo Parla-
mentario del Partido Verde Ecologista de México de la
LXIII Legislatura del Honorable Congreso de la Unión,
con fundamento en lo dispuesto por el artículo 6, numeral
1, fracción I; y 79, numeral 2, fracción II, del Reglamento
de la Cámara de Diputados, somete a consideración de es-
ta honorable asamblea la presente proposición con punto
de acuerdo, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

La Asamblea General de la Organización de las Naciones
Unidas recomendó en 1954 que los países instituyeran el
“Día Universal del Niño”, para fomentar la fraternidad en-
tre todos ellos y promover su bienestar. Así, el 20 de no-
viembre marca también la fecha en que la Asamblea apro-
bó la Declaración de los Derechos del Niño en 1959 y la
Convención sobre los Derechos del Niño en 1989.

Es, en el artículo 24 puntos 1 y 2 de la Convención de los
Derechos del Niño en donde se establece que
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Artículo 24

1. Los Estados parte reconocen el derecho del niño al
disfrute del más alto nivel posible de salud y a servicios
para el tratamiento de las enfermedades y la rehabilita-
ción de la salud. Los Estados Partes se esforzarán por
asegurar que ningún niño sea privado de su derecho al
disfrute de esos servicios sanitarios.

2. Los Estados parte asegurarán la plena aplicación de
este derecho y, en particular, adoptarán las medidas
apropiadas para:

a) Reducir la mortalidad infantil y en la niñez.

En México, la atención a la infancia ha sido un tema recu-
rrente desde la Colonia, cuando Vasco de Quiroga, durante
sus misiones realizó trabajo de atención focalizada a niños
e indígenas. Sin embargo, es en el año de 1933, cuando sur-
gió el primer proyecto para la construcción y la organiza-
ción del Hospital Infantil de México “Federico Gómez”, el
cual fue diseñado para otorgar en un primer momento ser-
vicio de 400 a 500 camas, ofreciendo hospitalización con
secciones de medicina, cirugía y padecimientos mentales
con lesiones orgánicas; se contaría con el departamento de
convalecientes, un pabellón de pensionistas y servicios de
cooperación y se atendería una población de hasta 14 años
de edad. 

Es diez años después, en 1943, que al ser inaugurado el
hospital fue constituido como un organismo descentraliza-
do con personalidad jurídica y patrimonio propio, y cuyo
objeto social es hasta el día de hoy cumplir tres acciones:

• Proporcionar la atención médica necesaria a los niños
que lo requieran.

• Fortalecer la enseñanza de la pediatría a través de los
medios y canales adecuados.

• Iniciar la Investigación científica de problemas médi-
co sociales de la niñez mexicana.

Sin duda alguna, desde su fundación, el Hospital Infantil de
México, que fue el primero de los actuales Institutos Na-
cionales de Salud, dio inicio a la era de la modernidad del
sistema de salud en México.

Por citar un ejemplo, en diciembre del año de 1943, el Hos-
pital Infantil de México “Federico Gómez”, inició la publi-

cación del Boletín Médico del Hospital Infantil que actual-
mente cuenta con más de 65 años de experiencia y que fue
considerado por muchos años el instrumento de divulga-
ción pediátrica de mayor prestigio en el país, Centro y Sud-
américa.

Dentro de las diversas áreas de atención infantil, se en-
cuentra la relativa al cáncer infantil. Como botón de mues-
tra, en el año 2015, se dio atención al osteosarcoma, que es
el tumor óseo más común entre la población pediátrica y
tiene su origen en las células de los huesos, principalmen-
te de las extremidades inferiores como el fémur o la tibia,
aunque puede presentarse en cualquier parte del cuerpo.

Según lo refiere el doctor Ramón Vaqué Vázquez, coordi-
nador de la Clínica de Tumores Óseos del Hospital Infantil
de México Federico Gómez,1 “se presenta con mayor fre-
cuencia durante la niñez y adolescencia y en adultos ma-
yores de 70 años. La prevalencia más alta se encuentra en
pacientes entre los 15 y 19 años de edad, con un promedio
de 8.6 casos por millón de habitantes cada año. Entre los 11
y 14 años se calculan alrededor de 7.6 casos por millón de
habitantes anualmente y en menores de 10 años unos 2.6
casos por millón.

Al igual que otros tipos de cáncer, su causa es desconoci-
da. Sin embargo, diversos estudios que consideran su ori-
gen como multifactorial, principalmente por alteraciones
genéticas; por la presencia de algunos síndromes, como los
de Li-Fraumeni, Rothmund-Thomson o el de Bloom; agen-
tes infecciosos; factores ambientales –como la exposición
a radiaciones– e, inclusive, se cree que algunos factores del
crecimiento podrían estar involucrados en el desarrollo de
este tipo de tumores, sobre todo en la adolescencia, que es
un período de crecimiento acelerado.”

En ese sentido, en el marco del acuerdo de la Junta de Co-
ordinación Política de esta Cámara de Diputados por el que
todos los grupos parlamentarios nos comprometemos a ga-
rantizar la atención integral a niños con cáncer en nuestro
país, es que proponemos a este pleno que cada uno de las y
los diputados integrantes de esta asamblea donemos un día
de dieta que será entregado al Patronato del Hospital In-
fantil de México “Federico Gómez” como señal de com-
promiso que esta soberanía tiene con la erradicación de es-
te problema de salud infantil.

En virtud de lo aquí expuesto ponemos a consideración de
esta honorable asamblea la siguiente proposición con
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Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta respetuosamente
a los diputados integrantes de la LXIII Legislatura a con-
tribuir con la donación de un día de dieta al Patronato del
Hospital Infantil de México Federico Gómez, de la Secre-
taría de Salud, en el marco del acuerdo aprobado por la
Junta de Coordinación Política de esta Cámara sobre el
cáncer infantil.

Dado en la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, a 10 de no-
viembre de 2016.— Diputado Jesús Sesma Suárez (rúbrica).»

Se turna a la Junta de Coordinación Política, para su
atención.

RATIFICACIÓN DEL CONVENIO SOBRE LAS TRA-
BAJADORAS Y LOS TRABAJADORES DOMÉSTI-
COS, 2011, DE LA ORGANIZACIÓN INTERNACIO-
NAL DEL TRABAJO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a enviar a la colegisladora la propues-
ta de dictamen para la revisión y, en su caso, ratificación
del convenio sobre los trabajadores domésticos, 2011, de la
OIT, a cargo de la diputada Concepción Villa González, del
Grupo Parlamentario de Morena

Concepción Villa González, diputada integrante de la
LXIII Legislatura del Congreso de la Unión, miembro del
Grupo Parlamentario de Morena, con fundamento en lo
dispuesto en los artículos 1o., 3o., fracción XIX, 6o., nu-
meral 1, fracciones I, II y IV, 36 y 79, numeral 1, fracción
II, del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a
consideración del pleno de la Cámara de Diputados del Ho-
norable Congreso de la Unión, la siguiente propuesta con
punto de acuerdo, al tenor de las siguientes

Consideraciones

Primera. En el artículo 1o. de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, se dispone que todas las
personas gozarán de los derechos humanos reconocidos en
nuestra Carta Magna y en los Tratados Internacionales de
los cuales el Estado mexicano sea parte; además, se ordena
que la interpretación que se haga de los derechos funda-

mentales se haga en la forma más amplia, a favor de las
personas (pro persona); también, se prohíbe toda forma de
discriminación que atente contra la dignidad humana, anu-
le o menoscabe los derechos de las personas; y, muy im-
portante, se establece la obligación de todas las autorida-
des de promover, respetar, proteger y garantizar los
derechos humanos reconocidos.

De su lado, en el artículo 5o. de nuestro máximo ordena-
miento jurídico se reconoce el derecho de toda persona a
dedicarse a la “profesión, industria, comercio o trabajo
que le acomode, siendo lícitos”; derecho que sólo podrá li-
mitarse en caso de ataque a derechos de terceros, por de-
terminación judicial o gubernativa. En este orden, en el
mismo texto constitucional federal, no sólo se reconoce el
derecho al trabajo sino que el constituyente consagró el de-
recho al trabajo digno y socialmente útil (artículo 123).

Segunda. De acuerdo con datos de la Encuesta Nacional
de Ocupacion y Empleo 2016, la población económica-
mente activa en nuestro país (PEA, 15 años o más) ascien-
de a casi 53 millones de mexicanas y mexicanos. Del total
de la PEA casi 51 millones cuentan con algún tipo de em-
pleo, y de éstos, 19.3 millones son desempeñados por mu-
jeres.1

Acorde con la fuente de datos citada, de los casi 51 millo-
nes de trabajadores ocupados, 34.8 millones son trabajado-
res subordinados y remunerados, y de éstos sólo 53.6 por
ciento (18.6 millones) tienen “acceso a instituciones de sa-
lud como prestación por su trabajo” y sólo 18.4 millones
disponen de contrato escrito. Es decir, casi 65 por ciento de
las trabajadoras y los trabajadores de la población econó-
micamente activa no goza del derecho fundamental a la sa-
lud y casi el mismo porcentaje carece de algún documento
escrito para acreditar su relación laboral; lo anterior, a pe-
sar de tener reconocido su derecho al trabajo digno.

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) di-
vide a los trabajadores ocupados (casi 51 millones) en for-
males e informales. Los primeros ascienden a un poco
más de 21 millones y los segundos –en amplio y constante
crecimiento– ascienden a 29.1 millones. Entre los emplea-
dores de los trabajadores informales y éstos, la relación
laboral “no es registrada (Inegi dixit)” ante las diferentes
autoridades: fiscal, de seguridad social y las laborales, por
lo cual “no pueden participar de los beneficios y garantías
contractuales del derecho laboral”,2 a pesar de que generan
24.8 por ciento del producto interno bruto (PIB).
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De los 29.1 millones de trabajadores informales registra-
dos, 2 millones 343 mil 669 se corresponden con personas
que desempeñan un trabajo doméstico remunerado, cifra
que asciende al 8 por ciento de los trabajadores informales.
De la última cifra citada casi 90 por ciento son mujeres y
el restante 10 por ciento se corresponde con hombres.

En consonancia con la encuesta precisada, 32 por ciento de
trabajadoras y trabajadores ganan apenas una unidad de
medida de actualización (UMA), 43 por ciento entre 1 y 2
UMA; y, 75 por ciento carece de toda prestación social. Es
decir, los ingresos de 75 por ciento de estas y estos traba-
jadores apenas alcanzan 146.08 pesos diarios.

Además, de acuerdo con datos expuestos por el diputado
Enrique Rojas Orozco, del total de las mujeres que se de-
dican al trabajo doméstico remunerado el “48.8 por ciento
tienen a su cargo más de tres hijos, en tanto que un 29.3 por
ciento de ellas tienen uno o dos”.3

Tercera. En la legislación laboral vigente en nuestro país,
en el capítulo XIII de la Ley Federal del Trabajo (LFT), en
sus artículos del 331 al 343 se encuentran diversas disposi-
ciones tendientes a regular las relaciones laborales entre los
trabajadores domésticos y sus empleadores.

En el numeral 331 se define a los trabajadores domésti-
cos, como quienes “prestan sus servicios de aseo, asisten-
cia y demás propios e inherentes al hogar de una persona o
familia”.4

De un análisis del capítulo XIII de la LFT, se advierte que
en el artículo 333 el legislador permanente intentó regular
las relaciones laborales de los trabajadores domésticos
“que habitan en el hogar donde prestan sus servicios”, pe-
ro en una omisión ostentosa dejó de lado a la inmensa ma-
yoría de los trabajadores domésticos (los denominados “de
entrada por salida”), con la muletilla legal de que “no ha-
bitan en el lugar donde prestan sus servicios”.

Además, a pesar de que en el artículo 335 se establece la
obligación de fijar los “salarios mínimos profesionales que
deberán pagarse a estos trabajadores”, la Comisión Nacio-
nal de los Salarios Mínimos ha incumplido permanente-
mente con dicha obligación, vulnerando los derechos fun-
damentales de estos trabajadores.

Sentado lo anterior, es posible aseverar que el marco jurí-
dico laboral imperante en nuestro país no prevé la posibili-
dad de que las y los trabajadores puedan acceder a esque-

mas de acceso a la seguridad social (incluyendo lo relativo
a la maternidad)5 y a la vivienda propia; tampoco prevé la
libertad de asociación y sindical y el reconocimiento efec-
tivo del derecho de negociación colectiva, entre otras omi-
siones.

De particular importancia es la omisión de hacer exigible
la firma de un contrato por escrito entra las partes, donde
de manera clara, explícita y transparente se fijen las condi-
ciones mínimas de trabajo, como la dirección de lugar
habitual de trabajo; el inicio y, en su caso, el final de la re-
lación laboral; el tipo de trabajo a realizar; la remuneración
y la forma de cubrirse; el horario normal de trabajo; las va-
caciones; las formas de terminar la relación de trabajo; los
descansos diarios y semanales, entre otras.

Cuarta. La precariedad del marco jurídico –adecuado a los
estándares internacionales– y la informalidad económica a
la cual se les reduce, se traduce día a día en una discrimi-
nación legalizada por diversas autoridades.

De acuerdo con datos de la Encuesta Nacional de Discri-
minación (Inegi, 2010), las y los trabajadores domésticos
sufren discriminación asociada a su género, nivel so-
cioeconómico, estado civil o nivel educativo, derivada
del no “reconocimiento de la relación laboral con sus em-
pleadores”:6

… no están protegidas por despido a causa del embara-
zo, no tienen pensión ni jubilación y también se les li-
mita el derecho a la vivienda, ya que las y los patrones
están exentos de pagar aportaciones para el Fondo Na-
cional de Vivienda.7

La incertidumbre permanente en recibir o no los bajos sa-
larios, el abuso verbal, el maltrato físico y psicológico (hu-
millación), la discriminación y la ´falta´ de derechos labo-
rales constituyen el 74% de los motivos expuestos por las
y los trabajadores domésticos para seguir desempeñando
ese tipo de empleo.8

De manera ilustrativa: a 23 por ciento de las y los trabaja-
dores no se le permite salir del domicilio de trabajo cuan-
do tienen necesidad de atender un asunto personal; casi 60
por ciento no puede hacer uso del servicio telefónico en el
domicilio del empleador; más de 55 por ciento no tiene un
horario fijo; más de 65 por ciento no recibe aguinaldo; más
de 75 por ciento no goza de vacaciones; y, más de 90 por
ciento no tiene acceso a esquemas institucionales de segu-
ridad social.
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En suma: las omisiones legales precisadas en la considera-
ción tercera propician –con la anuencia, el prohijamiento o
la complacencia de diversas autoridades, incluido el poder
legislativo– el abuso físico y psicológico, la indefensión
legal y la discriminación social de las trabajadoras y los
trabajadores domésticos, debido a que no gozan de los de-
rechos laborales que tienen el resto de trabajadores.

Quinta. El 16 de junio de 2011, considerando que el tra-
bajo doméstico es infravalorado, a pesar de su importante
contribución a la economía nacional y mundial, la Organi-
zación Internacional del Trabajo (OIT) adoptó el texto del
Convenio sobre las trabajadoras y los trabajadores do-
mésticos, 2011,9 conocido coloquialmente como “Conve-
nio 189”.

Sin desconocer el amplio marco jurídico laboral existente
para la generalidad de las y los trabajadores, el convenio
tiene como objetivo especificar las condiciones particula-
res en las que se efectúa el trabajo doméstico, para dotar a
estos trabajadores de las reglas mínimas necesarias para
que puedan ejercer plenamente sus derechos.

Desde que fue adoptado el Convenio sobre las trabaja-
doras y los trabajadores domésticos, 2011, al menos 23
Estados nacionales lo han firmado y ratificado,10 incorpo-
rándolo a su sistema jurídico. Con ello han reconocido las
aportaciones económicas y sociales que se derivan de su
trabajo y, lo más importante, han sentado las bases míni-
mas para que esos trabajadores sean sujetos plenos de de-
rechos, como todos los demás trabajadores.

Una vez que el Convenio 189 fue adoptado en el seno de la
Conferencia Internacional del Trabajo, la representación
legal de nuestro país lo firmó junto a otros 182 Estados; pe-
ro, de acuerdo con nuestro marco jurídico constitucional
federal, para que sea parte de la ley suprema de toda la
Unión es necesario que el Senado de la República lo ra-
tifique. Lógicamente, para que el Senado de la República
esté en aptitud de ratificarlo es necesario que el titular del
Poder Ejecutivo Federal envíe el proyecto de dictamen co-
rrespondiente.

Por lo anterior, someto a la consideración del honorable
pleno la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Honorable Cámara de Diputados del Congreso
de la Unión exhorta al titular del Poder Ejecutivo federal a

enviar al Senado de la República la propuesta de dictamen
para la revisión y, en su caso, ratificación del Convenio so-
bre las Trabajadoras y los Trabajadores Domésticos, 2011,
de la Organización Internacional del Trabajo.

Notas:

1 Inegi (2016). Resultados de la Encuesta Nacional de Ocupación y

Empleo. Cifras durante el segundo trimestre de 2016. Inegi, México,
1-4 páginas. Visible el 12 de agosto de 2016, en la página: 

https://www.google.com.mx/webhp?sourceid=chrome-instant&ion=
1&espv=2&ie=UTF-8#q=inegi+Encuesta+Nacional+Ocupacion+
Empleo+2 016+

2 Inegi (2016). “Estadísticas a propósito del Día Internacional del Tra-
bajo (1 de mayo)” Datos nacionales. Inegi, México, página 4. Visible
el 8 de septiembre de 2016, en la página: www.inegi.org.mx/salade-
prensa/aproposito/2015/trabajo0

3 Rojas Orozco (2015). Con punto de acuerdo, relativo a la ratifcacion

del Convenio 189 y la Recomendación 201 del OIT, sobre el trabajo

decente para los trabajadores domésticos, a cargo del diputado Enri-
que Rojas Orozco, del Grupo Parlamentario del PRI. México, 2015,
página 1. Visible el 5 de septiembre de 2016, en el Sistema de Infor-
mación Legislativa de la Secretaría de Gobernación: http:/sil.goberna-
ción.gob.mx/portal

4 Ley Federal del Trabajo. Tomada de la página: www.diputados.
gob.mx/LeyesBiblio/pdf/125_120615.pdf, visible el 4 de noviembre
de 2016.

5 Cázares y Roberto (2016). “Ratificar Convenio 189 OIT, reto para re-
conocer derechos de trabajadoras del hogar. México, 2016, en diario
La Jornada, 14 de septiembre de 2015, México. La reportera recoge la
manifestación de Ricardo Bucio Mújica, titular de la Comisión Nacio-
nal para Prevenir la Discriminación, en el sentido de que el IMSS no
considera obligatorio el inscribir a este tipo de trabajadoras en ese ré-
gimen de seguridad social, apoyado en una resolución del Poder Judi-
cial federal, dejando al arbitrio del empleador dicha inscripción.

6 Inegi (2010). Encuesta Nacional de Discriminación (Inegi, 2010).
México. Visible el 27 de octubre de 2016, en la página: www.cona-
pred.org.mx/index.php?contenido=noticias&id=3021&id...108...

7 Ibíd., página 99.

8 Ibíd., página 1000
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9 Organización Internacional del Trabajo (2011). Texto del Convenio

sobre el trabajo decente para las trabajadoras y los trabajadores do-

mésticos. 100 Reunión. Ginebra, junio 2011. Visible el 19 de octubre
de 2016, en la página: ILC100-Inst_PIR15A-95-Sp.docx

10 International Labour Organization (2013). Ratification of C189-Do-

mestic Workers Convention, 2011 (No. 189). Information System on
International Labour Standars 2013, Ginebra, página 1.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de noviembre de 2016.—
Diputada Concepción Villa González (rúbrica).»

Se remite a la Comisión de Trabajo y Previsión Social,
para dictamen.

RACIONALICE, Y REDUZCAEL GASTO DESTINADO A
LAS ACTIVIDADES ADMINISTRATIVAS DE SUS 
EMBAJADAS Y REPRESENTACIONES CONSULARES

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SRE a racionalizar y reducir en el programa operativo
anual del siguiente ejercicio fiscal el gasto destinado a las
actividades administrativas de embajadas y representacio-
nes consulares, a cargo de la diputada Mirza Flores Gómez,
del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano

La que suscribe, Mirza Flores Gómez, integrante del Gru-
po Parlamentario de Movimiento Ciudadano en la LXIII
Legislatura de la Cámara de Diputados, con fundamento en
lo dispuesto en los artículos 6, numeral 1, fracción I; 62,
numeral 2; y 79, numeral 1, fracción II, del Reglamento de
la Cámara de Diputados, somete a consideración de esta
asamblea el presente punto de acuerdo, al tenor de los si-
guientes

Antecedentes

La economía mundial y la nacional se encuentran estanca-
das; los precios mundiales del petróleo han ido a la baja.
Con ello, el capital de las naciones que su economía de-
pende principalmente de la exportación de hidrocarburos
es afectado. La volatilidad de los mercados financieros a
escala internacional ha sumido en una profunda crisis fi-
nanciera a los países en desarrollo; un claro ejemplo es
México.

De acuerdo con el Presupuesto de Egresos de la Federación
(PEF) para el Ejercicio Fiscal de 2017, enviado por el pre-

sidente Enrique Peña Nieto, a través de la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público (SHCP), el país tendrá un ajuste
presupuestario de 239.7 miles de millones de pesos respec-
to al PEF de 2016.

A decir del titular de la SHCP, José Antonio Meade Kuri-
breña, el recorte presupuestario programado para 2017, “se
finca en una contención de los servicios personales, en un
recorte y un ajuste muy relevante, como instruyó el presi-
dente. Nuestro gasto en operación, pero tiene un sello muy
federalista, con el incremento de las partidas presupuesta-
les a las entidades y municipios y un incremento también a
las aportaciones federales”.1

Sin embargo, vemos que esta postura es una falsedad,
mientras que el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnolo-
gía tiene un recorte de 23.3 por ciento en el presupuesto
destinado para el ejercicio de sus funciones, en el proyecto
de presupuesto de 2017 para la Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE) se ubica entre las dependencias con el
menor recorte, pues se plantea que deje de recibir 123 mi-
llones de pesos, que representan 1.57 por ciento respecto a
2016.

En la distribución de recursos de la secretaría, el efecto del
recorte no es parejo: la Dirección General de Protección a
Mexicanos en el Exterior tiene una reducción de 7 por
ciento; y la oficina de la secretaria Claudia Ruiz Massieu,
un aumento de 55.

Como un ejercicio de labor periodística, el diario El Uni-
versal realizó una investigación pormenorizada del gasto
ejercido por la cancillería mexicana respecto a la distribu-
ción de las oficinas que ofrecen protección consular a los
mexicanos en el exterior. Me permito citar algunos de los
datos más importantes arrojados por dicha investigación:

1. El embajador mejor pagado es el de Japón, donde vi-
ven 2 mil 24 mexicanos; su ingreso mensual es de 15
mil 828 dólares, unos 275 mil pesos y se trata del ex
subsecretario de Comunicaciones y Transportes Carlos
Almada.

2. Le sigue Luis Javier Campuzano Piña, en Noruega,
con un sueldo de 13 mil 479 dólares, unos 242 mil 622
pesos mensuales. En dicho país viven 800 mexicanos.

3. El tercer lugar lo ocupa la Embajada de Brasil, repre-
sentada por Beatriz Paredes Rangel. La ex gobernadora
de Tlaxcala y ex presidenta del PRI mensualmente gana
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12 mil 773 dólares, unos 229 mil 914 pesos, por repre-
sentar a mil 776 mexicanos que radican en Brasil.

4. Luis Manuel López, embajador en Santa Lucía, reci-
be un pago mensual de 9 mil 101 dólares para atender a
los 14 mexicanos que radican en la isla caribeña. María
de los Ángeles Arriola, embajadora en Ghana, recibe 11
mil 358 dólares por representar a 18 mexicanos en la na-
ción africana.

5. Las embajadas más caras son Estados Unidos, que pa-
ra 2016 fue programado un gasto de 5 millones 982 mil
729 dólares, pero atiende a 11 millones 714 mil 500 me-
xicanos. Le sigue Gran Bretaña, donde viven 12 mil
connacionales y cuesta 2 millones 747 mil 583 dólares.
Después está Francia, con un presupuesto de 2 millones
269 mil 365 dólares anuales y atiende a 2 mil 814 me-
xicanos registrados.2

Estamos conscientes del importante trabajo que realiza la
cancillería en favor de los connacionales residentes en el
extranjero. La SRE es la dependencia encargada de la eje-
cución de la política exterior de México; además, entre sus
atribuciones, se encuentra facultada para coordinar las ac-
ciones que realicen las dependencias del gobierno federal
en el extranjero e interviene en toda clase de tratados,
acuerdos y convenciones de los que México sea parte.

Sin embargo, es necesario que la clase política mexicana,
incluidos los servidores públicos que laboran en la SRE,
ajuste sus gastos operativos de acuerdo con la realidad eco-
nómica de México. Basta de sueldos exacerbados cuando
50 por ciento de la población vive en condiciones de po-
breza.

El presente punto de acuerdo tiene como objetivo exhortar
de la manera más respetuosa a la oficina encargada de con-
ducir la política exterior para que en concordancia con la
política de austeridad, eficiente el ejercicio del gasto públi-
co asignado y con esto contribuya a que otras dependencias
de la administración pública federal, como el Consejo Na-
cional de Ciencia y Tecnología, no tengan una reducción
presupuestaria de 23.3 por ciento para el ejercicio fiscal de
2017.

Considerandos

1. Que el artículo 45 de la Ley Federal de Presupuesto y
Responsabilidad Hacendaria establece que los ejecutores
de gasto son responsables de la administración por resulta-

dos, por lo que deben cumplir con oportunidad y eficiencia
las metas y objetivos previstos en sus respectivos progra-
mas, conforme a lo dispuesto en dicha ley y demás dispo-
siciones generales aplicables.

2. Que el artículo 61 de la Ley Federal de Presupuesto y
Responsabilidad Hacendaria dispone que los ejecutores de
gasto, en el ejercicio de sus respectivos presupuestos, de-
ben tomar medidas para racionalizar el gasto destinado a
las actividades administrativas y de apoyo, sin afectar el
cumplimiento de las metas de los programas aprobados en
el PEF.

3. Que con el propósito de avanzar en el uso transparente y
eficaz de los recursos públicos, el presidente de la Repúbli-
ca, licenciado Enrique Peña Nieto, emitió el decreto que es-
tablece las medidas para el uso eficiente, transparente y efi-
caz de los recursos públicos, y las acciones de disciplina
presupuestaria en el ejercicio del gasto público, así como pa-
ra la modernización de la administración pública federal, pu-
blicado en el Diario Oficial de la Federación el 10 de di-
ciembre de 2012, así como su modificación publicada en
dicho órgano oficial de difusión el 30 de diciembre de 2013.

4. Que la SRE es una de las dependencias de la adminis-
tración pública federal que, de acuerdo con el PEF de 2017,
es menos afectada por el recorte del gasto público, deriva-
do de la difícil situación económica del país. Por ello pro-
pongo ante esta soberanía la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta respetuosamente a la licenciada Claudia
Ruiz Massieu Salinas, secretaria de Relaciones Exteriores,
para que en el programa operativo anual del siguiente ejer-
cicio fiscal racionalice y reduzca el gasto destinado a las
actividades administrativas de las embajadas y representa-
ciones consulares.

Notas:

1 Robles de la Rosa, Leticia. “$239.7 mil millones, el recorte para
2017; los estados no se apretarían el cinturón”, en Excélsior, 9 de sep-
tiembre de 2016. Disponible en http://www.excelsior.com.mx/nacio-
nal/2016/09/09/1115904

2 Cfr. Sánchez, Laura. “Embajadas de lujo; el costo de la diplomacia”,
en El Universal, 6 de noviembre de 2016, disponible en http://www
.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/11/6/embajadas-de-lujo-el-
costo-de-la-diplomacia
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Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de noviembre de 2016.—
Diputada Mirza Flores Gómez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión Relaciones Exteriores, para dic-
tamen.

ESTABLEZCAN LOS LINEAMIENTOS GENERALES
PARA LA IMPLEMENTACIÓN, OPERACIÓN Y PUESTA
EN PRÁCTICA DE LA POLICÍA TURÍSTICA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a emitir dentro de sus facultades el re-
glamento donde se establezcan los lineamientos generales
para implantar, operar y poner en práctica la policía turísti-
ca en el país, a cargo de la diputada María Cristina Teresa
García Bravo, del Grupo Parlamentario del PRD

La suscrita, diputada María Cristina Teresa García Bravo,
integrante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revo-
lución Democrática de la LXIII Legislatura del Congreso
de la Unión, con fundamento en los artículos 71, fracción
II, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexi-
canos y 6, numeral 1; 79, numerales 1, fracción II, y 2,
fracción I y II, del Reglamento de la Cámara de Diputados,
somete a consideración de esta Honorable Cámara, la si-
guiente proposición con punto de acuerdo, al tenor de los
siguientes

Consideraciones

Es de sobra conocida la importancia del turismo como
fuente de divisas, e intercambio cultural entre los pueblos.
Desde el punto de vista de la economía, al sector se le co-
noce como la “industria sin chimeneas”, y por cierto, mu-
chas naciones viven del flujo de dichos ingresos.

Por muchos años, el turismo ha experimentado un continuo
crecimiento. Recientemente se ha demostrado y reconoci-
do la capacidad de la actividad turística, para reducir la po-
breza en países en vías de desarrollo. El potencial econó-
mico que el turismo implica, se representa en la apertura de
empleos, siendo más relevantes éstos en áreas rurales y re-
motas, donde viven las personas bajo condiciones de po-
breza.

Por ello, para México el turismo debe ser una prioridad,
porque hoy en día es una fuente clave de divisas interna-
cionales generadas desde los principales centros de atrac-

ción turística del país, con derrame de beneficios económi-
cos en los sectores del comercio y servicios por el arribo de
divisas.

En términos contables, por ejemplo, para el primer trimes-
tre de 2016, la Secretaría de Turismo (Sectur) registró un
saldo positivo para el país por 2 mil 890 millones de dóla-
res en materia de turismo internacional, equivalente a un
aumento de 12.7 por ciento del mismo periodo de 2015. En
dicho periodo ingresaron al país un total de 8 millones 800
mil turistas extranjeros; es decir, 877 mil más que en el
mismo periodo del año anterior.

El propio Banco de México reportó un ingreso de divisas
por 5 mil 179 millones de dólares de los visitantes interna-
cionales para el mismo trimestre de 2016, equivalente a 7.4
por ciento de crecimiento comparado al año anterior. Por
su parte, el turismo fronterizo representó un aumento de
6.2 por ciento respecto a 2015, con una derrama de 187 mi-
llones de dólares.1

Lo anterior representa los ingresos propios del sector, pero
en comparación con los ingresos derivados de las exporta-
ciones petroleras tenemos lo siguiente:

“Las entradas por turismo fueron de mil 109 millones de
dólares más que lo ingresado por exportaciones de petróleo
y sus derivados, que acumularon 2 mil 188 millones a fe-
brero, un desplome de 47.4 por ciento con relación a igual
lapso de 2015 y el más severo desde 2009. La última vez
que el turismo extranjero superó las entradas de dólares por
exportaciones petroleras fue en 1999. En esa ocasión, la di-
ferencia a favor de la industria sin chimeneas fue de 363
millones en el primer bimestre. Desde que hay registros, a
partir de 1980, el turismo jamás había rebasado las expor-
taciones petroleras por más de mil millones de dólares”.2

Es decir, los ingresos por turismo superaron a las exporta-
ciones del energético, en parte también por el entorno re-
cesivo internacional en materia de precios del petróleo, y la
subsecuente caída de las exportaciones de México.

Nuestro país posee vastos e importantes destinos turísticos,
que le permiten captar considerables divisas y recursos co-
mo factor de desarrollo de los estados y municipios. Des-
tacan por su atractivo turístico aquellos sitios del sureste
como: Cancún, la Riviera Maya, Chichén Itzá, Tulum, Co-
bá, San Gervasio, Ek Balam, Palenque, entre los más visi-
tados; en la zona centro, Teotihuacán; y en la Ciudad de
México el Templo Mayor o el Museo de Antropología.
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Asimismo destacan para el turismo nacional como interna-
cional: Acapulco, Cancún, Puerto Vallarta, Los Cabos, Ma-
zatlán, Huatulco, la Sierra Tarahumara; así como el Cañón
del Sumidero, el Arco de Cabo San Lucas, el Santuario de
la Mariposa Monarca. También la Ciudad de México, Gua-
dalajara, Monterrey, Veracruz, entre otras. Están también
los conocidos “pueblos mágicos”, catalogados así por sus
tradiciones, festividades, etcétera, que reciben visitantes
todo al año.

Sin embargo, en la actualidad las actividades de los servi-
cios turísticos se han visto afectadas por la delincuencia or-
ganizada y el clima de inseguridad generada en los últimos
años, lo que afecta, sin duda, a esta actividad.

Imperan las agresiones contra turistas tanto nacionales co-
mo internacionales, así como los atentados intencionales a
las instalaciones turísticas y del patrimonio cultural o natu-
ral por parte de la delincuencia organizada. Dicha situación
ha ocasionado llamados desesperados de algunos gobier-
nos estatales y municipales.

Como es debido en materia de seguridad pública, al estado
le compete garantizar la seguridad de los individuos, sean
nacionales o extranjeros. Lograrlo redundará en una buena
imagen para nuestro país en el mundo.

Para lo anterior, es claro que compete a las autoridades fe-
derales adoptar las medidas legislativas y reglamentarias
pertinentes para brindar dicha protección a las y los turis-
tas, fortaleciendo algunos esfuerzos importantes de algunas
autoridades estatales y municipales que ya han respondido
al reto.

La creación de la figura de la Policía Turística en varias en-
tidades o municipios trata de responder al reto, pero no se
cuenta con el respaldo legal para su implementación.

De ahí el presente y respetuoso exhorto al titular del Poder
Ejecutivo federal para que realice lo pertinente y se instru-
mente reglamentariamente la operación de la Policía Turís-
tica; siempre con el fin de garantizar la seguridad de los vi-
sitantes nacionales y extranjeros en términos de emprender
acciones preventivas para proteger al turismo de cualquier
amenaza de riesgo.

Cabe citar al puerto de Acapulco en donde se ha creado la
Policía Turística, con el propósito de brindar seguridad, in-
formación y orientación al turismo nacional e internacio-
nal, así como la prevención del delito y el combate a la de-

lincuencia. Tomando en cuenta que es conocida la situa-
ción de violencia y amenazas crecientes contra los ciuda-
danos, así como la estela de muerte de decenas de guerre-
renses. Por eso, se ha impulsado a sus autoridades a la
creación de la figura en comento.

Hay otros esfuerzos importantes en entidades como: la
Ciudad de México, Monterrey, Cuernavaca, Oaxaca, Pue-
bla, Guanajuato, Chihuahua. Así también, en localidades
como Mérida, Los Mochis, El Maviri, Topolobampo, Aho-
me, Tepoztlán, Playa del Carmen, Caborca, Acapulco y La
Paz. En todos ellos se ha creado una Policía Turística,
siempre con pocos elementos y limitados recursos.

En algunos países ya opera la Policía Turística. Son los ca-
sos de Colombia, Guatemala, Costa Rica, Perú, República
Dominicana, Nicaragua y Madrid. Sin embargo, nuestro
país no cuenta con dicha figura legalmente constituida.

Mención especial merece la presente propuesta de punto de
acuerdo, tomando en cuenta que la creación de la Policía
Turística a nivel federal no tendrá impacto presupuestal, en
la medida que se propone como una especialidad de la pro-
pia Policía Federal, en materia de capacitación.

Sin duda, se trata de la máxima de cuidar la vida de los tu-
ristas, tanto en ciudades, playas, zonas arqueológicas, etcé-
tera, objetivo de los visitantes para brindarles un entorno
seguro.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, someto a consi-
deración de esta soberanía, la aprobación de la siguiente
proposición con:

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta respetuosamente
al titular del Poder Ejecutivo federal para que dentro de sus
facultades emita el reglamento correspondiente, donde se
establezcan los lineamientos generales para la implementa-
ción, operación y puesta en práctica de la Policía Turística
en el país.

Notas:

1 Fuente: Notimex. “Crece 12.7 por ciento ingreso de divisas por tu-
rismo: Sectur”. 29 de mayo 2016.

2 “Rebasan los ingresos del turismo a los petroleros”. Datos de El Uni-

versal, en: http://eluni.mx/2638QyU. 
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Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de noviembre de 2016.—
Diputada María Cristina García Bravo (rúbrica).»

Se remite a la Comisión Seguridad Pública, para dicta-
men.

IMPORTANCIA QUE TIENE PARA AUMENTAR LA
SOBREVIDA DE LOS PACIENTES Y LA CALIDAD DE
VIDA DURANTE EL TRATAMIENTO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Conacyt a establecer programas específicos orientados a
la investigación biomédica del cáncer infantil con objeto de
conocer a profundidad sus causas y comportamiento, dada
su importancia para aumentar la sobrevida de los pacientes
y la calidad de vida durante el tratamiento, suscrita por in-
tegrantes del Grupo Parlamentario del PVEM

Quienes suscriben, diputados federales del Grupo Parla-
mentario del Partido Verde Ecologista de México de la
LXIII Legislatura del Honorable Congreso de la Unión,
con fundamento en lo dispuesto en el artículo 6, numeral 1,
fracción I, y 79, numeral 2, del Reglamento de la Cámara
de Diputados, somete a consideración de esta asamblea la
siguiente proposición con punto de acuerdo, al tenor de la
siguiente

Exposición de Motivos

De acuerdo con cifras de la Organización Mundial de la
Salud (OMS) el cáncer es una de las primeras causas de
muerte a nivel mundial, lo más alarmante es que año con
año el número de casos se multiplica atacando a todos los
sectores de la población. 

Según datos del Instituto Nacional de Cancerología, en
México se registran 160 mil nuevos casos de cáncer cada
año, 80 mil defunciones y aproximadamente el 70 por cien-
to de los casos se diagnostican en etapas avanzadas, lo que
complica el tratamiento e impacta directamente en la dis-
minución de la esperanza de vida de las personas que pa-
decen dicha enfermedad. 

En las últimas décadas este padecimiento ha afectado a un
sector muy vulnerable de la población, los niños y adoles-
centes; se estima que anualmente en México existen entre
5 mil y 6 mil casos nuevos de cáncer en menores de 18

años, registrándose por su parte un promedio anual de
2,150 defunciones por cáncer infantil en la última década,
situándose como la principal causa de muerte en menores
de entre 5 y 14 años. 

El panorama se complica ya que tratándose de cáncer en
niñas, niños y adolescentes, no se conoce cuáles son las
causas que lo originan; cerca del 5 por ciento de todos los
cánceres infantiles son ocasionados por una mutación he-
reditaria. Las mutaciones genéticas que originan el cáncer
también pueden presentarse durante la etapa de desarrollo
del feto. 

A diferencia del cáncer en los adultos, se piensa que la ma-
yoría de los cánceres en los niños surgen de mutaciones en
genes que causan crecimiento celular descontrolado que
derivan en la aparición del cáncer; en los adultos dichas
mutaciones genéticas son resultado de la exposición a fac-
tores ambientales, como la constante exposición al sol, una
mala alimentación o el abuso de sustancias nocivas para la
salud como el cigarrillo y alcohol. Sin embargo tratándose
del cáncer en los niños ha sido difícil identificar las causas,
ya que es complicado determinar en qué etapa de su creci-
miento lo desarrollan.  

Derivado de lo anterior, se desprende que el cáncer en los
niños es difícilmente prevenible, pues no se trata única-
mente de implementar programas de prevención que limi-
ten la exposición a factores de riesgo. El cáncer es curable
si se detecta a tiempo, lamentablemente el 75% de los ca-
sos se diagnostica en etapas avanzadas, lo que no sólo in-
crementa considerablemente el tiempo y costo de los trata-
mientos, sino que disminuye el índice de sobrevida de los
pacientes. 

La detección temprana y un tratamiento eficaz es la clave
y factor determinante para estar en condiciones de salvar la
vida del infante, por ello es importante estar alerta sobre
posibles signos y síntomas de la enfermedad e ingresar a
los niños al tratamiento a la brevedad. El padecimiento de
cáncer es sumamente desgastante para el paciente y la fa-
milia; se somete a los niños a tratamientos agresivos e in-
vasivos, de ahí la necesidad de buscar nuevas estrategias
que aumenten la calidad de vida del paciente durante el
proceso de su tratamiento.

Ante el aumento de los casos del cáncer infantil en Méxi-
co se requiere explorar terrenos que aporten nuevas estra-
tegias para hacerle frente a este grave problema de salud
pública, es por ello que apostar a la investigación en el ám-
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bito de las ciencias de la salud nos llevará a profundizar en
el conocimiento y entendimiento del comportamiento de
los mecanismos moleculares, bioquímicos, celulares, gené-
ticos y epidemiológicos del cáncer, así como establecer las
estrategias para su prevención y adecuado tratamiento. 

Para ello, en el ámbito de la investigación biomédica se in-
cluyen disciplinas clínicas, investigación en nuevos fárma-
cos y desarrollos terapéuticos, impactando directamente en
el desarrollo de la investigación en salud pública y servi-
cios de salud.

La medicina, la biología, la bioquímica, la biología mole-
cular, la genética y otras ciencias y disciplinas de la salud,
trabajan conjuntamente y aprovechan las correlaciones re-
sultantes para aumentar el conocimiento sobre el compor-
tamiento de la enfermedad y su desarrollo, para estar en
condiciones de encontrar nuevos métodos de tratamiento y
detección que aporten mayor calidad de vida al paciente.

Derivado de lo antes expuesto, es necesario dirigir nuestra
atención y esfuerzos a incentivar la investigación científica
como base fundamental para el desarrollo de nuevos trata-
mientos contra el cáncer que sean personalizados, más
efectivos y con menos efectos adversos. El diseño de nue-
vos métodos terapéuticos o de diagnóstico requiere del es-
tudio de los procesos moleculares y biológicos que generan
la iniciación del cáncer, los factores genéticos y ambienta-
les relacionados con la enfermedad, los procesos de control
de la muerte celular, de la invasión de tejidos y la relación
que existe entre el sistema inmune y el cáncer, entre otros
procesos biológicos que requieren atención para avanzar
en la investigación en contra de la enfermedad. 

Los resultados que se buscan obtener al establecer progra-
mas específicos de investigación biomédica serán obtener
un beneficio directo para los pacientes que se encuentren
bajo tratamiento, así como la obtención y acumulación de
información que permita una mejor comprensión de los
procesos biológicos relacionados a las respuestas inmunes
contra el cáncer y faciliten el diseño de nuevas estrategias
para el desarrollo de herramientas terapéuticas menos
agresivas y de diagnóstico.

En este sentido, resulta de suma importancia encaminar
nuestros trabajos a la generación de nuevos programas de
investigación científica en el ámbito de las ciencias de la
salud. Es claro que el gobierno de la república ha realizado
importantes esfuerzos con el propósito de apoyar a los ni-

ños y jóvenes que padecen esta terrible enfermedad, pero
aún se tiene que trabajar en áreas específicas para poder ha-
cerle frente a los retos que trae consigo este padecimiento,
y sobre todo brindarle a los infantes mayor calidad de vida
durante su tratamiento; por lo anterior la investigación bio-
médica constituye un instrumento clave para incrementar
el bienestar y mejorar la expectativa de vida de los meno-
res.

Es por ello que en el Partido Verde trabajamos para gene-
rar las condiciones que permitan encontrar nuevas alterna-
tivas para el tratamiento y detección del cáncer en las ni-
ñas, niños y adolescentes; pues ante la realidad que implica
considerar al cáncer como un problema de salud pública en
nuestro país, resulta por demás fundamental aumentar la
investigación e invertir en la capacitación de profesionales
con el objetivo de potenciar los estudios de biomédica en
cáncer. 

Por lo aquí expuesto, ponemos a consideración de esta ho-
norable asamblea la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente al Consejo Nacional
de Ciencia y Tecnología para que establezca programas es-
pecíficos orientados a la Investigación Biomédica del cán-
cer infantil con objeto de conocer a profundidad sus causas
y comportamiento, dada la importancia que tiene para au-
mentar la sobrevida de los pacientes y la calidad de vida
durante el tratamiento. 

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de noviembre de
2016.— Diputado Jesús Sesma Suárez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Ciencia y Tecnología, para
dictamen.
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RAZONES POR LAS QUE SE AUTORIZÓ A LAS 
OPERADORAS DE TELEFONÍA MÓVIL TELCEL Y
MOVISTAR A REALIZAR CAMBIOS EN LOS 
PAQUETES TARIFARIOS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al IFT a difundir las razones por las cuales se autorizó a las
operadoras de telefonía móvil Telcel y Movistar para cam-
biar los paquetes tarifarios ofrecidos a los usuarios donde
restringen las redes sociales, suscrita por los diputados Re-
nato Josafat Molina Arias y Blanca Margarita Cuata Do-
mínguez, del Grupo Parlamentario de Morena

El diputado Renato Josafat Molina Arias y la diputada
Blanca Margarita Cuata Domínguez, integrantes del Grupo
Parlamentario de Morena de la LXIII Legislatura del Ho-
norable Congreso de la Unión, con fundamento en lo dis-
puesto en la fracción I del artículo 6 y 79, numeral 2, y de-
más relativos y aplicables del Reglamento de la Cámara de
Diputados, someto a consideración de esta honorable
asamblea, proposición con punto de acuerdo de urgente
u obvia resolución, al tenor de la siguientes

Consideraciones

Una red social digital es una estructura social compuesta
por un conjunto de actores, los cuales pueden ser indivi-
duos u organizaciones que están relacionados de acuerdo a
algún criterio; los sujetos que forman parte de ella no tie-
nen una relación presencial sino virtual a través de Internet.

Las investigaciones han mostrado que las redes sociales
constituyen representaciones útiles en muchos niveles, des-
de las relaciones de parentesco hasta las relaciones de or-
ganizaciones a nivel estatal, desempeñando un papel críti-
co en la determinación de la agenda política y el grado en
el cual los individuos o las organizaciones alcanzan sus ob-
jetivos o reciben influencias, además de ser un medio de
comunicación de igual forma son un medio para que los
usuarios puedan tener acceso a información de diversas
materias como lo es educativa, cultural, política, económi-
ca, deportiva, entre otras.

A través de los años, las redes sociales se han convertido en
un medio de comunicación fundamental a nivel mundial;
son el principal medio de interacción vía internet en cual-
quier parte del mundo; tal es el caso que en México, el 80.5
por ciento de los usuarios de estas redes ingresan a diario a
sus cuentas, de acuerdo con la encuesta: ¿qué tan conecta-

do está México?, realizada por el Gabinete de Comunica-
ción Estratégica (GCE). 

Según un reportaje realizado por Forbes, “en el país, 51 por
ciento de la población cuenta con acceso a internet, que
equivale a 53.9 millones de usuarios potenciales, muestran
cifras de la Asociación Mexicana de Internet (Amipci).

Las redes sociales encabezan la lista de los contenidos que
más consultan en la red los mexicanos, con 19.8 por cien-
to, seguido de tareas, información académica y educativa,
con 17.4 por ciento; información y artículos sobre temas
variados, con 11.6 por ciento, mientras que las noticias en
general y cuestiones de trabajo, con 10.6 y 6.8 por ciento,
respectivamente.

Así mismo podemos encontrar que México es el país lati-
noamericano con mayor índice de usuario de las redes so-
ciales a nivel mundial.

Estas redes sociales son visitadas a través de dispositivos
móviles, lo que significa que la población mexicana utiliza
los servicios ofertados por las diversas compañías de tele-
fonía móvil, referentes a éstas.”1

Durante muchos años, en México existían altos precios y
una oferta reducida en los distintos mercados de telecomu-
nicaciones, además de una baja calidad en los servicios, co-
mo resultado de esto se aprobó la reforma de telecomuni-
caciones siendo uno de sus objetivos lograr la reducción de
los costos de los servicios de telecomunicaciones para la
sociedad mexicana, contar con más ofertas y buscar que los
servicios se tradujeran en un beneficio concreto para la po-
blación; se contempló el supuesto derecho de las audien-
cias, que incluía entre otros, acceder a contenidos que pro-
muevan la formación educativa, cultural y cívica, así como
la difusión y acceso a información imparcial, objetiva y
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oportuna, así como mantener comunicación entre los usua-
rios y fortalecer los derechos relativos a la libertad de ex-
presión, derecho a la información y establecer el derecho al
acceso a las tecnologías de la información y la comunica-
ción.

Con la llegada de la empresa AT&T Comunicaciones Digi-
tales, S de RL de CV, la cual es una empresa mexicana sub-
sidiaria de la compañía estadounidense AT&T, la compe-
tencia en el ramo de telefonía móvil se formó muy reñida,
motivo por el cual las operadoras Radio móvil Dipsa, SA
de CV (Telcel), y Telefónica Móviles México, SA de CV
(Movistar) comenzaron a ofertar servicios ilimitados, tan-
to en planes de pospago como de prepago, los cuales in-
cluían llamadas, mensajes de texto y redes sociales ilimita-
das. Sin embargo, meses después de estos cambios en
beneficio de los usuarios, dichas operadoras han cambiado
nuevamente sus planes, limitando así las redes sociales a
sus nuevos consumidores; el Centro de Atención de Telcel
especificó que los nuevos clientes o quienes renueven sus
contratos tendrán un monto limitado de megabytes para
usar en redes sociales sin que esto se descuente de la bolsa
de datos contratada, perjudicando así a los usuarios en sus
derechos reconocidos en nuestra Carta Magna; los cuales
son el derecho a la comunicación y el derecho humano de
acceso a la información, ya que el contenido más compar-
tido y difundido en México son noticias, con lo que es cla-
ro que, los mexicanos encuentran en las redes sociales una
alternativa de información frente a lo que se presenta en los
medios tradicionales.

Desde junio del presente año, según información consulta-
da en el centro telefónico de atención a clientes, Telcel ha
dejado de ofrecer redes sociales ilimitadas en sus planes,
por su parte, Movistar también ha aplicado los mismos
cambios que Telcel, limitando la navegación en redes so-
ciales de sus planes, con la diferencia de que todos, desde
el más económico al más caro, tiene un límite de 2 GB pa-
ra navegación en las redes sociales WhatsApp, Facebook,
Messenger y Twitter.

Las acciones llevadas a cabo por dichas compañías, cons-
tituyen prácticas monopólicas, ya que el porcentaje de
usuarios que concentran ambas empresas es mayor al 50
por ciento; según Forbes, Telcel actualmente cuenta con
70.6 por ciento, mientras que Movistar cuenta con 18.7 por
ciento de participación de mercado, concentrando entre és-
tas el mayor número de usuarios de telefonía móvil.2

Por lo anterior es conveniente recordar que dentro de las
obligaciones que tiene el estado se encuentra el garantizar
el derecho de acceso a las tecnologías de la información y
comunicación, así como a los servicios de radiodifusión y
telecomunicaciones, incluido el de banda ancha e internet,
para tales efectos el Estado deberá establecer condiciones
de competencia efectiva en la prestación de dichos servi-
cios, así mismo evitar que existan prácticas monopólicas
dentro del país, ya que es primordial velar por los derechos
de los ciudadanos, apoyando su economía y defendiendo
en este caso los intereses de los usuarios de telecomunica-
ciones, garantizando su derecho y acceso a la comunica-
ción e información.

Así en el segundo párrafo del artículo 6o., de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos se dispone
que

Toda persona tiene derecho al libre acceso a información
plural y oportuna, así como a buscar, recibir y difundir in-
formación e ideas de toda índole por cualquier medio de
expresión. 

Para garantizar dicho derecho el Estado cuenta con el Ins-
tituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), que conforme
a la disposición constitucional:

Artículo 28, párrafo décimo quinto: 

Es un órgano autónomo, con personalidad jurídica y pa-
trimonio propio, que tiene por objeto el desarrollo efi-
ciente de la radiodifusión y las telecomunicaciones,
conforme a lo dispuesto en esta Constitución y en los
términos que fijen las leyes. Para tal efecto, tendrá a su
cargo la regulación, promoción y supervisión del uso,
aprovechamiento y explotación del espectro radioeléc-
trico, las redes y la prestación de los servicios de radio-
difusión y telecomunicaciones, así como del acceso a
infraestructura activa, pasiva y otros insumos esencia-
les, garantizando lo establecido en los artículos 6o. y 7o.
de esta Constitución.”

Artículo 28, párrafo décimo sexto:

El Instituto Federal de Telecomunicaciones será tam-
bién la autoridad en materia de competencia económica
de los sectores de radiodifusión y telecomunicaciones,
por lo que en éstos ejercerá en forma exclusiva las fa-
cultades que este artículo y las leyes establecen para la
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Comisión Federal de Competencia Económica y regula-
rá de forma asimétrica a los participantes en estos mer-
cados con el objeto de eliminar eficazmente las barreras
a la competencia y la libre concurrencia; impondrá lí-
mites a la concentración nacional y regional de frecuen-
cias, al concesionamiento y a la propiedad cruzada que
controle varios medios de comunicación que sean con-
cesionarios de radiodifusión y telecomunicaciones que
sirvan a un mismo mercado o zona de cobertura geo-
gráfica, y ordenará la desincorporación de activos, dere-
chos o partes necesarias para asegurar el cumplimiento
de estos límites, garantizando lo dispuesto en los artícu-
los 6o. y 7o. de esta Constitución.”

Sin dejar de mencionar las atribuciones con las que cuenta
el IFT previstas en el artículo 15 de la Ley Federal de Te-
lecomunicaciones y Radiodifusión, entre los que se en-
cuentra lo previsto en la fracción XXIV:

“Autorizar, registrar y publicar las tarifas de los servi-
cios de telecomunicaciones y de radiodifusión en los
términos de esta Ley, y cuando los títulos de concesión
lo prevean, así como cuando se trate de medidas esta-
blecidas a los agentes económicos preponderantes o con
poder sustancial”

Por lo anteriormente expuesto y fundado someto a la con-
sideración de esta asamblea, con el carácter de urgente y
obvia resolución, la siguiente proposición con 

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del Honorable Congre-
so de la Unión exhorta respetuosamente al IFT a difundir
las razones por las que se autorizó a las operadoras de tele-
fonía móvil, Telcel y Movistar a realizar cambios en los pa-
quetes tarifarios que ofrecen, en donde restringen las redes
sociales, ya que con dicha modificación resultan perjudica-
dos los usuarios en sus derechos humanos, de acceso a la
información y a la comunicación consagrados en nuestra
Carta Magna en su artículo 6, segundo párrafo.

Segundo. La Cámara de Diputados del Honorable Congre-
so de la Unión, exhorta respetuosamente al IFT para que
haciendo uso de la facultad que le confiere la fracción
XXVII del artículo 15 de la LFTR, supervise y verifique
que no existan prácticas monopólicas por parte de las ope-
radoras de telefonía móvil, Telcel y Movistar; a fin de ga-
rantizar que dichas operadoras no perjudiquen a los usua-
rios en sus derechos humanos; acceso a la información y

comunicación con las modificaciones realizadas a sus pa-
quetes tarifarios respecto a redes sociales.

Notas:

1 http://www.forbes.com.mx/mexico-primer-lugar-en-penetracion-so-
cial-media/#gs.qtna5gA

2 http://www.forbes.com.mx/virgin-mobile-avanza-hacia-el-millon-
de-clientes-en-mexico/#gs.fXTKNQc

Palacio Legislativo, a 10 de noviembre de 2016.— Diputados: Renato
Josafat Molina Arias, Blanca Margarita Cuata Domínguez (rúbricas).»

Se remite a la Comisión de Comunicaciones, para dic-
tamen.

PROGRAMAS EN MATERIA AMBIENTAL Y DE 
SALUD, MEDIANTE LAS CUALES SE PREVENGA Y
SE ATIENDA LA INSUFICIENCIA RENAL
CRÓNICA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al gobierno de Veracruz a incluir en su plan de trabajo pro-
gramas en materia ambiental y de salud para prevenir y
atender la insuficiencia renal crónica, a cargo del diputado
Daniel Ordoñez Hernández, del Grupo Parlamentario del
PRD

El que suscribe, Daniel Ordoñez Hernández, diputado fe-
deral del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución
Democrática de la LXIII Legislatura, con fundamento en lo
dispuesto por el artículo 79, numeral 1, fracción II, y nu-
meral 2, fracción V, con relación al 62, numeral 3, todos del
Reglamento de la Cámara de Diputados, presenta ante esta
soberanía la siguiente proposición con punto de acuerdo
por el que se exhorta al gobernador del estado de Veracruz
de Ignacio de la Llave, a incluir en su plan de trabajo, pro-
gramas en materias ambiental y de salud, mediante las cua-
les se prevenga y se atienda la insuficiencia renal crónica,
al tenor de los siguientes

Antecedentes

El Estado de Veracruz  padece un problema de salud grave,
debido a la contaminación en los mantos freáticos y pozos,
así como del Rio Blanco; el uso exacerbado de pesticidas y
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plaguicidas altamente tóxicos, aunado a los ineficientes
servicios de salud públicos y privados, han generado en los
habitantes enfermedades “que derivan en” insuficiencia re-
nal crónica (IRC), la cual ha alcanzado índices tan altos,
que ya se habla de una epidemia.

La hidrografía de Veracruz, por la posición geográfica en la
que se encuentra, contiene el 35% de las aguas superficia-
les del país, dentro de las 6 regiones hidrológicas,1 se com-
ponen de 17 ríos2 que se encuentra a lo largo de todo el es-
tado.

En Eradicating Ecocide, se ha definido al ecocidio como:
el daño extenso, la destrucción o la pérdida de uno o más
ecosistemas de un territorio dado, ya sea por intervención
humana o por otras causas, a un grado tal que el disfrute
pacífico por los habitantes de ese territorio se vea grave-
mente limitado, ahora o en el futuro.3

La anterior definición se contextualiza con un reporte rea-
lizado por Lorenzo M. Bozada,4 éste revela que todo el es-
tado de Veracruz se ha ido contaminando y acabando con
los ríos naturales, esto es un ecocidio, que no ha sido aten-
dido por las autoridades, ha estado impune. 

Según ese reporte, la problemática ambiental, sobre todo al
sur del estado, es alarmante.

La contaminación del agua (debido principalmente a los
derrames de hidrocarburos y acumulación de metales pesa-
dos), sobre todo en la región de Coatzacoalcos-Minatitlán,
se ha convertido en una constante que las autoridades no
han podido controlar, ni menos erradicar; resalta la presen-
cia de compuestos de mercurio y plomo hallados en orga-
nismos pertenecientes a la región.5

Por ende, el hecho de que la mayoría de los ríos y lagos se
encuentren contaminados, coloca a los habitantes en una
situación de riesgo, pues tanto el agua y los alimentos que
se consumen como el agua utilizada para riego que se uti-
liza, no se encuentran en estado óptimo, esto se refleja en
las enfermedades que genera en la población.

En éste sentido, la proliferación de padecimientos como
IRC, representan ya niveles alarmantes pero contradicto-
riamente, también han exhibido un exasperante desinterés
de las autoridades de todos los niveles.

Para entender la problemática, se exponen los siguientes
criterios básicos:

La Fundación Renal Iñigo Álvarez de Toledo,6 con presti-
gio internacional en el tratamiento e investigación sobre
padecimientos de los riñones define a la Insuficiencia Re-
nal Crónica (IRC) como una enfermedad que se caracteri-
za por el deterioro progresivo de la función renal que tie-
ne como consecuencia que el riñón pierde la capacidad de
producir orina, y a su vez de eliminar las toxinas de la
sangre, entre otras funciones que son necesarias para la
vida.7

En términos técnicos, la Unidad de Proyectos Especiales
de la Universidad Nacional Autónoma de México, estable-
ce que un paciente tiene Insuficiencia Renal Crónica cuan-
do presenta un filtrado glomerular menor al 60ml/min/1,73
m2, resultante de anormalidades estructurales o funciona-
les del riñón, durante al menos tres meses.

Dicha institución también señala de la IRC: es “la presen-
cia de daño renal con una duración igual o mayor a tres
meses, caracterizado por anormalidades estructurales o
funcionales con o sin descenso de la tasa de filtración glo-
merular (TFG) a menos de 60ml/min/1.73m2”.8

Las causas que producen IRC, son diversas, dentro de las
principales podemos encontrar, diabetes mellitus e hiper-
tensión arterial, en este mismo sentido, basta recordar que
cifras de Inegi 2014,9 revelan que las primeras causas de
mortalidad en el estado al año son:

1. Enfermedades del corazón, con 8 mil 105 

2. Diabetes Mellitus, con 6 mil 572 

3. Tumores malignos 5 mil 488 (del hígado y de las ví-
as biliares intrahepáticas)

Es importante de mencionar el caso específico de Tierra
Blanca, el cual de acuerdo con la Secretaria de Salud del
Estado de Veracruz entre los años 2008 y 2012 se presen-
taron 265 defunciones por Insuficiencia renal”10

La creación de una política preventiva para este tipo de pa-
decimiento es necesaria, Veracruz, se encuentra rodeado de
ríos, el agua es un elemento vital, la problemática entorno
a la misma no es de menor atención, el llamado a la auto-
ridad para ejercer acciones en pro de los veracruzanos es
una obligación, y es un deber.

Aunado a las medidas que deben ser tomadas para preve-
nir, también se debe considerar la atención  y seguimiento
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a este problema, mediante la implementación más y mejo-
res servicios de salud, pues requiere que sea atendido de
manera urgente pues, la IRC no tiene marcha atrás; Es una
enfermedad grave y  muchas ocasiones encuentra entre las
soluciones el trasplante de riñón.

Los veracruzanos necesitan de buenos gobiernos, que tra-
bajen por la estabilidad del Estrado pero sobre todo por la
salud de sus habitantes, desafortunadamente, no ha sido
así; a la fecha de presentación de la propuesta de mérito,
poco o nada se hace para prevenir, tratar y erradicar la pro-
blemática planteada.

Por otra parte, derivado del proceso electoral 2015-2016,
mediante el cual se eligió nuevo gobernador para el Estado
de Veracruz de Ignacio de la Llave, los ciudadanos no sólo
eligieron sino que, como resultado de un vuelco histórico
para la entidad, se eligió como Gobernador a Miguel Án-
gel Yunes Linares, postulado por un partido distinto al que
por varias décadas asumió esa responsabilidad.

Entre las evidentes obligaciones que con la ciudadanía tie-
ne, le corresponderá asumir la protección de sus derechos
fundamentales, incluyendo la vida, la salud, un entorno
ambiental sustentado y sustentable y sobre todo, un buen
gobierno; en tal virtud, es procedente el punto de acuerdo
al tenor de los siguientes

Considerandos

Primero. Que de lo dispuesto por el artículo 79, numeral
1, fracción II, y numeral 2, fracción V, con relación al 62,
numeral 3, todos del Reglamento de la Cámara de Dipu-
tados se desprende la facultad del suscrito para presentar la
propuesta de mérito y la facultad de la respectiva comisión
y del pleno para aprobarlo;

Segundo. Que derivado de la problemática planteada en el
capítulo que antecede,  en materias ambiental, de salud y
preservación de la vida de los ciudadanos, se hace eviden-
te la urgencia por realizar acciones mediante las cuales se
prevenga y atienda la insuficiencia renal crónica;

Tercero. Del contenido de los artículos constitucionales
115, 116, fracción I, 120, con relación a cuarto párrafo del
artículo 4 se desprende el derecho humano de toda persona
a la protección de la salud en tanto que, es obligación de las
entidades y la federación determinar el grado de participa-
ción o concurrencia para garantizar ese derecho;

Cuarto. Del proceso electoral 2015-2016, mediante el cual
se eligió nuevo gobernador para el estado de Veracruz de
Ignacio de la Llave y toda vez que la fecha de asunción co-
mo gobernador del candidato electo Miguel Ángel Yunes
Linares, será el próximo uno de diciembre de dos mil die-
ciséis, se desprende entonces la procedencia de solicitar al
gobernador electo referido la instauración de planes y pro-
gramas en los términos antes citados;

Por lo anterior, se solicita al pleno de este órgano legislati-
vo, la aprobación del siguiente:

Punto de Acuerdo 

Único. Se exhorta al Gobernador del Estado de Veracruz de
Ignacio de la Llave, a incluir en su plan de trabajo, progra-
mas en materias ambiental y de salud, mediante las cuales
se prevenga y se atienda la insuficiencia renal crónica.

Notas:

1 Región Balsas, Región Pánuco, Región Tuxpan Nautla, Región Co-
atzacoalcos, Región Grijalva Usumacinta.

2 Informe de la Secretaria de Salud del Estado de Veracruz 

3 Documento disponible en la dirección de internet: http://eradicatin-
gecocide.com/wp-content/uploads/2012/06/Preguntas-frecuentes-so-
bre-la-Ley-de-ecocidio.pdf  

4 Investigador de la Universidad Popular Autónoma de Veracruz

5 Periódico La Jornada, versión en línea http://www.jornada.unam.
mx/2012/07/30/eco-c.html [Consultado: lunes 31 de octubre]

6 La Fundación Renal Íñigo Álvarez de Toledo (FRIAT) es una  Fun-
dación privada, española, sin ánimo de lucro. Dedicada a la investiga-
ción y atención integral a pacientes con insuficiencia renal. Fomenta la
investigación nefrológica para la prevención y curación de las enfer-
medades del riñón a través del Instituto de Investigación Reina Sofía
(IRSIN). Además, desarrolla programas de prevención de la enferme-
dad renal, fomento del trasplante y  cooperación al desarrollo.

7 Definición disponible en la dirección de internet: https://www.friat.
es/la-enfermedad-renal/insuficiencia-renal-cronica/ 

8 Venado Estrada y Aida, Moreno López, José, “Insuficiencia Renal
Crónica”, Unidad de Proyectos Especiales, UNAM, Versión electróni-
ca, disponible en: http://www.facmed.unam.mx/sms/temas/2009/
02_feb_2k9.pdf [Consultado: Miércoles 2 de Noviembre]
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9 Instituto Nacional de Estadística y Geografía, versión en línea, dis-
ponible en: http://www.inegi.org.mx/est/contenidos/proyectos/regis-
tros/vitales/mortalidad/tabulados/ConsultaMortalidad.asp  [Consulta-
do: Miércoles 2 de Noviembre]

10 Salud Renal, sitio web disponible en: http://saludrenal.mx/noti-
cias/3144-tierra-blanca-poblacion-con-mayor-numero-de-muertos-
por-insuficiencia-renal-cronica.html [Consultado: Miércoles 2 de No-
viembre]

Palacio Legislativo de San Lázaro, en la Ciudad de México, a siete de
noviembre de dos mil dieciséis.— Diputado Daniel Ordoñez Hernán-
dez.»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

REALICEN CAMPAÑAS INFORMATIVAS REFE-
RENTES A LA DETECCIÓN TEMPRANA DEL
CÁNCER INFANTIL

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
las instituciones de salud estatales a realizar campañas in-
formativas sobre detección temprana del cáncer infantil e
integrarse a los esfuerzos realizados al respecto por la fe-
deración, suscrita por integrantes del Grupo Parlamentario
del PVEM

Quienes suscriben, diputados federales del Grupo Parla-
mentario del Partido Verde Ecologista de México de la
LXIII Legislatura del Honorable Congreso de la Unión,
con fundamento en lo dispuesto por el artículo 6, numeral
1, fracción I; y 79, numeral 2, fracción II, del Reglamento
de la Cámara de Diputados, somete a la consideración de
esta honorable asamblea, la presente proposición con pun-
to de acuerdo, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

La atención de los padecimientos derivados de las enfer-
medades que aquejan a los seres humanos obliga a los Es-
tados a diseñar políticas públicas en el ámbito de la salud,
enfocadas en el cuidado y mejoramiento de las condiciones
de salubridad de la población.

Para la planeación y ejecución de dichas políticas se re-
quiere de un respaldo institucional suficiente para atender
la demanda social de servicios de salud, de manera que es

previsible el surgimiento de áreas especializadas que atien-
dan específicamente esta sector de la estructura guberna-
mental, respondiendo a una de las obligaciones del Estado.

En este orden de ideas, dependiendo de la organización po-
lítica y social de las naciones, la atención de los problemas
de salud es responsabilidad de figuras diversas, dependien-
do de las técnicas y financiamiento que utilicen para tal fin.

La totalidad de las instituciones que velan por el cuidado
de la salud conforman un sistema de salud, de acuerdo con
la Organización Mundial de la Salud (OMS) que define di-
cho concepto de la siguiente manera (OMS, 2016):

Un sistema de salud engloba todas las organizaciones, ins-
tituciones y recursos cuyo principal objetivo es llevar a ca-
bo actividades encaminadas a mejorar la salud.

La mayoría de los sistemas de salud nacionales compren-
den el sector público, privado, tradicional e informal. Las
cuatro funciones principales de un sistema de salud se han
definido como: la provisión de servicios, la generación de
recursos, la financiación y la gestión.

Existe una serie de pactos y tratados internacionales que
justifican los esfuerzos de los países por atender el tema de
salubridad en sus territorios, ejemplo de ello es el Pacto In-
ternacional de Derechos Económicos, Sociales y Cultura-
les, que en su artículo 12 reconoce el derecho de toda per-
sona a disfrutar del más alto nivel de salud física y mental,
así como las medidas que deben adoptar los Estados parte
para mejorar los mecanismos de prevención y tratamiento
de enfermedades epidémicas, endémicas o de cualquier ín-
dole y la creación de condiciones que aseguren a la pobla-
ción el acceso a los servicios médicos en caso de enferme-
dad.

En México se ha consagrado el derecho a la salud en el ar-
tículo 4º, en el sentido del origen del cual parten las bases
y modalidades de acceso a los servicios de salud a través
de la Ley, del mismo modo que establece que se tomarán
las previsiones necesarias para la concurrencia de la Fede-
ración y las entidades federativas en materia de salubridad
general.

A partir de la disposición constitucional anterior, se deriva
el marco jurídico e institucional que conforma al sistema
de salud mexicano, el cual se divide en los sectores públi-
co y privado. El primero comprende a las instituciones que
prestan servicios de seguridad social auspiciados por el go-
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bierno, que son: Instituto Mexicano del Seguro Social, Ins-
tituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajado-
res del Estado, Petróleos Mexicanos, Secretaría de la De-
fensa Nacional, Secretaría de Marina y otros que prestan
servicios a los trabajadores del sector formal de la econo-
mía, y a las instituciones que protegen o prestan servicios
a la población sin seguridad social, dentro de las que se in-
cluyen el Seguro Popular de Salud, la Secretaría de Salud,
los Servicios Estatales de Salud y el Programa IMSS-Pros-
pera (Gómez Dantés, 2011).

En este orden de ideas, queda manifestado que la respon-
sabilidad de la atención de las necesidades de salud públi-
ca requieren de la participación de la federación y de las
entidades que la conforman, dando lugar a la corresponsa-
bilidad en la ejecución de políticas públicas en esta mate-
ria.

Existen padecimientos que por su gravedad y notoria pre-
valencia sobre otras enfermedades, ya sea por su alto gra-
do de mortalidad o por el porcentaje de casos que se pre-
sentan, se les considera como temas prioritarios para el
sector salud.

Uno de los padecimientos que mayor notoriedad ha toma-
do en México y el mundo es el cáncer infantil, el cual ocu-
pa el primer lugar en las causas de muerte en el segmento
poblacional de niños y jóvenes de 5 a 14 años de edad, cau-
sando la muerte de dos mil niñas y niños cada año. (SSA,
2014, pág. 13).

En términos más específicos, el cáncer en México se en-
cuentra reportado entre las principales causas de mortali-
dad para los grupos de 1 a 4 años y de 5 a 14 años de edad:
para el grupo de 5 a 9 años de edad, el cáncer es la princi-
pal causa de muerte; para el grupo de 10 a 14 años de edad,
es la segunda causa de muerte, únicamente precedida por
accidentes (SSA, 2014, pág. 28).

El artículo 4o. constitucional antes citado incluye un párra-
fo que versa específicamente acerca del derecho a la satis-
facción de las necesidades de salud, alimentación, educa-
ción y sano esparcimiento, destacando así medidas
especiales para atender áreas de desarrollo integral vitales
para la protección de una población que se considera como
vulnerable, debido a características sociales, personales o
culturales que representan desventajas que abonan en los
procesos de exclusión y segregación.

Para atender la problemática del cáncer infantil, el gobier-
no federal ha dado seguimiento a una serie de acciones que
han permitido atender a la población afectada, entre las que
se cuenta la asignación de 420 millones de pesos para la
atención del cáncer infantil en 2014, la validación por par-
te del por el Consejo de Salubridad General de los Proto-
colos Técnicos de Atención y la Creación del Programa de
Cáncer en la Infancia y Adolescencia, este último con el fin
de implementar políticas dirigidas a incrementar la super-
vivencia y mejorar la calidad de vida de los pacientes y sus
familiares, limitar los daños causados por la enfermedad y
su tratamiento, y optimizar los recursos de gastos catastró-
ficos (Kuri, 2015). 

Con éstas y otras medidas se ha podido contener el avance
del cáncer infantil, siendo comprobada la efectividad de la
detección temprana, ya que las posibilidades de sobrevivir
al cáncer en sus etapas iniciales sobrepasa el 80%, caso
contrario al detectarse el cáncer en etapas avanzadas que
muestra una esperanza de vida del 20% (SSA, 2014, pág.
26).

Como se mencionó, las instituciones de seguridad social
para los trabajadores de los gobiernos estatales forman par-
te del sistema de salud en México, siendo columna verte-
bral de la atención de los padecimientos que afectan a la
población que vive dentro de cada una de las entidades fe-
derativas.

Nuestro trabajo como legisladores nos ha permitido cono-
cer las deficiencias de las áreas de salud estatales, por lo
cual no sería coherente solicitar que atiendan casos de cán-
cer infantil cuando la infraestructura y el número de espe-
cialistas escasean en el territorio nacional.

Se estima que en nuestro país se presentan alrededor de
5,000 casos nuevos anualmente, lo cual rebasa la capacidad
de atención del sistema de salud, siendo la detección tem-
prana una medida que debe ser aplicada y fomentada por
las instituciones de salud, considerando a las autoridades
locales como medios de socialización de información que
por sus condiciones geopolíticas cuentan con canales de
comunicación más rápidos y efectivos.

Es en este sentido que la presente propuesta apela a las au-
toridades locales para que, en el ámbito de sus atribucio-
nes, se sumen a las acciones que desde el gobierno federal
se han impulsado desde la Secretaría de Salud Federal.
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En virtud de lo aquí expuesto, ponemos a consideración de
esta honorable asamblea la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. El pleno de esta Honorable Cámara de Diputados,
respetuosamente exhorta a las instituciones de salud estata-
les para que realicen campañas informativas referentes a la
detección temprana del cáncer infantil y se integren a los
esfuerzos realizados por la federación en este sentido, toda
vez que esta medida permitirá que se atienda con oportuni-
dad a personas menores de 18 años de edad, salvando mi-
les de vidas al año.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 10 días del mes de
noviembre de 2016.— Diputado Jesús Sesma Suárez (rúbrica).»

Se remite a la Comisión de Salud, para dictamen.

EMITIR ALERTA DE GÉNERO PARA TIJUANA, BAJA
CALIFORNIA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Segob a emitir alerta de género para Tijuana, Baja Cali-
fornia, a cargo del diputado Roberto Alejandro Cañedo Ji-
ménez, del Grupo Parlamentario de Morena

El proponente, diputado Roberto Alejandro Cañedo Jimé-
nez, integrante de la LXIII Legislatura del Congreso de la
Unión, del Grupo Parlamentario de Morena, con funda-
mento en lo establecido en el artículo 6, numeral 1, frac-
ción I; artículo 79, fracciones II y III, numeral 2, fraccio-
nes I y II, del Reglamento de la Cámara de Diputados,
somete a consideración de esta honorable asamblea la si-
guiente proposición con punto de acuerdo, al tenor de las
siguientes

Consideraciones

La violencia en Tijuana, Baja California, se ha vuelto un te-
ma cotidiano y aparentemente nos asombramos cada vez
menos de lo que sucede a nuestro alrededor. Es común ver
noticias en la entidad sobre asaltos, riñas, secuestros y
muertes. Aunque hay una abundante producción sobre el
tema, se requiere entender las particularidades del fenóme-
no en el ámbito regional e incluso local, pues ello contri-

buye a determinar las particularidades del fenómeno de la
violencia.

Las muertes violentas en las mujeres de la ciudad de Tijua-
na, Baja California, es una de las manifestaciones más evi-
dentes de la situación que prevalece en la región fronteri-
za, con relación a la violencia.

El Consejo Ciudadano de Seguridad Pública (CCSP) pre-
sentó su informe sobre incidencia delictiva de enero a julio
de 2016 con datos alarmantes y un exhorto al Gobierno es-
tatal y federal para que se fortalezca la seguridad en la en-
tidad, ante la cifra de homicidios, robos de automóvil y se-
cuestros.

Con 487 homicidios cometidos en Tijuana en el periodo
documentado por el CCSP, se registra un aumento de 38
por ciento respecto al mismo periodo en 2015, en que fue-
ron 353 las muertes.1

El CCSP ha documentado que se registraron 618 homici-
dios durante los primeros 11 meses del 2015, un aumento
de 34 por ciento en comparación con 2014.

Indudablemente hay un incremento de homicidios de mu-
jeres a nivel nacional y se considera que los avances en ma-
teria legislativa, política, jurídica y sociales buscan elimi-
nar de manera eficaz las situaciones que afectan el libre
desempeño, ejercicio y respeto de los derechos de las me-
xicanas.

En el estado de México la Secretaría de Gobernación ya ha
tomado cartas en el asunto, al emitir el 10 de julio de 2015
una alerta de violencia de género para 11 de los 114 muni-
cipios de la entidad. Asimismo, el 8 de agosto de 2015 se
decretó alerta de género para 8 de los 33 municipios del Es-
tado de Morelos. Este año el pasado 27 de junio el secreta-
rio de Gobernación emitió alerta para 14 municipios de Mi-
choacán.

Hoy toca poner los ojos en Tijuana, donde en lo que va de
año van más de 40 asesinatos de mujeres2.

La violencia contra las mujeres, debido a su condición de
género, se da en todos los ámbitos y por parte de agresores
diversos, desde la pareja y familiares hasta desconocidos y
es un fenómeno extendido con características y matices di-
ferentes. La violencia de género es apenas reconocida co-
mo la realidad del maltrato que sufren las mujeres, es un
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estigma social tan grave y de múltiples aristas que en mu-
chas ocasiones no se hace público.

En las últimas décadas el problema ha trascendido, para
convertirse en un tema de derechos humanos prioritario en
las agendas políticas, en los discursos públicos y, por lo
tanto, se buscan soluciones. Hoy en día se revaloran las ex-
presiones de maltrato hacia las mujeres como un gesto de
resistencia ante la desigualdad y el abuso del poder, elec-
ciones individuales o facetas inevitables de la vida, pero
también como simiente para la construcción de nuevas y
equitativas formas de relación entre las parejas.

En 19793 la Organización de las Naciones Unidas fue el
primer organismo internacional que detectó y reprobó la
gravedad de la violencia contra las mujeres y reconoció
explícitamente que esta situación en el entorno familiar es
el crimen encubierto más frecuente en el mundo, y aprobó
en 1980 la Convención para Erradicar la Discriminación
Contra la Mujer (CEDAW).

En la Convención de Belén Do Pará, Brasil de 19944, la
Asamblea General de la Organización de los Estados Ame-
ricanos adopta la Convención Interamericana para Preve-
nir, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres.

En la IV Conferencia Mundial de las Naciones Unidas so-
bre las mujeres que se celebró en Beijing en 19955, se de-
claró que la violencia que enfrentan constituye un gran
obstáculo para el logro de objetivos globales de equidad,
desarrollo y paz. Subraya que esta situación menoscaba o
anula el goce de los derechos humanos y de las libertades
fundamentales de la mujer, dando un realce a anteriores en-
foques como el de la justicia penal y la salud pública, para
abordar y frenar todas las formas de agresión contra ellas.

Para atender la problemática en el país, el Congreso de la
Unión aprobó la Ley General de Acceso de las Mujeres a
una Vida Libre de Violencia6 (LGAMVLV); que en el artí-
culo 21 define la violencia feminicida de la siguiente ma-
nera:

Es la forma extrema de violencia de género contra las mu-
jeres, producto de la violación de sus derechos humanos,
en los ámbitos público y privado, conformada por el con-
junto de conductas misóginas que pueden conllevar impu-
nidad social y del Estado y puede culminar en homicidio y
otras formas de muerte violenta de mujeres.

Hay que tomar en cuenta que el feminicidio se refiere a to-
do un proceso que inicia con actos violentos que van des-
de el maltrato emocional y psicológico, los golpes, los in-
sultos, la tortura, la violación, la prostitución, el acoso
sexual, el abuso infantil, el infanticidio de niñas, las muti-
laciones genitales, la violencia doméstica y toda política
que derive en la muerte de las mujeres, tolerada por el Es-
tado.

Una investigación realizada en 2014 por El Centro de Es-
tudios para el Adelanto de las Mujeres y la Equidad de Gé-
nero de la LXII Legislatura de la Cámara de Diputados se-
ñala que:

• En el país en 2012 la tasa de homicidios de mujeres fue
de 4.6 muertes por cada 100 mil

• Hay entidades que superan por mucho a la media del
país, como lo son Chihuahua, estado de México o Gue-
rrero.

• El mayor número de homicidios lo tiene el Estado de
México (388), Chihuahua (269) y Guerrero (237).

• Los grupos de edad en donde se registran más muertes
de mujeres por homicidio a nivel nacional son en las de
las mujeres jóvenes, en el grupo de 20 a 29 años.

• 35 por ciento de los homicidios de mujeres correspon-
dieron a mujeres que se encontraban activas económi-
camente dentro del mercado laboral.

• En 68.2 por ciento de los homicidios de las mujeres
que sí registraron información sobre la existencia de pa-
rentesco del homicida con la víctima; por el cónyuge o
esposo, el padre o la madre o por sus descendientes.

Asimismo el artículo 22 de la LGAMVLV define la alerta
de violencia de género así:

Es el conjunto de acciones gubernamentales de emergencia
para enfrentar y erradicar la violencia feminicida en un te-
rritorio determinado, ya sea ejercida por individuos o por la
propia comunidad.

En 2013 se reformó el Reglamento de la LGAMVLV, para
establecer un nuevo proceso de emisión de la alerta de vio-
lencia de género, con el objetivo de hacer efectiva esta fi-
gura jurídica y proteger los derechos humanos de las muje-
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res, mediante acciones que los gobiernos deben tomar, una
vez que se ha determinado que existe una situación de vio-
lencia que lo amerita y que hay que hacer más allá de lo
que habitualmente hacen en esta materia. 

La solicitud de alerta de violencia de género puede ser pre-
sentada por los organismos de derechos humanos interna-
cionales, nacional o de las entidades federativas, así como
las organizaciones de la sociedad civil legalmente consti-
tuidas.

La declaratoria de alerta de violencia de género tiene como
fin, detenerla y erradicarla, a través de acciones guberna-
mentales de emergencia, conducidas por la Secretaría de
Gobernación en el ámbito federal y en coordinación con las
entidades federativas y los municipios.

Enseguida se transcribe el artículo 23 de dicha ley:

Artículo 23. La alerta de violencia de género contra las
mujeres tendrá como objetivo fundamental garantizar la
seguridad de las mismas, el cese de la violencia en su
contra y eliminar las desigualdades producidas por una
legislación que agravia sus derechos humanos, por lo
que se deberá:

I. Establecer un grupo interinstitucional y multidiscipli-
nario con perspectiva de género que dé el seguimiento
respectivo;

II. Implementar las acciones preventivas, de seguridad
y justicia, para enfrentar y abatir la violencia feminici-
da;

III. Elaborar reportes especiales sobre la zona y el com-
portamiento de los indicadores de la violencia contra las
mujeres;

IV. Asignar los recursos presupuestales necesarios para
hacer frente a la contingencia de alerta de violencia de
género contra las mujeres, y

V. Hacer del conocimiento público el motivo de la aler-
ta de violencia de género contra las mujeres, y la zona
territorial que abarcan las medidas a implementar.

Se trata pues de un mecanismo protector de los derechos
humanos de las mujeres en un contexto de violencia. Es un
mecanismo emergente de intervención del Estado.

El proceso de evaluarla, declararla e implantarla involucra
a la sociedad civil como peticionaria; a la academia como
participante en el grupo de trabajo que analiza el caso y
emite la recomendación, al gobierno estatal que debe de
responder con información a la solicitud y luego cumplir
con las recomendaciones en seis meses o someterse a la
alerta de violencia de género y a lo largo del proceso, a ins-
tancias federales de quien dependen en gran medida la
transparencia y efectividad del mecanismo. Podemos decir,
que en el papel, es una figura jurídica ejemplar que permi-
tiría de manera conjunta solucionar el problema. Sin em-
bargo, la realidad es otra. 

Hasta la fecha la Comisión Nacional para Prevenir y Erra-
dicar la Violencia contra las Mujeres7, organismo a cargo
del mecanismo de alerta de violencia de género contra las
mujeres (AVGM), cuenta con 15 solicitudes más de decla-
ratoria.

Nuevo León. La solicitud fue presentada 13 de enero de
2012 por Arthemisas por la Equidad.

Guanajuato. La solicitud se presentó en 2012, 2013 y
2014 por “Las Libres, AC”.

Chiapas. La solicitud fue presentada el 25 de noviem-
bre de 2013 por el Centro de Derechos de la Mujer de
Chiapas.

Michoacán. La solicitud se presentó el 19 de diciembre
de 2014 por la organización Humanas sin Violencia.

Colima. La solicitud se presentó el 22 de diciembre de
2014 por el Centro de Apoyo a la Mujer Griselda Álva-
rez, la Comisión de Derechos Humanos del estado de
Colima y la Fundación Ius Género.

Baja California. La solicitud se presentó el 27 de ene-
ro de 2015 por la Red Iberoamericana Pro Derechos Hu-
manos.

Sonora. La solicitud se presentó el 25 de mayo de 2015
por Manitas por la Equidad y No Violencia, AC, y Al-
ternativa Cultural por la Equidad de Género, AC.

Veracruz. La solicitud se presentó el 9 de septiembre de
2015 por Equifonía Colectivo por la Ciudadanía, Auto-
nomía y Libertad de las Mujeres, AC.
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Querétaro. La solicitud se presentó el 29 de octubre de
2015 por Salud y Género Querétaro, AC, y Desarrollo
Comunitario para la Transformación Social, AC.

San Luis Potosí. La solicitud se presentó el 23 de no-
viembre de 2015 por la Comisión Estatal de Derechos
Humanos de San Luis Potosí.

Quintana Roo. Solicitud presentada en diciembre 2015
por el Consejo estatal de Mujeres de Quintana Roo.

Oaxaca. Se presentó el 25 de febrero de 2016 por Con-
sorcio para el Diálogo Parlamentario y la Equidad Oa-
xaca.

Puebla. Solicitud presentada el 11 de marzo de 2016

Sinaloa. Solicitud presentada el 11 de marzo de 2016
por el Colectivo de Mujeres Sinaloenses 

Tabasco. Solicitud presentada el 23 de marzo de 2016
por el Comité de Derechos Humanos de Tabasco

Por lo expuesto y fundado someto a la consideración de es-
ta soberanía, el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se solicita al titular de la Secretaría de Gobernación
tenga a bien considerar de manera urgente la emisión de
alerta de género para Tijuana, Baja California, debido al al-
to número de muerte de mujeres que se reportan en el mu-
nicipio de la entidad.

Notas:

1 http://www.zocalo.com.mx/seccion/articulo/se-incrementa-tasa-de-
homicidios-en-tijuana-1471790532

2 http://noticias.entravision.com/el-paso/2016/09/20/van-40-mujeres-
asesinadas-en-tijuana-en-2016/

3 Panorama de Violencia contra las mujeres INEGI 2011

4 http://www.oas.org/juridico/spanish/tratados/a-61.html

5 http://www.un.org/womenwatch/daw/beijing/pdf/Beijing%20full%
20report%20S.pdf

6 Publicada en Diario Oficial de la Federación el 1 de febrero 2007

7 http://www.conavim.gob.mx/en/CONAVIM/Informes_y_convocato-
rias_de_AVGM

Dado en Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de noviembre de
2016.— Diputado Roberto Alejandro Cañedo Jiménez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Igualdad de Género, para
dictamen.

FORTALECER LOS ESFUERZOS POR PROTEGER Y
GARANTIZAR LOS DERECHOS HUMANOS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a reconocer el contenido del Informe
sobre la situación de los derechos humanos en México,
presentado por la CIDH, e implantar lo necesario para for-
talecer los esfuerzos por protegerlos y garantizarlos, a car-
go de la diputada Olga Catalán Padilla, del Grupo Parla-
mentario del PRD

La que suscribe, diputada Olga Catalán Padilla, integrante
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática, con fundamento en lo dispuesto en los artículos
con fundamento en lo dispuesto en los artículos 6, fracción
I; 79, numeral 2, fracción II; y 113 del Reglamento de la
Cámara de Diputados, somete a consideración del pleno de
la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión la pre-
sente proposición con punto de acuerdo, al tenor de la si-
guiente

Exposición de Motivos

La Corte Interamericana de los Derechos Humanos en la
sentencia del caso Campo Algodonero vs. México, mani-
festó que “la violencia contra la mujer es un drama con va-
rias dimensiones y expresiones. Es, sin duda, una de las
manifestaciones persistentes de discriminación más exten-
didas en el mundo, que se refleja en un abanico que va des-
de expresiones sutiles y veladas hasta situaciones cruentas
y violentas”. 

El pasado 2 de marzo la Comisión Interamericana de los
Derechos Humanos dio a conocer su informe sobre la “si-
tuación de los derechos humanos en México”, este docu-
mento de 242 páginas hace especial énfasis en desaparicio-
nes forzadas, ejecuciones extrajudiciales y tortura, así
como la situación de inseguridad ciudadana, el acceso a la
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justicia e impunidad, y la situación de periodistas, defenso-
res y defensoras de derechos humanos y otros grupos espe-
cialmente afectados por el contexto de violencia en el país,
como es el caso de las mujeres y niñas. México, que dice
el informe, atraviesa una grave crisis de violencia y de se-
guridad desde hace varios años.

La respuesta conjunta de la Secretaría de Gobernación, la
Procuraduría y la Cancillería, ha sido la descalificación del
informe, de sus fuentes de información y de sus conclusio-
nes. 

Ante la falta de autocrítica de nuestras autoridades federa-
les que los mantiene alejados de la realidad del país, es ne-
cesario asumir las observaciones de los organismos inter-
nacionales con madurez para corregir lo que sea verdad y
no rasgarse las vestiduras por lo que sea mentira.

Es menester reconocer que efectivamente el país se en-
cuentra ante un problema en materia de seguridad y vio-
lencia, independientemente del calificativo que pudiera
dársele de grave o muy grave. Es también importante esta-
blecer que a las autoridades se les han dado las herramien-
tas a través de un marco jurídico sólido; sin embargo,
mientras la impunidad y la corrupción sigan siendo el co-
mún denominador en la procuración de justicia, no se lo-
grará un avance fundamental en materia de derechos hu-
manos.

De acuerdo al Informe y citando como fuente al Instituto
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) se registra un
porcentaje más alto de mujeres víctimas frente a hombres
víctimas en los delitos de violación simple (82 por ciento),
trata de personas (81 por ciento), abuso sexual (79 por
ciento), violencia familiar (79 por ciento), violación equi-
parada (71 por ciento), otros delitos contra la familia (56
por ciento), y otros delitos contra la libertad y seguridad se-
xual (83 por ciento)

Según el Inegi, entre 2013 y 2014 siete mujeres fueron ase-
sinadas diariamente en México. En el 2012 la tasa de ho-
micidios de mujeres fue de 4.6 muertes por cada 100.00;
de acuerdo con el Observatorio Ciudadano Nacional del
Feminicidio (OCNF), 1.235 mujeres fueron víctimas de
asesinato por ser mujer de enero de 2010 a junio de 2011,
registrándose el mayor número en Estado de México (320),
Tamaulipas (169) y Sinaloa (168). El estudio indica que el
41 por ciento (500 casos) de las víctimas tendrían entre 11
y 30 años de edad, el 35 por ciento (440 casos) entre 31 a
50 años de edad, y el 13 por ciento (163 casos) más de 50

años de edad. El OCNF documentó que entre enero de
2012 y diciembre de 2013 fueron asesinadas 3.892 mujeres
en México, y solamente el 15.75 por ciento (613) fueron
investigados como casos de violencia basada en el género
o “feminicidios”. La mayoría de estos casos queda en la
impunidad. La CIDH no cuenta con cifras más recientes
sobre los homicidios de mujeres basados en el género en el
país. Es preocupante además que no contemos con cifras
oficiales por considerar que la información afectaría políti-
camente al gobernante en turno, o como en el caso del es-
tado de México, que considera que hay problemas más im-
portantes que atender.

A pesar de que organizaciones de la sociedad civil solicita-
ron la activación del Mecanismo de Alerta de Género en
once ocasiones, solo en dos fueron aprobadas tras 15 me-
ses de presentada la solicitud, el 31 de julio de 2015 se de-
claró para once municipios del estado de México y el 10 de
agosto de 2015 para ocho municipios del estado de More-
los; otra fue declarada improcedente (Guanajuato) debido a
la respuesta del gobierno estatal para atender las recomen-
daciones y propuestas realizadas por el grupo de trabajo; y
las solicitudes restantes están en proceso dentro de los pla-
zos establecidos; sin embargo, las acciones han resultado
insuficientes ya que los delitos de género, siguen en au-
mento y no existen acciones sustantivas que prevean en el
corto plazo acabar con este flagelo.

En cuanto a los derechos de las mujeres la CIDH reco-
mienda al Estado mexicano:

1. Implementar y fortalecer medidas, incorporando la
perspectiva de género, para cumplir con el deber de ac-
tuar con debida diligencia para prevenir, sancionar y
erradicar la violencia y discriminación contra las muje-
res, incluyendo esfuerzos concretos para cumplir con las
obligaciones de prevención, investigación, sanción y re-
paración de violaciones de los derechos humanos de las
mujeres; ello comprende la capacitación y monitoreo de
las autoridades encargadas desde la investigación – in-
cluyendo los servicios de salud y en el ámbito de la jus-
ticia. 

2. Adoptar las medidas necesarias para prevenir, casti-
gar y erradicar hechos de violencia sexual y otras for-
mas de violencia, tortura y tratos crueles, inhumanos o
degradantes por parte de las fuerzas de seguridad en
contra de las mujeres, especialmente aquellas privadas
de libertad; 
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3. Implementar protocolos homologados por parte de las
autoridades de procuración de justicia para los delitos
relacionados con violencia contra las mujeres, así como
una debida supervisión sobre su implementación. Orga-
nización de los Estados Americanos | OEA Capítulo 6
Conclusiones y recomendaciones | 237 

4. Adoptar políticas públicas destinadas a reestructurar
los estereotipos sobre el rol de las mujeres en la socie-
dad y promover la erradicación de patrones sociocultu-
rales discriminatorios que impiden su acceso a la justi-
cia, incluyendo programas de capacitación y políticas
integrales de prevención de la violencia contra las mu-
jeres; 

5. Diseñar e implementar políticas culturalmente ade-
cuadas, con la participación de mujeres indígenas, y
aplicando un enfoque comprehensivo y holístico, que
tengan como objetivo la prevención, investigación, san-
ción y reparación de actos de violencia y discriminación
cometidos en su contra. 

En cuanto a las niñas, niños y adolescentes, la CIDH insta
al Estado mexicano a: 

1. Elaborar protocolos de actuación de la policía respec-
to de las intervenciones con niños, niñas y adolescentes
con el fin de asegurar la protección de sus derechos. 

2. Implementar y fortalecer medidas para cumplir con el
deber de actuar con debida diligencia para prevenir, san-
cionar y erradicar la violencia contra las niñas, niños y
adolescentes, incluyendo esfuerzos concretos para cum-
plir con las obligaciones de prevención, investigación,
sanción y reparación de violaciones de los derechos hu-
manos y considerar los agravantes correspondientes da-
da la edad de la víctima.

Desde la más alta tribuna del país hago un llamado al titu-
lar del Ejecutivo para que reconozca el contenido del in-
forme sobre la situación de los derechos humanos en Mé-
xico, se haga un análisis de las recomendaciones ahí
expuestas y se apliquen las soluciones a fin de corregir el
rumbo, con el objeto de mejorar y consolidar la defensa de
los derechos humanos de los mexicanos a fin de construir
un estado de derecho sólido y garantizar a las mujeres una
vida libre de violencia.

Por lo anteriormente expuesto, me permito someter a la con-
sideración de esta asamblea, la aprobación del siguiente 

Punto de Acuerdo

Único. Esta Honorable Cámara de Diputados del Congre-
so de la Unión exhorta al titular del Ejecutivo federal reco-
nozca el contenido del informe sobre la “Situación de los
Derechos Humanos en México”, presentado por la Comi-
sión Interamericana de los Derechos Humanos; para que, a
través de las instancias correspondientes implemente lo ne-
cesario para fortalecer los esfuerzos por proteger y garanti-
zar los derechos humanos en el país, con énfasis en una res-
puesta efectiva a los casos de violencia contra la mujer,
atendiendo de manera puntual  las recomendaciones al res-
pecto vertidas en dicho informe.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de noviembre de
2016.— Diputada Olga Catalán Padilla (rúbrica).»

Se remite a la Comisión de Derechos Humanos, para
dictamen.

INCENTIVAR Y EJECUTAR LA ENSEÑANZA DEL
IDIOMA INGLÉS Y COMPUTACIÓN

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SEP a intensificar los esfuerzos en la implantación de
jornadas escolares ampliadas en más planteles escolares,
con objeto de fomentar y ejecutar la enseñanza del idioma
inglés y computación como herramientas indispensables en
la formación de los niños, suscrita por integrantes del Gru-
po Parlamentario del PVEM

Quienes suscriben, diputados federales del Grupo Parla-
mentario del Partido Verde Ecologista de México de la
LXIII Legislatura del Honorable Congreso de la Unión,
con fundamento en lo dispuesto en el artículo 6, numeral 1,
fracción I, y 79, numeral 2 del Reglamento de la Cámara
de Diputados someto a consideración de esta asamblea la
siguiente proposición con punto de acuerdo, al tenor de la
siguiente

Exposición de Motivos

Ante las exigencias del mundo globalizado, los gobiernos
deben, además de garantizar la educación de calidad, pon-
derar una educación integral y moderna, que incorpore a
los planes de estudio nuevos temas encaminados a crear
una cultura que nos permita alcanzar mejores oportunida-
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des, mayor equidad, crear mejores empleos, promover la
igualdad de oportunidades y, sobre todo, establecer el ac-
ceso al conocimiento como un canal para la conformación
de una sociedad capaz y competitiva.

En la búsqueda de esta mejor preparación para los educan-
dos, el Partido Verde ha venido impulsando que las mate-
rias de inglés y computación se fortalezcan para tener ma-
yor peso en la currícula escolar, ello en virtud de que
estudiantes con conocimientos de inglés y un mejor domi-
nio de los programas computacionales serán más competi-
tivos y tendrán más y mejores herramientas de estudio y
trabajo.

La educación pública en México se enfrenta a grandes re-
tos que si se encaran correctamente pueden traducirse en
resultados positivos. Para el Grupo Parlamentario del Par-
tido Verde Ecologista de México este tema es de gran rele-
vancia para el crecimiento social y económico del país,
pues sin una educación de calidad no podremos abatir los
graves problemas a los que actualmente nos enfrentamos,
la violencia, la desigualdad y la pobreza, por ejemplo; fe-
nómenos ocasionados, entre otros factores, por el estanca-
miento y la falta de adecuación de los sistemas de ense-
ñanza. 

En el tema del desarrollo de habilidades para los retos del
siglo XXI, es trascendental asegurar que en los contenidos
de la educación se reflejen las tendencias y demandas del
mercado laboral, el cual es cada vez más global y compe-
titivo. 

Para nuestro grupo parlamentario la educación constituye
el cimiento en el que descansa necesariamente el proyecto
de desarrollo nacional que los mexicanos requerimos para
acceder a más oportunidades de prosperar. Para lograr
nuestros objetivos, además del trabajo en materia legislati-
va se requiere impulsar el incremento en el presupuesto pa-
ra el ámbito educativo orientado a aumentar la cobertura, la
equidad, la calidad, la exigibilidad del derecho a la educa-
ción, la revaloración de los maestros, la transparencia y la
rendición de cuentas.

Estamos convencidos de que se debe contribuir al fortale-
cimiento del sistema educativo nacional a través de prove-
er un marco jurídico adecuado a las condiciones actuales
tanto económicas y sociales del país, vinculando y articu-
lando esta tarea legislativa con todos los actores que con-
fluyen en este sector en aras de asegurar que las niñas, ni-
ños y adolescentes de México tengan satisfecho su derecho

a la educación de manera progresiva a través de la optimi-
zación de los recursos públicos disponibles.

Los resultados del Programa para la Evaluación Interna-
cional de Alumnos (PISA),1concluyeron que a México le
tomaría más de 25 años alcanzar el nivel promedio de los
34 países de la Organización para la Cooperación y Desa-
rrollo Económicos (OCDE) en matemáticas y más de 65
años en lectura, pues actualmente un estudiante mexicano
con el más alto rendimiento apenas logra obtener el mismo
puntaje alcanzado por un alumno promedio en Japón, ubi-
cado entre los diez países con mejores resultados.

Del total de los alumnos mexicanos, 55 por ciento no al-
canza el nivel de competencia básico en matemáticas, lo
mismo ocurre con 41 por ciento en lectura y 47 por ciento
en ciencias, lo cual implica un retroceso en comparación
con los resultados de 2009, última vez que se aplicó la
prueba.

México se halla en último lugar entre los países miembros
de la OCDE y en el sitio 53 de entre las 65 naciones que
participan en la prueba PISA, superando únicamente a
Montenegro, Uruguay, Costa Rica, Albania, Brasil, Argen-
tina, Túnez, Jordania, Colombia, Qatar, Indonesia y Perú.

Por otra parte, uno de los temas más relevantes a superar en
el imaginario colectivo es la falsa creencia de que quien no
paga no merece una educación de calidad. Esta situación
ha provocado que muchos padres de familia prefieran en-
viar a sus hijos a escuelas particulares pensando que serán
por mucho mejores que las escuelas públicas, sin embargo,
para el Partido Verde está claro que la educación debe ser
de calidad, con independencia de que ésta sea de paga o
gratuita, y una educación de calidad incluye necesariamen-
te el conocimiento satisfactorio de una lengua extranjera y
de las habilidades informáticas.

Por todo lo anterior, impulsamos un cambio en la política
nacional, en donde se reconozca que en México uno de los
principales problemas no sólo es la cantidad de recursos
disponibles para la educación, sino la aplicación que se les
da a éstos.

Nuestra convicción es luchar por un gobierno que garantice
una educación de calidad y promover el acceso de todos los
estudiantes que cursan la educación obligatoria en nuestro
país de más y mejores clases de inglés y computación, que
les permita contar con una preparación integral que facilite
su incorporación exitosa a la actividad productiva.
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En este contexto, consideramos que el programa Escuelas
de Tiempo Completo, cuya finalidad es fortalecer el apren-
dizaje de los educandos, ha representado un importante im-
pulso a la calidad de la educación pública en nuestro país a
través de la ampliación de las oportunidades para desarro-
llar las habilidades y competencias de millones de niñas y
niños mexicanos en diferentes ámbitos.

Actualmente, operan en México 24 mil 250 escuelas bajo
esta modalidad, en beneficio de 3.6 millones de alumnos.
Las escuelas de tiempo completo brindan el servicio edu-
cativo durante una jornada extendida de entre 6 y 8 horas.
En este sentido, consideramos relevante que la Secretaría
de Educación Pública realice las acciones conducentes pa-
ra que la implementación de jornadas escolares ampliadas
llegue a más escuelas con el objetivo de incentivar y eje-
cutar la enseñanza del idioma inglés y computación, como
herramientas indispensables en la formación educativa de
nuestras niñas y niños.

Además, en cuanto a la enseñanza del inglés, la Secretaría
de Educación Pública asegura la calidad de los aprendiza-
jes en educación básica mediante el fortalecimiento de los
procesos de enseñanza-aprendizaje, gracias al Programa
Nacional de Inglés. A nivel superior, la iniciativa #Proyec-
ta100mil beca a estudiantes mayores de 18 años para estu-
diar cursos intensivos de inglés en centros certificados en
los Estados Unidos.

Finalmente, en materia de enseñanza de computación,
@prende 2.0, estrategia presentada recientemente por el
secretario de Educación, Aurelio Nuño Mayer, promoverá
la creación con 3 mil aulas de medios en todo el país que
contarán con hasta 30 computadoras conectadas a internet
de banda ancha, y aprovechará 1.9 millones de laptops y ta-
bletas electrónicas entregados a estudiantes de educación
básica entre 2012 y 2015.

Por ello, sometemos a la consideración de esta honorable
asamblea, la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Honorable Congreso
de la Unión, exhorta respetuosamente a la Secretaría de
Educación Pública a efecto de que intensifique los esfuer-
zos en la implementación de jornadas escolares ampliadas
en más planteles escolares, con el objetivo de incentivar y
ejecutar la enseñanza del idioma inglés y computación, co-

mo herramientas indispensables en la formación educativa
de nuestras niñas y niños.

Nota:

1 Las pruebas de PISA son aplicadas cada tres años. Examinan el ren-
dimiento de alumnos de 15 años en áreas temáticas clave y estudian
igualmente una gama amplia de resultados educativos, entre los que se
encuentran: la motivación de los alumnos por aprender, la concepción
que éstos tienen sobre sí mismos y sus estrategias de aprendizaje. Ca-
da una de las tres evaluaciones pasadas de PISA se centró en un área
temática concreta: la lectura (en 2000), las matemáticas (en 2003) y las
ciencias (en 2006); siendo la resolución de problemas un área temáti-
ca especial en PISA 2003. El programa está llevando a cabo una se-
gunda fase de evaluaciones en el 2009 (lectura), 2012 (matemáticas) y
2015 (ciencias).

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de noviembre de
2016.— Diputado Jesús Sesma Suárez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servi-
cios Educativos, para dictamen.

CREAR CONFINAMIENTOS PARA RESIDUOS PELI-
GROSOS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal, a los congresos locales y a la Semar-
nat a crear confinamientos para residuos peligrosos, a car-
go del diputado Roberto Alejandro Cañedo Jiménez, del
Grupo Parlamentario de Morena

El proponente, diputado Roberto Alejandro Cañedo Jimé-
nez, integrante de la LXIII Legislatura del Congreso de la
Unión, del Grupo Parlamentario de Morena, con funda-
mento en lo establecido en el artículo 6, numeral 1, frac-
ción I; artículo 79, numeral I, fracción II, y numeral 2, frac-
ciones I y II, del Reglamento de la Cámara de Diputados,
somete a consideración de esta honorable asamblea la si-
guiente proposición con punto de acuerdo, al tenor de las
siguientes

Consideraciones

La producción de residuos peligrosos en nuestro país ha si-
do, hasta el día de hoy, una consecuencia inevitable de
nuestro estilo de vida y de producción industrial. 
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La Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protección al
Ambiente, en el artículo 1o., garantiza el derecho de toda
persona a vivir en un medio ambiente sano para su desa-
rrollo, salud y bienestar; y la misma ley, en el artículo 3o.,
fracción XXXIII, define a los residuos peligrosos como
“aquellos que posean alguna de las características de co-
rrosividad, reactividad, explosividad, toxicidad, inflamabi-
lidad o que contengan agentes infecciosos que le confieran
peligrosidad, así como envases, recipientes, embalajes y
suelos que hayan sido contaminados cuando se transfieran
a otro sitio y por tanto, representan un peligro al equilibrio
ecológico o el ambiente”; 

El desarrollo industrial genera indudablemente residuos
peligrosos, y su minimización o reciclaje son sin duda, dos
recursos indispensables, no obstante, siempre resultará un
desecho final que necesite ser neutralizado y posteriormen-
te confinado. 

La disposición sin control de estos residuos provoca una
grave contaminación de suelos, agua y atmósfera. Por otro
lado, el tratamiento y confinamiento controlado son opcio-
nes que pueden llevarse a cabo con alta tecnología para
prevenir daños al medio ambiente y a la salud. El control
de este tipo de residuos es una función de la federación se-
gún la Ley General para la Prevención y Gestión Integral
de los Residuos, sin embargo, esta ley marca también una
corresponsabilidad entre los tres niveles de gobierno para
promover la construcción de infraestructura y fomentar el
diseño de mejores instrumentos para controlar debidamen-
te los residuos peligrosos.

Cada año se generan en México alrededor de 40 millones
de toneladas de residuos, de las cuales, 35.3 millones co-
rresponden a residuos sólidos urbanos (RSU) y se estima
que entre 5 y 6 millones de toneladas a residuos peligrosos
(RP). La problemática asociada con los RP presenta dos
grandes líneas: por un lado, la que se refiere a la presencia
de sitios ya contaminados que requieren una solución; y
por otro, la que se orienta a prevenir la contaminación pro-
veniente de las fuentes en operación que los generan. La
disposición inadecuada de los residuos peligrosos provoca
diferentes afectaciones a los ecosistemas. 

En el país hay 635 lugares contaminados, sobre todo por el
mal manejo de residuos peligrosos, 95 por ciento de los
cuales no ha sido atendido, de acuerdo con el Sistema de
Sitios Contaminados de la Secretaría de Medio Ambiente y
Recursos Naturales (Semarnat).1

Los residuos peligrosos que no son manejados adecuada-
mente representan un importante desafío para el equilibrio
del ambiente y la salud humana, ya que en la gran mayoría
de las veces acaban en el drenaje municipal, barrancas, ti-
raderos clandestinos o a cielo abierto, bodegas de empre-
sas, o cualquier otro lugar que no cuenta con las especifi-
caciones técnicas necesarias. 

El adecuado manejo de los residuos peligrosos requiere de
infraestructura y tecnologías especializadas que aseguren
la integridad de los ecosistemas y sobretodo la salud de la
población.

Alrededor de 900 tiraderos clandestinos operan en los mu-
nicipios del valle de México y cada uno genera diariamen-
te más de una tonelada de basura; y es arrojada por los ciu-
dadanos y comercios en estos tiraderos clandestinos
alrededor del 10 por ciento de la basura de 15 municipios,
lo que significa que cada día van a parar a la vía pública
mil 200 toneladas de desechos.

El mayor número de tiraderos de gran volumen se ubican
en los municipios de Naucalpan, Tlalnepantla, Atizapán,
Huixquilucan, Coacalco, Tultitlán, Izcalli y Cuautitlán, en-
tre otros.

México genera anualmente 8 millones de toneladas de re-
siduos peligrosos, siendo ésta una cifra obsoleta y subva-
luada pues data de 1994, enfrentando con ello un rezago de
información con respecto a la generación actual de este ti-
po de desechos que repercute indirectamente en el deterio-
ro ambiental de país; México procesa al año únicamente el
7 por ciento de los residuos peligrosos que genera, pues no
cuenta con la tecnología adecuada para tratar o eliminar
adecuadamente dichos desechos.2

El manejo de los residuos peligrosos necesita de una serie
de acciones en conjunto de todos los actores involucrados
en esta problemática. A nivel nacional es necesario contar
con varias plantas de confinamiento especial  que puedan
garantizar la disposición final de estos residuos sin tener
que viajar y sobre todo, que esto no ocasione daños al am-
biente o la salud pública; y, al mismo tiempo llevar a cabo
una reducción en la generación de este tipo de desechos,
cambiar a insumos ambientalmente amigables y hacer una
transformación en los procesos de producción para incre-
mentar la reutilización, reciclado y recuperación de parte
de los materiales y residuos generados.
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El 8 de octubre de 2003 se publicó en el Diario Oficial de
la Federación, la nueva Ley General para la Prevención y
Gestión Integral de Residuos en la cual se dan lineamien-
tos para el uso y destino de los residuos peligrosos y de ma-
nejo especial en nuestro país, pero la responsabilidad en la
disposición correcta de estos les corresponde a industria,
gobierno.

La clasificación de los residuos peligrosos de acuerdo a la
Ley General para la Prevención y Gestión Integral de Re-
siduos es la siguiente:

Corrosivos: ácidos fuertes, bases fuertes, fenol, bromo,
hidracina (destapa caños).

Explosivos: Peróxidos, cloratos, percloratos, ácido pí-
crico, trinitroluceno, (TNT).

Inflamables. Hidrocarburos aromáticos, alcoholes, éte-
res, aldehídos, cetonas.

Reactivos: Nitratos, metales alcalinos, metil isocianato,
magnesio, cloruro de acetileno.

Tóxicos: Cianuros, arsénico y sales, plomo, anilina, pla-
guicidas.

Biológico-Infecciosos: Sangre, muestras biológicas
(orina, excremento), Jeringas, tejidos, órganos y partes
que se extirpan o remueven. 

Por otra parte, los residuos biológico-infecciosos, son una
fuente potencial de agentes patógenos que producen serias
enfermedades como la hepatitis, el VIH-Sida, la tuberculo-
sis o la meningitis.

Durante la década de 1990 varios confinamientos fueron
cerrados y algunos proyectos cancelados antes de comen-
zar, debido al rechazo público y a una serie de irregulari-
dades que agravaron la oposición civil organizada. Como
consecuencia, el proyecto de la Secretaria de Medio Am-
biente y Recursos Naturales de construir una red de Cen-
tros integrales de manejo ambiental de residuos industria-
les (Cimari), no ha sido implementada a cabalidad, solo
trabaja en Saltillo Coahuila.3

En los últimos años ha habido nuevos proyectos para la
construcción de este tipo de instalaciones, sin embargo,
han enfrentado múltiples obstáculos a causa de la falta de
instrumentos que faciliten la colaboración entre ciudada-

nos, autoridades locales y autoridades federales que permi-
ta el establecimiento de acuerdos. 

Por las consideraciones vertidas y en congruencia con el
compromiso adquirido con los ciudadanos mexicanos, ex-
pongo a su consideración los presentes

Puntos de Acuerdo

Primero: Se exhorta a la Secretaría de Medio Ambiente y
Recursos Naturales (Semarnat) a realizar confinamientos
para residuos peligrosos con tecnología de punta. 

Segundo: Se exhorta al Ejecutivo federal, y a los congre-
sos estatales que coadyuven con la Secretaría de Medio
Ambiente y Recursos Naturales, para que se implementen
medidas y programas para el manejo efectivo y reducción
en la generación de los recursos peligrosos. 

Notas:

1 http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2014/09/11/hay-635-sitios-
contaminados-por-mal-manejo-de-residuos-peligrosos-semarnat-
8512.html

2 http://www.partidoverde.org.mx/2016/residuos-solidos-2012-2016

3 http://www.vanguardia.com.mx/articulo/alojaria-el-cimari-400-tons-
diarias

Dado en Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de noviembre de
2016.— Diputado Roberto Alejandro Cañedo Jiménez (rúbrica).»

Se remite a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, para dictamen.

INCLUYAN EN LOS PLANES DE ESTUDIO DE LOS
DIVERSOS TIPOS EDUCATIVOS, LA MATERIA DE
EDUCACIÓN AMBIENTAL

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
las autoridades educativas federales y locales a efecto de
que, en sus respectivos ámbitos de competencias, incluyan
en los planes de estudio de los diversos tipos educativos la
materia de educación ambiental, como un elemento esen-
cial para la interacción armónica e integral del individuo y
la sociedad con el medio, suscrita por integrantes del Gru-
po Parlamentario del PVEM
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Quienes suscriben, diputados federales del Grupo Parla-
mentario del Partido Verde Ecologista de México de la
LXIII Legislatura del Honorable Congreso de la Unión,
con fundamento en lo dispuesto en el artículo 6, numeral 1,
fracción I, y 79, numeral 2 del Reglamento de la Cámara
de Diputados someto a consideración de esta asamblea la
siguiente proposición con punto de acuerdo, al tenor de la
siguiente

Exposición de Motivos

El estudio de la relación entre el hombre y el medio am-
biente, así como de las externalidades de la misma no es
una tarea reciente, si bien es cierto que hoy en día existe
mayor vigilancia y participación de las autoridades para
dar atención a la problemática ambiental, lo cierto es que el
análisis de las acciones del hombre en contra de su medio
natural y de las consecuencias negativas en este encuentran
sus orígenes desde la civilización agrícola de Egipto.

Al paso de los años, la preocupación por la degradación de
nuestros recursos naturales fue generalizándose, de tal
suerte que los primeros trabajos para tratar este problema
se dieron en los años 70, cuando las Naciones Unidas con-
vocan a una conferencia en Estocolmo sobre el medio am-
biente, con la participación de 110 países, cuyo objetivo
era elaborar un plan de acción práctico mundial, dando ori-
gen a la Declaración de la Conferencia de las Naciones
Unidas sobre el Medio Ambiente.

Esta declaración contiene 109 recomendaciones que pue-
den agruparse en 5 grandes rubros:

1. Aspectos ambientales del manejo de los recursos na-
turales;

2. Planificación y administración de los asentamientos
humanos para el mejoramiento ambiental;

3. Identificación de los principales contaminantes y su
control;

4. Aspectos educacionales, socioculturales y de infor-
mación respecto a los asuntos ambientales; y 

5. Medio ambiente y desarrollo.

De igual manera, dicha conferencia le dio origen al Día
Mundial del Medio Ambiente y consecuentemente se
adoptó un nuevo concepto de educación ambiental; al res-

pecto, en nuestro país, fue en el mandato del presidente Mi-
guel de la Madrid Hurtado, cuando se creó la Secretaría de
Desarrollo Urbano y Ecología, como una alternativa de
atención a la problemática ambiental.

Muestra de la intención de atender prioritariamente la afec-
tación a nuestro medio ambiente, dentro del Plan Nacional
de Desarrollo 1983-1988, se refirió que las soluciones de la
problemática ecológica dependen en gran medida de la par-
ticipación activa y consciente de todos los sectores de la
población, por lo que era necesario ejecutar acciones en
materia de educación ambiental, a través de un proceso
continuo y permanente que se inicie en los grados preesco-
lares y siga a lo largo de las diferentes etapas del sistema
educativo.

Otro ejercicio fue el que implementó la Comisión Nacional
de Ecología en 1987, dirigiendo sus principales trabajos a
la educación ambiental, a través del fortalecimiento de las
acciones para promover la conciencia ecológica con la par-
ticipación de la comunidad docente, desarrollando talleres
en materia de conservación de los recursos naturales, espe-
cialmente en la reforestación.

La educación ambiental está dirigida a la construcción del
conocimiento y su comunicación, por lo cual representa un
reto importante para el educador que debe desarrollar las
mejores técnicas pedagógicas para que los estudiantes lo-
gren relacionar los nuevos conocimientos con aquellos que
ya tienen y no habían sido apreciados como parte de una
cultura ambiental.

La formación de una cultura de respeto hacia cualquier
manifestación de vida existente en nuestro entorno, exige
hacer análisis y evaluaciones que permitan conocer los me-
canismos que pongan un alto al deterioro de los recursos
ambientales ya impactados, las técnicas de recuperación de
éstos y las acciones y programas que garanticen la conser-
vación futura del mayor número de recursos naturales aún
existentes en nuestro planeta.

Al respecto, María Elena Febres-Cordero, en su obra La
Gestión Ambiental: bases conceptuales de la educación
para un desarrollo sostenible, refiere que la “tendencia pe-
dagógica para el Desarrollo Sustentable debe ser la de pro-
mover una cultura de paz, alentar procesos sociales inte-
gradores, favorecer el uso de tecnologías no agresivas con
el ambiente, apuntalar la justicia social y disminuir soste-
nidamente la pobreza”; de lo que se entiende que no se re-
quiere de elementos técnicos estrictos que nos lleve a pen-
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sar que como personas y estudiantes comunes no se puedan
comprender, se habla más de la generación de la concien-
cia y la integración de todos los grupos poblacionales en la
ejecución de estrategias para mejorar nuestro entorno natu-
ral.

No obstante, ello no significa que no deban considerarse
los elementos tradicionales dentro del proceso educativo,
tales como los planes de estudio, los libros de texto, los
materiales didácticos y todos aquellos materiales que abo-
nen a la impartición de conocimientos en materia de edu-
cación ambiental.

Sin duda, las acciones que se han desarrollado a lo largo de
la historia establecieron bases sólidas para el diseño y eje-
cución de políticas públicas que exalten la importancia de
la educación ambiental como una herramienta indispensa-
ble para combatir la degradación de nuestro medio natural.

Al paso de las décadas, el daño y deterioro de nuestros eco-
sistemas se tornan mucho más graves y urgentes de aten-
der, ello, debido al acelerado crecimiento poblacional que
trae consigo el crecimiento de las zonas urbanas y por en-
de la desaparición de espacios verdes, así como el aumen-
to en la generación de residuos y contaminantes.

No somos omisos a los logros alcanzados, cada vez somos
más las personas preocupadas e interesadas por hacer algo
que beneficie al entorno, no obstante, es una realidad inne-
gable que las acciones implementadas por nuestras autori-
dades se han quedado cortas, no por falta de capacidad, si-
no por la falta de conciencia y participación social.

Es lamentable seguir observando la indiferencia de perso-
nas que aseguran no tener en sus manos la implementación
de acciones que aunque parecen mínimas o insignificantes,
la suma de ellas impactaría de manera positiva en la con-
servación de los recursos naturales con los que aún conta-
mos.

Parte indispensable en la toma de conciencia es la disponi-
bilidad de información, para ello resulta indispensable in-
tegrar a los contenidos de los planes y programas educati-
vos, la materia de educación ambiental, ello, convencidos
de que es una herramienta necesaria para desarrollar cono-
cimientos básicos en materia ecológica.

Actualmente nuestro sistema educativo ha evolucionado,
de tal forma que hoy dos derechos humanos tan elementa-

les como la educación y el derecho a un medio ambiente
sano se fusionan para el cuidado de nuestro entorno y es-
pecialmente para beneficio de las personas.

La política educativa actual ha mostrado un grado de in-
clusión al tema ambiental verdaderamente innovador y sig-
nificativo para lograr poner un alto a las afectaciones am-
bientales, ejemplo de ello es la introducción de la materia
ambiental dentro de los fines de la educación en la Ley Ge-
neral de Educación, tal y como se señala en los siguientes
preceptos jurídicos:

Artículo 7o. La educación que impartan el Estado, sus
organismos descentralizados y los particulares con auto-
rización o con reconocimiento de validez oficial de es-
tudios tendrá, además de los fines establecidos en el se-
gundo párrafo del artículo 3o. de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, los siguien-
tes:

I. a X. […]

XI. Inculcar los conceptos y principios fundamenta-
les de la ciencia ambiental, el desarrollo sustentable,
la prevención del cambio climático, así como de la
valoración de la protección y conservación del medio
ambiente como elementos esenciales para el desen-
volvimiento armónico e integral del individuo y la
sociedad. También se proporcionarán los elementos bá-
sicos de protección civil, mitigación y adaptación ante
los efectos que representa el cambio climático y otros
fenómenos naturales;

XII. a XVI. […]

Para lograr lo anterior, la referida Ley General establece
igualmente que la encargada de la determinación para toda
la República de planes y programas de estudio de la edu-
cación básica, normal y demás para la formación de maes-
tros de educación básica es la Secretaría de Educación, tal
y como se cita en el siguiente artículo:

Artículo 48. La Secretaría determinará los planes y
programas de estudio, aplicables y obligatorios en toda la
República Mexicana, de la educación preescolar, la pri-
maria, la secundaria, la educación normal y demás pa-
ra la formación de maestros de educación básica, de
conformidad a los principios y criterios establecidos en los
artículos 7 y 8 de esta Ley.
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Para tales efectos la Secretaría considerará las opiniones
de las autoridades educativas locales, y de los diversos
sectores sociales involucrados en la educación, los
maestros y los padres de familia, expresadas a través del
Consejo Nacional de Participación Social en la Educación
a que se refiere el artículo 72, así como aquéllas que en su
caso, formule el Instituto Nacional para la Evaluación de la
Educación.

Cuando los planes y programas de estudio se refieran a as-
pectos culturales, históricos, artísticos y literarios, la Se-
cretaría de Cultura propondrá el contenido de dichos planes
y programas a la Secretaría a efecto de que ésta determine
lo conducente, conforme al párrafo primero de este artícu-
lo.

Las autoridades educativas locales, previa consulta al Con-
sejo Estatal Técnico de Educación correspondiente, pro-
pondrán para consideración y, en su caso, autorización de
la Secretaría, previa opinión de la Secretaría de Cultura,
contenidos regionales que -sin mengua del carácter nacio-
nal de los planes y programas citados- permitan que los
educandos adquieran un mejor conocimiento de la historia,
la geografía, las costumbres, las tradiciones, los ecosiste-
mas y demás aspectos propios de la entidad y municipios
respectivos.

La Secretaría realizará revisiones y evaluaciones siste-
máticas y continuas de los planes y programas a que se
refiere el presente artículo, para mantenerlos permanente-
mente actualizados. En el caso de los programas de educa-
ción normal y demás para la formación de maestros de edu-
cación básica serán revisados y evaluados, al menos, cada
cuatro años, y deberán mantenerse actualizados conforme
a los parámetros y perfiles a los que se refiere la Ley Ge-
neral del Servicio Profesional Docente.

Los planes y programas que la Secretaría determine en
cumplimiento del presente artículo, así como sus modifica-
ciones, deberán publicarse en el Diario Oficial de la Fede-
ración y en el órgano informativo oficial de cada entidad
federativa y, previo a su aplicación, se deberá capacitar a
los maestros respecto de su contenido y métodos.

El pasado 20 de julio de 2016, la Secretaría de Educación
Pública dio a conocer el “Modelo Educativo 2016”, mismo
que surge ante la necesidad de hacer compatible el modelo
educativo vigente en nuestro país con los retos actuales y
las demandas de un mundo globalizado.

Dicho Modelo Educativo 2016 reorganiza los principales
componentes del sistema educativo para garantizar una
educación de calidad basada en 5 ejes:

1. Escuela al Centro: Este enfoque implica desarrollar me-
canismos institucionales que permitan a las autoridades
educativas conocer y atender, con oportunidad y pertinen-
cia, las necesidades de las escuelas. En otras palabras, el
modelo busca crear una escuela renovada y fortalecida que
cuente con una organización, recursos, acompañamiento,
infraestructura, docentes y servicios que conviertan las au-
las en auténticos espacios de aprendizaje.

2. Contenidos: La selección de los contenidos básicos que
integran el currículo nacional debe ser resultado de una vi-
sión multidisciplinaria en la que participen docentes, in-
vestigadores y especialistas en didáctica. Esta definición
debe tener como base el diálogo sobre lo deseable y lo po-
sible, aquello fundamental que debe ser común y el aliento
a la mejora de la calidad.

3. Maestros: Para lograr la transformación de la educación,
además de una nueva gestión del sistema educativo que
permita llevar el planteamiento curricular a las aulas, se re-
quiere de una revisión de la formación y el desarrollo pro-
fesional docentes. La profesionalización de los maestros
debe comenzar desde su formación inicial y ser un conti-
nuo durante toda su vida laboral.

4. Inclusión y Equidad: En materia de inclusión, es necesa-
rio crear las condiciones para garantizar un acceso efectivo
a una educación de calidad y reconocer las distintas capa-
cidades, ritmos y estilos de aprendizaje de los alumnos. En
materia de equidad, es preciso redoblar esfuerzos para des-
tinar mayores recursos educativos a la población en condi-
ciones de vulnerabilidad o desventaja. Esto es fundamental
para que respuestas diferenciadas a necesidades diversifi-
cadas contribuyan a eliminar las barreras que limitan el ac-
ceso a la educación, el aprendizaje y la participación.

5. Gobernanza: El principio de autoridad que rige la go-
bernanza del sistema educativo se encuentra alimentado
por valores éticos, jurídicos y políticos, que parten de la es-
cuela hasta alcanzar la más alta jerarquía. Los principales
valores que lo nutren son el respeto, la confianza, la ho-
nestidad y la responsabilidad. En materia de división de
responsabilidades, esto supone que el maestro, el director,
los padres de familia y el supervisor el modelo educativo
2016 deben dividir y compartir atribuciones, así como dar
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cuenta del cumplimiento de las obligaciones que a cada
uno corresponden.

En el caso que nos ocupa, son los contenidos los elementos
de mayor relevancia para dar viabilidad al modelo de for-
ma integral; en este sentido, celebramos la integración de
la materia ambiental como uno de sus ejes prioritarios tal y
como se muestra en la siguiente tabla:

PROPUESTAS DE APRENDIZAJES FUNDAMENTALES  l  CIENCIAS SOCIALES

Lo anterior, sin duda, habla del interés del Gobierno de la
República para desarrollar acciones que se adecuen a las
demandas actuales de la situación ambiental por la que
atravesamos, sin embargo, consideramos que se requiere
de la inclusión obligatoria de la materia de educación am-
biental en los planes de estudios de los diferentes niveles
educativos que comprenden la educación básica, garanti-
zando con ello el fortalecimiento de una de las reformas
estructurales más importantes en nuestro país, la reforma
educativa y con ello, abonando a la generación de con-
ciencia, responsabilidad y respeto hacia nuestro medio
ambiente.

Por todo ello, consideramos oportuno someter a la consi-
deración de esta honorable asamblea la siguiente proposi-
ción con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a las autoridades edu-
cativas Federal y Locales, a efecto de que en sus respecti-
vos ámbitos competenciales, incluyan en los planes de es-
tudio de los diversos tipos educativos, la materia de

Educación Ambiental como un elemento esencial para la
interacción armónica e integral del individuo y la sociedad
con el medio ambiente.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 10 días del mes de
noviembre del año 2016.— Diputado Jesús Sesma Suárez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servi-
cios Educativos, para dictamen.

IMPLEMENTAR ACCIONES DE COMBATE ANTICO-
RRUPCIÓN AL INTERIOR DE LA DEPENDENCIA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Conagua a implantar acciones anticorrupción en materia
de asignación de concesiones de explotación de agua para
la industria minera, a cargo de la diputada Mariana Trejo
Flores, del Grupo Parlamentario de Morena

La que suscribe, diputada  Mariana Trejo Flores, de la
LXIII Legislatura Federal e integrante del Grupo Parla-
mentario de Morena, con fundamento en los artículos 6,
fracción I, y artículo 79, numeral 2, fracción II, del Regla-
mento de la Cámara de Diputados que somete a la consi-
deración de esta honorable asamblea la siguiente proposi-
ción con punto de acuerdo:

La minería es una de las industrias más contaminantes y
riesgosas que se desarrollan en el territorio nacional. Algu-
nos investigadores, expertos en materia minera, han alerta-
do a la sociedad mexicana del alto nivel de riesgo para la
población y para el ecosistema donde se localizan los cen-
tros extractivos mineros bajo la modalidad de cielo abier-
to. 

Las autoridades competentes no han establecido un linea-
miento de acción que permita trabajar directamente en el
control de riesgo y daños actuales y futuros que la industria
minera a cielo abierto ocasiona. Quizá el marco legal me-
xicano ha omitido establecer un claro lineamiento para or-
denar y regular los procesos extractivos en aras de que las
reformas estructurales funcionen, sin embargo, las modifi-
caciones al artículo 27 constitucional, establecieron un
campo de acción para el desarrollo de actividades mineras
menos reguladas, aunque tazadas con impuestos novedo-
sos, siguen siendo industrias poco reguladas, exhibiendo
con ello la falta de carácter de la legislación mexicana en
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pro de una aceptación internacional como destino de inver-
siones 1

La vulnerabilidad legal y los vacíos actuales (ibídem), per-
miten que la industria minera pueda operar bajo esquemas
de producción acelerada para agotamiento rápido de yaci-
mientos dejando externalidades2 que irradian el contexto
regional en materia económica, natural y social. La proble-
mática de la explotación minera intensiva a cielo abierto
genera altos costos para la nación que los recibe como en-
claves económicos en la era del neo-extractivismo colo-
nial.3 La pérdida del valor del suelo, esterilización de la
tierra, daños al paisaje y contaminación de tierra, así como
de aire y agua, son los principales problemas que enfrenta-
mos con la industria minera, es por ello que en países de
primer mundo han modificado las leyes para que no pue-
dan operar las minas a cielo abierto en sus territorios. 

El suelo es un recurso natural que corresponde a la capa su-
perior de la corteza terrestre. Contiene agua y elementos
nutritivos que los seres vivos utilizan. El suelo es vital, ya
que el ser humano depende de él para la producción de ali-
mentos, la crianza de animales, la plantación de árboles, la
obtención de agua y de algunos recursos minerales, entre
otras cosas. En él se apoyan y nutren las plantas en su cre-
cimiento y condiciona, por lo tanto, todo el desarrollo del
ecosistema. Lastimar, herir o asesinar al suelo con estos
procesos de extracción es poner en riesgo la continuidad de
la vida sobre él y bajo de él. 

La minería a cielo abierto en México, está utilizando la li-
xiviación de los minerales con agua cianurada para la ob-
tención de minerales por flotabilidad y separación en pro-
ceso de lavado. Se utiliza el cianuro por ser uno de los
procesos químicos más baratos bajo el supuesto de que na-
die tocará el agua contaminada con el mineral no metálico
y los metales pesados necesarios, que desde la Ley Mine-
ra, tendrían que ser depositados en la presa de jales y con-
tención para su tratamiento, sin embargo, la OMS ha reite-
rado que el uso del cianuros es mortal para los humanos así
como para vegetales y animales que lleguen  a estar en
contacto o exposición, así como la ingesta del mineral. 

La lixiviación cianurada requiere de gran cantidad de agua
para la disolución y el proceso de lavado, se estima que por
cada tonelada de mineral se requieren hasta 5 mil litros de
agua, lo que equivaldría en promedio para una mina a cie-
lo abierto que remuele 50 mil toneladas de roca diarias,  un
total de 250 millones de litros de agua a diario. 

Una mina a cielo abierto consume el total del agua de una
ciudad de 2 millones de habitantes, sin embargo, por la
cianuración del agua y los malos manejos ambientales que
son omisos por parte de la Semarnat y la Conafor, el agua
contaminada con plomo, mercurio, cianuro y otros metales
pesados, se ha filtrado a los mantos freáticos subterráneos
y está siendo consumida por seres humanos, como es el ca-
so de Zacatecas, Fresnillo, Guadalupe, Saltillo, Torreón,
Calera, Vetagrande, Pánuco, Sabinas, Piedras Negras, y
una gran cantidad de ciudades que se suman a la lista. Las
ciudades antes mencionadas, tienen la característica de es-
tar en estrés hídrico, lo cual, sin duda, obliga a que los ha-
bitantes consuman el agua contaminada como forma de
subsistencia. 

En toda la República Mexicana, con la operación de toda la
industria minera a cielo abierto se remueven 1 millón 700
mil toneladas de roca diarias, medio millón, que para lixi-
viarlas con cianuro se requieren 8 mil 500 millones de li-
tros de agua, equivalentes a lo que requieren 57 millones
de habitantes a diario para consumo hídrico promedio.4

Anualmente, la industria minera a cielo abierto contamina
y desperdicia 3 billones 102 mil 500 millones de litros de
agua potable para la lixiviación con cianuro. 

“Para el caso de Zacatecas, 16 empresas mineras consu-
men más agua que toda la población del estado. Esta
afirmación, considerada ya de por sí alarmante por el in-
vestigador de la Universidad Autónoma de Zacatecas
(UAZ), Federico Guzmán, se agrava aún más si se ad-
vierte que únicamente una de estas unidades mineras,
Peñasquito de la compañía canadiense Goldcorp, re-
quiere anualmente un volumen del vital líquido que
iguala a lo que necesita el 80 por ciento de la población.

Estos comparativos del consumo de agua fueron elabo-
rados por el investigador en su tesis doctoral, presenta-
da recientemente y llamada “Economía política del des-
pojo territorial. Megaminería a cielo abierto en
Zacatecas bajo el capital global 1982-2014”.

Guzmán recuerda que la Organización Mundial de la Salud
(OMS) establece que debería cubrirse un rango de entre 50
y 100 litros diarios de agua por persona, lo que representa-
ría 36.5 metros cúbicos de agua cada año.

Teniendo en cuenta que la megaminería en Zacatecas tiene
concesionados 55.7 millones de metros cúbicos anuales, al
hacer la proporción, el académico señala que con este vo-
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lumen concesionado se podría dar abasto a un millón 528
mil 247 personas. Con base en la población que la entidad
registró en el Censo del año 2010, precisa, esta cifra repre-
senta el 102 por ciento de los habitantes del territorio zaca-
tecano.

La empresa Goldcorp y su proyecto Peñasquito, ubicado en
el municipio de Mazapil, consume 80 por ciento del agua
que tienen concesionadas las 16 empresas mineras que
operan en Zacatecas.

Los 43.9 millones de metros cúbicos que consume esta uni-
dad de los acuíferos de la entidad y, por tanto, la elevada
cantidad de líquido que requiere para continuar desarro-
llando sus trabajos, dice el académico, explica por qué pa-
gó 2 mil millones de pesos aproximadamente al ayunta-
miento de Saltillo para obtener el trasvase de 500 litros por
segundo de agua municipal tratada durante 19 años.

Esto, puntualiza Guzmán, implica que no sólo esté consu-
miendo de manera desproporcionada el agua del subsuelo
zacatecano, sino que también empieza a explotar el líquido
de otras entidades vecinas.5

Con lo anterior se evidencia la necesidad de establecer li-
neamientos que regulen y normen los lineamientos esta-
blecidos en el: ACUERDO por el que se aprueba el Pro-
grama de Desarrollo Minero 2013-2018. DOF:
09/05/2014. El acuerdo contiene lo siguiente: 

Que el artículo 25 de la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos dispone que el Estado ga-
rantizará que el desarrollo nacional fortalezca la sobera-
nía de la Nación y su régimen democrático y que, por
medio de la competitividad, el fomento al crecimiento
económico, el empleo y una más justa distribución del
ingreso y la riqueza, permita el pleno ejercicio de la li-
bertad y la dignidad de los individuos, grupos y clases
sociales.

Que el artículo 26, apartado A, de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, dispone
que el Estado organizará un sistema de planeación de-
mocrática del desarrollo nacional que imprima solidez,
dinamismo, permanencia y equidad al crecimiento de la
economía, para la independencia y democratización po-
lítica, social y cultural de la Nación.

Que dicho precepto constitucional establece que habrá un
Plan Nacional de Desarrollo, al que se sujetarán obligato-

riamente los programas de la Administración Pública Fe-
deral.

Que el 20 de mayo de 2013 se publicó en el Diario Oficial
de la Federación, el Plan Nacional de Desarrollo 2013-
2018, el cual establece los objetivos nacionales, estrategias
y prioridades que regirán la actuación del Gobierno Fede-
ral, y prevé como premisa básica, para el avance integral
del país, al desarrollo humano sustentable, orientando la
actuación gubernamental en torno a cinco metas naciona-
les: México en Paz, México Incluyente, México con Edu-
cación de Calidad, México Próspero y México con Res-
ponsabilidad Global.

Que en el Plan Nacional de Desarrollo la meta nacional
México Próspero considera entre sus objetivos desarrollar
los sectores estratégicos del País y garantizar reglas claras
que incentiven el desarrollo de un mercado interno compe-
titivo. Estos objetivos establecen como estrategias promo-
ver mayores niveles de inversión y competitividad en el
sector minero, impulsar a los emprendedores y fortalecer a
las micro, pequeñas y medianas empresas e implementar
una mejora regulatoria integral.

Que el 16 de diciembre de 2013 se publicó en el Diario
Oficial de la Federación, el Decreto por el que se aprueba
el Programa de Desarrollo Innovador 2013-2018, en el
cual, se establecen los objetivos, indicadores y metas, así
como las estrategias y acciones para consolidar una políti-
ca de fomento industrial y de innovación que promueva un
crecimiento económico equilibrado por sectores, regiones
y empresas, y Que la fracción II del artículo 7 de la Ley
Minera, reglamentaria del artículo 27 constitucional,
establece que es atribución de la Secretaría de Economía
elaborar y dar seguimiento al programa sectorial de mine-
ría, el cual debe ser congruente con las Metas Nacionales y
los Objetivos del Plan Nacional de Desarrollo 2013 2018,
así como con lo establecido en el Programa de Desarrollo
Innovador 2013 2018. De esta manera, se contribuirá a
mantener el dinamismo y la competitividad del sector en
un ambiente de volatilidad en los precios internacionales.6

El artículo 4 constitucional en sus párrafos quinto y sexto
a un medio ambiente sano y al acceso a agua potable. El
acuerdo emanado de leyes generales se está poniendo por
encima de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, es por ello que se hace este llamamiento al
cumplimiento de la ley y de las responsabilidades del esta-
do con la nación y la ciudadanía. 
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Por lo anteriormente expuesto e invocado en el proemio,
que se pone a consideración del pleno de esta soberanía el
siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados de la LXIII Legislatura fe-
deral exhorta al titular de la Comisión Nacional del Agua a
implementar acciones de combate anticorrupción y trans-
parencia en la asignación de concesiones de explotación de
agua para uso exclusivo de la explotación minera a cielo
abierto y, en caso de existir anomalías en el uso, sanea-
miento y asignación de concesiones del agua,  se finquen
responsabilidades concernientes en contra de quien resulte
responsable. 

Notas:

1 Licenciado Miguel Vargas Mendoza; especialista en minería y eco-
nomía ambiental por la Universidad Autónoma de Zacatecas, Unidad
Académica de Economía. 

2 Una externalidad es una situación en la que los costes o beneficios de
producción y/o consumo de algún bien o servicio no se reflejan en su
precio de mercado. En otras palabras, son externalidades aquellas acti-
vidades que afectan a otros sin que estos paguen por ellas o sean com-
pensados.

3 Licenciado Miguel Vargas Mendoza; La colonización del neo-ex-

tractivismo. Universidad Autónoma de Zacatecas. 

4 Licenciado Miguel Vargas. Calculando el daño. Universidad Autó-
noma de Zacatecas, Unidad Académica de Economía, ensayos de pos-
grado. 

5 Alfredo Valadez y Raquel Ollaquindia, La Jornada y La Jornada Za-

catecas, 3 de noviembre de 2016. 

6 http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5344070&fe-
cha=09/05/2014

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de noviembre de 2016.—
Diputada Mariana Trejo Flores (rúbrica).»

Se remite a la Comisión de Transparencia y Antico-
rrupción, para dictamen.

APOYAR A LOS ESTUDIANTES DE COMUNIDADES
CON MÁS ALTO GRADO DE MARGINACIÓN

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SEP a reestructurar el Programa Nacional de Becas para
orientar un porcentaje de éstas al apoyo de estudiantes de
las comunidades con mayor marginación, suscrita por inte-
grantes del Grupo Parlamentario del PVEM

Quienes suscriben, diputados federales del Grupo Parla-
mentario del Partido Verde Ecologista de México de la
LXIII Legislatura del Honorable Congreso de la Unión,
con fundamento en lo dispuesto en el artículo 6, numeral 1,
fracción I, y 79, numeral 2 del Reglamento de la Cámara
de Diputados someto a consideración de esta asamblea la
siguiente proposición con punto de acuerdo, al tenor de la
siguiente

Exposición de Motivos

Una de las metas nacionales que se ha planteado la actual
administración en el Plan Nacional de Desarrollo 2013-
2018 es un México con Educación de Calidad, que tiene
como propósito garantizar el derecho a la educación de ca-
lidad para todos los mexicanos a través de la implementa-
ción de políticas públicas dirigidas al fortalecimiento de la
relación entre los niveles educativos a fin de que se vincu-
len con el quehacer científico, el desarrollo tecnológico y
el sector productivo, con objeto de generar un capital hu-
mano altamente capacitado, así como poder transitar hacia
una sociedad del conocimiento. 

Contar con un sistema educativo fortalecido y de calidad
que pueda estar al alcance de todas las niñas, niños y ado-
lescentes será un instrumento que ayude a superar las altas
desigualdades que padecen millones de mexicanos y favo-
rezca un panorama de oportunidades al alcance de todos.

Un México que logré alcanzar altos estándares de calidad
en su sistema educativo será reflejo de un gobierno com-
prometido con la igualdad de oportunidades y el despliegue
de un proyecto innovador que sea fuente del desarrollo na-
cional. La educación de calidad será la base que garantiza-
rá el derecho de todos los mexicanos para elevar su nivel
de vida y contribuir al progreso nacional a través del desa-
rrollo y aplicación de sus habilidades, conocimientos y ca-
pacidad innovadora, favoreciendo valores éticos y cívicos
que generen una ciudadanía responsable y solidaria.  
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La educación pública, laica y gratuita representa un patri-
monio de gran valor que los mexicanos hemos fortalecido
a lo largo del tiempo, bajo este tenor y de cara a los nuevos
retos que enfrena nuestra nación resulta indispensable for-
talecerlo y vigorizarlo a través de cambios y adecuaciones
que permitan llevar a cabo los propósitos dirigidos al be-
neficio de las niñas, niños y jóvenes en todos los ámbitos
geográficos y sociales de nuestro país. 

La educación de calidad, además de ser una necesidad im-
periosa, es una demanda social inaplazable que debe estar
al alcance de todos los mexicanos, garantizando su estan-
cia a lo largo del proceso educativo con el objetivo de con-
cluir todas las etapas del mismo; es por ello que resulta
preocupante que, de acuerdo a estimaciones del Consejo
Nacional de Población (Conapo) del ciclo escolar 2012-
2013, el acceso inicial a las escuelas está cubierto para la
población de 5 a 12 años, pero existe un número importan-
te de niños de 3 años y de 13 a 17 años que están excluidos
del sistema educativo.

Bajo este orden de ideas, dichas estimaciones señalan que
al inicio del ciclo escolar 2012-2013 el 60 por ciento de los
niños de 3 años, aproximadamente 1.3 millones no se ins-
cribió a preescolar y tampoco lo hizo el 12 por ciento de la
población de 4 años, poco más de un cuarto de millón de
niños. La no inscripción a las escuelas se agudiza de forma
creciente con la edad, a los 13 años es de 7 por ciento, pe-
ro aumenta significativamente hasta alcanzar 46.7 por
ciento para quienes tienen 17 años. En números absolutos,
aproximadamente 4.8 millones de niños de entre 3 y 4 años
y entre 13 a 17 años no se inscribieron a los ciclos escola-
res que les correspondían. 

Aunado a la problemática antes expuesta, uno de los temas
que también requiere atención y pronta acción es lo corres-
pondiente a los niveles de deserción escolar que se presen-
ta en los menores, de acuerdo con cifras del Inegi y de la
Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, al segundo tri-
mestre del 2011 la población total en el grupo de edad de
15 a 17 años alcanzaba los 6.8 millones, de los cuales 1.9
millones de niños habían dejado de asistir a la escuela de-
rivado de la falta de incentivos y recursos económicos pa-
ra seguir estudiando, situación que se agrava en los meno-
res que viven en las comunidades más vulnerables y
marginadas del país. 

Preocupa que los análisis realizados a los datos señalados
por la Secretaría de Educación Pública sobre deserción

educativa por cada uno de los niveles, así como estudios
publicados por la Organización para la Cooperación y el
Desarrollo Económico demuestran que existe una relación
directa entre la pobreza y la deserción escolar, ya que la
mayoría de las estadísticas señalan la falta de recursos eco-
nómicos como la principal causa de deserción, por ello re-
sulta necesario no sólo contar con planteles e impartir en
ellos una educación de calidad, sino también establecer
programas nacionales de apoyo económico a la población
de escasos recursos y con alto de grado de marginación. 

En México la mayoría de los indígenas vive en localidades
rurales, pequeñas y aisladas; los problemas educativos que
se presentan en dichas comunidades con escasos recursos,
además de ser dificultades de tipo pedagógico, se ven alta-
mente relacionados con problemas más graves que quedan
completamente fuera de la posibilidad de que la escuela
pueda intervenir, como son la inseguridad, la falta de fuen-
tes de trabajo y la alimentación. 

Cada uno de ellos es, tal vez en gran escala, lo que debería
de transformase primero y luego ver la situación docente y
la de los alumnos, que muchas de las veces tienen que
abandonar la escuela para dedicarse a las labores del cam-
po, actividad donde muchos padres ven la única vía para
poder sobrevivir y estar en condiciones de satisfacer las ne-
cesidades básicas de la familia.

La inequidad que de aquí se desprende se extiende a lo lar-
go de todo el país, ya que el acceso a los diferentes niveles
del sistema educativo nacional es más limitado en las zo-
nas rurales y marginadas que en las urbanas. Los desplaza-
mientos que tiene que hacer un niño para llegar a su centro
de estudio llegan a ser muy largos y difíciles, sumando a
ello las problemáticas de tipo social y económico que tiene
que enfrentar.

Es por ello que debemos poner más atención en este sector,
la educación es un derecho humano que debe estar al al-
cance de todos los mexicanos, es imperante garantizar la
inclusión y la equidad en el sistema educativo nacional y
no permitir que factores económicos intervengan y sean la
causa de que miles de niños abandonen su formación edu-
cativa, es por ello que en el Partido Verde trabajamos para
ampliar las oportunidades de acceso a la educación, per-
manencia y avance en los estudios a todas las regiones y
sectores de la población; para ello es imprescindible incre-
mentar los apoyos a niñas, niños y jóvenes en situación de
desventaja y vulnerabilidad. 
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En este sentido, resulta de suma importancia apuntalar eco-
nómicamente a los estudiantes y sus familias. Es sabido
que el Gobierno de la República ha realizado importantes
esfuerzos con el propósito de apoyar a los niños y jóvenes
en situación de desventaja, pues durante el ciclo escolar
2013-2014, según el segundo Informe de Labores de la Se-
cretaría de Educación Pública, se otorgaron 7.6 millones de
becas para alumnos de escuelas públicas en todo el país, lo
cual implica que actualmente 3 de cada 10 estudiantes re-
cibe algún tipo de apoyo para continuar su formación aca-
démica.

Además, los criterios de priorización del Programa Nacio-
nal de Becas permiten focalizar estos apoyos a hogares con
cierto perfil pues toman en cuenta factores como el ingre-
so mensual per cápita del hogar, la residencia en alguno de
los municipios incluidos en el Sistema Nacional para la
Cruzada Contra el Hambre y, sobre todo, se da prioridad a
aspirantes provenientes de municipios rurales, indígenas
de alto  y  muy  alto  índice  de  marginación, establecidos
por  el Consejo  Nacional  de  Población  o  su  equivalen-
te  estatal  en contextos urbanos marginados.

No obstante lo valioso de dichos esfuerzos, éstos no han si-
do suficientes para conjurar el riesgo de que un cierto sec-
tor de niños y jóvenes mexicanos abandonen sus estudios
por no contar con todos los elementos necesarios para ga-
rantizar su permanencia en la escuela.

Por lo aquí expuesto, ponemos a consideración de esta ho-
norable asamblea la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de
Educación Pública realice una reestructuración en el Pro-
grama Nacional de Becas con objeto de orientar un por-
centaje de las mismas a apoyar a los estudiantes de comu-
nidades con más alto grado de marginación.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de noviembre de
2016.— Diputado Jesús Sesma Suárez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servi-
cios Educativos, para dictamen.

IRREGULARIDADES NO DETECTADAS EN CON-
TRATACIÓN DE EMPRESAS FANTASMA DURANTE
LA PRIMERA REVISIÓN

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la ASF a revisar las Cuentas Públicas de 2014 y 2015 en el
gasto de salud para Veracruz ejecutado por la Ssaver, debi-
do a irregularidades no detectadas en contratación de em-
presas fantasma durante la primera fiscalización, a cargo
de la diputada Mariana Trejo Flores, del Grupo Parlamen-
tario de Morena

La suscrita, diputada Mariana Trejo Flores, del Grupo Par-
lamentario de Morena, con fundamento en los artículos 6,
numeral 1, fracción I, y 79, numerales 1, fracción II, y 2 del
Reglamento de la Cámara de Diputados, presenta a consi-
deración de esta soberanía la siguiente proposición con
punto de acuerdo, bajo las siguientes

Antecedentes

El gobernador constitucional con licencia y prófugo de la
justicia, del estado de Veracruz, en la actualidad se ha vis-
to involucrado y evidenciado en una serie de irregularida-
des cometidas durante su gestión como titular del Ejecuti-
vo del estado.

La corrupción en la entidad, el tráfico de influencias, la im-
punidad y el desvío de recursos han sido los principales
problemas que ha enfrentado Javier Duarte de Ochoa du-
rante su periodo como gobernador. La sociedad veracruza-
na vive en un clima de incertidumbre y desamparo por par-
te de las instituciones del gobierno estatal, donde el crimen,
la violencia, la corrupción, la pobreza y el desdén se han
caracterizado por tomar partida importante en estos últi-
mos seis años.

Juan Manuel Portal Martínez, titular de la Auditoría Supe-
rior de la Federación (ASF), entregó durante el mes de fe-
brero del año 2016 a la Comisión de Vigilancia de la Cá-
mara de Diputados, el informe de la Cuenta Pública 2014,
donde se detectaron irregularidades en el estado de Vera-
cruz por el orden de los 14 mil millones de pesos sin sol-
ventar y, con la sospecha de haber sido desviados de su eti-
quetación de gasto. En suma, Veracruz, desde el 2011,
acumula irregularidades financieras, observadas por la Au-
ditoría Superior de la Federación por un monto aproxima-
do a los 35 mil millones de pesos, siendo este estado el que
mayores irregularidades financieras presenta a nivel nacio-
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nal, según los reportes de la ASF como se presenta a con-
tinuación:

El documento muestra también un tabulador con lo que de-
nomina “monto de las acciones con impacto económico”
en las que ha incurrido cada estado, y en las que aparece
Veracruz en primer lugar, con 14 mil millones de pesos
pendientes de solventar en 2014 y, desde 2011, 35 mil 421.
Le sigue Michoacán, con ocho mil 89 millones de pesos
con observaciones en 2014, y 28 mil 477 desde 2011; Ja-
lisco, con cifras de seis mil 772 y 21 mil 938, respectiva-
mente, y estado de México, con gastos anómalos por dos
mil 482 millones en 2014 y, en los últimos cinco años, por
17 mil 381.

Al describir la problemática denominada “Opacidad en el
manejo de los recursos”, la ASF reporta que las entidades
suelen cambiar los fondos que reciben de la federación a
otras cuentas bancarias que terminan financiando otras ac-
tividades.

Si el gobernador ha cometido algún delito y éste es com-
probado, las instituciones de nuestro gobierno y las leyes
deben de hacer su trabajo y dar el cauce correspondiente
con forme a derecho.

Por todo lo anterior, si el gobernador de Veracruz ha co-
metido algún delito y éste es comprobado, las instituciones
de nuestro gobierno y las leyes deben hacer su trabajo y dar
el cauce correspondiente conforme a derecho.

Por lo anteriormente expuesto y lo invocado en el proemio,
someto a consideración de esta soberanía, la siguiente pro-
posición con punto de acuerdo.

El ex gobernador de Veracruz, Fidel Herrera, firmó un con-
trato por 11 mil millones de pesos, que tiempo después pu-
so en jaque a la Secretaría de Salud de Veracruz y en ries-
go a más de 100 mil pacientes. 

El ex gobernador decidió concesionar los servicios espe-
cializados de mayor demanda en once hospitales estatales,
y con el aval de los diputados locales, otorgó el contrato
por 11 años a la empresa Finamed SA de CV. El 29 de sep-
tiembre de 2008 se firmó el contrato que se convirtió en un
pleito en los juzgados que inició con el reclamo de pagos
pendientes de la empresa y se convirtió en un intento de ex-
propiación de los equipos médicos de la Secretaría de Sa-
lud, pero el proceso judicial 24 meses ventiló una serie de

irregularidades como el cobro de facturas dobles, anomalí-
as contractuales e irregularidades en el servicio y la aten-
ción por parte de la empresa. A los cinco años de la firma
del contrato, el negocio se convirtió en un dolor de cabeza
para la Secretaría de Salud, cuando aparecieron hojas du-
plicadas de pago por servicio, con la firma de directores de
hospitales, y con un costo 30 por ciento arriba del merca-
do. Pablo Anaya Rivera, primer titular de la Secretaría de
Salud, aparentemente identificó el problema y presentó ob-
servaciones a los órganos de control interno.

En 2013, Finamed ya había recibido mil 93 millones de
pesos, pero había saldos por cubrir, así que reclamó el pa-
go inmediato por 595 millones de pesos, y para asegurar-
se el recurso, la empresa amenazó con retirar sus equipos y
dejar de prestar los servicios complementarios de cirugía
cardiovascular y hemodinamia, quirófanos, imagenolo-
gía y hemodiálisis en once hospitales.

Según los cálculos de la Secretaría de Salud, unos 100 mil
veracruzanos estaban en riesgo, pues recibían los servicios
especializados de Finamed en Tuxpan, Poza Rica, Martí-
nez de la Torre, Veracruz, Río Blanco, Yanga, Tierra
Blanca, San Andrés Tuxtla, Coatzacoalcos, el Centro de
Especialidades Médicas de Xalapa y el Hospital Civil,
también en la capital del estado.

Por si esto no fuera suficiente el 14 de septiembre de 2015,
el diario Reforma hace del conocimiento público que a sie-
te años del arranque de la construcción y con una inversión
de más de 200 millones de pesos, la torre pediátrica de Ve-
racruz se encuentra abandonada y la Secretaría de Salud en
la entidad no tiene fecha para concluirla.

Se trata de un proyecto iniciado en 2008, durante el final de
la administración del ex gobernador Fidel Herrera, en el
cual se anunció una inversión de 275 millones de pesos.

Como lo reflejan las notas de diferentes estados como Gue-
rrero, Hidalgo, Veracruz, Oaxaca, Michoacán, Guanajuato,
Puebla y Zacatecas, se han visto afectados por desvío de
recursos, corrupción y concesiones otorgadas a empresas
favoritas, abonan a la precariedad en la que se encuentra el
sector salud.

En este contexto en donde las concesiones y los servicios
son entregados a las empresas privadas, la pregunta obli-
gada es ¿y todo el personal que está a cargo de la Secreta-
ría de Salud? ¿Y las partidas presupuestarias para el pago
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por sus servicios?, ¿no debería de pensarse en un mejor
control y monitoreo de la ejecución de los recursos antes de
pensar es su privatización?

Para Morena, el tema del desvío de recursos y el combate
a la corrupción que se ejerce no sólo en el sector salud, en
todos los sectores públicos, no puede seguir impune, nues-
tro grupo parlamentario, desde inicios de esta legislatura,
ha abanderado el tema de la Austeridad Republicana, con
la finalidad de mejorar la calidad de vida de nuestros ciu-
dadanos, tenemos comprobado que con poco hemos logra-
do grandes avances.

En este sentido estamos dando la lucha por erradicar estas
prácticas corruptas, una adecuada administración de los re-
cursos federales permitirá un gobierno con mayor eficien-
cia, eficacia y una adecuada rendición de cuentas. Mientras
no haya un control por parte del estado en la ejecución de
los recursos federales, el Ejecutivo federal no quitará el de-
do del renglón sobre la latente privatización de los servi-
cios de salud, considerando equivocadamente que éste es el
mejor camino para resolver la demanda de la sociedad.

Por lo anteriormente expuesto e invocado en el proemio,
pongo a consideración de esta soberanía la siguiente pro-
posición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión
instruye a la Auditoría Superior de la Federación para que,
en uso de sus atribuciones constitucionales y legales, den-
tro del marco de la revisión de la Cuenta Pública para el
ejercicio fiscal de 2014-2015, fiscalice y audite todos los
contratos de servicios financiados por la Secretaría de Sa-
lud del Estado de Veracruz en virtud de las múltiples de-
nuncias de desvió de recursos, corrupción y robo en la en-
tidad.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de noviembre de 2016.—
Diputada Mariana Trejo Flores (rúbrica).»

Se remite a la Comisión de Transparencia y Antico-
rrupción, para dictamen.

GARANTIZAR LA SEGURIDAD DE LOS HABITAN-
TES DE LA ENTIDAD ANTE EL INCREMENTO DE
LA TASA DELICTIVA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al gobierno del estado de México a garantizar la seguridad
de los habitantes ante el incremento de la tasa delictiva y la
inseguridad prevaleciente en toda la entidad, a cargo de la
diputada Mariana Trejo Flores, del Grupo Parlamentario de
Morena

La que suscribe, diputada Mariana Trejo Flores, de la
LXIII Legislatura federal e integrante del Grupo Parlamen-
tario de Morena, con fundamento en los artículos 6, frac-
ción I, y artículo 79, numeral 2, fracción II, del Reglamen-
to de la Cámara de Diputados que somete a la
consideración de esta honorable asamblea la siguiente pro-
posición con punto de acuerdo:

Antecedentes

El estado de México es la segunda entidad federativa de
mayor importancia en la República Mexicana. Las cifras
indican que la entidad mexiquense aporta el 9% del total
del PIB Nacional, lo que le coloca en el segundo puesto a
nivel nacional, solo por debajo de la Ciudad de México y
por encima de Nuevo León, Jalisco y Veracruz. 

Tiene una población de 15 millones 180 mil habitantes, se-
gún cifras del Inegi para el 2015. La mayor parte de la po-
blación se concentra en la zona denominada como Mega-
lópolis en conjunto con la CDMX. 

Ecatepec, Tlalnepantla, Naucalpan, Nezahualcóyotl y Chi-
malhuacán son sus principales centros urbanos, concen-
trando en éstas ciudades el 40% del total de la población
del estado. 

Análisis de la Secretaría de Seguridad Pública, revelan que
el estado de México, es la entidad donde se cometen más
delitos del país con un total de 240, 833 delitos denuncia-
dos ante el ministerio público en 2014.1

El Inegi revela que en México sólo el 90% de los delitos
son denunciados por temor a represalias, por temor a las
autoridades y por la corrupción imperante en las institucio-
nes de justicia y de seguridad pública, en especial las del
estado de México. La entidad ha puesto en marcha progra-
mas especiales de denuncia a través de medios tecnológi-
cos, sin embargo la sociedad desconfía en estos mecanis-

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Primer Periodo, 10 de noviembre de 2016517



mos de denuncia debido a la incapacidad de las autoridades
para resolver las problemáticas de seguridad de la entidad
mexiquense. 

Con los datos de Inegi sobre la encuesta de seguridad pú-
blica y que sólo se denuncia el 10% de los delitos cometi-
dos en la entidad; en el estado de México se cometen más
de 2 millones 483 mil delitos anuales,2 200 mil 694 delitos
mensuales y 278 delitos por hora y, se cometen 46 delitos
cada 10 segundos. 

“El estado de México ocupa la tasa de prevalencia más
alta de delitos como robo calificado, asalto con violen-
cia, violación, secuestro, robo a casa habitación, acoso
sexual, lesiones, extorsión, timo, robo de vehículos,
venta de artículos robados y extorsión por parte de los
cuerpos de seguridad. 

Los homicidios en el estado de México arrastran una
tendencia en ascenso desde hace años incluso. La sema-
na pasada, las cifras del Secretariado Ejecutivo del Sis-
tema Nacional de Seguridad Pública apuntaron que 237
asesinatos ocurrieron durante junio en la entidad, seis
más que en el mismo periodo del 2015”.3

El pasado 21 de julio, el Gobernador Eruviel Ávila Ville-
gas ofreció una alianza entre la policía y la ciudadanía. De
esta cuenta, propuso la creación de consejos municipales
de seguridad, que puedan interconectarse. Sin embargo, en
marzo el Gobernador impulso la llamada “Ley Atenco”,
que criminaliza la protesta social y permitía el uso de ar-
mas contra civiles. Y aunque fue aprobada por el Congre-
so local, el mismo Ávila Villegas tuvo que pedir su in-
constitucionalidad, concedida por la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), debido a las críticas a nivel
nacional.

El miedo es lo que ahora prevalece al momento de exigir
derechos en el estado de México, han referido activistas.4

La seguridad en el estado de México se ha salido de con-
trol. La sociedad clama poner un alto a feminicidios, se-
cuestros, extorsiones, robos y asesinatos. Es por eso que
este documento va dirigido al gobernador de la entidad, pa-
ra que en medida de sus posibilidades; ejerza su autoridad
y establezca que el estado de derecho y la seguridad impe-
ren en el territorio mexiquense. 

Por lo anteriormente expuesto he invocado en el proemio,
someto a consideración de éste pleno el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados de la LXIII Legislatura
Federal exhorta al ciudadano Eruviel Ávila Villegas, go-
bernador constitucional del estado de México a implemen-
tar las acciones necesarias para combatir frontalmente la
criminalidad imperante en los municipios de la entidad a
través del fortalecimiento de la lucha contra la corrupción
en los cuerpos de seguridad pública y el desplazamiento de
efectivos de seguridad en operativos permanentes. 

Notas: 

1 http://www.elfinanciero.com.mx/nacional/edomex-entidad-donde-
se-registra-la-mayor-cantidad-de-delitos-snsp.html

2 Cálculos propios con las tasas de prevalencia e información del In-
egi. 

3 http://www.sinembargo.mx/26-07-2016/3071794

4 http://onc.org.mx/wp-content/uploads/2016/09/mensual-junio-digi-
tal.pdf

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de noviembre de 2016.—
Diputada Mariana Trejo Flores (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Seguridad Pública, para dic-
tamen.

CLAUSURA Y CITA

El Presidente diputado Edmundo Javier Bolaños Aguilar
(A las 04:12 horas): Después de casi 9 horas, se levanta la
sesión y se cita para la que tendrá lugar el martes 15 de no-
viembre de 2016, a las 11 horas.

————— O —————
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RESUMEN DE TRABAJOS

• Tiempo de duración de la sesión: 8 horas 44 minutos

• Quórum a la apertura de la sesión: 455 diputadas y diputados

• Comunicaciones oficiales: 1

• Iniciativas de senadores: 3

• Iniciativa de los congresos estatales: 1

• Declaratoria de publicidad de dictámenes: 2

• Dictámenes a discusión: 1

• Declaratoria: 1

• Diputadas y diputados que participaron durante la sesión: 70

1  Independiente  
2  PES 
1  NA

12  MC 
17  Morena 

1  PVEM 
15  PRD 
18 PAN 

3  PRI
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• Abdala Dartigues, Rodrigo (Morena) . . . . . . . . . . . . 

• Aceves Pastrana, Patricia Elena (Morena). . . . . . . . . 

• Álvarez Maynez, Jorge (MC) . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Arévalo González, José Antonio (PVEM) . . . . . . . . . 

• Arguijo Herrera, Tania Victoria (PRD) . . . . . . . . . . . 

• Basurto Román, Alfredo (Morena) . . . . . . . . . . . . . . 

• Bermúdez Méndez, José Erandi (PAN) . . . . . . . . . . . 

• Bolio Pinelo, Kathia María (PAN) . . . . . . . . . . . . . . 

• Caballero Pedraza, Virgilio Dante (Morena) . . . . . . . 

• Castro Vázquez, Rogerio (Morena). . . . . . . . . . . . . . 

• Catalán Padilla, Olga (PRD). . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Cervera García, René (MC) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Para hablar en contra del dictamen de la Comisión de Presu-
puesto y Cuenta Pública, el cual contiene el proyecto de Presu-
puesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de
2017: 397

Para presentar sus reservas a los artículos 29, 43 y al Anexo 1 del
Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal
de 2017: 418

Para presentar su reserva al artículo 25 del Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2017: 453

Para fijar la postura de su grupo parlamentario en la discusión
del dictamen de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública,
el cual contiene el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración para el Ejercicio Fiscal de 2017: 390

Para presentar su reserva al Anexo 12 del Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2017: 431

Para presentar sus reservas al artículo 8 y al Anexo 1 del Presu-
puesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de
2017: 409

Para presentar sus reservas a los artículos 27, 30, 37 y a los ane-
xos 11 y 19 del Presupuesto de Egresos de la Federación para el
Ejercicio Fiscal de 2017: 438

Para presentar su reserva de adición de un transitorio y modifi-
car los anexos 13, 14 y 32 del Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración para el Ejercicio Fiscal de 2017: 440

Para presentar sus reservas al artículo 17 y al Anexo 1 del Pre-
supuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de
2017: 415

Para presentar sus reservas a los artículos 9, 16, 19, 32, 6 y la
adición de un artículo, así como al Anexo 1 del Presupuesto de
Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2017: 412

Para presentar su reserva al artículo 7 del Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2017: 423

Para hablar a favor del dictamen de la Comisión de Presupuesto
y Cuenta Pública, el cual contiene el proyecto de Presupuesto de
Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2017: 395 

DIPUTADAS Y DIPUTADOS QUE PARTICIPARON DURANTE LA SESIÓN
( en orden alfabético )
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• Cervera García, René (MC) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Clouthier Carrillo, Manuel Jesús (Independiente) . . . 

• Contreras Julián, Maricela (PRD) . . . . . . . . . . . . . . . 

• Corichi García, Claudia Sofía (MC) . . . . . . . . . . . . . 

• Corichi García, Claudia Sofía (MC) . . . . . . . . . . . . . 

• Cruz Blackledge, Gina Andrea (PAN). . . . . . . . . . . . 

• Cuata Domínguez, Blanca Margarita (Morena). . . . . 

• Damián González, Araceli (Morena). . . . . . . . . . . . . 

• Del Mazo Maza, Alfredo (PRI). . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Del Rivero Martínez, Ricardo (PAN) . . . . . . . . . . . . 

• Díaz Mena, Joaquín Jesús (PAN) . . . . . . . . . . . . . . . 

• Estefan Chidiac, Charbel Jorge (PRI) . . . . . . . . . . . . 

Para presentar su reserva al artículo 19 y a los anexos 1 y 2 del
Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal
de 2017: 452

Para fijar su postura en la discusión del dictamen de la Comisión
de Presupuesto y Cuenta Pública, el cual contiene el proyecto de
Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal
de 2017: 384

Para presentar su reserva al artículo 24 Bis y la adición de un ar-
tículo al Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejerci-
cio Fiscal de 2017: 430

Para referirse al procedimiento de desahogo de las reservas del
Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal
de 2017, desde la curul: 402

Para presentar sus reservas a los artículos 16, 19, 20 y Anexo 18
del Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio
Fiscal de 2017: 451

Para hablar a favor del dictamen de la Comisión de Presupuesto
y Cuenta Pública, el cual contiene el proyecto de Presupuesto de
Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2017: 398

Para presentar sus reservas a los artículos 2 y 29 del Presupues-
to de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2017:
402

Para presentar sus reservas al artículo 5 y al Anexo 1 del Presu-
puesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de
2017: 405

Para fundamentar el dictamen de la Comisión de Presupuesto y
Cuenta Pública, el cual contiene el proyecto de Presupuesto de
Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2017: 373

Para presentar su reserva al Anexo 1 del Presupuesto de Egresos
de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2017: 441

Para presentar su reserva al Anexo 10 del Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2017: 443

Para fijar la postura de su grupo parlamentario en la discusión
del dictamen de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública,
el cual contiene el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración para el Ejercicio Fiscal de 2017: 393
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• Flores Gómez, Mirza (MC) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• García Calderón, David Gerson (PRD) . . . . . . . . . . . 

• García Soberanes, Cynthia Gissel (PES). . . . . . . . . . 

• Gaytán Hernández, Cristina Ismene (PRD). . . . . . . . 

• Godoy Ramos, Ernestina (Morena). . . . . . . . . . . . . . 

• Gómez Álvarez, Delfina (Morena) . . . . . . . . . . . . . . 

• González Suástegui, Guadalupe (PAN) . . . . . . . . . . . 

• Gutiérrez Campos, Alejandra (PAN) . . . . . . . . . . . . . 

• Hernández Colín, Norma Xochitl (Morena) . . . . . . . 

• Hernández Correa, Guadalupe (Morena). . . . . . . . . . 

• Hernández Ramos, Minerva (PAN). . . . . . . . . . . . . . 

• Hernández Soriano, Rafael (PRD) . . . . . . . . . . . . . . 

• Ibarra Montoya, Víctor Ernesto (PAN) . . . . . . . . . . . 

Para presentar sus reservas a los artículos 11, 16 y Anexo 1 del
Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal
de 2017: 450

Para presentar su reserva al Anexo 19 del Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2017: 433

Para fijar la postura de su grupo parlamentario en la discusión
del dictamen de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública,
el cual contiene el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración para el Ejercicio Fiscal de 2017: 385

Para presentar sus reservas al Anexo 19 del Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2017: 434

Para presentar sus reservas a los artículos 3, 7, 8 16, 17, 19, 30
y al Anexo 1 del Presupuesto de Egresos de la Federación para
el Ejercicio Fiscal de 2017: 403

Para presentar sus reservas al artículo 8 y al Anexo 1 del Presu-
puesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de
2017: 410

Para presentar su reserva al artículo 22 del Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2017: 437

Para fijar la postura de su grupo parlamentario en la discusión
del dictamen de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública,
el cual contiene el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración para el Ejercicio Fiscal de 2017: 392

Para presentar sus reservas a los artículos 22, 27, 30, 33, 34 y al
Anexo 1 del Presupuesto de Egresos de la Federación para el
Ejercicio Fiscal de 2017: 416

Para presentar sus reservas a los artículos 7, 19, 29, 30, 33, 34,
38 y 41 del Presupuesto de Egresos de la Federación para el
Ejercicio Fiscal de 2017: 408

Para presentar sus reservas a los artículos 3 y 23 y la adición de
dos artículos transitorios del Presupuesto de Egresos de la Fede-
ración para el Ejercicio Fiscal de 2017: 435

Para presentar sus reservas a los artículos 7, 8, 16, 24 y la adi-
ción de un artículo transitorio al Presupuesto de Egresos de la
Federación para el Ejercicio Fiscal de 2017: 424

Para presentar su propuesta de adición de un Anexo 45 del pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2017: 448
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• Juárez Blanquet, Erik (PRD) . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Lara Salazar, Mariano (NA) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Llerenas Morales, Vidal (Morena) . . . . . . . . . . . . . . 

• Llerenas Morales, Vidal (Morena) . . . . . . . . . . . . . . 

• López Córdova, José Everardo (PAN) . . . . . . . . . . . 

• López Sánchez, Sergio (PRD) . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Martínez García, Jonadab (MC) . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Martínez Santos, Wenceslao (PAN) . . . . . . . . . . . . . 

• Mercado Sánchez, Ma. Victoria (MC) . . . . . . . . . . . 

• Mesta Soule, Luis Fernando (PAN) . . . . . . . . . . . . . 

• Montiel Reyes, Ariadna (Morena). . . . . . . . . . . . . . . 

• Montiel Reyes, Ariadna (Morena). . . . . . . . . . . . . . . 

Para presentar su reserva al artículo 44 y al Anexo 1 del Presu-
puesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de
2017: 429

Para fijar la postura de su grupo parlamentario en la discusión
del dictamen de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública,
el cual contiene el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración para el Ejercicio Fiscal de 2017: 386

Para fijar la postura de su grupo parlamentario en la discusión
del dictamen de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública,
el cual contiene el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración para el Ejercicio Fiscal de 2017: 388

Para presentar sus reservas a los artículos 3, 6, y la adición de un
artículo transitorio al Presupuesto de Egresos de la Federación
para el Ejercicio Fiscal de 2017: 405

Para presentar su reserva al Anexo 19 del Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2017: 446

Para fijar la postura de su grupo parlamentario en la discusión
del dictamen de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública,
el cual contiene el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración para el Ejercicio Fiscal de 2017: 391

Para presentar su propuesta de modificación al Anexo 16 del
proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el
Ejercicio Fiscal de 2017: 458

Para presentar su reserva al Anexo 1 del Presupuesto de Egresos
de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2017: 441

Para presentar su propuesta de modificación al Anexo 1 del pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejer-
cicio Fiscal de 2017: 455

Para presentar su propuesta de modificación al Anexo 19 del
proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el
Ejercicio Fiscal de 17: 447

Para hablar en contra del dictamen de la Comisión de Presu-
puesto y Cuenta Pública, el cual contiene el proyecto de Presu-
puesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de
2017: 395

Para presentar sus reservas a los artículos 9, 13, 19, 29, 42, la
adición de un artículo transitorio, así como al Anexo 1 y la adi-
ción de un anexo al Presupuesto de Egresos de la Federación pa-
ra el Ejercicio Fiscal de 2017: 413
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• Nahle García, Norma Rocío (Morena) . . . . . . . . . . . 

• Nahle García, Norma Rocío (Morena) . . . . . . . . . . . 

• Nava Mouett, Jacqueline (PAN) . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Nava Palacios, Francisco Xavier (PRD) . . . . . . . . . . 

• Ochoa Avalos, María Candelaria (MC) . . . . . . . . . . . 

• Octaviano Félix, Tómas (PRD). . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Octaviano Félix, Tómas (PRD). . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Ortega Álvarez, Omar (PRD) . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Paniagua Figueroa, Luz Argelia (PAN) . . . . . . . . . . . 

• Perea Santos,  Ana Guadalupe (PES) . . . . . . . . . . . . 

• Pérez Utrera, Adán (MC) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Ralis Cumplido, Germán Ernesto (MC) . . . . . . . . . . 

Para referirse al procedimiento de desahogo de las reservas del
Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal
de 2017, desde la curul: 401

Para presentar sus reservas al Anexo 1 y al Anexo 8 del Presu-
puesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de
2017: 421

Para presentar su reserva al Anexo 18 del Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2017: 445

Para presentar sus reservas a los artículos 7, 27 y 42 del Presu-
puesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de
2017: 425

Para referirse al procedimiento de desahogo de las reservas del
Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal
de 2017, desde la curul: 401

Para hablar a favor del dictamen de la Comisión de Presupuesto
y Cuenta Pública, el cual contiene el proyecto de Presupuesto de
Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2017: 396

Para presentar sus reservas a los artículos 1, 3 y la adición de un
artículo transitorio al Presupuesto de Egresos de la Federación
para el Ejercicio Fiscal de 2017: 422

Para presentar sus reservas a los artículos 1, 7, 14, 15, 16, 17, 19,
34, 37, 42, al Anexo 19 y la adición de un artículo transitorio al
Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal
de 2017: 423

Para presentar su reserva al Anexo 17 del Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2017: 445

Para presentar su propuesta de modificación al Anexo 25 del
proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el
Ejercicio Fiscal de 2017: 459

Para presentar su reserva al artículo 10 transitorio y a los Ane-
xos 1 y 20 del Presupuesto de Egresos de la Federación para el
Ejercicio Fiscal de 2017: 454

Para fijar la postura de su grupo parlamentario en la discusión
del dictamen de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública,
el cual contiene el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración para el Ejercicio Fiscal de 2017: 387
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• Ramírez Marín, Jorge Carlos (PRI). . . . . . . . . . . . . . 

• Ramírez Nachis, Rosa Alba (MC). . . . . . . . . . . . . . . 

• Ramos Hernández, Jorge (PAN) . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Ramos Ramírez, Blandina (Morena). . . . . . . . . . . . . 

• Reyes Álvarez, Felipe (PRD) . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Rodríguez Aguirre, María de los Ángeles (PAN) . . . 

• Romero Tenorio, Juan (Morena) . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Romero Tenorio, Juan (Morena) . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Romero Tenorio, Juan (Morena) . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Saldaña Morán, Julio (PRD). . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Santiago Rodríguez, Guillermo Rafael (Morena) . . . 

• Schemelensky Castro,  Ingrid Krasopani (PAN) . . . . 

Para referirse al procedimiento de desahogo de las reservas del
Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal
de 2017, desde la curul: 401

Para presentar sus reservas a los artículos 16 y 29 y a los Ane-
xos 1 y 2 del Presupuesto de Egresos de la Federación para el
Ejercicio Fiscal de 2017: 449

Para presentar su reserva al artículo 8 Bis y la adición de un ar-
tículo al Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejerci-
cio Fiscal de 2017: 439

Para presentar sus reservas al artículo 19 y al Anexo 1 del Pre-
supuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de
2017: 415

Para presentar sus reservas al artículo 37 del Presupuesto de
Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2017: 428

Para presentar sus reservas al Anexo 1 y al Anexo 16 del Presu-
puesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de
2017: 442

Para presentar moción suspensiva a la discusión del dictamen de
la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, el cual contiene
el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el
Ejercicio Fiscal de 2017: 375

Para hablar en contra del dictamen de la Comisión de Presu-
puesto y Cuenta Pública, el cual contiene el proyecto de Presu-
puesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de
2017: 394

Para presentar sus reservas a los artículos 6, 14, 19, 21, 23, 29 y
al Anexo 1 del Presupuesto de Egresos de la Federación para el
Ejercicio Fiscal de 2017: 407

Para presentar su reserva al artículo 19 y al Anexo 20 del Presu-
puesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de
2017: 427

Para presentar sus reservas al Anexo 1 del Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2017: 420

Para presentar su reserva al Anexo 11 del Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2017: 437
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• Soto González, Cecilia Guadalupe (PRD). . . . . . . . . 

• Talavera Hernández, María Eloísa (PAN) . . . . . . . . . 

• Toledo Ibarra, Marbella (MC). . . . . . . . . . . . . . . . . . 

• Valencia Guzmán, Jesús Salvador (PRD) . . . . . . . . . 

• Zamora Zamora, Salvador (MC). . . . . . . . . . . . . . . . 

Para presentar sus reservas al artículo 9, la adición de un artícu-
lo transitorio y la modificación a los Anexos 20, 31, 37 y 37.2
del Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio
Fiscal de 2017: 426

Para presentar sus reservas al Anexo 12 y al Anexo 25 del Pre-
supuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de
2017: 444

Para presentar su propuesta de modificación al Anexo 1 del pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejer-
cicio Fiscal 2017: 457

Para presentar sus reservas al Anexo 18 del Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2017: 432

Para presentar su propuesta de modificación al Anexo 1 del pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejer-
cicio Fiscal de 2017: 456
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PARTIDO REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL

1 Abdala Carmona, Yahleel Favor
2 Abdala Saad, Antonio Tarek Favor
3 Abramo Masso, Yerico Favor
4 Aguilar Robles, David Favor
5 Aguilar Yunes, Marco Antonio Favor
6 Aguirre Chávez, Marco Polo Favor
7 Aguirre Romero, Andrés Favor
8 Alcántara Rojas, María Guadalupe Favor
9 Almanza Monroy, Fidel Favor
10 Alpízar Carrillo, Lucely del Perpetuo Socorro Favor
11 Alvarado Varela, Edith Anabel Favor
12 Álvarez Ortiz, Héctor Javier Favor
13 Amaro Cancino, Antonio Favor
14 Anaya Mota, Claudia Edith Favor
15 Anaya Orozco, Alfredo Favor
16 Antelo Esper, Bernardino Favor
17 Arcos Velázquez, Montserrat Alicia Favor
18 Arellano Núñez, Efraín Favor
19 Armenta Mier, Alejandro Favor
20 Arroyo Bello, Erika Lorena Favor
21 Barragán Amador, Carlos Favor
22 Barrientos Cano, Laura Mitzi Favor
23 Basáñez García, Pablo Favor
24 Bañales Arámbula, Ramón Favor
25 Bedolla López, Pablo Favor
26 Bejos Nicolás, Alfredo Favor
27 Beltrones Sánchez, Sylvana Favor
28 Benítez Tiburcio, Mariana Favor
29 Bernal Casique, Iveth Favor
30 Boone Godoy, Ana María Favor
31 Borunda Espinoza, Brenda Favor
32 Botello Santibáñez, María Bárbara Favor
33 Bugarín Rodríguez, Jasmine María Favor
34 Cabrera Ruiz, José Hugo Favor
35 Camacho Quiroz, César Octavio Favor
36 Camargo Félix, María Esther Guadalupe Favor
37 Canales Najjar, Tristán Manuel Favor
38 Carvallo Delfín, Jorge Alejandro Favor
39 Casillas Zanatta, Gabriel Favor
40 Castillo Martínez, Edgar Favor
41 Cavazos Balderas, Juan Manuel Favor
42 Cavazos Cavazos, Juana Aurora Favor
43 Ceja García, Xitlalic Favor
44 Cervera Hernández, Felipe Favor
45 Chacón Morales, Samuel Alexis Favor
46 Chávez Acosta, Rosa Guadalupe Favor
47 Cházaro Montalvo, Oswaldo Guillermo Favor
48 Coheto Martínez, Vitalico Cándido Favor
49 Córdova Hernández, José del Pilar Favor
50 Córdova Morán, Hersilia Onfalia Adamina Favor
51 Corella Platt, Susana Favor

52 Coronado Ayarzagoitia, Pedro Luis Favor
53 Covarrubias Anaya, Martha Lorena Favor
54 Cristopulos Ríos, Héctor Ulises Favor
55 Dávila Flores, Jorge Enrique Favor
56 De León Maza, Sofía del Sagrario Favor
57 Del Mazo Maza, Alfredo Favor
58 Díaz Montoya, Rocío Favor
59 Domínguez Domínguez, César Alejandro Favor
60 Domínguez Rex, Raúl Favor
61 Elizondo García, Pablo Favor
62 Escobar Manjarrez, Germán Favor
63 Escobedo Villegas, Francisco Favor
64 Esquivel Hernández, Olga María Favor
65 Estefan Chidiac, Charbel Jorge Favor
66 Etcheverry Aranda, Azul Ausente
67 Fernández Márquez, Julieta Favor
68 Félix Niebla, Gloria Himelda Favor
69 Gaeta Esparza, Hugo Daniel Favor
70 Gamboa Martínez, Alicia Guadalupe Favor
71 Gamboa Miner, Pablo Favor
72 García Ayala, Marco Antonio Favor
73 García Barrón, Óscar Favor
74 García Carreón, Telésforo Favor
75 García Navarro, Otniel Favor
76 García Portilla, Ricardo David Favor
77 Giorgana Jiménez, Víctor Manuel Favor
78 González Calderón, Martha Hilda Favor
79 González Salas y Petricioli, María Marcela Favor
80 González Salum, Miguel Ángel Favor
81 Guerra Urbiola, Braulio Mario Favor
82 Guerrero Aguilar, Fabiola Favor
83 Guerrero Coronado, Delia Favor
84 Guerrero Esquivel, Araceli Favor
85 Guerrero García, Javier Favor
86 Guevara Cobos, Luis Alejandro Favor
87 Guillén Vicente, Mercedes del Carmen Favor
88 Gutiérrez Ramírez, Virginia Nallely Favor
89 Guzmán Lagunes, Noemí Zoila Favor
90 Guzmán Vázquez, Laura Valeria Favor
91 Hermosillo Arteaga, Carlos Gerardo Favor
92 Hernández Madrid, María Gloria Favor
93 Hinojosa Ochoa, Baltazar Manuel Favor
94 Ibarra Hinojosa, Álvaro Favor
95 Ibarra Otero, Próspero Manuel Favor
96 Ibarra Rangel, Miriam Dennis Favor
97 Iriarte Mercado, Carlos Favor
98 Ixtlahuac Orihuela, Juan Antonio Favor
99 Jackson Ramírez, Jesús Enrique Favor
100 Jiménez Jiménez, Flor Ángel Favor
101 Juraidini Villaseñor, Alejandro Favor
102 Kuri Grajales, Fidel Favor
103 Lagos Hernández, Erick Alejandro Favor
104 Le Baron González, Alex Favor

VOTACIONES

DE LA COMISIÓN DE PRESUPUESTO Y CUENTA PÚBLICA, CON PROYECTO DE DECRETO DE PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN PA-
RA EL EJERCICIO FISCAL DE 2017 (EN LO GENERAL Y EN LO PARTICULAR LOS ARTÍCULOS NO RESERVADOS).



105 Leyva García, Leydi Fabiola Favor
106 López Gutiérrez, David Epifanio Favor
107 López Velasco, Edith Yolanda Favor
108 Luna Canales, Armando Favor
109 Luna Munguía, Alma Lilia Favor
110 Madrigal Méndez, Liliana Ivette Favor
111 Majul González, Salomón Favor
112 Maya Pineda, María Isabel Favor
113 Mazari Espín, Rosalina Favor
114 Medrano Quezada, Benjamín Favor
115 Meléndez Ortega, Juan Antonio Favor
116 Melhem Salinas, Edgardo Favor
117 Méndez Bazán, Virgilio Daniel Favor
118 Méndez Hernández, Sandra Favor
119 Mercado Ruiz, David Favor
120 Millán Bueno, Rosa Elena Favor
121 Moctezuma Pereda, Fernando Quetzalcóatl Favor
122 Mólgora Glover, Arlet Ausente
123 Mondragón Orozco, María Angélica Favor
124 Monroy del Mazo, Carolina Favor
125 Montoya Díaz, Tomás Roberto Favor
126 Mota Hernández, Adolfo Favor
127 Murrieta Gutiérrez, Abel Favor
128 Muñoz Parra, María Verónica Favor
129 Muñoz Sánchez, Rosalinda Favor
130 Navarrete Pérez, Fernando Favor
131 Nazar Morales, Julián Favor
132 Nazario Morales, Matías Favor
133 Noble Monterrubio, Pedro Luis Favor
134 Orantes López, Hernán de Jesús Favor
135 Oropeza Olguín, Nora Liliana Favor
136 Orozco Sánchez Aldana, José Luis Favor
137 Ortega Pacheco, Ivonne Aracelly Favor
138 Ortiz Lanz, Adriana del Pilar Favor
139 Osorno Belmont, Susana Favor
140 Oyervides Valdez, María Guadalupe Favor
141 Palomares Ramírez, Elvia Graciela Favor
142 Pichardo Lechuga, José Ignacio Favor
143 Pinete Vargas, María del Carmen Favor
144 Plascencia Pacheco, Laura Nereida Favor
145 Plata Inzunza, Evelio Ausente
146 Ponce Beltrán, Esthela de Jesús Ausente
147 Quinto Guillén, Carlos Federico Favor
148 Quiñones Cornejo, María de la Paz Favor
149 Rafael Rubio, Álvaro Favor
150 Ramírez Marín, Jorge Carlos Favor
151 Ramírez Nieto, Ricardo Favor
152 Ramírez Ocampo, Gianni Raúl Favor
153 Real Salinas, Dora Elena Favor
154 Rebollo Mendoza, María del Rocío Favor
155 Rentería Medina, Flor Estela Favor
156 Rivera Carbajal, Silvia Favor
157 Rivera Sosa, José Lorenzo Favor
158 Rocha Aguilar, Yulma Favor
159 Rodríguez Hernández, Erika Araceli Favor
160 Rojas Orozco, Enrique Favor
161 Rojas San Román, Francisco Lauro Favor
162 Romero Vega, Esdras Favor
163 Romo García, Edgar Favor
164 Rosales Reyes, Salomón Fernando Favor

165 Ruíz Chávez, Sara Latife Favor
166 Sáenz Soto, José Luis Favor
167 Salazar Espinosa, Heidi Favor
168 Salazar Muciño, Pedro Alberto Favor
169 Salinas Lozano, Carmen Favor
170 Sánchez Arredondo, Nancy Guadalupe Favor
171 Sánchez Coronel, Cristina Favor
172 Sánchez Isidoro, David Favor
173 Sánchez Sánchez, Christian Joaquín Favor
174 Sandoval Martínez, María Soledad Favor
175 Santillán Oceguera, Francisco Javier Favor
176 Sarabia Camacho, Carlos Favor
177 Saracho Navarro, Francisco Favor
178 Scherman Leaño, María Esther de Jesús Favor
179 Serrano Hernández, Maricela Favor
180 Silva Ramos, Alberto Favor
181 Silva Tejeda, Víctor Manuel Ausente
182 Sobreyra Santos, María Monserrath Favor
183 Sulub Caamal, Miguel Ángel Favor
184 Taja Ramírez, Ricardo Favor
185 Tamayo Morales, Martha Sofía Favor
186 Tannos Cruz, Yarith Favor
187 Terrazas Porras, Adriana Favor
188 Tiscareño Agoitia, Ruth Noemí Favor
189 Toledo Medina, José Luis Favor
190 Torres Cantú, Daniel Favor
191 Torres Huitrón, José Alfredo Favor
192 Trujillo Zentella, Georgina Favor
193 Uriarte Zazueta, Fernando Favor
194 Valencia García, Óscar Ausente
195 Vallejo Barragán, Manuel Favor
196 Vargas Rodríguez, Federico Eugenio Favor
197 Vidal Aguilar, Liborio Favor
198 Viggiano Austria, Alma Carolina Favor
199 Villa Ramírez, Timoteo Favor
200 Villa Trujillo, Edith Favor
201 Villagómez Guerrero, Ramón Favor
202 Vázquez Guerrero, Luis Felipe Favor
203 Vázquez Parissi, Cirilo Favor
204 Vélez Núñez, Beatriz Favor
205 Yerena Zambrano, Rafael Ausente
206 Zapata Lucero, Ana Georgina Favor
207 Zepahua García, Lillian Favor
208 Zúñiga Mendoza, J. Jesús Ausente

Favor: 200
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 8
Total: 208

PARTIDO ACCION NACIONAL

1 Agundis Estrada, María Verónica Favor
2 Alejo Domínguez, Hugo Favor
3 Alemán Olvera, Emma Margarita Favor
4 Alfaro García, Lorena del Carmen Favor
5 Amparano Gámez, Leticia Favor
6 Antero Valle, Luis Fernando Favor
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7 Arámbula Meléndez, Mariana Favor
8 Barraza López, José Teodoro Favor
9 Barrera Marmolejo, Héctor Favor
10 Bello Otero, Carlos Favor
11 Bermúdez Méndez, José Erandi Favor
12 Blanco Zaldívar, Juan Alberto Favor
13 Bolaños Aguilar, Edmundo Javier Favor
14 Bolio Pinelo, Kathia María Favor
15 Cambranis Torres, Enrique Favor
16 Casillas Gutiérrez, J. Apolinar Favor
17 Castañón Herrera, Eukid Favor
18 Romero Castillo, María Guadalupe Cecilia Favor
19 Chavarrías Barajas, Eloisa Favor
20 Cordero Lerma, Leonel Gerardo Favor
21 Corona Rodríguez, Ariel Enrique Favor
22 Corral Estrada, Herminio Favor
23 Corral Mier, Juan Favor
24 Cortés Berumen, José Hernán Favor
25 Cortés Lugo, Román Francisco Ausente
26 Cortés Mendoza, Marko Antonio Favor
27 Cruz Blackledge, Gina Andrea Favor
28 Cuanalo Santos, Gerardo Gabriel Favor
29 Culin Jaime, Gretel Favor
30 De la Fuente Flores, Carlos Alberto Favor
31 Del Rivero Martínez, Ricardo Favor
32 Díaz Mena, Joaquín Jesús Favor
33 Döring Casar, Federico Favor
34 Elizarraraz Sandoval, Adriana Favor
35 Enríquez Vanderkam, Mayra Angélica Favor
36 Flores Sosa, César Favor
37 Gama Basarte, Marco Antonio Favor
38 García Escobar, Lilia Arminda Favor
39 García García, Patricia Favor
40 García López, José Máximo Favor
41 García Pérez, María Favor
42 Garrido Muñoz, Rubén Alejandro Favor
43 Garza Treviño, Pedro Favor
44 Gómez Olivier, Sergio Emilio Ausente
45 González Ceceña, Exaltación Favor
46 González Navarro, José Adrián Favor
47 González Suástegui, Guadalupe Favor
48 Gutiérrez Campos, Alejandra Favor
49 Gutiérrez de Velasco Urtaza, Francisco José Favor
50 Hernández Ramos, Minerva Favor
51 Huepa Pérez, Miguel Ángel Favor
52 Huerta Villegas, Genoveva Favor
53 Ibarra Montoya, Víctor Ernesto Favor
54 Iñiguez Mejía, Elías Octavio Favor
55 Jiménez Márquez, Martha Cristina Favor
56 Lizárraga Figueroa, Teresa de Jesús Favor
57 López Córdova, José Everardo Favor
58 López Martín, Jorge Favor
59 López Rodríguez, Jesús Antonio Favor
60 Mandujano Tinajero, René Favor
61 Márquez Zapata, Nelly del Carmen Favor
62 Marrón Agustín, Luis Gilberto Favor
63 Martínez Montemayor, Baltazar Favor
64 Martínez Santos, Wenceslao Favor
65 Martínez Sánchez, Luis de León Favor
66 Matesanz Santamaría, Rocío Favor

67 Mesta Soule, Luis Fernando Favor
68 Moya Marín, Angélica Favor
69 Muñoz Cervantes, Arlette Ivette Favor
70 Murguía Gutiérrez, María Guadalupe Favor
71 Nava Mouett, Jacqueline Favor
72 Neblina Vega, Javier Antonio Favor
73 Osuna Carranco, Karla Karina Favor
74 Ovando Reazola, Janette Favor
75 Padilla Avila, Karina Favor
76 Paes Martínez, Jisela Favor
77 Paniagua Figueroa, Luz Argelia Favor
78 Pérez Rodríguez, Enrique Favor
79 Piña Kurczyn, Juan Pablo Favor
80 Ramírez Núñez, Ulises Ausente
81 Ramírez Ramos, Gabriela Favor
82 Ramos Hernández, Jorge Favor
83 Rendón García, César Augusto Favor
84 Reynoso Sánchez, Alejandra Noemí Favor
85 Rivera Castillejos, Armando Alejandro Favor
86 Rodríguez Aguirre, María de los Ángeles Favor
87 Rodríguez Dávila, Alfredo Javier Favor
88 Rodríguez Della Vecchia, Mónica Favor
89 Rodríguez Rubio, María del Rosario Favor
90 Rodríguez Torres, Luis Agustín Favor
91 Ruiz García, Juan Carlos Favor
92 Salas Díaz, Gerardo Federico Favor
93 Salas Valencia, José Antonio Favor
94 Salim Alle, Miguel Ángel Favor
95 Sánchez Carrillo, Patricia Favor
96 Sánchez Juárez, Claudia Favor
97 Sánchez Meza, María Luisa Favor
98 Schemelensky Castro, Ingrid Krasopani Favor
99 Sheffield Padilla, Francisco Ricardo Favor
100 Taboada Cortina, Santiago Favor
101 Talavera Hernández, María Eloísa Favor
102 Tamariz García, Ximena Favor
103 Torreblanca Engell, Santiago Favor
104 Triana Tena, Jorge Favor
105 Valenzuela Armas, Rafael Ausente
106 Valles Olvera, Elva Lidia Favor
107 Vargas Bárcena, Marisol Favor
108 Haydee Vega Olivas, Nadia Haydee Favor
109 Velázquez Valdez, Brenda Favor

Favor: 105
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 4
Total: 109

PARTIDO DE LA REVOLUCION DEMOCRATICA

1 Acosta Naranjo, Guadalupe Favor
2 Alanis Pedraza, Angel II Ausente
3 Amador Rodríguez, Leonardo Favor
4 Aragón Castillo, Hortensia Favor
5 Arguijo Herrera, Tania Victoria Favor
6 Barón Ortiz, Natalia Karina Favor
7 Barrientos Ríos, Ricardo Ángel Favor



8 Basave Benítez, Agustín Francisco de Asís Contra
9 Beltrán Reyes, María Luisa Favor
10 Bocanegra Ruiz, Elio Favor
11 Briones Pérez, Erika Irazema Favor
12 Calderón Torreblanca, Fidel Favor
13 Carrera Hernández, Ana Leticia Favor
14 Castelán Mondragón, María Elida Favor
15 Catalán Padilla, Olga Favor
16 Contreras Julián, Maricela Favor
17 Cruz Molina, Eva Florinda Favor
18 Estefan Garfias, José Antonio Favor
19 Fernández González, Waldo Favor
20 Ferrer Abalos, Óscar Favor
21 Flores Sonduk, Lluvia Favor
22 García Bravo, María Cristina Teresa Favor
23 García Calderón, David Gerson Favor
24 García Chávez, Héctor Javier Favor
25 Gaytán Hernández, Cristina Ismene Favor
26 Hernández Alcalá, José Guadalupe Favor
27 Hernández Mirón, Carlos Ausente
28 Hernández Soriano, Rafael Favor
29 Hurtado Arana, Karen Favor
30 Jiménez Rumbo, David Favor
31 Juárez Blanquet, Erik Favor
32 López Sánchez, Sergio Favor
33 Madrigal Sánchez, Araceli Favor
34 Maldonado Venegas, Luis Favor
35 Martínez Neri, Francisco Favor
36 Martínez Soto, Norberto Antonio Favor
37 Martínez Urincho, Alberto Favor
38 Meza Guzmán, Lucia Virginia Favor
39 Nava Palacios, Francisco Xavier Favor
40 Octaviano Félix, Tomás Favor
41 Ojeda Anguiano, Jerónimo Alejandro Favor
42 Ordoñez Hernández, Daniel Favor
43 Ortega Álvarez, Omar Favor
44 Parra Álvarez, Evelyn Favor
45 Peralta Grappin, Héctor Favor
46 Pool Pech, Isaura Ivanova Favor
47 Pérez Alvarado, Candelario Favor
48 Ramírez Peralta, Karen Orney Favor
49 Reyes Álvarez, Felipe Favor
50 Rubio Quiroz, Juan Fernando Ausente
51 Saldaña Morán, Julio Favor
52 Santana Alfaro, Arturo Favor
53 Santiago López, José Favor
54 Saucedo Reyes, Araceli Favor
55 Soto Espino, Armando Favor
56 Soto González, Cecilia Guadalupe Contra
57 Valencia Guzmán, Jesús Salvador Favor
58 Valdes Ramírez, María Concepción Favor
59 Wences Real, Victoriano Favor
60 Zambrano Grijalva, José de Jesús Favor

Favor: 55
Contra: 2
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 3
Total: 60

PARTIDO VERDE ECOLOGISTA DE MEXICO

1 Álvarez Angli, Arturo Favor
2 Álvarez López, Jorge Favor
3 Álvarez Piñones, Rosa Alicia Favor
4 Arévalo González, José Antonio Favor
5 Arzaluz Alonso, Alma Lucía Ausente
6 Avendaño Bermúdez, Luis Ignacio Favor
7 Ávila Serna, María Favor
8 Bernardino Vargas, Omar Noé Favor
9 Canales Suárez, Paloma Favor
10 Canavati Tafich, Jesús Ricardo Favor
11 Celis Aguirre, Juan Manuel Ausente
12 Corona Valdés, Lorena Favor
13 Couttolenc Buentello, José Alberto Favor
14 Cuenca Ayala, Sharon María Teresa Favor
15 De León Villard, Sasil Dora Luz Favor
16 De los Santos Torres, Daniela Ausente
17 Fernández del Valle Laisequilla, Andrés Favor
18 Flores Carranza, Evelyng Soraya Favor
19 Gálico Félix Díaz, Sara Paola Favor
20 Galindo Rosas, José de Jesús Favor
21 Gaxiola Lezama, Jorgina Favor
22 González Torres, Sofía Favor
23 Guevarra Jiménez, Yaret Adriana Favor
24 Guirao Aguilar, Leonardo Rafael Favor
25 Herrera Borunda, Javier Octavio Favor
26 Izquierdo Rojas, Jesús Gerardo Favor
27 Limón García, Lia Favor
28 Machuca Sánchez, Mario Favor
29 Márquez Alvarado, Cesáreo Jorge Favor
30 Mendoza Amezcua, Virgilio Favor
31 Ochoa Rojas, Cándido Favor
32 Salazar Farías, Emilio Enrique Favor
33 Sandoval Rodríguez, José Refugio Favor
34 Sarur Torre, Adriana Favor
35 Sedas Castro, Miguel Ángel Favor
36 Sesma Suárez, Jesús Favor
37 Spinoso Carrera, Edgar Favor
38 Toledo Aceves, Wendolin Favor
39 Torres Rivas, Francisco Alberto Favor
40 Valera Fuentes, Diego Valente Ausente
41 Villanueva Huerta, Claudia Favor
42 Zamora Morlet, Enrique Favor

Favor: 38
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 4
Total: 42

MOVIMIENTO REGENERACION NACIONAL

1 Abdala Dartigues, Rodrigo Contra
2 Aceves Pastrana, Patricia Elena Contra
3 Alva y Alva, Miguel Contra
4 Álvarez López, Jesús Emiliano Contra
5 Barrientos Pantoja, Alicia Contra
6 Basurto Román, Alfredo Contra
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7 Caballero Pedraza, Virgilio Dante Contra
8 Cañedo Jiménez, Roberto Alejandro Contra
9 Cárdenas Mariscal, María Antonia Contra
10 Castro Vázquez, Rogerio Contra
11 Chávez García, María Ausente
12 Cuata Domínguez, Blanca Margarita Contra
13 Damián González, Araceli Contra
14 Esquivel Valdés, Laura Beatriz Contra
15 Falcón Venegas, Sandra Luz Contra
16 Fuentes Alonso, Modesta Contra
17 García Jiménez, Cuitláhuac Contra
18 Godoy Ramos, Ernestina Contra
19 Guzmán Jacobo, Roberto Contra
20 Gómez Álvarez, Delfina Contra
21 Hernández Colín, Norma Xochitl Contra
22 Hernández Correa, Guadalupe Contra
23 Hernández de la Piedra, Ángel Antonio Contra
24 Juárez Rodríguez, Mario Ariel Contra
25 Llerenas Morales, Vidal Contra
26 López López, Irma Rebeca Contra
27 Molina Arias, Renato Josafat Contra
28 Montiel Reyes, Ariadna Contra
29 Nahle García, Norma Rocío Contra
30 Ramos Ramírez, Blandina Contra
31 Romero Tenorio, Juan Contra
32 Santiago Rodríguez, Guillermo Rafael Contra
33 Serrano Lora, Jesús Contra
34 Tello López, Jorge Ausente
35 Trejo Flores, Mariana Contra
36 Villa González, Concepción Contra

Favor: 0
Contra: 34
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 2
Total: 36

MOVIMIENTO CIUDADANO

1 Álvarez Maynez, Jorge Favor
2 Castañeda Hoeflich, José Clemente Favor
3 Cervera García, René Favor
4 Corichi García, Claudia Sofía Favor
5 Cárdenas Gutiérrez, Gustavo Adolfo Favor
6 Delgadillo García, Verónica Ausente
7 Espino Barrientos, Manuel de Jesús Favor
8 Flores Gómez, Mirza Favor
9 Garzón Canchola, Refugio Trinidad Favor
10 Guerra Mota, Moisés Favor
11 Hauffen Torres, Angie Dennisse Ausente
12 Lomelí Bolaños, Carlos Favor
13 Martínez García, Jonadab Favor
14 Mercado Sánchez, María Victoria Favor
15 Munguía González, Luis Ernesto Favor
16 Ochoa Avalos, María Candelaria Favor
17 Orantes López, María Elena Ausente
18 Pérez Utrera, Adán Favor

19 Ralis Cumplido, Germán Ernesto Favor
20 Ramírez Nachis, Rosa Alba Favor
21 Sánchez Orozco, Víctor Manuel Favor
22 Tamez Guajardo, Macedonio Salomón Favor
23 Toledo Ibarra, Marbella Favor
24 Zamora Zamora, Salvador Favor

Favor: 21
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 3
Total: 24

PARTIDO NUEVA ALIANZA

1 Campa Amaral, Carmen Victoria Favor
2 García Yáñez, Ángel Favor
3 Gutiérrez García, Carlos Favor
4 Hernández León, Luis Manuel Favor
5 Lara Salazar, Mariano Favor
6 Ocampo Bedolla, María Eugenia Ausente
7 Pinto Torres, Francisco Javier Favor
8 Reyes Ávila, Angélica Favor
9 Saldivar Paz, Mirna Isabel Favor
10 Sánchez Ruiz, Karina Favor
11 Valles Mendoza, Luis Alfredo Favor

Favor: 10
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 1
Total: 11

PARTIDO ENCUENTRO SOCIAL

1 Ferreiro Velazco, José Alfredo Favor
2 Flores Cervantes, Hugo Eric Ausente
3 García Soberanes, Cynthia Gissel Favor
4 González Murillo, Alejandro Favor
5 Guízar Valladares, Gonzalo Favor
6 Martínez Guzmán, Norma Edith Favor
7 Perea Santos, Ana Guadalupe Favor
8 Pineda Morín, Abdies Favor
9 Torres Sandoval, Melissa Favor

Favor: 8
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 1
Total: 9



DIPUTADOS INDEPENDIENTES

1 Clouthier Carrillo, Manuel Jesús Favor

Favor: 1
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 0
Total: 1
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PARTIDO REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL

1 Abdala Carmona, Yahleel Favor
2 Abdala Saad, Antonio Tarek Favor
3 Abramo Masso, Yerico Favor
4 Aguilar Robles, David Favor
5 Aguilar Yunes, Marco Antonio Favor
6 Aguirre Chávez, Marco Polo Favor
7 Aguirre Romero, Andrés Favor
8 Alcántara Rojas, María Guadalupe Favor
9 Almanza Monroy, Fidel Favor
10 Alpízar Carrillo, Lucely del Perpetuo Socorro Favor
11 Alvarado Varela, Edith Anabel Favor
12 Álvarez Ortiz, Héctor Javier Favor
13 Amaro Cancino, Antonio Favor
14 Anaya Mota, Claudia Edith Favor
15 Anaya Orozco, Alfredo Favor
16 Antelo Esper, Bernardino Favor
17 Arcos Velázquez, Montserrat Alicia Favor
18 Arellano Núñez, Efraín Favor
19 Armenta Mier, Alejandro Favor
20 Arroyo Bello, Erika Lorena Favor
21 Barragán Amador, Carlos Favor
22 Barrientos Cano, Laura Mitzi Favor
23 Basáñez García, Pablo Favor
24 Bañales Arámbula, Ramón Favor
25 Bedolla López, Pablo Favor
26 Bejos Nicolás, Alfredo Favor
27 Beltrones Sánchez, Sylvana Favor
28 Benítez Tiburcio, Mariana Favor
29 Bernal Casique, Iveth Favor
30 Boone Godoy, Ana María Favor
31 Borunda Espinoza, Brenda Favor
32 Botello Santibáñez, María Bárbara Favor
33 Bugarín Rodríguez, Jasmine María Favor
34 Cabrera Ruiz, José Hugo Favor
35 Camacho Quiroz, César Octavio Favor
36 Camargo Félix, María Esther Guadalupe Favor
37 Canales Najjar, Tristán Manuel Favor
38 Carvallo Delfín, Jorge Alejandro Favor
39 Casillas Zanatta, Gabriel Favor
40 Castillo Martínez, Edgar Favor
41 Cavazos Balderas, Juan Manuel Favor
42 Cavazos Cavazos, Juana Aurora Favor
43 Ceja García, Xitlalic Favor
44 Cervera Hernández, Felipe Favor
45 Chacón Morales, Samuel Alexis Favor
46 Chávez Acosta, Rosa Guadalupe Favor
47 Cházaro Montalvo, Oswaldo Guillermo Favor
48 Coheto Martínez, Vitalico Cándido Favor
49 Córdova Hernández, José del Pilar Favor
50 Córdova Morán, Hersilia Onfalia Adamina Favor
51 Corella Platt, Susana Favor

52 Coronado Ayarzagoitia, Pedro Luis Favor
53 Covarrubias Anaya, Martha Lorena Favor
54 Cristopulos Ríos, Héctor Ulises Favor
55 Dávila Flores, Jorge Enrique Favor
56 De León Maza, Sofía del Sagrario Favor
57 Del Mazo Maza, Alfredo Favor
58 Díaz Montoya, Rocío Favor
59 Domínguez Domínguez, César Alejandro Favor
60 Domínguez Rex, Raúl Favor
61 Elizondo García, Pablo Favor
62 Escobar Manjarrez, Germán Favor
63 Escobedo Villegas, Francisco Favor
64 Esquivel Hernández, Olga María Favor
65 Estefan Chidiac, Charbel Jorge Favor
66 Etcheverry Aranda, Azul Favor
67 Fernández Márquez, Julieta Favor
68 Félix Niebla, Gloria Himelda Favor
69 Gaeta Esparza, Hugo Daniel Favor
70 Gamboa Martínez, Alicia Guadalupe Favor
71 Gamboa Miner, Pablo Favor
72 García Ayala, Marco Antonio Ausente
73 García Barrón, Óscar Favor
74 García Carreón, Telésforo Favor
75 García Navarro, Otniel Favor
76 García Portilla, Ricardo David Favor
77 Giorgana Jiménez, Víctor Manuel Favor
78 González Calderón, Martha Hilda Favor
79 González Salas y Petricioli, María Marcela Favor
80 González Salum, Miguel Ángel Favor
81 Guerra Urbiola, Braulio Mario Favor
82 Guerrero Aguilar, Fabiola Favor
83 Guerrero Coronado, Delia Favor
84 Guerrero Esquivel, Araceli Favor
85 Guerrero García, Javier Favor
86 Guevara Cobos, Luis Alejandro Favor
87 Guillén Vicente, Mercedes del Carmen Favor
88 Gutiérrez Ramírez, Virginia Nallely Favor
89 Guzmán Lagunes, Noemí Zoila Favor
90 Guzmán Vázquez, Laura Valeria Favor
91 Hermosillo Arteaga, Carlos Gerardo Favor
92 Hernández Madrid, María Gloria Favor
93 Hinojosa Ochoa, Baltazar Manuel Favor
94 Ibarra Hinojosa, Álvaro Favor
95 Ibarra Otero, Próspero Manuel Favor
96 Ibarra Rangel, Miriam Dennis Favor
97 Iriarte Mercado, Carlos Favor
98 Ixtlahuac Orihuela, Juan Antonio Favor
99 Jackson Ramírez, Jesús Enrique Favor
100 Jiménez Jiménez, Flor Ángel Favor
101 Juraidini Villaseñor, Alejandro Favor
102 Kuri Grajales, Fidel Favor
103 Lagos Hernández, Erick Alejandro Favor
104 Le Baron González, Alex Favor
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105 Leyva García, Leydi Fabiola Favor
106 López Gutiérrez, David Epifanio Favor
107 López Velasco, Edith Yolanda Favor
108 Luna Canales, Armando Favor
109 Luna Munguía, Alma Lilia Favor
110 Madrigal Méndez, Liliana Ivette Favor
111 Majul González, Salomón Favor
112 Maya Pineda, María Isabel Favor
113 Mazari Espín, Rosalina Favor
114 Medrano Quezada, Benjamín Favor
115 Meléndez Ortega, Juan Antonio Favor
116 Melhem Salinas, Edgardo Favor
117 Méndez Bazán, Virgilio Daniel Favor
118 Méndez Hernández, Sandra Favor
119 Mercado Ruiz, David Favor
120 Millán Bueno, Rosa Elena Favor
121 Moctezuma Pereda, Fernando Quetzalcóatl Favor
122 Mólgora Glover, Arlet Ausente
123 Mondragón Orozco, María Angélica Favor
124 Monroy del Mazo, Carolina Favor
125 Montoya Díaz, Tomás Roberto Favor
126 Mota Hernández, Adolfo Favor
127 Murrieta Gutiérrez, Abel Favor
128 Muñoz Parra, María Verónica Favor
129 Muñoz Sánchez, Rosalinda Favor
130 Navarrete Pérez, Fernando Favor
131 Nazar Morales, Julián Favor
132 Nazario Morales, Matías Favor
133 Noble Monterrubio, Pedro Luis Favor
134 Orantes López, Hernán de Jesús Favor
135 Oropeza Olguín, Nora Liliana Favor
136 Orozco Sánchez Aldana, José Luis Favor
137 Ortega Pacheco, Ivonne Aracelly Favor
138 Ortiz Lanz, Adriana del Pilar Favor
139 Osorno Belmont, Susana Favor
140 Oyervides Valdez, María Guadalupe Favor
141 Palomares Ramírez, Elvia Graciela Favor
142 Pichardo Lechuga, José Ignacio Favor
143 Pinete Vargas, María del Carmen Favor
144 Plascencia Pacheco, Laura Nereida Favor
145 Plata Inzunza, Evelio Favor
146 Ponce Beltrán, Esthela de Jesús Ausente
147 Quinto Guillén, Carlos Federico Favor
148 Quiñones Cornejo, María de la Paz Favor
149 Rafael Rubio, Álvaro Favor
150 Ramírez Marín, Jorge Carlos Favor
151 Ramírez Nieto, Ricardo Favor
152 Ramírez Ocampo, Gianni Raúl Favor
153 Real Salinas, Dora Elena Favor
154 Rebollo Mendoza, María del Rocío Favor
155 Rentería Medina, Flor Estela Favor
156 Rivera Carbajal, Silvia Favor
157 Rivera Sosa, José Lorenzo Favor
158 Rocha Aguilar, Yulma Favor
159 Rodríguez Hernández, Erika Araceli Favor
160 Rojas Orozco, Enrique Favor
161 Rojas San Román, Francisco Lauro Favor
162 Romero Vega, Esdras Favor
163 Romo García, Edgar Favor
164 Rosales Reyes, Salomón Fernando Favor

165 Ruíz Chávez, Sara Latife Ausente
166 Sáenz Soto, José Luis Favor
167 Salazar Espinosa, Heidi Favor
168 Salazar Muciño, Pedro Alberto Favor
169 Salinas Lozano, Carmen Favor
170 Sánchez Arredondo, Nancy Guadalupe Favor
171 Sánchez Coronel, Cristina Favor
172 Sánchez Isidoro, David Favor
173 Sánchez Sánchez, Christian Joaquín Favor
174 Sandoval Martínez, María Soledad Favor
175 Santillán Oceguera, Francisco Javier Favor
176 Sarabia Camacho, Carlos Favor
177 Saracho Navarro, Francisco Favor
178 Scherman Leaño, María Esther de Jesús Favor
179 Serrano Hernández, Maricela Favor
180 Silva Ramos, Alberto Favor
181 Silva Tejeda, Víctor Manuel Favor
182 Sobreyra Santos, María Monserrath Favor
183 Sulub Caamal, Miguel Ángel Favor
184 Taja Ramírez, Ricardo Favor
185 Tamayo Morales, Martha Sofía Favor
186 Tannos Cruz, Yarith Favor
187 Terrazas Porras, Adriana Favor
188 Tiscareño Agoitia, Ruth Noemí Favor
189 Toledo Medina, José Luis Favor
190 Torres Cantú, Daniel Favor
191 Torres Huitrón, José Alfredo Favor
192 Trujillo Zentella, Georgina Favor
193 Uriarte Zazueta, Fernando Favor
194 Valencia García, Óscar Ausente
195 Vallejo Barragán, Manuel Favor
196 Vargas Rodríguez, Federico Eugenio Favor
197 Vidal Aguilar, Liborio Favor
198 Viggiano Austria, Alma Carolina Favor
199 Villa Ramírez, Timoteo Favor
200 Villa Trujillo, Edith Favor
201 Villagómez Guerrero, Ramón Favor
202 Vázquez Guerrero, Luis Felipe Favor
203 Vázquez Parissi, Cirilo Favor
204 Vélez Núñez, Beatriz Favor
205 Yerena Zambrano, Rafael Ausente
206 Zapata Lucero, Ana Georgina Favor
207 Zepahua García, Lillian Favor
208 Zúñiga Mendoza, J. Jesús Ausente

Favor: 201
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 7
Total: 208

PARTIDO ACCION NACIONAL

1 Agundis Estrada, María Verónica Contra
2 Alejo Domínguez, Hugo Contra
3 Alemán Olvera, Emma Margarita Contra
4 Alfaro García, Lorena del Carmen Contra
5 Amparano Gámez, Leticia Contra
6 Antero Valle, Luis Fernando Contra
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7 Arámbula Meléndez, Mariana Contra
8 Barraza López, José Teodoro Contra
9 Barrera Marmolejo, Héctor Contra
10 Bello Otero, Carlos Contra
11 Bermúdez Méndez, José Erandi Contra
12 Blanco Zaldívar, Juan Alberto Contra
13 Bolaños Aguilar, Edmundo Javier Contra
14 Bolio Pinelo, Kathia María Contra
15 Cambranis Torres, Enrique Contra
16 Casillas Gutiérrez, J. Apolinar Contra
17 Castañón Herrera, Eukid Contra
18 Romero Castillo, María Guadalupe Cecilia Contra
19 Chavarrías Barajas, Eloisa Contra
20 Cordero Lerma, Leonel Gerardo Contra
21 Corona Rodríguez, Ariel Enrique Contra
22 Corral Estrada, Herminio Contra
23 Corral Mier, Juan Contra
24 Cortés Berumen, José Hernán Contra
25 Cortés Lugo, Román Francisco Contra
26 Cortés Mendoza, Marko Antonio Contra
27 Cruz Blackledge, Gina Andrea Contra
28 Cuanalo Santos, Gerardo Gabriel Contra
29 Culin Jaime, Gretel Contra
30 De la Fuente Flores, Carlos Alberto Contra
31 Del Rivero Martínez, Ricardo Contra
32 Díaz Mena, Joaquín Jesús Contra
33 Döring Casar, Federico Contra
34 Elizarraraz Sandoval, Adriana Contra
35 Enríquez Vanderkam, Mayra Angélica Ausente
36 Flores Sosa, César Contra
37 Gama Basarte, Marco Antonio Contra
38 García Escobar, Lilia Arminda Contra
39 García García, Patricia Contra
40 García López, José Máximo Contra
41 García Pérez, María Contra
42 Garrido Muñoz, Rubén Alejandro Contra
43 Garza Treviño, Pedro Contra
44 Gómez Olivier, Sergio Emilio Contra
45 González Ceceña, Exaltación Contra
46 González Navarro, José Adrián Contra
47 González Suástegui, Guadalupe Contra
48 Gutiérrez Campos, Alejandra Contra
49 Gutiérrez de Velasco Urtaza, Francisco José Ausente
50 Hernández Ramos, Minerva Contra
51 Huepa Pérez, Miguel Ángel Contra
52 Huerta Villegas, Genoveva Contra
53 Ibarra Montoya, Víctor Ernesto Contra
54 Iñiguez Mejía, Elías Octavio Contra
55 Jiménez Márquez, Martha Cristina Contra
56 Lizárraga Figueroa, Teresa de Jesús Contra
57 López Córdova, José Everardo Contra
58 López Martín, Jorge Contra
59 López Rodríguez, Jesús Antonio Contra
60 Mandujano Tinajero, René Contra
61 Márquez Zapata, Nelly del Carmen Contra
62 Marrón Agustín, Luis Gilberto Contra
63 Martínez Montemayor, Baltazar Ausente
64 Martínez Santos, Wenceslao Contra
65 Martínez Sánchez, Luis de León Contra
66 Matesanz Santamaría, Rocío Contra

67 Mesta Soule, Luis Fernando Contra
68 Moya Marín, Angélica Contra
69 Muñoz Cervantes, Arlette Ivette Contra
70 Murguía Gutiérrez, María Guadalupe Contra
71 Nava Mouett, Jacqueline Contra
72 Neblina Vega, Javier Antonio Ausente
73 Osuna Carranco, Karla Karina Contra
74 Ovando Reazola, Janette Contra
75 Padilla Avila, Karina Contra
76 Paes Martínez, Jisela Contra
77 Paniagua Figueroa, Luz Argelia Contra
78 Pérez Rodríguez, Enrique Contra
79 Piña Kurczyn, Juan Pablo Contra
80 Ramírez Núñez, Ulises Ausente
81 Ramírez Ramos, Gabriela Contra
82 Ramos Hernández, Jorge Contra
83 Rendón García, César Augusto Contra
84 Reynoso Sánchez, Alejandra Noemí Contra
85 Rivera Castillejos, Armando Alejandro Contra
86 Rodríguez Aguirre, María de los Ángeles Contra
87 Rodríguez Dávila, Alfredo Javier Contra
88 Rodríguez Della Vecchia, Mónica Contra
89 Rodríguez Rubio, María del Rosario Ausente
90 Rodríguez Torres, Luis Agustín Contra
91 Ruiz García, Juan Carlos Contra
92 Salas Díaz, Gerardo Federico Contra
93 Salas Valencia, José Antonio Contra
94 Salim Alle, Miguel Ángel Contra
95 Sánchez Carrillo, Patricia Contra
96 Sánchez Juárez, Claudia Contra
97 Sánchez Meza, María Luisa Contra
98 Schemelensky Castro, Ingrid Krasopani Contra
99 Sheffield Padilla, Francisco Ricardo Ausente
100 Taboada Cortina, Santiago Contra
101 Talavera Hernández, María Eloísa Contra
102 Tamariz García, Ximena Contra
103 Torreblanca Engell, Santiago Contra
104 Triana Tena, Jorge Contra
105 Valenzuela Armas, Rafael Contra
106 Valles Olvera, Elva Lidia Contra
107 Vargas Bárcena, Marisol Contra
108 Haydee Vega Olivas, Nadia Haydee Contra
109 Velázquez Valdez, Brenda Contra

Favor: 0
Contra: 102
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 7
Total: 109

PARTIDO DE LA REVOLUCION DEMOCRATICA

1 Acosta Naranjo, Guadalupe Contra
2 Alanis Pedraza, Angel II Contra
3 Amador Rodríguez, Leonardo Contra
4 Aragón Castillo, Hortensia Contra
5 Arguijo Herrera, Tania Victoria Contra
6 Barón Ortiz, Natalia Karina Contra
7 Barrientos Ríos, Ricardo Ángel Ausente
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8 Basave Benítez, Agustín Francisco de Asís Ausente
9 Beltrán Reyes, María Luisa Contra
10 Bocanegra Ruiz, Elio Contra
11 Briones Pérez, Erika Irazema Contra
12 Calderón Torreblanca, Fidel Contra
13 Carrera Hernández, Ana Leticia Contra
14 Castelán Mondragón, María Elida Contra
15 Catalán Padilla, Olga Contra
16 Contreras Julián, Maricela Contra
17 Cruz Molina, Eva Florinda Contra
18 Estefan Garfias, José Antonio Contra
19 Fernández González, Waldo Contra
20 Ferrer Abalos, Óscar Ausente
21 Flores Sonduk, Lluvia Contra
22 García Bravo, María Cristina Teresa Contra
23 García Calderón, David Gerson Contra
24 García Chávez, Héctor Javier Ausente
25 Gaytán Hernández, Cristina Ismene Contra
26 Hernández Alcalá, José Guadalupe Contra
27 Hernández Mirón, Carlos Ausente
28 Hernández Soriano, Rafael Contra
29 Hurtado Arana, Karen Contra
30 Jiménez Rumbo, David Contra
31 Juárez Blanquet, Erik Ausente
32 López Sánchez, Sergio Contra
33 Madrigal Sánchez, Araceli Contra
34 Maldonado Venegas, Luis Ausente
35 Martínez Neri, Francisco Contra
36 Martínez Soto, Norberto Antonio Contra
37 Martínez Urincho, Alberto Contra
38 Meza Guzmán, Lucia Virginia Ausente
39 Nava Palacios, Francisco Xavier Contra
40 Octaviano Félix, Tomás Contra
41 Ojeda Anguiano, Jerónimo Alejandro Contra
42 Ordoñez Hernández, Daniel Contra
43 Ortega Álvarez, Omar Contra
44 Parra Álvarez, Evelyn Contra
45 Peralta Grappin, Héctor Contra
46 Pool Pech, Isaura Ivanova Contra
47 Pérez Alvarado, Candelario Ausente
48 Ramírez Peralta, Karen Orney Contra
49 Reyes Álvarez, Felipe Contra
50 Rubio Quiroz, Juan Fernando Ausente
51 Saldaña Morán, Julio Contra
52 Santana Alfaro, Arturo Contra
53 Santiago López, José Contra
54 Saucedo Reyes, Araceli Contra
55 Soto Espino, Armando Contra
56 Soto González, Cecilia Guadalupe Ausente
57 Valencia Guzmán, Jesús Salvador Contra
58 Valdes Ramírez, María Concepción Contra
59 Wences Real, Victoriano Contra
60 Zambrano Grijalva, José de Jesús Contra

Favor: 0
Contra: 49
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 11
Total: 60

PARTIDO VERDE ECOLOGISTA DE MEXICO

1 Álvarez Angli, Arturo Favor
2 Álvarez López, Jorge Favor
3 Álvarez Piñones, Rosa Alicia Favor
4 Arévalo González, José Antonio Favor
5 Arzaluz Alonso, Alma Lucía Ausente
6 Avendaño Bermúdez, Luis Ignacio Favor
7 Ávila Serna, María Favor
8 Bernardino Vargas, Omar Noé Favor
9 Canales Suárez, Paloma Favor
10 Canavati Tafich, Jesús Ricardo Ausente
11 Celis Aguirre, Juan Manuel Ausente
12 Corona Valdés, Lorena Favor
13 Couttolenc Buentello, José Alberto Favor
14 Cuenca Ayala, Sharon María Teresa Favor
15 De León Villard, Sasil Dora Luz Ausente
16 De los Santos Torres, Daniela Ausente
17 Fernández del Valle Laisequilla, Andrés Favor
18 Flores Carranza, Evelyng Soraya Favor
19 Gálico Félix Díaz, Sara Paola Favor
20 Galindo Rosas, José de Jesús Favor
21 Gaxiola Lezama, Jorgina Favor
22 González Torres, Sofía Favor
23 Guevarra Jiménez, Yaret Adriana Favor
24 Guirao Aguilar, Leonardo Rafael Favor
25 Herrera Borunda, Javier Octavio Favor
26 Izquierdo Rojas, Jesús Gerardo Favor
27 Limón García, Lia Favor
28 Machuca Sánchez, Mario Favor
29 Márquez Alvarado, Cesáreo Jorge Favor
30 Mendoza Amezcua, Virgilio Favor
31 Ochoa Rojas, Cándido Favor
32 Salazar Farías, Emilio Enrique Favor
33 Sandoval Rodríguez, José Refugio Favor
34 Sarur Torre, Adriana Favor
35 Sedas Castro, Miguel Ángel Favor
36 Sesma Suárez, Jesús Favor
37 Spinoso Carrera, Edgar Favor
38 Toledo Aceves, Wendolin Favor
39 Torres Rivas, Francisco Alberto Favor
40 Valera Fuentes, Diego Valente Favor
41 Villanueva Huerta, Claudia Favor
42 Zamora Morlet, Enrique Favor

Favor: 37
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 5
Total: 42

MOVIMIENTO REGENERACION NACIONAL

1 Abdala Dartigues, Rodrigo Ausente
2 Aceves Pastrana, Patricia Elena Ausente
3 Alva y Alva, Miguel Ausente
4 Álvarez López, Jesús Emiliano Ausente
5 Barrientos Pantoja, Alicia Ausente
6 Basurto Román, Alfredo Ausente
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7 Caballero Pedraza, Virgilio Dante Ausente
8 Cañedo Jiménez, Roberto Alejandro Ausente
9 Cárdenas Mariscal, María Antonia Ausente
10 Castro Vázquez, Rogerio Ausente
11 Chávez García, María Ausente
12 Cuata Domínguez, Blanca Margarita Ausente
13 Damián González, Araceli Ausente
14 Esquivel Valdés, Laura Beatriz Ausente
15 Falcón Venegas, Sandra Luz Ausente
16 Fuentes Alonso, Modesta Ausente
17 García Jiménez, Cuitláhuac Ausente
18 Godoy Ramos, Ernestina Ausente
19 Guzmán Jacobo, Roberto Ausente
20 Gómez Álvarez, Delfina Ausente
21 Hernández Colín, Norma Xochitl Ausente
22 Hernández Correa, Guadalupe Ausente
23 Hernández de la Piedra, Ángel Antonio Ausente
24 Juárez Rodríguez, Mario Ariel Ausente
25 Llerenas Morales, Vidal Ausente
26 López López, Irma Rebeca Ausente
27 Molina Arias, Renato Josafat Ausente
28 Montiel Reyes, Ariadna Ausente
29 Nahle García, Norma Rocío Ausente
30 Ramos Ramírez, Blandina Ausente
31 Romero Tenorio, Juan Ausente
32 Santiago Rodríguez, Guillermo Rafael Ausente
33 Serrano Lora, Jesús Ausente
34 Tello López, Jorge Ausente
35 Trejo Flores, Mariana Ausente
36 Villa González, Concepción Ausente

Favor: 0
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 36
Total: 36

MOVIMIENTO CIUDADANO

1 Álvarez Maynez, Jorge Contra
2 Castañeda Hoeflich, José Clemente Contra
3 Cervera García, René Contra
4 Corichi García, Claudia Sofía Contra
5 Cárdenas Gutiérrez, Gustavo Adolfo Contra
6 Delgadillo García, Verónica Ausente
7 Espino Barrientos, Manuel de Jesús Contra
8 Flores Gómez, Mirza Contra
9 Garzón Canchola, Refugio Trinidad Contra
10 Guerra Mota, Moisés Contra
11 Hauffen Torres, Angie Dennisse Ausente
12 Lomelí Bolaños, Carlos Contra
13 Martínez García, Jonadab Contra
14 Mercado Sánchez, María Victoria Contra
15 Munguía González, Luis Ernesto Contra
16 Ochoa Avalos, María Candelaria Contra
17 Orantes López, María Elena Ausente
18 Pérez Utrera, Adán Contra

19 Ralis Cumplido, Germán Ernesto Contra
20 Ramírez Nachis, Rosa Alba Contra
21 Sánchez Orozco, Víctor Manuel Contra
22 Tamez Guajardo, Macedonio Salomón Contra
23 Toledo Ibarra, Marbella Contra
24 Zamora Zamora, Salvador Contra

Favor: 0
Contra: 21
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 3
Total: 24

PARTIDO NUEVA ALIANZA

1 Campa Amaral, Carmen Victoria Favor
2 García Yáñez, Ángel Favor
3 Gutiérrez García, Carlos Favor
4 Hernández León, Luis Manuel Favor
5 Lara Salazar, Mariano Favor
6 Ocampo Bedolla, María Eugenia Ausente
7 Pinto Torres, Francisco Javier Favor
8 Reyes Ávila, Angélica Favor
9 Saldivar Paz, Mirna Isabel Favor
10 Sánchez Ruiz, Karina Favor
11 Valles Mendoza, Luis Alfredo Favor

Favor: 10
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 1
Total: 11

PARTIDO ENCUENTRO SOCIAL

1 Ferreiro Velazco, José Alfredo Favor
2 Flores Cervantes, Hugo Eric Ausente
3 García Soberanes, Cynthia Gissel Favor
4 González Murillo, Alejandro Favor
5 Guízar Valladares, Gonzalo Favor
6 Martínez Guzmán, Norma Edith Favor
7 Perea Santos, Ana Guadalupe Favor
8 Pineda Morín, Abdies Favor
9 Torres Sandoval, Melissa Favor

Favor: 8
Contra: 0
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 1
Total: 9
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DIPUTADOS INDEPENDIENTES

1 Clouthier Carrillo, Manuel Jesús Contra

Favor: 0
Contra: 1
Abstención: 0
Quorum: 0
Ausentes: 0
Total: 1
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